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Sesión primera preparatoria en la Villa de 
Tacubaya. 

( C o n v o c a d o s en la Vi l la de Tacubaya el día .22 de Sep-
tiembre del año de 1821 por el Exmó. Sr. Generalísimo) en-
tonces Gefe primero de los exércitos imperiales, D . Agustín de 
Iturbide los señores Vocales que componen hoy esta Junta So-
berana, despues de haberles hecho saber su nombramiento y e n -
cargo, se tocaron diversos puntos de gravedad, cuya discusión 
y examen se creyó debia ser previo á la instalación formal 
de la misma Junta, y para el efecto se acordó repartirlos en 
comisiones. En esta virtud se procedió á ello, desuñándose á 
los señores Ilimó. Obispo de Puebla, Dr. D. José María A l -
cocer, Lic. D . Juan Azcarate, y Lic. D . Juan José Espinosa de 
los Monteros la formación de los reglamentos de la Junta y 
Regencia del Imperio, y clasificación de su carácter, represen-
tación y atribuciones respectivas: i los señores D. José Maria 
Fagoaga, D. Francisco Tagle, D. Juan Bautista Lobo, y Lic. 
D. Antonio Gama, la cuestión sobre el reconocimiento y pago 
de la deuda pública: á los señores D . José Isidro Yañez, D . 
Manuel Velazquez de León, D. Juan Horbegoso, D. Anas-
tasio Büstámante, y D. Manuel de la Sotarriba el punto so-
bre señalar premios y distinciones militares al exército: y i 
los señores Marqués de Salvatierra, D . José Maria Echevers 

Valdivieso, D . Ignacio García Illueca, Dr. D. José Suarez 
ereda y Lie. D. Juan Bautista Ras y Guzman el de sí se deba, ó 

nó, dar pase y cumplimiento á las cédulas, despachos '.ú ó r -
denes que podría traer el Exmó. Sr. D. Juan de O - D o n o j ú , 
ó llegar por otros conductos de la Corte de Madrid, relativas 
a alguuos empleos que en lo militar, ó lo polítíco se hubie-
sen conferido por aqnella. 

_ Se encargaron asi mismo los señores Barcena, Alcocer 
y 1 agle de formar el plan sobre que conviniese extender el 
manifiesto que debia dar la Junta, conforme al artículo de 
los tratados de Córdova que lo previno. Y se levantó la s e -
sión. 
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Sesión segunda preparatoria en la misma Villa 
de Tacubaya. 

( C o n v o c a d o s nuevamente los señores vocales el día 25 del 
pfopio mes de Septiembre, se leyeron por su orden las expo-
siciones de las comisiones referidas, y despues de que ¡o hi-
zo la primera sobre elcarácter y atribuciones de la Junta y 
Regencia, y bases de sus reglamentos, discutidos los" puntos 
cuanto pareció necesario, se acordaron las proposiciones s i -
guientes. 

IA. Que h Junta tendrá exclusivamente el ejercicio de la 
representación nacional hasta la reunión de las Cortes. 

2a . Que la Junta provisional gubernativa tendrá por este 
atributo de gubernativa, todas las facultades que están declara-
das á las Corres, por la Constitución política de la monarquía 
española, en todo lo que no repugne á los Tratados de la 
Vi- la de Córdova. 

3a . Que las decisiones de la Junta por su atributo legisla-
tivo, serán las que declaran dichos Tratados, entendiendose 
provisionales, para la reforma que el Congreso de la Nación 
estime conveniente. 

4a. Que.la Regencia tendrá las facultades que obtuvo la 
Regencia de España por el último de los tres reglamentos 
que se formaron en lo que no repugne á los Tratados de 
Córdova. 

5 a. 'Que la' Junta se denominará Soberana' y tendrá el 
tratamiento de Magestad. 

6 \ Que para la división de comisiones permanentes se 
adapte la propuesta de la comisicn, variando según la plura-
lidad de votos en la tercera clase de denominación de este 
modo. Primera- De reí aviones interiores Segunda: Exterio-
res. Tercera: De Justicia y lo Eclesiástico. Cuarta: De 
Hacienda. Quinta: De (guerra. 

7a . Qüe las comisiones permanentes, ó fixas en dichos ra-
mos, las distribuirá el primer Gefe. 

8a. Que el jurameuto de ios vocales de la Junta, se haga 

baxo esta fórmula, i Juráis observar las garantías proclama-
das en Iguala por el Exército del Imperio Mexicano con su 

•primer Gefe: los Trairdvs celebrados en ¡a Villa de Cór-
dova referentes al Plan del mismo Iguala, en que_ se hizo 
el pronunciamiento de la Independeucia del Imperio, y de-
sempeñar fielmente en servicio de la Ración vuestro encar-
go de vocal de la suprema Junta provisional gubernativa, 
que se ha establecido en consecuencia de lo ordenado en. los 
mis-mes Tra ta dos':=Sí Juro .=Si asi lo hiciereis, Dios os ayu-
de-, y si no> os ¡o demande. 

La comision sobre el reconocimiento y pago del cré-
dito público, expuso asi mismo su dictamen, y de conformi-
dad con él, se acordó, »que en el supuesto de que la deuda 
nacional, seaun los datos que se tubieron presentes, no e x -
cederá de treinta y cinco, á cuarenta millones, y que era 
indispensable que luego que se instalase la Re gencia providen-
ciara por medio de una junta la reunión de todas las escri-
turas, y recados comprobantes, y el reconocimiento y clasifi-
cación de todos los créditos á fin de que se anticipe este 
trabajo y puedan las Cortes resolver cuales son los que d e -
ban reconocerse por el Imperio, y el modo y términos de 
su satisfacción: desde luego, era fuera de toda duda, ,que las 
deudas contrahidas por el Exmó. Sr. Generalísimo, para ocur-
rir á la salvación de la patria, se debían mirar como sagra-
das, y satisfacerse religiosa y puntualmente de los primeros 
caudales que tubiese la Nación: y que por lo respectivo á 
los créditos contrahidos por el gobierno de México, era 
justo, útil y aun necesario el que se reconociesen por el I m -
perio, y se obligase á satisfacerlos cualquiera que hubiese si-
do su inversión." 

La tercera comision sobre los premios y distinciones 
que debían adoptarse para remunerar al exército, presentó un 
proyecto para creación de ur.a orden militar nacional, que 
se titulase Imperial de la Aguila Mexicana, y despues de 
oido y discutido el punto, propuso el Exmó Sr. Genera-
lísimo, y de acuerdo .resolvió la Junta que dexando esta ope-
ración á la Suprema Junta ó á las Cortes, por ahora se re-
partan solo unas medallas de oro, de p!ata y de metal c o -
mún, que serán por este orden de primera, segunda y ter-
cera cíase, á los sugetos que proporcionalmente las merezcan 
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Ses/on del dia 28 de Septiembre de 1821 Por 
la mañana. 

E " la Ciudad de México á 28 de Septiembre de 
convocados por el Sr. primer Gefe del F x e W T ' 
todos los señores residentes en la caíirí l S i ° T w S a r a n t « 

Joaquín Perez^ Obispo d i la P u i l a de i ^ k n ^ e l e ^ l ^ T 
Sr 0 Juan d e O - D o n o j ú , Teniente Genéra m e os E x 6 
cito* Nacionales, Gran Cruz de las Ordenes de C á r l o s f n 
y San Hermenegildo, el Sr. Dr. D Manuel ^ lo i 
Arcecieano de la~ Santa I g . e s i / c ^ f ' V a l a L d T f 
bemador de aqueL Obispado, y l o s s e ñ o r e s D r D . M a l a ¡ 

Monteagudo, Rector de la Universidad Nacional, Canónigo de 
esta Santa Iglesia Metropolitana y Prepósito del Oratorio de 
San Felipe Neri, D . José ¿Isidro Yañez, Oidor de esta A u -
diencia Nacional, D. Juan Francisco Azcarate, Abosado de 
dicha Audiencia y Síndico Segundo del Ayuntamiento Cons-
titucional, D . Juan José Espinosa de los Monteros, Abogado 
de la misma Audiencia Nacional y Agente Fiscal de lo C i -
vil en ella, D . José Maria Fagoaga, Magistrado honorario de 
la misma é individuo de la Junta Provincial, Dr . D , Miguel 
Guridi y Alcocer, individuo de la misma Diputación y C u -
ra del Sagrario de esta Santa Iglesia Metrooclitana, D . M i -
guel Cervantes y Velasco, Marqués de Salvatierra y C a b a -
llero Maestrante de Rondá, D . Manuel de Hèras Soto, C o n -
de de Casa de lleras, Teniente Coronel retirado, D . Juan B a u -
t i s taLobo, Regidor autigúo de la Ciudad de Veracruz é i n -
dividuo de la Diputación Provincial, D . Francisco Manuel 
Sanehez de_ Tagle, Regidor del Ayuntamiento y Secretario de 
la Academia de San Carlos de esta Capital, D . Antonio G a -
ma, Abogado de la Audiencia y colegial mayor de Santa 
Mana de-Todos Santos, D . José Manuel Sartorio, Clérigo 
Presbítero de este Arzobispado, Exmô. Sr. D . Manuel V e l a z -
quez de León, Intendente honorario de Provincia, Tesorero d e 
Bulas y electo Consejero de Estado de la Península, D . Manueí 
Montes Arguelles, D . Manuel Sotarriba, Brigadier de los 
Exércttos Nacionales, Coronel del regimiento de la Corona v 
Caballero de la Orden de San Hermenegildo, D. Mariano 

? a r Í T J M l T e S TdTT S a n J u a n d e R a 7 a s > Caballero de 
h Orden de Carlos I I I y vocal de la Junta de Censura,. 
D . Ignacio García Illueca, Abogado de esta Audiencia, Sar-
gento mayor retirado y suplente de la Diputación Provin-
Î Ï ' r D ; feSe.M^na B u s t a m a n t e » Teniente Coronel retitado, 
D . José Mana Cervantes y Padilla, Coronel retirado, D . T o -
se Manue Velazquez de la Cadena, Capitan retirado, Señor 
de la V i l l a de Y e d a y Regidor de este Ayuntamiento, D . 
Juan Horbegoso, Coronel de los Exércitos Nacionales, D . N i -
colas Campero, Teniente Coronel retirado, D . Pedro Tosé 
Romero^ de Terreros Conde de Xala y Regla, Marqués d e 
San Cristóbal y de Villahermosa de Al farof Gentil hombre 
de Camara con entrada y Capitan de Alabarderos, D . J o s é 
M a m Echevexs V a l d m e l s o , V i d a l de Lorea, D . Manuel 



Martínez Mansiila, Oidor de esta Audiencia, D. Juan Bau-
tista Raz y Gbzman, Abogado y Agente- Fiscal de lo Civil 
en ella, D. José Mana Jáuregui, Abogado de la misma Audien-
cia, D. An astado Bustamante, Coronel del Regimiento de San 
Luis, y Dr. D. Isidro Ignacio Icaza: todos los cuales reunidos 
a las ocho y media de la mañana, se congregaron en el Palacio 
nacional en el Salón destinado al efecto, en donde se pre-
sento el primer Gefe y pronuncio' un discurso noble, enér-
gura y análogo á las extraordinarias y jamas vistas circuns-
tancias del día, exhortándolos á llenar sus deberes, ofrecien-
do y prestando por sí y á nombre del Exército, la obedien-
cia mas exémplar á la Junta, y todo su apoyo. 

Instalada de este modo la Soberana Junta pasaron los 
Señores Vocales á la Santa Iglesia Catedral Metropolitana de 
esta Corte, en cuya puerta los recibió su IllmS. y Venerable 
Sr. Dean y Cabildo, acompañándolos liasta sus respectivos asien-
tos. Luego inmediatamente otorgó el juramento baxo la fórmula 
siguiente que el Señor Secretario D . José Domínguez leyó en 
•voz alta. »¿Juráis por Dios nuestro Señor, y estos Santos Evan-
g e l i o s , observar y guardar fielmente los Tratados ajustados en 
» 24 de Agosto de 1821 en la Vi l la de Córdova entre el Exmó. 
» Sr. primer Gefe del Exército trigarante con' la representación 
3» del Imperio Mexicano, y el Exmó. Sr. D. Juan O-Donojú, 
»»con el carácter y representación de Gefe superior polítíco v 
»»Capitan general de este Reyno, nombrado por S. M. C . , re-
inferen tes al Plan de Iguala, en que se hizo el pronunciamiento 
»»de la independencia del mismo Imperio, y ademas desempeñar 
»»exactamente vuestro encargo d e . V o c a l de la Junta provisional 
»»gubernativa, establecida en consecuencia de lo ordenado en los 
»> minnos Tratados? Sí juro. Sí asi lo hiciereis, Dios os lo premíej 
»»y si no, os lo demande." 

Baxo de esta fórmula otorgaron los Señores Vocales el . 
juramento, subiendo al Presbiterio á verificar el acto de poner' 
las. manos sobre los Evangelios. De este lugar se trasladaron á "la 
Sala de Cabildo á elegir Presideute, donde recayó la elección 
con absoluta^ pluralidad^ de votos en el Exmó. Sr. D. Agustin de 
Irurbide, quien hizo el juramento por este nuevo cargo baxo la 
fórmula expresada, y concluido este acto salieron de las Salas 
Capitulares á ocupar en la Iglesia sus correspondientes asientos 
para asistir al Te Deum que se cantó inmediatamente, y á la 

w 

Misa solemne de acción de gracias al Todopoderoso por tan 
grandes beneficios recibidos de su mano en este dia, en la que 
despues del Evangelio pronunció un patético discurso acomo-
dado á las circunstancias el Sr. V o c a l de la misma Junta Di José . 
Manuel Sartorio. 

Concluidas estas ceremonias se trasladaron los Señores 
Vocales, presididos por el Exmó. Sr. lturbide, al Palacio Im-
perial, donde despues de los cumplimientos de estilo, se disolvió; 
la Junta. 

Sesión del mismo dia á las siete y media 
de la noche. 

' JL 'odos los Señores Vocales de la Soberana Junta provisionat 
gubernativa del Imperio Mexicano que existen en esta Corte 
fueron convocados por el Exmó. Sr. Presidente, y reunidos en 
la Sala de Palacio destinada al efecto, nombró desde luego S. E , 
para que hiciese las funciones de Secretario al Sr. D . Juan José 
Espinosa de los Monteros. 

E n seguida la . Soberana Junta pronunció la siguiente " 
Acta de independencia del Imperio, que firmaron los Señoret 
Presidente y Vocales. 

La Nación Mexicana que por trescientos años ni ha te-, 
nido voluntad propia, ni libre el uso de la voz, sale hoy de la 
opresion en que ha vivido. 

Los heroiebs- esfuerzos de sus hijos han sido coronados, 
y está consumada la empresa eternamente memorable, que un 
genio superior' á toda admiración y elogio, amor y gloria de su 
patria, principió en Iguala, prosiguió y llevó al cabo, arrollando, 
obstáculos casi insuperables. 

Restituida pues esta parte del Septentrión al exercicio de-
cuantos derechos le concedió el Autor de la naturaleza, y reco-
nocen -por innegables y sagrados las naciones cultas de la 
tierra: en libertad de constituirse del modo que mas convenga 
á su felicidad, y con representantes que puedan manifestar su 
voluntad y sus designios, comienza á hacer uso de tan presiosos 
dones, y declara-solemnemente por medio de la Junta Suprema, 
del Imperio: que es Nación Soberana é independiente de la a n -
tigua España, con quien en lo succesivo no mantendrá otrak 



unión que la de una amistad estrecha,en los términos que pres-
cribieren los Tratados: que en entablrá relaciones amistosas con 
las demás Potencias, executando respecto de ellas cuantos actos 
pueden y están en posesión de executar' las otras Naciones So-
beranas: que va á constituirse con arreglo á las bases que en el 
Plan de Iguala y Tratado de Córdova estableció sabiamente el 
primer Gefe del Exército Imperial de las tres garantías: y en 
fin que sostendrá á todo trance y con el sacrificio de los habe-
res y vidas de sus individuos (si fuere necesario) esta solemne 
declaración hecha en la Capital del Imperio á 28 de Septiembre 
del año. de 1821, primero de la independencia Mexicana. 

A continuación se procedió á tratar de la elección de la 
Regencia que previene el artículo 11 de los Tratados de la 
V i l l a de Córdova; y aunque en este artículo se dixo que la 
Regencia, se compondría de tres personas, habiendo manifestado 
los Exmós. Señores que ajustaron los Tratados, que habían con-
venido despues que se firmaron, en q u e j a Regencia se compu-
siese de cinco individuos por las ventajas que consideraron d e -
bían resultar de este número, entró la Junta en una muy dete-
nida "discusión en qu? se tuvieron presentes de una .parte las ra-
zones de conveniencia pública y necesidad que apoyaban se 
adoptase el expresado posterior convenio; y de otra, las que 
producía el deseo de observar religiosamente lo dispuesto en los 
dichos Tratados. En conclusión, concediendo á la exposición de 
dichos Exinós. Señores la fe que se merece, y reflexionando en 
este supuesto que no se ofende al valor de, aquellos, se votó que 
la Regencia se compusiese de cinco individuos, incluso su Pre-
sidente, 

Inmediatamente se procedió á la elección de primero y 
segundo Regente, y recayó la de Regente Presidente en el 
Exmó. Sr. Presidente de la Soberana Junta D. Agustín de Itur-
bide, y ' la de segundo Regente en el Exmó Sr. D . Juan 
O-Donojú. 

Hechas estas elecciones, se acordó que para ios otros 
Regentes- se hiciese postulación, y se verificó en los Señores si-
guientes: Arzobispo de México, Obispo de Puebla, Gobernador 
de la Mitra de Valladolid, D. Vicente Guerrero, D. José Isi-
dro Yañez, Conde de Regla, Conde de Heras, Marques de Sal-
vatierra, D. José María Fagoaga, D José Mariano de Almanza, 
D, Manuel . Velazquez de León, D- Miguel Guridi y A l -

l í . 

cocer, D . Guadalupe Victoria, D . Manuel de la Sotarriba, y 
D . Manuel Martínez Mansilla. 

Se pasó á la elecion de tercer Regente, y en segunda 
votacion, por no haberse reunido en la primera la pluralidad 
absoluta de votos, recayó en el Sr. Gobernador de la Mitra de 
Valladolid D. Manuel de la Barcena. 

De la misma manera recayó la elección de cuarto R e -
gente en el Sr. D. José Isidro Yañez, y la de quinto Regente 
en el Sr. D . Manuel Velazquez de León. 

Suscitada la duda de si el Exmó. Sr. Presidente de la 
Soberana Junta, por serlo de la Regencia, cesaba en el primer 
empleo y debia procederse a la elección de Presidente de la 
Junta, hizo el Sr. Espinosa esta propcsicion: » Que el Sr. P r e -
»» sidente de la Junta, por serlo de la Regencia, no pierda el 
»> carácter hanorífico de Presidente de la Junta, para que en 
»» todo caso que estime necesario concurrir á ella solo, ó ccn la 
»»Regencia, tenga el primer lugar aunque esté principalmente 
»»adicto á la Regencia, y que se elija Vice-Presidente. L o e x -
»»puesto sin exemplar-" Fué desechada. El Sr. Alcocer hizo la 
proposion siguiente: »»Que se elija Presidente de la Junta; 
»»pero que siempre que concurra á ella el Exmó. Sr. Iturbide 
»> tenga lo preferencia sobre el Presidente." Quedó aprobada. 

Se procedió en consecuencia á la postulación de Indivi-
duos para la elección de Presidente de la Soberana Junta y se 
verificó en los Sres. Monteagudo, Obispo de la Puebla, Conde 
de Heras Soto, Alcocer y Almanza: y habiéndose procedido á 
la elección, recayó ésta en el Illmó Sr. Obispo de Puebla. 

Declaró asimismo la Soberana Junta, que el empleo de 
Presidente Regente del Exmó. Sr. D. Agustín de Iturbide no es 
en su persona incompatible con el mando del Exército, y que 
debe conservarlo. Finalmente por aclamación nombró la Sobe-
rana Junta al mismo Exmó. Sr. Iturbide por Generalísimo de 
Jas Armas del Imperio de mar y tierra, ó por Generalísimo y 
Almirante, 

Se levantó la Sesión. 

-3 v» 



Sesión del di a 29 de Septiembre de 1821. 

a ^ S f a continuar las elecciones que comenzaron en la Sesión 
de anoche.se procedió á hacer la postulación de individuos 
en quienes recayese la elección de Vice-Presidente y se v e -
rificó en los 'señores Almanza, Marqués de Rayas, Fagoa-
ga, Conde de Heras, Sartorio, Alcocer, Sotarriba y Azcars-
te. Se pasó á la -votación y recayó en el Exmó. Sr. D . J o -
sé Mariano de .Almanza. 

Concluido este acto, •hicieron individualmente el ju-
ramJnto necesario para el exercicío de sus empleos baxo lá 
formula prescripta, los cinco señores que componen la Regen-
cia, é inmediatamente se retiró este cuerpo, observándose á 
su salida la ceremonia debida á su alta dignidad de acom-
pañarlo hasta la puerta del Salón doce de los señores V o c a -
les de la Sobsrana Junta. 

Tratandosé-despues, de completar las comisiones nom-
bradas en Taeubaya por la salida de los señores que han sido 
electos para la Presidencia de la Junta y Regencia, dispu-
so el E*cmó. é Illmó. Sr. Presidente que continuasen los se-
ñores q ie estaban encargados de los Reglamentos de la Jun-
ta y ¡Regencia, excepto el Sr. Presidente, y en su lugar se 
nombró- al señor Monteagudo. 

Dispuso asimismo que en la comision respectiva al M a -
nifiesto que debe publicar la Junta, continuén los señores 
nombrados sin necesidad de la substitución del Sr. Barcena; y 
que "en la de premios y distinciones militares substituyan a. 
los señores Yañez y Velazquez, Los señores Mansilla y A r -
guelles . 

Fin cuanto á las comisiones respectivas á *ta deuda 
Naófoiiál -y á la suspensión de empleos provistos, por el G o -
bierno de España, se acordó que con presencia de la acta* 
que se extienda, de lo que quedó determinado en Taeubaya» 
se resolverá si hay urgencia que pida la continuación de es-
tas comisiones.. 

En el supuesto de que en ta comision de Policía d e -
be entrar el Sr. Presidente, se acordó así:, y para completar 
el ntLiuro que debe ten.-r la comision., faeron nombrados los 

señores Cervantes (D. José María) y Valdivieso, encargan-
doseles que con preferencia á todo trataran de la convocatoria 

de Taquígrafos. , • 
Para el acto de la Independencia y demás pasos, y hacer 

el juramento solemne de ella por las autoridades y el Pueblo, 
á los s e ñ o r e s Azcarate, Tagle é Icaza. 

• Quedó reservado el nombramiento de los señores que 
entiendan en la comision de convocatoria de Cortes y edi-
ficio donde se han de celebrar. 

Para la comision de sueldos del Exmó. Sr. Presiden-
te é individuos de la Regencia, se nombró a los señores 
Monteando, Horbegoso y Conde de Regla. _ 

Los señores Ex-Diputados de Provincia que están en 
la Junta fueron comisionados p a r a que expongan el medio de 
substituir su falta en la Diputación Provincial, y de suplir 1* 
«lección popular en este caso. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 30 de Septiembre de 1821. 

S « leyeron los apuntamientos de la acta anterior. 

Habiendo indicado el Sr. Presidente que el E x m ó , 
Sr. Generalísimo quería concurrir hoy á la Junta, se le avi-
só de estar y a formada, é inmediatamente vino a ella, ha-
biendo salido doce de los Señores Vocales á recibirlo, y ocu-
pó el asiento que le está declarado. Dixo entonces S. E. que 
como en todas sus operaciones desde que pronuncio en 
Iguala la Independencia de este Imperio, no se propuso otro 
objeto que la felicidad de la Nación, desea que la Soberana 
Junta tome conocimiento de aquellas providencias que tomo como 
conducentes á organizar, auxiliar y consolidar el gobierno de 
las Provincias que iban quedando libres, y se instruya p a -
ra la aprobación o reforma necesaria, de las razones porque 
las dictó según lo exigían las circunstancias de los casos y 
-aquel interesante objeto. En seguida el Secretario que traxo 
el mismo Exmó. Sr. Generalísimo presentó un Índice de o r -
denes generales circuladas desde la proclamación de la I n -
dependencia hasta la fecha, y leida cada una de las. catorce 



providencias de que habla, no se estimó necesario que entra-
sen en discusión ia i a , y 3» q u e s o n I a s 

ron para que en los lugares independientes no se cumpüsen 
las ordenes del Gobierno Español, ni se entregasen á este ó 
se ocultasen al Exército Imperial los productos de las R e n -
tas. Examinadas y discutidas todas l̂as restantes, se acordó 
que se repita la 4a dirigida á que los Alcaldes Constitucio-
nales de primer voto.diesen noticia de los capitales pertene-
cientes a obras pías que reportasen las fincas urbanas ó rúni-
cas de sus respectivas jurisdicciones, con expresión de los 
censualistas que se hallan en plazas enemigas. Se estimó 
corriente la 5 dirigida á que los Militares solo usasen de 
dichos diezmos cuando no tubiesen otro recurso, advirtiendo 
en sus recibos que las cantidades que perciban eran en 
cuenta de lo que en la renta decimal pertenecía al fon-
do publico. La 6 respectiva al Reglamento de contribu-
ción general que se circuló en de Junio, quedó pro-
puesta a discusión, entendiéndose el artículo 40 con esta 
adición. «Si nó alcanzace á cubrir el ingreso los. gastos del 
Exército. En cuanto á la f que se contrahe al permiso 
del comercio del tabaco en los lugares donde no hubiese 
surtimiento por cuenta de la Hacienda pública, se acordó 
que no se haga novedad hasta la discusión de' ias luces 
suficientes sobre la materia en general. En cuanto á la 8* 
y 1o 1 con quien tiene conexíon: que se renueve el Ban-
do de 30 de Junio, haciendo entender, «que con el sonido 
de alcabala se han cobrado 16 por ciento, pero que este 
derecho en todo el Imperio debe quedar reducido á solo 
el 6 por ciento que se señaló en dicho Bando, sin per-
jucio de los derechos municipales, y á reserva también de 
que sobre las demias cantidades que se han recargado con 
nombre de alcabalas y otras denominaciones, y estaban afec-
tas á responsabilidades de la Hacienda que las contraxo 
se tome la resolución que parezca, para la continuación dé 
Ja exacción de alguna de dichas cantidades en clase de ar-
bitrios ó se sustituyan otros: que á esta disposición se ar-
r e g l e e n todo el Imperio la exacción de alcabala desde el 
día de la publicación del Bando: que los artículos del vien-
to se cobren por tarifa reduciéndola á la mitad, que es un 
§ por ciento, y que para la formación del Bando se asocie 

en comision el Sr. Tagle al Secretario." La 9 1 respectiva 
al Bando de 8 de Julio sobre el establecimiento da Milicias 
Nacionales, quedó aprobada. En cuanto á l a - 1 1 a que prohi-
bió conducir á Altamira plata en pasta, se acordó que con-
tinué la prohibición. En la 12a »que continué la prevención 
hecha en 20 de Agosto al Coronel D . José Antonio A ñ -
drade sobre el recibo por ahora de los buques extrangeros 
en los punertos de la Provincia de Gusdalsxsra, permitiendo-
seles la venta de todos sus efectos, previa la satisfacción de 
los correspondientes derechos, tratándoseles con la política y 
hospitalidad que deben esperar de una nación ilustrada:" se 
acordó que siga esta providencia hasta la regulación que ha-
ga la Junta de los derechos que deben exigirse, y á este 
efecto recomendó el Exmó. Sr. Generalísimo toda prefe-
rencia por la llegada de buques que se esperaban. En cuanto 
á la 33a respectiva á la órden de 29 del mismo Agosto 
para que nadie transporte moneda de ninguna especie con d i -
rección al Puerto de Veracruz sin guia de la Aduana de 
su procedencia, y sin satisfacer en ella el 6 por ciento de 

•derecho de extracción, se acordó «que siga hasta la deter-
minación de 1a Junta, y que la comision que entienda en la 
materia de la anterior se encargue de ésta." La 14a dirigida 
en i° de Septienbre, á la formación de listas nominales de los 
soldados incorporados al Exército desde 2 de Marzo hasta 
igual fecha de Septiembre para dar cumplimiento á la o r -
den general de 22 de Marzo en que se promete una hane* 
ga de tierra y una yunta de bueyes á los que imcorporados 

.en los primeros seis meses, despues de proclamada la Inde-
pendencia quisieren retirarse del servicio concluida la guerra, 
se acordó wque se cumpliese con toda cx&ctitud y preferen-
c ia . " Se leyó además el Bando publicado en Toluca á 20 
de Julio último por el Exmó Sr. Generalísimo para la reco-
lección de armas y se mandó »que se renovase, variando las 
expresiones respectivas al antiguo Gobierno conforme á las 
circunstancias." 

Recomendó el mismo lExmó. Sr. la prefereucia en 
las disposiciones para el pago de los préstamos que ha reci-
bido la Nación para sostener su Independencia, y que se 
nombre una comision que prefixe las reglas para el cum-
plimiento del artículo 16 de los Tratados de Córdova. C o n 



i6. 
*sto concluyó su exposición y se retiró, guardándose la c e -
remonia misma que á su recibimiento. _ • 

En seguida se procedió al nombramiento de Comisio-
nes y para la de convocatoria á Cortes fueron nombrados los 
señores Monteagudo, Mansilla, Horbegoso y Cadena. 

Para la de Hacienda, los señores Gama, Campero y 
Marqués de Salvatierra. ' 

Para la de Relaciones exteriores, los señores Conde de 
Heras, Azcarate y Marqués de Rayas. 

Para la de Relaciones interiores, los señores Rus, 
Valdivielso y Arguelles. 

Para la de Justicia y lo Eclesiástico, los señores A l -
cocer, Fagoaga, y Cervantes (D. José María.) 

Para la de Guerra, los señores Sotarriba, Tagle y 
Bustamante (D. Anastasio.) 

La materia Je la providencia 6a de las referidas se man-
dó pasar á la comision de Hacienda. 

La de la providencia 7a á una comision especial com-
puesta de los señores Lobo, Campero, Arguelles, Cadena 
y Marqués de Rayas. 

Las de las providencian x i a y X21 a la misma c o -
misión nombrada, paca-la 7a . 

A los señores que fueron nombrados primitivamente 
para la comision sobre la deuda Nacional se encargó el pun-
to de la recomendación del Exmó. Sr. Generalísimo, sobre 
la preferencia de las disposiciones para el pago de los prés-
tamos! que ha recibido la Nación para sostener su Inde-
pendencia. 

El Sr. Guzrnan hizo una indicación sobre que con 
motivo de la instalación de la Soberana Junta se conce-
diese un indulto general con .toda la amplitud posible. Se 
mandó pasar á la comision de Justicia y Guerra reunidas, 
con agregación del mismo Sr. Guzman. 

El Sr. Tagls hizo la indicación de que se prefixára 
el modo de establecer la suerte del Exmó. Sr. Generalísi-
mo y de su familia. Se nombró una comisión especial com-
puesta de los señores Fagoaga, Tagle, Azcarate y Sotarriba. 

Para que se forme un extracto de las actas diarias de 
la Junta con el objeto de que salga á luz con el título de 
Diario de ta Junta, se dio comisión á los señores Jauregtn 
i Icaza. 

Se acordó que el Sr. Presidente pase oficio a 
la Regencia para que disponga que de todo género de 
impresos que hayan salido y salgan, especialmente desde la 
entrada del Exército Trigarante á esta Capital se pesen a 
la Junta los exemplares correspondientes. 

Se levantó la sesión. 

Sesión del di a i ° de Octubre de 1821. 

^ e dió cuenta con los apuntamientos de la acta del dia de 
ayer: y habiéndose hechado menos en ellos que no se hi-
ciese mención de que en la sesión de ayer se acordó: que 
lo adeudado por los ramos que estaban á cargo de la cfici-
na de arbitrios no se cobrase ya, manifestaron algunos se-
ñores Vocales y el Secretario no haber percibido que hu-
biese semejante, deliberación, por lo que se propuso á discusión 
nuevamente: »¿si se perdona lo adeudado por dichos ramos?" 
Y despues de declarado suficientemente discutido el punto, se 
resolvió con unanimidad, » que se perdone." 

La comision encargada de la formación de Regla-
mentos para la Junta y Regencia, expuso: que^ era de_ pa-
recer se adoptasen los Reglamentos que las Cortes hicieron 
para su gobierno interior en 24 de Noviembre de 8io- por 
no ser tan análogo el posterior de 4 de Septiembre de 813: 
y para la Regencia el que le dieron las Cortes en 8 de 
Abril de 8x3 en lo que no repugne á los Tratados de C ó r -
dova, con la advertencia de que debe subrogarse el nombre 
de' Junta al de Cortes, donde quiera que éste se encon-
trase en los Reglamentos: y de que no es incompatible en el 
Exmó. Sr. D. Agustín de Iturbide el mando de las armas 
con el empleo de Presidente de la Regencia, como está ya 
resuelto. 

Se acordó que para la mas exacta conformación se 
leyesen los indicados Reglamentos del gobierno interior de 
las Cortes, y el dictamen de la comision, en el concepto de 
que los artículos en que no hubiese reparo alguno de los 
señores V o c a l e s , ' se entendiesen aprobados como estaban ó 
como advertía la comision. 



Executado esto asi, sobre el artículo 30 capitulo 1® 
del Reglamento de 810 se acordó despues de la discusión 
que se calificó suficiente, que no se permita la entrada á las 
mugeres, .ni á mas número de hombres que para el que haya 
capacidad á juicio del Sr. Presidente. 

Que en el artículo 6o se agregue: dos exemplares 
de la Constitución, del Plan de Iguala y del Tratado de 
Córdova, y un Santo Cristo. 

Que se conciba el artículo 30 del capitulo 2o en es-
tos términos: »ninguno que haya sido Presidente ó Vice-Pre-
sidente podrá volverlo á ser. " 

Que el articulo 11 y 12 del Reglamento de 810 
se conviertan en el 32 del posterior. 

Que el artículo IO del capitulo 30 se adicione dicien-
do: i> que si la abundancia de los negocios lo requisiere, se 
eligirá un tercer Secretario;" y en este supuesto, se supri-
ma el artículo 30. 

El artículo 20 se aprobó con la variación del día. 
Se avisó que uno de los Secretarios de la Regencia 

tenia que exponer á nombre del Exmó. Sr. Generalísimo, y 
habiéndose acordado que entrase y tomase lugar entre los se-
ñores Vocales, manifestó lo que resulta de doá minutas re-
lativas la IA á un proyecto de ley para que todo impreso 
salga con el nombre de su autor, y ios que por cualquier 
motivo quisieren ocultarlo, se sujeten á una prudente revi-
sión: y la 2a á manifestar que se ha restablecido la libertad 
de Imprenta conforme al último reglamento de las Cortes de 
España que establecen jurados, y que se remita un exemplar 
de cada impreso á los Gefes políticos y militares para que con 
la revisión de dos individuos que eligieren los Ayuntamientos, 
se manden reimprimir en sus distritos los que juzguen dignos 
de extenderse en beneficio público. En su vista, contestó el 
Sr. Presidente que la Junta lo tomaria en la debida consi-
deración. 

Continúose la lectura de los Reglamentos; y se acor-
dó: que el artículo 6° y los dos siguientes del citado capí-
tulo se refundan en estos términos: » cuando se haya de p r o -
ceder civil ó criminalmente, de oficio ó á instancia de parte 
contra algún Diputado, se observará lo dispuesto en los 
artículos 52 y siguientes hasta el 62 inclusive, ambos del 
Reglamento de 4 de Septiembre de 813. 

Que el capitulo 6o del Reglamento se substituya con 
e j 9°_ del de 813, suponiendo el articulo 104 con la m o -
dificaciou que ha propuesto la comision... 

Que la designación de comisiones fixas se haga con 
arreglo á lo acordado en Tacubaya. 

Quedó ^suspenso el artículo del encabezamiento de 
los Decretos y se aprobó todo lo demás del Reg la-
mento adoptado. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del di a 2 de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior, 
y tratándose de la elección de segundo Secretario por una 
indicación del Sr. Cervantes (D. Jos'e Marta) se acordó: 
»que se exprese en la acta respectiva la ratificación que hizo la 
Junta del nombramiento del actual Secretario, emanado en su 
principio del Exmo. Sr. Generalísimo. 

, S e procedió á la elección del segundo Secretario y re-
cayó en el, Sr. Suarez Pereda, quien desde lueso tomó 
posesion. 0 

. , indicación del Sr. Secretario mas antiguo que a u -
Í T ° a l ? f h c ? de la Sesión del dia 28, se acordó 

que rubricado por él mismo el competente número de exem-
piares, se pase a la Regencia con los demás que tiró la im-
prenta, por la secretaria a que corresponde. 

en I* w S T S n Í t r a t a r d e I P u , n t o quedó pendiente 
T d 1 d i a . a n t e n o r sobre la fórmula que debía 

usarse en ios encabezamientos de los Decretos de la R e -

i S n S / n e n f 8 U Í d a -S-e p r ° p u s ° á d i s c u s í o n I a proposición 
indicada por la comision de Reglamentos que fué esta 
« El Emperador designado en el Tratado de la V l a 

t « ' r S F V ' e n SU a u s e n c i a I a R e S e » c i a d e l Impe-
Aducida ? votacion fué deshechada, con las que 

Recesivamente hicieron el Sr. Monteando en esto? tér-
mombre la R e -

1 Z t « l ) T t Mex,canc: y el Bustamante (D. 
¿nntasto) de e s t e otro modo: „ L a Regencia del Imperio 



2 o. 
Mexicano á nombre del Emperador designad» en el Plan de 
Iguala y Tratado de la Vi l la de Córdova." Fixo después el 
Sr. Alcocer esta otra formula: » L a Regencia del Imperio 
Gobernadora interina por falta del Emperador:" la que des-
pues de discutida y reducida á votacion fué aprobada. 

Se acordó consiguientemente que se extienda decreto 
y comunique desde luego á la Regencia este artículo anti-
cipado del Reglamento. 

La comision nombrada para extender la acta de i n -
dependencia leyó la que había formado, y se aprobó con 
estas variaciones: que en el encabezamiento donde dice, Jun-
ta Suprema del Imperio, se ponga su Junta Soberana-, que 
en el tercer párrafo donde dice: restituida pies esta Ame-
rica Septentrional, se diga: restituida pues ésta parte del 
Septentrión, y que en el mismo se supriman estas expresio-
nes: á quien tuvo sugeta por tres siglos. Asimismo se d e -
terminó que la acta de Independencia como acordada en la 
Sesión del dia 28 se coloque en su correspondiente lugar en 
el Libro de las actas, luego que se provea de él á la Secre-
taría. . . . , . , , 

Se leyó el informe de esta comision y quedo citada la 
discusión sobre él para la primera hora de la Sesión de ma-
ñana, despues de la lectura de la acta de hoy.^ _ 

Se volvieron á leer las minutas que dexo en la Sesión 
de ayer el Secretario de la Regencia enviado por el Exmó-
Sr. Generalísimo, y sobre la mataría de ellas se nombro una 
comision especial compuesta de los señores Fagoaga, V a l d i -
vielso, é Icaza. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 3 de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior 
v el Decreto que en ella se previno para comunicar á la R e -
gencia la fórmula que debe usar en los encabezamientos de 

sus Decretos. . ^ . 
Con este motivo manifestó el Sr. Espinosa como Se-

cretario mas antiguo la duda que habia en razón del pa-
pel que debe usar la Junta y la Regencia para extender sus 

respectivos Decretos. Acordóse »que la Junta debia extender-
los en papel común; pero que la Regencia debe usar de pa-
pel sellado." Se discutió si debia- ó nó habilitarse el papel se-
llado existente: se resolvió »que no- se habilitase, y que se in-
dicase á la Regencia el uso, que podía hacerse de él en la 
fábrica, de tabaco para cagltlas de puros -y cigaros. * 

E l Sr. Espinosa fixó esta proposicion: »que para la 
habilitación del papel común se use de un sello provisional 
mientras se determina y puede abrirse el sello permanente, 
y Escudo de; Armas del Imperio, reducido á esta leyenda: Se-
llo (y á continuación i° 2° &c.) habilitado por el Imperio 
Mexicano, para el año de 1821 primero de su independen-
cia. " Esta proposicion fué aprobada. 

E l Sr. Azearate propuso que el papel habilitado en 
la forma expuesta se autorice por el Gefe de Hacienda con 
rubrica de: estampilla. Por indicación propuso el Sr. Horbe-
goso que á la palabra Gefe se añadiese en cada Provincia; 
pero discutido el punto retiró el Sr. Horbegoso su indica-
ción, y quedó aprobada la proposicion del Sr. Azearate. 

Se" volvió á leer el informe de la comision nombrada 
para extender la acta de Independencia: y reducido á dis-
cusión el primer punto que contiene, respectivo al señalamien-
to del dia 27 de este. mes para el juramento y solemne 
proclamación de la Independencia del Imperio en esta C a p i -
tal, quedó aprobado, : en el concepto de que en el tiempo 
\nmediato deben ir otorgando los Tribunales y oficinas el 
juramento en sus mismos senos, privada y particularmente con 
arreglo á lo que la comision propone. 

Sobre el segundo punto que propone la comision, que 
en el dia señalado concurran á los Ayuntamientos para, 
mayor solemnidad del. acto dos individuos nombrados de 
antemano por cada uno de los Tribunales y Corporaciones 
de la Ciudad respectiva, y que en la mañana de este dia 
presididos por el Gefe político donde lo haya, ó por el Alcal-
de donde nó, otorguen individualmente el juramento, propu-
so el Sr. Monte agudo que se aclarase: que los individuos de 
las corporaciones solo asistan para la solemnidad de el acto, 
y no juren individualmente; sino solo los miembros de! A y u n -
tamiento. Se acordó que este concepto estaba suficientemente 
aclarado con la expresión de para mayar solemnidad con qut 



í a P£?PPe s Í 0 , I a comisión la asistencia de los comisionados por 
los 1 ri bunales y Corporaciones. 

Sobre el tercer punto que trata de la formula del ju-
ramento oe los Ayuntamientos hizo el Sr. Espinosa la pro-
posicion: »de que á lo que propone la comision se añada 
la clausula correspondiente de reconocimiento y obediencia á 
la Junta Soberana: para el juramento de los Ayuntamientos, 
Tribunales y corporaciones;" y quedó aprobada. 

Por indicación del Sr. Arguelles reformó la comision 
el concepto que habia explicado de que el Regidor Decano 
hiciese la proclamación en nombre del Pueblo, y convino en 
que la hiciesen los Alcaldes de primera elección: lo que que-
do aprabado. ^ 

Sobre el último párrafo del informe de la comision p i -
dió el Sr. Cadena que no se pusiese restrincion alguna á la 
magnificencia del acto: y discutido en general si se hacia 
a los Ayuntamientos el encargo que en ese párrafo propuso 
la comisión, se resolvió que se haga. 

Como consecuencia de la "acta propuso el Sr. Espi-
nosa » que todas las autoridades se habiliten y confirmen por 
ia junta con calidad de por ahora, y con arreglo al Plan 
de_ Iguala y Tratados de la Vil la de Córdova, para la l e -
gitimidad en el exercicio de sus funciones," y quedó apro-
bada esta proposicion. 

Propuso asi mismo »que para la demostración debida 
de la consideración qn'e tiene la Junta Soberana á la pri-
mera garantía de la Religión, y de la grattitud de este I m -
perio al sacrificio que hicieron de su vida los que en el 
«ampo del honor la perdieron, defendiendo hasta el último 
aliento la libertad é Independencia, se hagan en los mismos 
términos que lo practicaron las Cortes extraordinarias de Es-
paña, rogaciones públicas implorando el divino auxilio para 
el acierto del nuevo Gobierno, y un aniversario por las a l -
mas de los gloriosos militares que han fallecido en esta l u -
cha. " Quedó aprobada esta proposicion, previniéndose que 
$e extendieran Decretos separados sobre sus dos objetos. 

Se propuso por el Sr. Campero que al Decreto en 
i|ue se manda renovar ei de 30 de. Junio dei Exmó. Sr. 
Generalísimo se añada »que cese el cobro del 10 por cien-
to impuesto á la extracción de efectos de esta Capital por el 

que se tituló Gobierno de México; " y se acordó que se h i -
ciese esta adición. 

Se leyó el informe de la comision nombrada para ar-
reglo de - la renta del Tabaco, y un oficio del Intendente de 
esta Provincia con que remitió á la Regencia otro de lo» 
Directores de rentas: y reservándose la discusión para el lunes 
de la Semana entrante, se acordó que vean estos documen-
tos en casa del Sr. Secretario mas antiguo los señores V o -
cales que gusten. 

Entregó el Sr. Presidente dos memoriales de los pre-
sos, sobre indulto y se mandaron pasar á la comision reuni-
da para esta materia. 

Se leyó la proposicion hecha por la comision encar-
gada de dar á luz el extracto de las actas, sobre que los 
comisionados hagan exclusivamente la impresión y expendio: y 
quedó aprobada. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 4 de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior. 
Se firmó el Decreto extendido, aprobando el Bando pa-

ra recolección de Armas que publicó el Exmó. Sr. Generalí-
simo en Toluca como primer Gefe del Exército Trigarante. 

La Audiencia territorial suplicó por medio de su E s -
cribano de Cámara, 

que la Junta señalase la hora para que 
viniese á cumplimentarla como deseaba. Se señaló para seme-
jantes actos por regla general, la de las doce del dia, y así 
se avisó á la Audiencia y á la Comision que vino con el mis-
mo objeto, por el Venerable Cabildo de la Santa Iglesia de 
Puebla. 

Se leyó el Dictamen de la comision sobre reemplaz» 
de los Diputados de la Junta Provinsial establecida en est» 
Capital. Despues de la discusión que se estimó suficiente, se 
aprobo el Dictámen de la comision, y se procedió á tratar 
de las personas que deberían nombrarse por los que faltaban. 
Los tres individuos de la comision que asistieron á la Sesión, 
propusieron á los Licenciados D. Manan® Primo de Rivera, y D . 
Jose Ignacio Espinosa. 



.M: 
El Sr. Alcocer propuso que »cada Sr. Vocal postu-

lase dos individuos:" y aprobado esto, se procedió á la pos-
tulación y despues de ella á la elección entre los postulados, 
la que recayó á pluralidad absoluta en los Licenciados D. 
Mariano Primo de Rivera, y ; D. José Ignacio Espinosa. _ 

Los Señores Presidente é individuos de la Regencia;, 
que antes lo fueron de la Junta concurrieron a firmar la ac-
ta declaratoria de la Independencia del Imperio. 

Se presentó la comision del Venerable Cabildo de la 
S.tá. Iglesia de Puebla á felicitar á, la Junta Soberana, y ofre-
cerle sus respetos. Contestó el Éxmó. é Illmó. Sr. Presidente 
en los términos mas propios, para asegurar al Cabildo de la 
benevolencia de la Junta, y del agrado con que habia^ visto 
este paso de su cordial adhesión al Gobierno del Imperio. 

Por indicación del Sr. Fagoaga se acordó >> que se ha-
ga expresión en las actas de haber sido la primera que se pie-
sentó á cumplimentar á la Junta la comision ó Diputación de 
Puebla, y se imprima el Discurso que pronunció, pidiéndosele 
al efecto." 

Por indicación del mismo Sr. se acordo » q u e todos 
los días manifieste la comision sobre Convocatoria de Cortes 
lo que vaya trabajando, entendiendose esta manifestación de 
trabajos, desde el dia 1 5 . " Se acordo también que »se 
aoreguen á la misma comision los Señores. Icaza, y Sartorio." 

° Se presentó á 'cumplimentar á la Junta Soberana la 
Audiencia territorial con los tres Ministros, de que dixo que 
se componía actualmente, y al discurso del que la presidia, 
contestó enérgicamente el Éxmó, é Illmó. Sr. Presidente Obis-
po de Puebla. 

Habiéndose leido el Decreto extendido con relación al 
Bando de 30 de Junio, se manifestó: que parecia necesario 
hacer declaración para la exención de comestibles, fixando el 
Sr. Tagle la siguiente proposicion para que se añadiese: »que 
los comestibles que estaban exentos de alcabala, y despues se 
les ha cobrado con título de alcabala eventual, se declaren aho-
ra exentos de esta: y quedando pendiente la discusión para 
mañana.=Se levantó la Sesión. 

2J. 

Sesión del dia 5 de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior. 

4 l , h r m ? r o n ] ° s , D e c r e 1 0 3 respectivos á papel sellado, y 

toridades - a C I ° n ^ h a b i l i t a c i o n P o r ^ o r a , de todas Jas A u -

Se expidió la órden para la supresión del cobro del 

CapitaU°r ° I e n t 0 i m p U e S t ° á l a e x t r a . c c ' o n de efectos de esta 

creto ^e acordó á propuesta del ór. Espinosa, que al D e -
a S d , S £ m n e P r o c I a m a c i o n de la Independencia se 
, " 5 U e s e remitan testimonios de los actos de ella, y ju-

bücar P ; r c ? r e c u i e a ? " f 0 r m a 1 ' C e ñ Í d o á ^ ^ toga i ^ i t ó r , p ú -

vó paraS e i ,a P£ÍÓ j p i " o p o s í c í o n d e l Sr. Tagle, que se. reser-
s<T a? Decretó de l ^ * * * * k ^ i c i o í quede-be hacer-
a r t í c l s c o m e ^ f l , ^ ' n T ' e n , r a z o n d e alcabala d é l o s 
la minuta HM n a p r o b a d o e l P » ® « artículo de 

lo y v l u l Z ° l ? e C r S ° " S e P r 5 c e d i ó á discutir el artícu-
eiba 'así: 1 7 Z J Í W q U C C S t e a r t í c u l ° s e c o n -
cabala 1 1 P ® e e I ° , c h o P o r c i e n í o con nombre de a l-
! f m 7 u a i m P u s s t « ^bre los artículos de aforo en 817 

« b a l a T ? 8 ¡ ^ ^ 0 r a e l SeÍS p o r ciento de £ 
e dos' y n S i P ° r C , e n t ° P a r a d p r « t 3 m o d e v e i n t e millones, 
municipale™" El ó> T I ? ^ d C ° n ; u i a d ° d - e c h o s 

ra de este otro ü ^ P r 0 P U £ ° ta ir 'bien que se concibie-
per juicio del d m ^ p r o v i d e n c i a «e entiende sin 
de aforo Í L e l ^ Z 56 ^ » ' « S á l o s «t ículo. 
préstamo fiado E § ' 7 r e d c n c i o n d e c a P i t a ! e * d d 

de avena ' y S m í T * m i I I o n e s > 7 el de los derechos 
está en l i L m a , " P 7 ^ ^ & C ' ' « » " ™ a n d o como 

& Proposición 1 f l ^ ^ V V * ^ 
«¿r. xagie. n i ¿r, Jauregut propuso, que 

4 



sin mas discusión se esté al t e i r del Bando del Sr. primer 
Gefe v á lo que y a se tiene aprobado. 

E l SrLebo pidió que se discutiese, »si puede tener 

aclaración lo acordado ya por la Ton« 
en que examinó el Bando de 30 de junio de E m o . b r b e 
feralísimo, conio en esta Sesión hablando del art culo I . de 
k m ñuta « pero para proceder con orden se volvio a leer el 
arri X a > dé la propia minuta, y habiéndose calibeado que 
e s t a b a suficientemente discutido, se pasó á su votacion, y se 

desaprobó. ^ l a p r o p 0 s i c i o n del 5 r . Tagle 

y discutid^ con efecto, quedó aprobada. Quedaron también 

aprobados los restantes artículos ce la m.nuta 
Hizo el Sr. Taele esta proposición-. » que s* nomoie 

una c o m i s i o n especial para que examine si os préstamos p o j -

^ n S d o í para l comMon propuesta j¡o, 

el i r i S T ^ e l * F a S ° " g a • l 0 S m ' ! " 

m o s ^ y . f j : ^ ^ proposición siguiente: „ q u e se 

de a h u e q u e p r o p o s i c i o n e s que se ven en 

ttSZSfZ&t r ^ s t i t o para ¿ t r o p a , « 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del día 6 de Octubre de 1821. 

S e l e y é r o n l o s a p u n t a r g ^ f c * . 
wP leveron v firmaron los uecreios , 

culacior^ de ía acta ^le Independencia^ 4® prodama-
signacion del tiempo y modo de su juramento y F 

C Í ° n * Se leveron dos dictámenes de la comision de sueldos: 
E l , respectivo al de las asignaciones que se concepman, 
respondientes al Exmó. Sr. Generalísimo, y el 2 . al de los 

que se reserve la disaision pregándose 

día para ella, y el Exmó. Sr. ^ - ^ e n t e señalo la Se ion del 

martes para el primer f l a m e n , y pata e. 

P ° n e ' Se presentó la comision ¿el Venerable Cabildo de G u a -

dalupe á cumplimentar á la Junta Soberana. . . 
P A l comenzar á leer el Dictamen de la comision sobre 

las redas que pueden adoptarse para el cumplimiento del ar-
t u o r ó del Tratado de Córdova, pidió al Sr. ^ n j e a f -
do L sea la Sesión secreta. Se votó que lo fuera, y que se 
asignase la Sesión extraordinaria correspondiente. 

S La comision encargada del Manifiesto que debe p u -
blicar la Soberana Junta, leyó el que ha e x t e n s o y se acor-
dó: „que teniendo la comision presentes las 
chas por los Señores Tagoaga Lobo y E j , *sob* e ta 
preferencia que se insinúa en favor de España, sobre ta den 
5a nacional, y sobre la expresión que ^ b ^ e i s e de que 
la lunta tratará de los p r e m i o s y distinciones que merecen lo 
individuos del Exército Triturante, se puede extender en lim-



pío para que b firmen !cs señores Presidente y Secretario. 

rechos á que o u e d J « L ' § . V l d j c a c i o n e s «obre los de-
Minería, s f coqrd^ qu" , e a e f e C t ? S d e l C O n s u m o & la 
da en la Sesión de a J l Í a s t o n e , 

Se levin-ó V e ' ! r ? e e n consideración." 
e V a n t ° ' l a S e s i o n P«k¡¡ca, y continuo' secreta. 

Sesión del dia ? de Octubre de 1821 

Q 

j £ I e { ! r r l 0 S a P u n t 3 m * n t o s de la acta del dia anterior 

•genda s t L S ^ * « 

staB particular, y el ExmA S P j q ° e S C " 0 m b r e c o m ! -

• cargue t T t X l l ^ t ^ j » ? 
moneda."; P análogo d e l a ^acuñación de 

- junta i r ¿ r g ' r i r í 
siásticas y empleos d Í m ^ S at, " ^ - " T d e p i e z a s E c ! e -

Venerable Ca lido Ú Í Z Z t d ^ s A ^ " t ? * * o e d 

séntd al Exmó. Sr P r S n l 1 1 ? S a n t a I S l e s i a s e P ' e -
instalacion, y que no se tenia ñutirla ^ i * 1 ? d l a s u 

nes ' | o r Í , , t e n i .a noticia ni costumbre de felicitarlo 
nes, se declare „no-haber incurrido el Venerable r l k S 
falta, ni aun en demor-i " ns«. , - j enerable Cabildo en 

•bada. Discutida esta proposición, fué apro-

El Sr. Icaza propuso que se añada en la acta la ofer-

2.C). 

ta que el Venerable Cabildo hizo en Tacubaya y su cum-
plimiento, con la felicitación á que se presentó desde el mis-
mo día en que se instaló la Junta. Se deshecho esta propo-
sición, y se acordó que se añadieran á la aprobada estas pa-
labras: „antes bien estima la Soberana Junta muy loable la 
adhesión que le ha manifestado en su conducta anterior con 
sus generosas ofertas , y posterior con su efectivo cumpli-
miento. í 1 

Propuso el i r . Icaza que no se use de expresione« 
generales, sino que se especifiquen las ofertas hechas por el 
Venerable- Cabildo y su cumplimiento. Fué desechada esta 
proposicion, y se mandó que se ponga como está enmendada. 

_ Hizo presente el Sr. Tagle que se hallaba el A y u n -
tamiento de esta Capital en igual caso que el Cabildo M e -
tropolitano, y que vendria mañana, conforme se previno en 
la Sesión de ayer. ^ a 

• L a comision que ha informado sobre proyecto de nue-
va L e y respectiva a la libertad de Imprenta" concluyó su 
dictamen diciendo: que se reserve el proyecto para l a s C ó x i . 
mas Cortes. Se señaló el Jueves próximo para la d i s c u t a . 

Los señores Valdzvielso, Fagoaga y Alcocer propu-
sieron que desde ahora se resuelva sobre la^ i n d i c a d o / h e c h » 
por la comision de que se exite á.quien corresponde «1 cum-

Í Z e T J r e 3 P e } ; q U C P a r a se publique y ob-
Z u n f R e g l a m e n t 0 d e la libertad de Imprenta7 D i * 
cutido este punto, retiraron su proposición, é hicieron a s -

S a ¡ T S e K í e s u e l v a e n A Sesión, ^ue d e s d T L g o e 

M d t e ^ f c W / s t í * 

n o l i — Se levantó la Sesión. ' k 

Sesión del dia 8 de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior 

V a ^ k c o m i ú o a e x í 0 t t & l a s T a r ? ta-



venientes hacer sobre todo lo relativo á convocatoria y elec-
ciones que cemprebende la Constitución Española: 2o si en 
caso de afirmativa, las lia de proponer todas á un tiempo ó 
sucesivamente y por partes. Se discutió el punto y se vo-
tó por la afirmativa. Se reduxo el 2o á esta proposicion: »si 
todos los - puntos que ha de tocar la comision, los ha de 
proponer á un t i impo," y se votó que á un tiempo se pro-
pusieran. 

Hizo indicación el Sr. Marques de San Juan de 
JRayas de que el Auditor y promotor de Guerra deseaban 
felicitar á la Soberana Junta y que se les señalase hora p a -
ra hacerlo, y se acordó que aunque la Junta aprecia las 
muestras de adhesión que manifiestan estos individuos; pero 
que no pudiéndolos considerar solos como Juzgado, Tribunal 
¿ Cuerpo, no lia logar á que se les admita á aquel acto 
reservado á las corporaciones. ^ 

Se procedió- á la discusión prefixada para este oía so-
bre el dictamen de la comisión respectiva al estado de la 
Renta de tabaco. Los señores Conde de Heras, Tagle y Es-
pinosa, hicieron varias indicaciones repugnantes al proyecto 
de la comisión, y se acordó que para ilustrar este punto se 
,p¡da informe á la Regencia con remisión del informe de 
la comision y de las ' indicaciones hechas por los señores 
•Vocales mencionados. 

Se presentaron á cumplimentar y felicitar á la Sobe-
rana junta el Venerable .Cabildo de esta Santa Iglesia M e -
tropolitana, y el Ayuntamiento de esta Capital. Contestó 
enérgicamente á sus ci-curos de gratulación el Hxmó. é Illmó. 
Sr.Tresidente. Respondió también ái cumplimiento del Auditor 
y otros individuos del Juzgado de Guerra, por haberse pre-
sentado de hecho como laU 

Se levantó la sesión. 

Sesión del di a 9 de Octubre de 1821. 

i ^ e leyeron los apuntamientos de la acta del día anterior. _ 

Se leyó asimismo ¡y firmó el Decreto para la publi-
cación en forma del último Reglamento de libertad de I m -
prenta. 

Se dió cuenta con los a c c e d e n t e s que la Regencia-del 
T • I N I R O se pasasen á la Soberana Junta respectivos a Imperio dispu-o se pasasen ; á l a 

T i & r s X Z T » ^ 4 » t 
l 1,17 la Tunta Soberana con las indi-

S n ^ V t e trev^ieroi i en J ía acta de la primera lectu-
ra El Sr\ Azcarate luzo sobre ellas J s r e ñ ^ o n e s L a c . Arhr eroresar que a Nación se obliga i n -

d S t a S , « « a » i 

¿ t j z & f r 

nal distinguió en el respetivo informe la deuda de México 
d la que hubiese contraído la España." Entonces e l j r . 

propuso: »que en el manifiesto se diga que se reco-
noce la deuda que 1 califique legítima.'\D1scut1da < * » * £ 
posición fué aprobada. En cuanto a la 21 reflexión del Sr. 
Azcdrate se acordó á indicación de los; Señores Espinosa y 
Gama que en lugar de la expresión alianza ofensiva y de-

se ponga buena recíproca inteligencia según se re 
'suelva en los Tratados definitivos. c„„uA< 

Se leyó el dictamen de la comision sobre sueldos 
del Exmó. Sr. Generalísimo, y habiendo hecho vanas indi-
caciones los Señores Heras y Campero, en orden a la 
asignación que se fixa en los derechos de Almirantazgo e x -
pu¡o el Sr. Tagle »»que en su concepto las asignaciones que 
propone la comision son arregladas; pero que no- deben de-
terminarse parcialmente con respecto á cada uno de los em-
pleos del Exmó. Sr. Generalísimo, sino que se debe decir en 
general la total suma que se le asigna por^ los, honorificen-
tís'mos empleos que le ha conferido la Nación. El Sr. Jan-
reeui hizo un discurso sobre lo que en general notaba con-
tra-las razones que la comision dice haber tenido para no 

fensiva 



bre esro él ¿ § í ° - * C ; l n t ! d a / - E x p u s o Amblen so. 
t e s t / e l t H ^ j ' V a n a s consideraciones, á que con-
te h íi H ú r b r s ^ p e r ° 1 , u s t r a d a d e e s t e modo la ma-
teria, la comision hxó esta nueva proposicion: „que por T o -
do sueldo y gratificación, á reserva de la de A l m i a r e se 
«signe al Exmó. Sr. Iturbide la cantidad de 8 4 ¿ ¿ T e l Sr 

h s Z T o s T , ^ 0 t l ' a : " q U C S e r e S e r V e d b i e n i o dé 
as C ó t f j I 0 ' C m p I e 0 S q Q e e x c r c e e l S r- Generalísimo, á 

anuales l í , T " " ' ^ que entretanto se le den 100© ps. 
f Z ^ V i e i d ' a 2 4 d e F e b r e r o d é este año." A pedi-
en 1 t S l i d ' n ^ S S 3 C 0 r d % r 1 3 V O t a d o n s e a 
en a totalidad de esta materia. El i r . Guzman pidió: „que 
pues la proposicion que ha fixado nuevamente hf comi on 

S & v en d ° S P U m 0 S ' - 1 3 d Í V ¡ d a P a r a * * ! a « taciute, y en consecuencia propuso la comision las siguientes-
1 • »que la asignación de sueldo al Exmó. Sr. Iturbide haya 
de ser colectiva por todos los empleos que la Nación le ha 
confendo:" Y se aprobó. „Que la asignación colectiva sea 
la de 120® ps. a n u a l e s » S e o h ; 5 t a m g i e n , ^ 

de 24 de Febrero en que el Sr. Iturbide proclamó la Inde-
pendencia hasta 29 de Septiembre en que se le nombró Ge-
neralísimo, se le abonen sus sueldos á razón de sesenta mil 
pesos anuales. " Quedó aprobada. Entonces el i r . Marqués 
de ó . J u a n de Rayas hizo la siguiente : „que el sueldo ya 
asignado de tao® ps. se entienda desde 24 de Febrero en 
bada I t u r b l d e Proclamó la Independencia. « Quedó apro-

Se presentaron á cumplimentar á la Tunta Soberana los 
Jueces de Letras, el Colegio de Abogados, el Protomedica-
to, la Casa Imperial de Moneda, Tribunal de Cuentas, y el 
Colegio de Santos. A todos contestó el Exmó. Sr. Presiden-
te recomendándoles el desempeño de las funciones que respeo 
tivamente les tocan. r 

El Misino Sr. Presidente avisó que para el dia de ma-
ñana se ha dispuesto el funeral del Exmó. Sr. D. Juan O - D o -
no,u segundo Regente, y que los señores que quisieren concurrir 
lo podrían hacer como particulares. Preguntó también si des-
pues del funeral ina una Diputación de seis señores V o c a -
les a la ceremonia, del pésame á la casa mortuoria. El Sr. 
¿•spinosa manifestó „que aunque los Vocales pasáran por la 

degradación de asistir cctno particulares sin tener entre 1« 
multitud del Pueblo ningún lugar de distinción ni considera-
ción , no pedia sujetarse al mismo inconveniente i una D i -
putación de la Soberana Junta que habia de llevar su repre-
sentación." El Sr. Alcocer dixo: „que no habia degradación 
de los Vocales en que concurriesen como particulares sin te-
ner lugar de distinción ni ¡consideración, porque antes bien 
cedia en mas honor del Cuerpo el que no asistiese." Discu-
tido este punto se acordó que fuese la Diputación á nombre 
6 de parte de la Suprema Junta; pero no con su represen-
tación, y que se reuniesen los individuos que la compusiesen 
en 1« casa mortuoria para escusar ceremonias. Se nombró p a -
ta esta Diputación á los señores Monteagudo, Tagle, Conde 
de Heras, Horbegoso, Valdivielso y Sotarriva. 

El Sr. Tagle hizo la proposicion de „que á la Srá. 
Viuda de dicho Sr. O-Donojú mientras lo sea, se le asigne 
Ona pensión que no baxe de 10® ps. anuales." 

El Sr- Cervantes (D. José María) hizo indicación „de 
que el Público estaba notando la falta de actas que se le 
habian prometido dar diariamente impresas:" sobre lo cual r e -
plicó el Sr. Secretario mas antiguo, „que las actas se leen t o -
dos los dias á la vista de todos, y que lo que falta es e x -
tenderlas y autorizarlas ea el libro y forma correspondiente, 
porque todavía no hay libros ni otra cosa de Secretaría que lo« 
«os Secrerarios, que llevan sobre sí el peso de el la ." 

Se levantó la Sesión. 

Di a 10 de Octubre de 1821. 

N o hubo Sesión. 

Sesión del áia 11 de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia 9. A pedi-
mento del Sr. Alcocer se agregó la contestación que dió en 
el punto de la asistencia de los señores Vocales al entierro 
del Sr. O-Donojú en clase de particulares. 

, A pedimento del Sr. Cervantes (D. José Marta) se 
agregó también la indicación que hizo de que el Publico es-
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bre esro él ¿ § í ° - * C ; l n t ! d a / - E x P U S 0 Amblen so. 
t e s t / e l t H ^ j ' v a r » s CGns'dèraciones, á que con-
te h íi H ú r b r s ^ p e r ° 1 , u s t r a d a d e e s t e modo la ma-
teria, la comision fixó esta nueva proposicion: „que por T o -
do sueldo y gratificación, á reserva de la de A b rante se 
«signe al Exmó. Sr. Iturbide la cantidad de 84® p s ? " E Í ¿ 

Ú 0 t r " q U C S e r e S e r V e d ^ ¿ ¡ e n l o d e 
as S T d I 0 ' C m p I e 0 S q Q e e x c r c e e l S r- Generalísimo, á 

anuales d ^ ! Í T " 0 ' ^ q ^ entretanto se le den 100© ps. 
, G í a 2 4 d e F e b r e r o d e e s t e año. " A pedi-

n i t S i i d m a n S r - s e a c o r d % r l a v o t a c í o n s e a ^ 
en a totalidad de esta materia. El ór. Guzman pidió: „que 
pues la proposicion que ha fìxado nuevamente laP comi on 
E £ ? s ? J * p u n t o s ' - 1 3 d i v i d a p a r a !a 

taciute, y en consecuencia propuso la comision las siguientes-
1 • »que la asignación de sueldo al Exmó. Sr. Iturbide haya 
de ser colectiva por todos los empleos que la Nación le ha 
confendo:" Y se aprobó. 2>. „Que la asignación colectiva sea 
la de „ o ® os. a n u a l e s » S e o h ; 5 t a m g i e n , ^ 
de 24 de Febrero en que el Sr. Iturbide proclamó la Inde-
pendencia hasta 29 de Septiembre en que se le nombró Ge-
neralísimo, se le abonen sus sueldos á razón de sesenta mil 
pesos anuales. " Quedó aprobada. Entonces el JTr. Marqués 
de S. Juan de Rayas hizo la siguiente : „que el sueldo ya 
asignado de 120® ps. se entienda desde 24 de Febrero en 
bada I t u r b l d e Proclamó la Independencia. « Quedó apro-

Se presentaron á cumplimentar á la Tunta Soberana los 
Jueces de Letras, el Colegio de Abogados, el Protomedica-
to, la Casa Imperial de Moneda, Tribunal de Cuentas, y el 
Colegio de Santos. A todos contestó el Exmó. Sr. Presiden-
te recomendándoles el desempeño de las funciones que respeo 
tivamente les tocan. r 

El Misino Sr. Presidente avisó que para el dia de ma-
ñana se ha dispuesto el funeral del Exmó. Sr. D. Juan O - D o -
no,u segundo Regente, y que los señores que quisieren concurrir 
lo podrían hacer como particulares. Preguntó también si des-
pues del funeral ina una Diputación de seis señores V o c a -
les a la ceremonia, del pésame á la casa mortuoria. El Sr. 
Espinosa manifestó „que aunque los Vocales pasáran por la 

degradación de asistir como particulares sin tener entre la 
multitud del Pueblo ningún lugar de distinción ni considera-
ción , no pedia sujetarse al mismo inconveniente i una D i -
putación de la Soberana Junta que habia de llevar su repre-
sentación." El Sr. Alcocer dixo: „que no habia degradación 
de los Vocales en que concurriesen como particulares sin te-
ner lugar de distinción ni ¡consideración, porque antes bien 
cedia en mas honor del Cuerpo el que no asistiese." Discu-
tido este punto se acordó que fuese la Diputación á nombre 
6 de parte de la Suprema Junta; pero no con su represen-
tación, y que se reuniesen los individuos que la compusiesen 
en la casa mortuoria para escusar ceremonias. Se nombró p a -
ta esta Diputación á los señores Monteagudo, Tagle, Conde 
de Heras, Horbegoso, Valdivieso y Sotarriva. 

El Sr. Tagle hizo la proposicion de „que á la Srá. 
Viuda de dicho Sr. O-Donojú mientras lo sea, se le asigne 
Ona pensión que no baxe de 10® ps. anuales." 

El Sr- Cervantes (D. José María) hizo indicación „de 
que el Público estaba notando la falta de actas que se le 
habían prometido dar diariamente impresas:" sobre lo cual r e -
plicó el Sr. Secretario mas antiguo, „que las actas se leen t o -
dos los dias á la vista de todos, y que lo que falta es e x -
tenderlas y autorizarlas ea el libro y forma correspondiente, 
porque todavía no hay libros ni otra cosa de Secretaría que lo« 
«os Secrerarios, que llevan sobre sí el peso de el la ." 

Se levantó la Sesión. 

Dia 10 de Octubre de 1821. 

N o hubo Sesión. 

Sesión del dia 11 de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia 9. A pedi-
mento del Sr. Alcocer se agregó la contestación que dió en 
el punto de la asistencia de los señores Vocales al entierro 
del Sr. O-Donojú en clase de particulares. 

, A pedimento del Sr. Cervantes (D. José Marta) se 
agregó también la indicación que hizo de que el Publico es-
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taba notando la falta de actas qnc se había prometido dar 
diariamente impresa: sobre lo cual expuso el Sr. ^ Secretario 
mas antiguo que las actas se leen diariamente á vista de t o -
dos, y que lo qus falta es extenderlas y autorizarlas en el 
libro y forma correspondiente, porque todavia no hay libros 
ni otra cosa de Secretaria que los dos secretarios que llevan 
sobre sí el peso de ella. 

Con este motivo indicó el Sr. Fagoaga »que la 
atención de la Junta Soberana debía fixárse en que la S e -
cretaria se habilitase con lo necesario, para remover las d i -
ficultades que embarazan su despacho." La comision de p o -
licía ofreció hacerlo, y el Sr. Conde de Heras manifestó 
que tenia unos libros que serian á propósito para el servicio 
de la Secretaría y que los haría traher. 

Se dió cuenta con la consulta que de orden de la 
Regencia hace su Secretario de Hacienda sobre el Plan en 
que deba continuarse la Superintendencia general de H a -
cienda pública, y se mandó pasar la consulta y la _ exposi-
ción á que se refiere del mismo Secretario de Hacienda, á 
la comision de ella. _ . 

Se dió cuenta también con otro oficio del mismo Se-
creterio de Hacienda, en que de orden de la Regencia avi-
sa á la Soberana Junta haber acordado que se verifique la 
próxima publicación de Bulas de Cruzada del biennio sub-
secuente en los términos acostumbrados. Con respecto á las 
dificultades que pulsaron algunos señores Vocales propuso el 
Sr. Presídeme si se contestaba á la Regencia sin dar otro 
tramite, que quedaba la Junta enterada. Se votó que nó, y 
que pasase á la comision de negocios Eclesiásticos, avisán-
dose 'del recibo con noticia de esta providencia. El Sr. Al-
cocer pidió que la Junta determinase si este negocio pa-
saba z la comision para que dixese »si la Regencia habia 
procedido con arreglo en la providencia de que avisa." El 
Sr. Monteagudo dixo: » que pase á la comisión para que pro-
ponga las declaraciones convenientes á efecto de que el 
Pueblo nó dude sobre el valor y continuación de la Bula 
de Cruzada." El Sr. Fagoaga propaso que se dixera: »que 
pase á la comivíon para que exponga las declaraciones con-
venientes sobre la materia." Asi se aprobó, y se agregó í 
la comisión de lo Eclesiástico el Sr. Sartorio. 

Se leyó la consulta hecha por D. Mariano Ontiveros 
sobre las notas cronológicas que deben variarse en el C a -
lendario. Se acordó que la comision del Escudo de "Armas 
Imperiales, Sellos, Moneda & c , exponga sobre la consulta de 
D. Mariano Ontiveros lo que se le ofrezca con la prefe-
rencia que pide, agregándose á la comision .el Sr. Conde de 
Heras. 

El Sr. Presidente anunció que pues la Soberana 
Junta estaba ya instruida de la muerte del Sr. Regente 
O-Donojú, determinara cuando se procedía á la elección 
para la provisión de la vacante. Se dexó por indicación 
del Sr. Alcocer y acquiescencia general, la designación del tiempo 
de la elección al Exmo. Sr. Presidente, y la fixó para el 
momento. Se procedió á la postulación que se hizo en los 
señores Almanza, Sot arriba, Negrete, Presidente de la 
Junta, Guerrero, Luaces, Conde" de Regla, D. Antonio 
Mier, Espinosa, Obispo de Durango, y Azxarate. Al c o -
menzar la votacion expuso el Sr. Lobo que pues estaba he-
cha la postulación, podria diferirse la elección para el dia 
de mañana. Se le contestó por el Sr. Presidente que el 
acto comenzado no podia interrumpirse. El Sr. Fagoaga 
manifestó »que aunque por haberse dexado al Sr. Presiden-
te la dignación del tiempo de la elección, ya se debía con-
siderar, aprobado este punto, consebia que los señores V o c a -
les no tendrían gusto de qne una votacion de tanta impor-
tancia se hiciese eu el momento." Contestó el Sr. Presi-
dente que estas reflexiones habrisn venido antes con oportu-
nidad. Siguió por tsnto la votacion, y resultando del primer 
escrutinio el Sr. Presidente con ocho votos, y los señores 
Almanza y Luaces con seis cada uno, se procedió al se-
gundo escrutinio entre estos tres señores, y resultó el Sr. Pre-
sidente con once votos, y los señores Almanza een nueve, 
y Luaces con siete; y pasándose por esto á tercer escruti-
nio entre los señores Presidente y Almanza, resultó el pri-
mero con diez y siete votos, y el segundo con diez, por 
lo que el Sr. Presidente se declaró Regente. 

Se procedió á la discusión señalada sobre el dictamen 
de la Comision respectivo á los sueldos de los Regentes,1 y 
se aprobaron la i .a y 2.a proposicion del ,dictamen de 6 
del presente mes, y la i.» del posterior de 9 del mismo. 
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Y pasandose al 2.' sobre alguna asignación á la Señora V i u -
da del Sr. O-Donojú , se tuvo presente y convino la C o -
misión en que se discutiese la proposición del Sr. Tagle, de 
que á la Señora Viuda del Sr. O-Donojú, mientras lo sea, 
se le asigne una pensión que no baxe de lo dispuesto. Se 
resolvió »que á la Señora Viuda se le asignase la pensión 
de 12® pesos en cíase de vitalicia y con calidad de que 
solo la goce permaneciendo en el Imperio, á no ser que sal-
ga de él con licencia del Supremo Gobierno, y de que que-
de sugeta á la prohibición de acumulación de sueldos." 

Se recibieron los cumplimientos de la Universidad, 
Prelados Regulares,. Diputación Provincial, Ministerio de C a -
sas é Intendentes foráneos, y Tribunal de Minería, con-
testando el Sr. Presidente con analogía á las funciones de 
cada corporacion y exhórtandolos á su mejor desempeño. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 12 de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior. 
Se firmó el decreto sobre sueldo asignado al Exmó. 

Sr. Generalísimo, y la orden relativa á la representación del 
Tribunal del Consulado de esta Corte sobre la cesasion del 
cobro establecido en ella provisionalmente del 2 por ciento 
aumentado á la alcabala del 6 ú 8 por ciento de la even-
tual. _ 

Se leyó el informe de la comision sobre indulto, y 
despues de una larga y detenida discusión sobre los artí-
culos respectivos al indulto de paisanos, se acordó que vuel-
va á la comision. 

Se leyó el informe de la comision de Justicia y 
asuntos Eclesiásticos sobre la consulta de la Regencia res-
pectiva á provisión de piezas Eclesiásticas y empleos: y p a -
ra su discusión se señaló el 16 del corriente. 

Se levantó la Sesión pública para quedar en S e -

creta. 

Sesión del dia 13 de Octubre de 1821. 

J ^ e leyeron los apuntamientos de la seta del dia anterior. 
El Sr. Presidente anunció que la Junta estaba en el caso 

de nombrar 6u Presidente. El Sr. Jcaza indicó la duda » d e ! 
tiempo que deberia durar el Presidente que se elija, inclinándose 
á que sea sin embargo del Reglamento, un mes. Dixo lo mismo 
el Sr. Horbegoso. El Sr. Alcocer opinó »»que no se debia sepa-
rar la Junta de la observancia del Reglamento ni de lo que 
practicaron las Cortes en caso de muerte de sus Presidentes." 
El Sr. Tagle dixo: »que á exemplo de lo que se determinó 
respecto de los Ayuntamientos se podia resolver que el Presi-
dente que se eligiera por los dias que faltan de este mes, conti-
núe el siguiente." El Sr. Lobo indicó que el medio que se 
adoptó en el Reglamento de que presidiese las Sesiones el V o -
cal que tomase la primera silla, podia adoptarse para la presi-
dencia en los dias que faltan de este mes. El Sr. Espinosa dixo: 
»•> que no habia memoria que se hubiese aprobado semejante es-
pecie en el Reglamento: que estaba entendido que la preroga-
tiva de abrir las Sesiones en falta del Presidente y Vice-Pres i -
dente toca al Secretario, y que ni era concebible que la presi-
dencia accidental se declarase en favor del que ocupase la pri-
mera siha, porque á esta ocupacion de la silla debia preceder el 
que se llamase á la sala por alguno que tuviese autoridad para 
hacerlo." El Sr. Horbegoso manifestó inclinarse á este concepto,, 
aunque observó que no seria difícil venir desde temprano á ocu-
par la silla primera. El Sr. Cadena expuso: » que consideraba 
necesario que se tuviese á la vista lo acordado en la aprobación 
del Reglamento;" pero no habiéndose traído la minuta respec-
tiva, dixo el Sr. Secretario mas antiguo: que pudo haber pade-
cido algún error en no haber puesto el acuerdo que cita el Sr. 
Lobo; pero que está cierto en que no lo ha extendido, por lo 
que, y por haberse declarado que aunque existiese tal acuerdo seria 
inconducente para el caso de que se trata, pues allí se hablaría 
de una presidencia accidental, se reduxo á diícusion la proposi— 
cion del Sr. Tagle, y fué aprobada. Se procedió consiguiente-
mente á la postulación, que se hizo en los Señores Arzobispo, 
Alcocer, Guerrero, Fagoaga, Espinosa: y recibida la votacion 



íesulto electo el Illmó. Sr. Arzobispo, por lo que se acordó 
que se le participase por oficio. Propuso- el Sr. Presi-
dente »que el oficio en que se participase e lnombramiento 
dei Sr. Arzobispo se dirigiese por dos individuos de la Sebe-
rana Junta como á Presidente precisamente de ella, y que 
quede establecido por L e y . " Discutida esta proposicion fué 
aprobada, y fueron comisionados los Señores Sotarriba é Jcaza. 

Propuso el Sr. Lobo »que se declare quien debe h a -
cer las funciones de Presidente cuando éste y el V i c e - P r e -
sidente faltaren algún d i a . " Fué admitido á discusión, y el 
Sr. Lobo dixo, »que sea el Presidente el primer nombrado 
en la lista del Sr. Generalísimo, y asi succesivamente." Dis-
cutida esta proposicion, se aprobó. 

Se leyó el informe de la Comision sobre las notas del 
Calendario, y discutido, en cuanto á la i . 1 parte, se aprobó. 
Sobre la 2 * parte se dudó si había lugar á deliberar ahora. 
Se resolvió que no, y se señaló para el dia 17. 

E l Sr. Cadena, dixo, que aunque tenia anticipada una 
indicación para el premio de los individuos del Exército, una 
vez que y a la Regencia estaba dando grados, solo pedia 
que su indicación se atentare. El Sr. Alcocer expuso que siem-
pre estima oportuno que se diga á la Regencia que aunque 
la Junta está cierta de los deseos que la animan, y de lo que 
trabaja para remunerar ai benemérito Exército que se ha sa-
crificado por la causa pública, no puede menos en desaho-
go de su gratitud que expresarle la consonancia en que se 
halla con su voluntad y lo que anhela por la recompensa de 
tan dignos guerreros. En esta virtud, ya que no hay nece-
sidad de exuarla á lo que ella misma está tan decidida, so-
lo la insinúa que para lo q u ; no alcancen sus facultades en 
razón de premios extraordinarios y penda de las que residen 
en la Junta, está pronta á poner en exercicio las que se es-
timen oportunas. A p o y o esta proposición el Sr. Espinosa, 
manifestando que la plenitud de facultades de la Junta Sobe-
rana puede ser necesaria por la desigualdad que haya entre los 
deseos de la Regencia y sus facultades ordinarias. Así quedó 
aprobado. 

Se discutió el primer punto que estaba pendiente del i n -
forme de la comisión respectiva al proyecto de L e y sobre l i -
bertad de imprenta, y quedó aprobado. 

Repitió el Sr. Tagle por si se hubiese olvidado; la mo-
cion de qué se pase oficio á la Regencia para que nombre una 
Comisión ó Junta, que haga los trabajos conducentes a la depu-
ración y clasificación de la deuda nacional. 

Anunció el Sr. Presidente la mocion hecha por el ir. 
Jcaza con motivo de la proximidad del dia de años del Sr. D . 
Fernando Séptimo. Se acordó qus no se admitiese á discusión. 

Los Señores Horbegoso y Azcdrate hicieron esta pro-
posicion: » qne h a b i e n d o servido ahora los empleos y dignida-
des de Generalísimo y Almirante para condecorar al Autor de 
la Independencia del Imperio el Exmó. Sr. D . Agustín de Itur-
bide, y " n o pudiéndose ver ocupados en lo succesivo tan digna-
mente como ahora, cuando vaquen, se supriman perpetuamente 
sin que puedan renovarse ni conferirse á persona alguna de 
cualquier clase que sea." Quedó admitida á discusión. El Sr. 
Lobo dixo que se reservase para las Cortes. E l Sr. Conde de 
Meras p i d i ó que se r e s e r v e para Sesión secreta. Se acordó que se 
vea la proposicion del Sr. Conde de Heras en primera Sesión se-

Se presentaron á felicitar á la Soberana Junta el Cuerpo 
dé Curas, la Diputación del Ayuntamiento de Querétaro, y 
Consulado. 

Contestó el Sr. Arzobispo con el oficio que traxeron los 
Comisionados, y se fixó esta proposicion: »se accede á la s ú -
plica que hace el Sr. Arzobispo de que se le releve del cargo 
de Presidente." Se resolvió »que se acceda." Propuso el Sr. 
Conde de Heras » que la Junta conteste dándole gracias por su 
habitual disposición á sacrificarse para cuanto fuere de su obse-
quio, y se conduele de su enfermedad actual, por cuya consi-
deración ha accedido á la súplica de relevarlo del cargo de Pre-
sidense." Discutida esta proposicion se desechó. El Sr. Espi-
nosa hizo la siguiente: »que se conteste sencillamente al Sr. 
Arzobispo manifestándole que se ha accedido á su súplica por 
consideración á sil enfermedad." Quedó aprobada. 

Manifestó el Sr. Presidente la necesidad de pasar á nue-
va elección de Presidente. Se procedió á la postulación de I n d i -
viduos para este cargo, y resultó en los Señores Sot arriba., Al-
cocer, Espinosa, Monteagudo, Cadena, Fagoaga, Guerrero, y 
Ltiaces. Se procedió á la votacion, y recayó en el Sr. Alcocer. 

Concurrió la Regencia al juramento del Exmó- é Illmó« 



Sr. Obispo de Puebla, Presidente antesesor de esta Junta y R e -
gente electo, y se le recibió el juramento en la forma corres-
pondiente. 

Se leyó un pliego de la Regencia á que acompaña el 
que le pasó el Exmó, Sr. Generalísimo dando gracias por el 
suel do que se le ha asignado, y cediendo en beneficio del Exér-
cito la considerable suma de 71® pesos del tiempo que precedió 
á la instalación del Gobierno Supremo. Se reservó tratar de este 
asunto en la Sesión inmediata. 

Por no haber cosa urgente se citó la Sesión para e! 
dia x j . 

Dia 14 de Octubre de 1821. 

N o hubo Sesión. 

Sesión del dia 15 de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia 13. 
Se firmaron los Decretos sobre sueldos de los R e -

gentes y pensión á la Señoro Viuda del Exmó. Sr. Regente 
D . Juan O-Donojú. 

Se leyó el Reglamento redactado de la Soberana Jun-
ta, y despues de la discusión que hubo sobre el artículo 
11 capítulo 2o por la variación hecha en cuanto á la pre-
sidencia accidental en la Sesión del dia 13, se acordó que 
el Reglamento se imprima como salió aprobado el dia 2, ccn 
la adición hecha el dia 13. 

Se leyó el parte del Sr. Guerrero sobre su promo-
cion á la Capitanía general del Sur, y se acordó se le con-
testase que se habia enterado la Soberana Junta con par-
ticular agrado. 

Se leyó el informe de la comision de comercio y tra-
tándose de la asignación del dia para la discusión, se acor-
dó que antes se unan las comisiones de Comercio y R e -
laciones exteriores/ E l Sr. Monteagudo propuso » que se im-
primiese el dictamen de la comision, para que cada uno del 
publico pueda ilustrar la materia. " El Sr. Conde de Heras 
dixo » que se complicaría mas la materia por los diverso« 

dictámenes." El Sr. Lobo-. »que el arancel se ha propues-
to para los nombres de los efecros y sus precios, que aqu» 
se han de arreglar, y que conviene con el Sr. Conde de 
Heras." L o mismo el Sr. Campero. El Sr. Azeárate dixo: 
«que con lo que propongan las comisiones te dé cuenta a 
la Soberana Junta, la que resuelva lo conveniente; pero res-
pecto de que esta resolución es provisional y sugeta á lo cjuc 
resuelvan las Cortes, se anuncie al público la materia para 
que las personas que quieran ilustrarla lo hagan por escrito, 
ó imprimiendo sus discursos." Discutida esta proposicicn, se 
aprobó. 

Habiéndose vuelto á leer la exposición de la R.egen-
«ia á que acompaña la del Exmó. Sr. Generalísimo sobre el 
sueldo qne se le ha asignado, propuso el Sr. Presidente i 
discusión »si se admite ó nó la generosa cesión que hace 
de los 71® pesos el Exmó. Sr. I tur 'b ide .Despues de la 
discusión de este punto, y de lo que el Sr. Azcárate expu-
so para hacer percibir el fondo de patriotismo que tiene la 
exposición de dicho Exmó. Sr., propuso el Sr Espinosa-. 
»que se declare por mérito calificado el que el Exmó. Sr. G e -
neralísimo ha contraído lo x°, en la moderación con que se 
explica sobre la liberal recompensa que estimó justo dar á su 
mérito la Soberana' Junta, y lo 20 en la cesión que hace 
de 71® y pico de pesos á beneficio del Exército para con-
ciliar su gratitud á la misma Soberana Junta con su loable 
moderación; y que se declare también, que esta cesión como 
hecha" por dicho Exmó. Sr. al Exército Imperial, se debe 
aplicar precisa y exclusivamente á este objeto en la Tesore-
ría geueral, llevándose cuenta separada de esta suma, y que-
dando su aplicación y distribución entre los cuerpos, como 
ha indicado el Sr. Horbegoso, á discreción del Sr. Presiden-
t e . " Qnedó aprobada esta proposicion. 

Se levantó la Sesión pública para continuar en Secreta. 

Sesión del dia 16 de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior. 
Se leyeron las órdenes respectivas á premios extraor-
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dinarios de ios Militares y colocacion de los familiares y de 
los que vinieron con el Sr. O-Donojú. 

Se leyó el oficio del Secretario de Justicia y negó» 
eios Eclesiásticos respectivo al acuerdo de la Regencia con 
los Prelados para que á los fieles que tengan la Bula se les 
apliquen todas las gracias que les sean privativas por sus s ó -
litas. Se mandó pasar á la comision de este punto. 

También se leyó el oficio del Secretario de Hacien-
da remitiendo á la Soberana Junta la instancia de D. Martin 
Angel Michaus sobre el pago de una libranza del Gobier-
no Español. Se mandó pasar á las comisiones reunidas de 
Hacienda y de la deuda nacional. 

Se leyeron las felicitaciones de los conventos de Je-
sús Maria, y la Concepción; y se dixo que se les contes-
tase que se oyeron con agrado. 

Se leyó el informe de la comision de Justicia y ne-
gocios Eclesiásticos sobre la terna que deba ó nó hacerse 
por la Soberana Junta para la provision de plazas Eclesiás-r 
ticas, de magistratura y judicatura, y se aprobó la I a pro-

Íjosicion. En cuanto á la 21 propuso el Sr. Horbegoso que 
a terna la haga la Junta por comision. Contradixo el Sr. 

Lobo, y el Sr. Monteagudo propuso »que previamente se 
calificara si habia urgencia para hacer provisiones, porque en 
su concepto no la habia aun respecto de las plazas de ma-
gistratura y judicatura. » Discutido este punto suficientemente 
se caliiieó deber procederse á la votacion de la 2a proposi-
cion del informe de la comision, y quedó aprobada. Se 
pasó á examinar la forma en que debería proceder la J u n -
ta para la formación de ternas, y se asentó la siguiente pro-
posicion del Sr. Horbegoso refundida por el Sr. Espinosa'. 
» que para coaciliar la atribución declarada ya á la Soberana 
Junta de hacer la terna, con las consideraciones de la pron-
titud del despacho de los negocios y otras no menos aten-
dibles, la Junta haga la terna por medio de una comision 
semejante á la del Tribunal de la Junta, guardándose el 
mismo orden de elección y sorteo, con la diferencia de que 
esta comision como las demás permanentes se renueve en el 
término del Reglamento para que circule entre todos los se-
ñores Vocales sin excepción de los señores Presidente y S e -
cretarios. " Se acordó que esta proposición pase á la comi-

aion de Justicia y negocios Eclesiásticos. Aunque el Sr. Mon-
teagudo indicó la duda que le ocurría en razón del impedi-
mento que tuviesen ó nó los Vocales de la Soberana Jun-
ta para ser propuestos en la terna según su mérito, mani-
festó el Sr. Presidente que ni de hecho ni de derecho había 
semejante impedimento: y el Sr. Espinosa observó que mu-
cho menos podría haberlo en las provisiones de escala ó res-
pecto de aquellos empleos á que hay una salida ó ascenso 
como de escala. ' 

Leido el Dictamen de la comision de hacienda sobre 
la necesidad que haya ó nó de establecer la Superinten-
dencia general, se señaló para la discusión el dia 22. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia i? de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior. 
Se leyó el oficio del Secretario del Despacho de Guer-

ra en que de orden de la Regencia consulta sobreJ el modo 
y Tribunal en que deben verse las apelaciones ó súplicas en 
su caso, de la Capitanía General. Se mandó pasar á la c o -
mision de Guerra. 

Se leyó el oficio del Secretario del Despacho de R e -
laciones exteriores é interiores, en que de orden de la R e -
gencia hace presente la urgente declaración acerca de provi-
sion de Escudo de Armas Imperiales y Sello, y el de fixar 
el pavellon. Se mandó pasar á la comision que entiende en 
esta materia. 

Se leyó la exposición del Sr. Comisario Subdelegado 
general de Cruzada Dr. D . Juan José de Gamboa, y el plan 
que acompaña, sobre la ccsasion de la Bula de Cruzada. Se 
mandó que pasase á la comision encargada de este asunto, y 
que por haber ella estimado necesario tener á la vista los Despa-
chos del nombramiento que el R e y de España hizo del e x -
presado Comisario, y de las facultades que se le comuniaroa 
por el Comisario general de 'Madrid, se le pidan estos docu-
mentos por medio de los Secretarios. 

Se leyó el oficio del Secretario del Exmó Sr. Gene-
ralísimo, proponiendo nuevas divisas para el Ejército, y so-



licitando ta aprobaron de ta V e r a n a Tunta. Se mandó p 5 -
«ai de preferencia á la comisión de Guerra. P 

Se leyó ¡a exposición de la Secretario caK„ „i n , 
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suprima la expresión del delito del robo, que así mismo se 

suprima la expresión de los Reos de contrabando. Se apro-
baron asimismo los otros párrafos del informe desde el que 
empieza, Será también extensiva, hasta el que comienza, Que 
las expresiones , añadiendo en estado de perfecta sumaria, 
donde dice en las causas: y que no puedan adelantarse d 
una prueba mas segura, donde dice indicios ó presunciones. 
En el- párrafo Ultimamente se acordó que se diga que se dis-

frutará del indulto, salvo siempre el perjuicio de tercero, 
á quien se requerirá sobre la remisión de su derecho. En 
el párrafo que sigue, despues de una detenida discusión fixa-
ron los señores Azcárate y Secretario mas antiguo la pro-
posición siguiente: „que el Juez de la instancia haga la c a -
lificación del indulto con los recursos ordinarios y calidad de 
aprobación si fuere inferior, pero executando su sentencia, siem-
pre que sea en favor del R e o . " Esta proposicion se apro-
bó. Como proposicion deducida del informe de la comision, 
se acordó „que en los procesos que se hallen en segunda ins-
tancia, y en que por lo mismo la Sala de lo criminal debe 
declarar el indulto, se oiga á los Fiscales verbalmente asistien-
do á la Sala, y^ que no se les pasen estos procesos para que 
hablen por escrito." L o propuesto por la comision en las 
cinco primeras reglas de su informe, quedó aprobado, y se 
acordó que se omitiera la sexta, uniformándose e¡ término de 
la presentación fuera de la Capital con los paisanos. El Sr. 
Presidente pidió que al indulto se añada la prevención de 
„que aun por los delitos exceptuados en él, no se imponga 
la péna capital, sino alguna extraordinaria, entendiendose esta 
gracia sin exemplar y singularísima por la grandeza del mo-
tivo que ha tenido la concesion del indulto." Se aprobó esta 
proposicion. 

Se leyeron las felicitaciones del Consulado de Puebla 
y Convento de S Gerónimo de esta Capital, y se mandó se 
les contestase que se oyeron con agrado. Se presentó á fe-
licitar a la Soberana Junta el Colegio de Escribanos, y con-
testo el Sr. Presidente. 3 

^ Comenzó a tratarse de la proposicion de los señores 
Arcar ate y Horbegoso sobre los empleos de Generalísimo y 
Almirante, y se reservó para mañana. 

Se levantó la Sesión. 



Sesión del dia 18 de Octubre de 1821. 1 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia de ayer. 
Se leyó la orden en que se comunica la resolución de 

la Junta sobre la cesión hecha por el Exmó. Sr. General ísi-
tno de los 71© y pico de pesos que le tocaban de sueldo 
desde el pronunciamiento de la Independencia en Iguala. 

Se leyó una instancia de D. Manuel Fernandez de la 
Barcena y Socios, en que solicitan .se les permita establecer 
por treS> anos y baxo varias condiciones una Fábrica de pu-
ros y cigarros en Guadalaxara. Se mandó que se reserve has-
ta que la Regencia evacúe el informe pendiente sobre la Ren-
ta de Tabaco. 

Se dió cuenta de que ya había conferenciado la c o -
mision de Relaciones exteriores con la que extendió su i n -
forme sobre el arreglo provisional de derechos de ios efectos 
que se introduzcan en el Imperio, y despues de haber ma-
nifestado por extenso el Sr. Azcárate el resultado de la con-
ferencia, concluyó diciendo: „que las comisiones reunidas con-
ceptuaban ser necesario: que informen los Intendentes y Ayun-
tamientos los Jugares en que pueden franquearse Puertos con 
las providencias que puedan adoptarse: y que entretanto, se 
habiliten los Puertos de Veracruz , Acapuíco, Alvarado, S. 
Blas y Tampico: que antes se arreglen los Aranceles para que 
puedan gobernar en los diversos puntos en que puedsn pre-
sentarse buques, y que este sea el primer asunto de que se 
ocupe la comisión: que para no perjudicar la industria na-
cional se siga la regla indicada por el Arancel, de excluir 
ciertos artículos ó recargarlos, y también la de arreglar los 
derechos de_ efectos finos y ordinarios." Sobre ,esíos°puntos 
hicieron varias reflexiones los señores Fagoaga y Jáuregui, 
y contentaron los señores Lobo, Campero, y Conde de .He-
rast y acordándose finalmente, „que respecto á que este pun-
to pasó á la comision para que expusiera los derechos que 
se debían cobrar en los Puertos, exponga precisamente su dic-
tamen sobre esto." 

Se pasó á discutir la proposicion de los señores Az-
cárate y Horbegosa sobre que cuando vaquen los empleo» 

de Generalísimo y Almirante conferidos al Exmó. Sr. D . Agus-
tín de Iturbide, se supriman perpetuamente. 

Por indicación de los señores Horbegoso, y Fagoaga., 
se acordó „que los informes insinuados por el Sr. Azcárate, 
se pidan desde luego á las Diputaciones Provinciales por me-
dio de. la Regencia. 

El Sr. Azcárate hizo la proposición siguiente „ N i n -
gún momento mejor para prohibir la esclavitud en el Impe-
rio Mexicano, que aquel en que felizmente ha conseguido su 
Independencia, porque asi sostiene los derechos de la natu-
raleza, los de la religión, y los sentimientos de la razón, y 
el honor ]del Imperio y de V . M . cerrar la puerta en el 
todo, para ahora y siempre, mandando no se admiran escla-
vos en el reyno, baxo las penas que V . M. considere mas 
proporcionadas." Se acordó que pase á una comision com-
puesta del mismo Sr. Azcarate, y de los señores Gama, y 
Conde de Heras. 

Los señores Fagoaga y Tagle indicaron t» que la C o -
mision se encargue de la esclavitud temporal que se verifi-
ca en panaderías, obrages, tlapisqueras y otras oficinas cer-
radas," Sé acordó que la misma Comision se encargue de 
esta indicación, asociándose los señores que la han hecho. 

El Sr. Quzman sent® esta prosicion: «que en lugar 
de la expresión acordada, y que se reduce á que el Juez 
de la instancia sea el que califique los indultos, se ponga, 
que el Juez o Tribunal en cuyo poder por cualquier mo-
tivo se halle la causa, sea el que haga la calificación pre-
venida. " Se aprobó. 

El Sr. Gama propuso: »»que con preferencia se de-
terminen los derechos que deben pagarse por la extracción 
de. moneda," y se acordó que pase á la Comision de Aran-
celes de Comercio. 

Se leyó el oficio en que. el Comisario de Cruzada coatesta 
sobre los despachos que se le pidieron de su nombramiento, y 
acompaña un libro. Se acordó que todo pase á la Comisio« 
encargada de este asunto. 

Se levantó la Sesión pública y quedó en secretg. 



Sesión del di a 1 9 de Octubre de l O a i . 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior. 

Se leyó la orden sobré la > consulta que hizo la R e -
gencia respectiva á la provisión" de piezas Eclesiásticas y de 
plazas de judicatura y magistratura. 

Se leyó el oficio con que remitió, para que se die-
se cuenta á la Soberana Junta el Secretario del Despacho de 
Justicia y negocios Eclesiásticos, el pian exterior é intcrior de. 
las Secretarias de Estado, y se mandó pasar á una comision 
compuesta de los señores Valdivielso, Jauregui y Cervantes 
(D. José María.) 

Se leyó el informe de la comision sobre Escudo de 
Armas, Sello, Pabellón y Moneda del Imperio; y habiéndo-
se procedido inmediatamente á su discusión, hizo el Sr. Icaza 
la indicación de que se agregase al Escudo de Armas un 
signo manifestativo de la Religión, y quedó aprobado este 
pensamiento, insinuando el Sr. Bustamante (D. José María) 
que podría disponerse que en la garra que debe tener libre _ la 
Aguila, lleve una Cruz. El Sr. Guzman hizo también la in-
dicación >' de que se agregue otro signo que recordase el gran 
acontecimiento de la Independencia." N o se aprobó. 

Por la indicación hecha por el Sr. Alcocer »de_ que 
no se podia omitir poner la Laguna de que debia salir el 
Nopal en que posaba la Aguila, de cuyas circunstancias re-
sultó con alguna corrupción el nombre de México; * convi-
no en esto l a comision, y de este modo quedó aprobada 
la primera proposición en que concluye. El Sr. Espinosa 
propuso:" que ademas dé las armas y a aprobadas, se for-
masen otras magnas con cuarteles correspondientes á los R e y -
nos antiguos que constituyen aetualmente el Imperio/1 Se 
deshecho esta proposicion. El Sr. Suaréz Pereda indicó » que 
las Armas que se han designado sean propias del Imperio; 
pero que las Provincias conserven sus armas según su anti-
güedad. " Se aprobó esta proposicion. E! Sr. Azcarate dixo: 
»»q*e la indicación aprobada del Sr. Suarez Pereda, se es-
tienda para los uso» particulares de las Provincias," y se apro-
bó esta nueva indicación. 

En cuanto á la 2a proposicion que la comision hace 
por lo que respecta al Pabellón nacional, manifestó la comi-
sion que estaría conforme con la indicación hecha por el Sr. 
Alcocer de que se omitiese pintar el Aguila en aptitud de 
arrojarse sobre el Tigre, y que solo se pusiese una Aguila 
coronada. 

Se discutió lo que la comision expone sobre moneda, 
y aunque el Sr. Azcarate dixo que las Armas de la mone-
da deberían variarse poniendo las del Imperio, se aprobó el 
concepto de la comision. 

Se leyó el informe de la comision respectivo á divi-
sas del Exército. quedó aprobado. 

Se leyó también otro informe de la comision sobre los 
préstamos posteriores al de X'einte millones en que ha enten-
dido el Consulado, y las indicaciones hechas á cerca de es-
to por los señores Tagle y Fagoaga en 5 de Octubre y se asig-
nó para la discusión de este asunto el dia 25 de este mes. 

Se procedió á la propuesta en terna de Escribientes 
de la Secretaría de la Soberana Junta y recayó la elección 
erf D . Juan José Espinosa de los Monteros, D. Francisco 
de Ayssa, D. Manuel Carrion, D. José María Ramírez H e r -
mosa, y D. Blas Pacheco. 

Se levantó la Sesión pública y continuó secreta. 

Sesión del dia 20 de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior. 
Se leyeron las órdenes mandadas expedir para que 

cuando vaquen los empleos de Generalísimo y Almirante, y 
supriman perpetuamente, y para que informen las Dipucio-
nes Provinciales los lugares en que deben franquearse Puertos. 

Indicó el Sr. Tagle » que las faxas de los colores ver-
de, blanco y encarnado del Pavellon deberían ser transver-
sales^ para que la faxa blanca dé mas campo en que dibujar 
el Agui la ," y quedó acordado así. 

Se leyó el oficio del Sr. Secretario del Despacho de Ha-
cienda con que remite el informe de la Regencia sobre la 
renta del Tabaco y se señaló el dia 26 para la discusión. 

Se leyó la esposicion del Lic. D. Carlos Bustaman-
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te sobre aranceles de Comercio, y se mando pasar con el 
arancel que incluye á la comision ce esta materia, con a d -
vertencia1 de que "si lo estimase conveniente podrá valerse de 
las luces que pueda ministrar el individuo que cita el mis-
mo Bustamante. 

Por estar determinada para este dia la discusión sobre 
el Reglamento de Secretaria y Archivo de esta Soberana Jun-
ta se "acordó que se volviese á ler artícuLo por artículo, en-
tendiéndose que quedaban aprobados por aquiescencia todos 
aquellos en que no se ofreciese reparo á alguno de los se-
ñores Vocales. 

De este modo en cuanto al artículo 30 se acordo: 
»que el sueldo del oficial mayor sea de 2.400 pesos: el de 
los otros cuatro oficiales x.800: el de Archivero 1.000: el de 
Escribientes y oficial de Archivo 600: el de los Porteros 
400; y el de Mozo 200." En cuanto al artículo 22 se acor-
dó por indicación del Sr. Borregosa, »que los gastos de 
Secretaria se libren contra la Tesorería de Hacienda entre-
tanto la misma Secretaria no tenga fondos adquiridos cton el 
producto de las actas," según lo. que está acordado. C o n 
esta adición quedó aprobado todo e í Reglamento y para p r o -
ceder á la propuesta en terna para el nombramiento de 
Oficiales, pidió el Sr. Secretario mas antiguo que se califica-
se previamente la proposicion hecha en el informe de la Se-
cretaría, de que los mencionados destinos no deben .recaer 
en personas que solo sepan pintar la letra sino en hombres 
que las tengan; pero habiendo indicado el Sr. Fagoaga que 
la proposicion debia reducirse á términos mas precisos y 
contrahidos, fixó. esta proposicion el mismo Sr. Secretario. 
»Se requerirá para oficiales de la Secretaría, que hayan t e -
nido estudios, ó que por lo menos se hallen^ instruidos en 
EUpsoña." V o t a d a esta proposicion se deshecho. 

El Sr. Lobo fixó la siguiente. »Se requerirá para _ las 
plazas de oficiales que los candidatos sean hombres de ins-
trucción suficiente para sus destinos." Quedó aprobada esta 
proposicion. 

Propuso despues de. esto el Sr. Fagoaga: »que por 
ahora no se nombren mas que dos oficiales, y que se espe-
re á que el tiempo marque la necesidad de nombrar los 
otros." £1 Sr. Icaza manifestó que »estimaba esta propo-

sicion contraria á lo que y a estaba aprobado en un artículo 
del Reglamento, y que pues los señores Secretarios habían 
propuesto que fuesen cinco los oficiales, sería sin duda por 
que' estimaron necesario este número. Replicó el Sr. F.agoa-
pa „ q u e lo que estaba aprobado era la planta de Secreta-
ría, y que el artículo del Reglamento^ hablaba de .futuro. 
E l Sr. Secretario mas antiguo apoyó el concepto del Sr. 
Icaza, observando que la disposición del artículo 2° no p o -
dia haberse extendido con palabras de presente, y que la 
Secretaría al designar el número de cinco ofiaiales calculo el 
trabajo que debia tener inmediatamente, en lo que solo podía 
haber aquel error, que naciese de la insuficiencia del señor 
exponente." Reducido este punto á votacion se aprobó la 
proposicion del Sr. Fagoaga. 

Propuso el mismo señor »que con sultán do á la eco-
nomía de los gastos del Erario y al mejor. serVicro de la 
Secretaría, se consultase con preferencia á los Pensionistas que 
hubiesen servido en destinos análogos." Quedó aproboda es-
ta proposicion. 

El Sr. Cervantes ( D . José María) propuso: que p a -
sen lista las Oficinas de los Pensionistas que tubieren para que 
Tas revisen los señores' Secretarios, y se tengan presentes para 
hacer su propuesta." Esta proposicion quedó aprobada. 

E l Sr. Tagle hizo las proposiciones siguientes: » IA que 
inmediatamente se exíte á la Regencia para que el A y u n t a -
miento de México ert el dia, si es posible, y los demás con 
la brevedad proporcional, verifiquen la nominación de F i s -
cal y Jurados que les prescribe el Reglamento. 2a Que 
exíte á los Magistrados y Jueces para que velen con parti-
cular esmero y preferencia sobre los abusos de libertad de 
Imprenta, haciendo efectivas en los delincuentes las penas á 
que se hayan hecho acredores. 3 a Declare V . M . que sien-
do las tres garantias y otros artículos del Plan de Iguala y 
Tratado de Córdova, bases fundamentales de nuestra C o n s -
titución política, el que ataque cualquiera de aquellas ó de 
estos, será reo de subversión, y castigado con las penas seña-
ladas para este delito. 4a Que una comision especial con 
presencia de los Decretos de las Cortes de Madrid sobre in-
fractores de la Constitución y demás Leyes que prefixan las 



penas á los delitos en que puedan incurrir los escritores, con-
sulte de toda preferencia las que aquí se debeu adoptar." 

Se levantó la Sesión pública para continuar en secreta', 

Dia 21 de Octubre de 1821. 

N o hubo Sesión. 

Sesión del dia 22 de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia 20, y que-
daron aprobados. 

Se leyó una representación del Ayuntamiento de X ó -
chimilco en que solicita que de los arrendamientos que ten-
ga percibidos de las fincas de .Propios el Subdelegado, ó de 
adeudos de los' arrendatarios, ó préstamos que se pidan á 
estos, se saquen ias cantidades necesarias para el socorro de 
alimentos y medicinas de los contagiados de la peste de fie-
bres que se ha engrosado en aquel lugar. Se acordó que pa-
se á informe de la Diputación Provincial. 

Se leyó un memorial de D. José Blas de las F u e n -
tes en que se ofrece á servir sin estipendio alguno, mientras 
que varíen las circunstancias, una plaza de oficial de la Se-
cretaría de esta Soberana Junta, quedando aquella despues á 
disposición de S. M. para conferirla á quien tenga mejor ins-
trucción. 

Se leyó el informe de la Comisión sobre la S u p e -
rintendencia de Hacienda; y el Sr. Presidente dixo que los 
puntos que debian discutirse eran estos dos: » i.° -si hay ne-
cesidad de nombrar el empleo de Superintendente general 
de Hacienda: 2.° si en el caso de no necesitaríe, se enco-
mendará la Superintendencia en lo económico á las Direccio-
nes y demás Ministros que propone el Ministerio de Haden -
da, y ha adoptado la Comision." Tomó la palabra el Sr. 
Fagoaga, y despues de varias reflexiones, concluyó que se 
manifieste á la Regencia »que teniendo presente las razones 
que han movido i la Monarquía Española á establecer la 
Dirección general en Madrid para subrogar el oficio de la 
Superintendencia, proponga los medios que estime convenien-

tes para establecer un centro de unidad en el gobierno de 
la Hacienda nacional.« El . M P u s con presenaa del artí-
culo 14 de los Tratados de la Vi l la de Cordova, observo 
„ q u e no habiendo urgencia para variar el sistema de H a -
cienda, la Junta no podia tratar del establecimiento de una 
Superintendencia." Despues de discutido suficientemente el pri-
mer punto, se resolvió por la negativa, y pasandose en con-
secuencia á tratar del 2.0 se reflexionó por algunos señores 
Vocales que 'podria estimarse decidido con lo que se resolvio 
sobre el x.°; 'pero el Sr. Espinosa observó que a los fun-
cionarios de que hacen memoria los informes del Secretario 
del Despacho de Hacienda y de la Comision, se podía aña-
dir la mención expresa de las Juntas Provinciales de Hacien-
da, establecidas en las Capitales de Intendencia para los o b -
jetos de su atribución. Con este motivo manifestó el Sr. Ga-
ma como individuo de la Comision, »que el espíritu del in-
forme que ha extendido es, que siga el mismo sistema guberna-
tivo de Hacienda sin variación alguna, y que la Comision. 
estaba conforme en que así se explicase, con lo qne el Sr. 
Espinosa retiró su adidon, y se accedió á que se hiciesen c o -
mo propone el Sr. Gama. 

Se levantó la Sesión pública para quedar en Se-
oreta. 

Sesión del dia 23 de Octubre de 1821. 

5 e leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior. 
Se leyó un oficio del Secretario del Despacho de Guer-

ra en que de orden de la Regencia, pide »que la Sobera-
na Junta se sirva dictar las medidas que esrime oportunas 
en razón del quebranto y atraso que sufre la renta del T a -
baco por el expendio de los labrados de contrabando:" y 
se acordó qne pase á la Comision de Tabacos con encargo 
de que exponga mañana su dictamen per la urgencia del ca-
so. Se leyó asimismo un oficio del Sr. Secretario del Despacho 
de Hacienda y la instancia que acompañó sobre un plan de 
regeneración de la Junta del Tabaco: y se mandó pasar á 
la "expresada Comisión, agregándose, con atención á los d i -
versos puntos que contiene, los szñores Marqués de Sal-
vatierra y Monteagudo. 



Se leyó un oficio del Exmó. Sr. Generalísimo acom-
pañando un extracto de las Reales Cédulas que declaran la 
autoridad y facultades del empleo de Generalísimo y Almi-
rante, para la declaración que la Soberana Junta estime cor-
respondiente. Se mandó pasar á la Comision de Guerra. 

Se dió cuenta con el papel que dirigió al Sr. Secreta-
rio mas antiguo D. José Ignacio Schiafirio y Urrutia, ofrecién-
dose á servir una plaza de Taquígrafo, si se le permiten al-
gunos días para exercitarse y adquirir agilidad por no tener-
la- en el dia á causa de sus ocupaciones como oficial de est3 
Aduana. Se acordó que puede exercitarse en el Salón de es-
ta Junta, y que si se le reconociere con aptitud se tratará 
de la provision de esa plaza. 

£1 Sr. Sartorio indicó que D. Antonio Mateos es-
taba dispuesto á enseñar á los jóvenes que quisieran, el ar-
te de T aquigrafía, mediante alguna asignación para dedicarse 
á este objeto. 

Discutido si seria conveniente asignar algún sueldo á 
este Profesor, se resolvió por el extremo negativo. El Sr. Mar-
qués de Rayas hizo esta proposicion: »que al sugeto que 
se ha ofrecido al establecimiento de una Academia para e n -
señanza del arte de Taquigrafía se le pida un plan de su for-
ma sobre que quiera verificarlo." N o fué aprobada. 

Se dio cuenta con las instancias de D. Antonio A n -
drade D. Francisco Ximenez de Velasco sobra su colo-
cacion en plazas de la Secretaría de esta Soberana J u n -
ta, se acordó que tengan presentes en su caso estas instancias 
los se-ñores secretarios. 

Se dió cuenta con la felicitación del convento de 
religiosas de San Bernardo de esta Corte, y se mandó que 
se les contestase haberse oido con agrado. 

Se leyó el Dictamen de la Comision sobre convoca-
toria de Cortes, y se señaló para la discusión el dia 30, y 
que los señores comisionados de la impresión de estas se encar-
guen de la del expresado Dictamen con toda preferencia pa-
ra que con oportunidad pueda circular entre los señores 
Vocales. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 24 de Octubre de 1821. 

leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior. 
. Se dió cuenta con el oficio del Sr. Sesretario del Despacho , 

de Guerra y Marina, y el Expediente que acompaña respectivo 
al pago que solicita de sus alcances para emprender su viage á 
España el Ministro que fue' del Apostadero de S. Blas D. José 
García Galindo, y sé mandó pasar á la Comision de Hacienda. 

Se dió cuenta con el aviso de haberse recibido en 1» R e -
gencia la orden sobre supresión de ios empleos de Generalísimo 
y Almirante luego que vaquen. 

La Comision encargada de proponer las medidas para 
remediar los daños del excesivo expendio de labrados de tabaco 
de contrabando, presentó su dictamen, y leido se procedió por 
la urgencia á la discusión. Despues de haberse tenido la que se 
estimó suficiente se aprobó como 1.a proposicion la medida en 
que concluye el primer párrafo del dictamen sobre la publica-
ción de un Bando para que se tenga por prohibida, como ántes, 
la venta del tabaco en rama, ó en puros y cigarros. 

Se aprobó asimismo el primer miembro del segundo pár-
rafo, que dice: »Cree también la Comision que publicado el 
Bando podrán los negociantes sacar sus tabacos existentes 
para vendarlos en los Lugares en que la Renta no los tenga, lo 
que es con arreglo al permiso que se les dió." 

En cuanto al segundo miembro, la Comision en vista de 
las dificultades que en la discusión se opusieron, lo refundió de 
este modo: » y al que quisiere entregar en esta Dirección el ta-
baco rama que tenga existente, se le recibirá: se le pagara á 

recio de contrata: y además el flete á dinero de contado si lo 
ubiere; y de nó, con preferencia á todos los demás acreedores 

de la Renta ." 

Para mayor claridad de lo expuesto en e! artículo ante-
rior por la justa diferencia que debe hacerse entre los que han ' 
comprado á la Renta y los que nó, se declara: » que los que 
hubieren recibido cigarros de aquella en pago ó comprados, p o -
drán sacarlos cuando quieran para venderlos donde la Renta no 
tenga, ó devolverlos á la misma Dirección del Ramo, en donde 
se les abonará el mismo precio porque los recibieron, baxo 1» 



mismas calidades expuestas en orden á su pago." Así se aprobó. 
Se leyó la siguiente proposicion del Exmó. Sr. Presi-

dente. n Como cada dia se perfecciona la Independencia, debe 
á proporcion crecer la gratitud á su Autor. La Gaceta extraor-
dinaria de ayer nos presenta la primera extendida hasta las ri-
beras del Océano; y aun no ha llegado á sus últimas márgenes 
la segunda, pues nos hemos olvidado del Padre benemérito que 
lo engendró. Digo benemérito, porque además de aquella cua-
lidad que basta á recomendarlo, añade su adhesión al sistema, 
y lo que por ella ha tenido que sufrir. La naturaleza inclina, 
la razón dicta, é inspira la Religión atender á los Padres, ¿cuan-
to no agradecerá el Gefe á quien debemos tanto, tengamos en 
consideración á su Padre, á quien él por su moderación á nada 
ha promovido, de lo que habrán retráidolo^ también los años y 
los achaques que parece imposibilitan el servicio de los empleos 2 
Pero esto no impide que nosotros en desahogo de nuestro re-
conocimiento pensemos en honrarlo. Propongo pues á la Sobe-
rana Junta lo baga así, de la manera que mejor le parezca, y 
que en mi juicio puede reducirse á dos proposiciones: 1.a que 
se le concedan los honores de Regente del Imperio: z.a que se 
le conceda el sueldo de tal, entendiéndose uno y otro como un 
caso particular y privilegiado que no debe servir de exemplo 
ni abrir la puerta á prodigar los honores y pensiones." Se man-
dó pasar 'á la Comision encargada de proponer los medios de 
formar la Casa del Exmó. Sr. Generalísimo. 

La Comision de Minería leyó el informe que ha exten-
dido sobre los puntos que se le encomendaron, y se acordó que 
su discusión se reserve para el dia inmediato á aquel en que se 
concluya la que está asignada para el punto de Convocatoria 
de Cortes: y que entretanto, haciendo los Señores de la Comi-
sion las adiciones que estimen oportunas para que las proposi-
ciones á que se refieren del papel impreso sobre este asunto de 
la comision de las Cortes de España se encuentren en el suyo, 
se proceda á su impresión para que pueda oportunamente cir-
cular entre los Señores Vocales. 

La Comision encargada de los puntos respectivos á es-
clavos y detenidos en oficinas cerradas, leyó su dictamen: y se 
reservó su discusión para que siga después de la que acaba de 
indicarse sobre Minería, y para qiie entretanto se imprima. 

Se presentaron á felicitar á la Soberana Junta los Comi-

sionados de la Diputación Provincial y Ayuntamiento de Pue-
bla, y contestó el Exmó. Sr. Presidente manifestando el agrado 
con que los ha oido la Soberana Junta. 

Se levantó la Sesión pública, y continuó en secreto. 

Sesión del dia 25 de Octubre de 1821. 

leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior. 
Se leyó la acta preliminar de Tacubaya en consecuen-

cia de lo prevenido en ella misma. 
Se leyó el informe de la Comision de Tabaco sobre 

la solicitud de D. Manuel de la Barcena y Compañía res-
pectiva al establecimiento de una Fábrica de puros y cigar-
ros en Guadalaxara. De conformidad con el Dictamen de la 
Comision se declaró no haber lugar á dicha solicitud. 

El Sr. Monteagudo pidió 1a palabra é hizo la propo-
sicion siguiente: » que ,pues el último Reglamento de la liber-
tad de Imprenta se mandó observar por esta Soberana Jun-
ta con motivo de trrtarse de otro proyecto de L e y , y por 
consiguiente no hubo conocimiento especial de la contradic-
ción que tiene el artículo 74 con lo determinado en el 14, 
del Plan de Iguala, se declare sin efecto la observancia 
de dicho artículo 74 respecto de los eclesiásticos." Se acor-
dó que pase á la Comision especial que entendió en el pro-
yecto de L e y que se cita. 

Se presento en el Salón el Exmó. Sr. D . José Maria-
no de Almanza, y habiendo hecho el juramento correspon-
diente, tomó asiento entre los señores Vocales. 

Se leyó el informe de la Comision encargada del exa-
men de las proposiciones respectivas á la translación de la 
hypóteca de los préstamos hechos al legítimo Gobierno des-
de el año de 810, para pagar sus capitales é intereses con el 
producto del 2 por ciento recargado á la alcabala ordina-
ria para el préstamo de 20 millones, y á que el Consula-
do mientras subsista, se reduzca á su primitivo instituto, i n -
troduciendo en la Tesorería general el producto del 19 al mi-
llar de Averia extraordinaria para acudir religiosamente á los 
objetos a que ha debido destinarse. Reducido este punto á 
discusión, expuso el Sr. Espinosa en cuanto á la i . a pro-



posicion, » que desearla para no discurrir sobre supuestos equi-
vocados, que la Comision explicase, si de lo que se trataba 
era de una constitución formal y perpetua de hypoteca, de 
los productos del.-2 por ciento basta la amortización de los 
pre'stamos de que se habla, ó solo de hacer una subrogación 
provisional á aquellas exacciones que estaban atectas á ellos 
y se han suprimido: porque esta subrogación ya debe enten-
derse verificada de hecho desde la publicación del Bando que 
reduxo la alcabala del 16 al 3 por ciento; y la otra de-
manda un conocimiento igualmente seguro de la capacidad y 
suficiencia de la hypoteca para la satisfacción de los acree-
dores, que de que las exacciones que deben constituir la h y p o -
teca no excedan de lo suficiente y necesario para su obje-
to: porque las hypótecas una vez constituidas son rigorosos 
contratos que el Gobierno que quiera sostener su crédito de-
be observar religiosafnente, y por una semejante- estabilidad 
de la hypoteca "señalada se grabaría el público en todo lo 
que excediese cuanto ha de contribuir por 2 por ciento, y 
á mas por la Avería extraordinaria de lo que se necesita pa-
ra cubrir las responsabilidades contrahidas legítimamente, las 
cuales, cualquiera que fuese la separación que antes tubiesen 
no la deben conservar en el día sino apoyarse todas en él' 
crédito y rentas de la nación; porque esta es la subrogación 
mas adecuada de las hypótecas de Ramos particulares, como 
debe entenderse verificado,, respecto de las exacciones supri-
midas de que habla dicho Bando. Todo lo cual parecía tan-
to mas necesario, cuanto es ventajosa la idea que da la C o -
mision de los rendimientos del 2 por ciento y de Avería e x -
traordinaria. " 

En cuanto á la 2.1 proposicion también pidió: »que 
explicase la Comision si- aquella en que respectivamente con-
cluye, se podria reducir á esta: que el Consulado dé cuenta 
con pago de los Ramos que ha tenido á su _ cargo, porque 
con esto se llenarían todos los objetos que piden la aten-
ción en el caso, según los datos que la Comision misma ha 
producido, en los cuales es notable la partida 373© _ pesos 
de diferencia entre lo recibido por la Hacienda pública, y 
lo que se ha tomado á réditos, la cual ha debido producir 
un gravamen ó aumento muy cuantioso á la deuda nacional." 

El Sr. Tagle hizo varias explicaciones sobre todos es-

tos puntos, detallando los objetos del impuesto del 2 por 
ciento y de Avería extraordinaria, los tiempos de su esta-
blecimiento, los principios á que podia referirse la diferencia 
de dichos 373® pesos; y sobre todo que consideraba fuera de 
los objetos de la Comision las indicaciones hechas por e\ Sr. 
Espinosa, y aun por eso se habla reservado la Comision 
haéer nuevas proposiciones." Calificado que estaba suficiente-
mente discutido el punto, se procedió á votar las proposi-
ciones en que concluye el informe de la Comision, y todas 

fueron aprobadas. , . 
A consecuencia, el Sr. Espinosa hizo las proposicio-

nes siguientes. « i . 1 que al cesar en el encargo de los R a -
mos de Avería extraordinaria el Consulado de México, de 
cuenta con pago: 2.1 que el informe de la Comision se pa-
<e á la Regencia para que purificando y rectificando ios da-
tos o lie ha° expuesto, informe lo que estime oportuno para 
que se fixe aquella cuota exígible al público para subrogar 
las hypótecas que han estado en el 2 por ciento y 19 al 
millar, en términos de que no se le grave en mas de lo ne-
cesario para el pago de réditos y amortización de capitales: 
3.a que habiendo sido el objeto de la proposicion 2. cu-
y o examen se encargó á la Comision, el que el Lnbunal 
del Consulado se reduxera á su primitivo instituto, y sien-
do notorio que está encargado de otros ramos que aunque no 
sean del Erario son públicos, se provea lo conveniente so-
bre esto, encargándose el examen de esta materia á la misma 
Comision, ó á otra." Admitidas á discusión estas proposicio-
nes se mandaron pasar á la misma Comision que informó so-
bre las aprobadas. 

S e l e y ó el oficio del Sr. Secretario del Despacho de Jus-
ticia á que acompaña el, que le dirigió el Intendente de es-
ta Provincia insertándole el de los Ministros de estas Caxas 
generales en que manifiestan la necesidad dé que se tome pro-
videncia para habilitar con oportunidad el papel sellado del 
año venidero. Se acordó que pues estaba ya resuelto el E s -
cudo de Armas del Imperio, con el mismo se sellase el p a -
pel para los años succesivos. 

Se leyó la felicitación que dirigió á k Soberana J u n -
ta el Juez de letras de Oaxaca, y se mandó que se le con-
testase haberse oido con agrado. 

* 



El Sr. Secretario mas antiguo manifestó: »que aunque 
se habían pedido las listas de Pensionistas, no se habían re-
cibido, y de este modo se había retardado la provision de 
los dos oficiales de la Secretaría que por ahora deben nom-
brarse, con grave daño y atraso del servicio de ella 
que podía estar ya próxima á tener corrientes sus tra-
bajos, como lo desea el mismo Sr. Secretario que está pró-
ximo á salir, por lo que pidió se permitiera á la Secretaría 
hacer sus propuestas." Y habiéndose a í acordado, se hicieron 
la de primer oficial en D. Antonio Mier, Lic. D. Antonio 
Zorrilla y Lic. D. Ignacio Oroquieta: la del segundo oficial en 
los Licenciados Zorrilla, Oroquieta y D. Manuel Rosales: y 
resultaron electos á pluralidad de votos, para primer oficial 
D . Antonio Mier, y para segundo el Lic. D . Ignacio Oro-
quieta. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 26 de Octubre de 1821. 

S e leyeron los apuntamientos de la acta del dia anterior. 
Se leyó la orden acordada en contestación á la con-

sulta hecha por conducto del Sr. Secretario del despacho de Guer-
ra 'sobre las medidas que era necesario tomar para contener 
el excesivo expendio de tabaco labrado. 

Se leyó el oficio del Sr. Secretario del Despacho de H a -
cienda á que acompaña, de orden de la Regencia, la instan-
cia que le dirigieron los cosecheros de tabaco de las Villas 
de Córdova y Orizaba, reclamando el pago que debe hacer-
les la Renta para atender á la nueva cosecha, y evitar la 
ruina que les amenaza; pero estando asignado este dia para 
la discusión del informe de ¡a Regencia sobre los medios de 
restablecer dicha Renta, se reservó tratar á un tiempo de ese 
informe y de la mensionada instancia. 

El Sr. Sánchez Enciso hizo las proposiciones siguien-
tes: » E l privilegio de inmunidad de alcabalas concedido á los 
diezmos no es imaginario." Los Religiosos deberán disfrutar 
en sus rentas la misma inmunidad. »Los indios son iguales 
en el gravamen de las alcabalas, pero no lo son en las fa-
cultades: por lo que no podrán ser gravados hasta que no se 

les haya sacado de la miseria é indigencia." N o se admi-
tieron á discusión. 

Se leyó el oficio del Sr. Secretario del ^ Despacho de Jus-
ticia y negocios Eclesiásticos en que de orden de la Regen-
cia hace presente los inconvenientes de la igualdad de suel-
dos de los oficiales contados desde el 2° Io hasta e l ' 7 0 in-
.clush'é. Se mandó pasar á la comision que informó sobre el 
Reglamento de las Secretarias de Estado. 

Se leyó el informe de la comisión encargada de pro-
poner los medios de reparar la Renta del tabaco, y las in-
dicaciones que se hicieron sobre él en la primera discusión 
por tres de los señores Vocales y el que ha extendido la R e -
gencia; pero notándose que está pendiente el que la misma 
comision con ios señores que se le han agregado extienda su 
dictamen sobre la memoria relativa al mismo asunto que re-
mitió el Sr. Secretario del Despacho de Hacienda de orden de la 
Regencia, se acordó que se suspendiera la discusión hasta que 
la comision exponga su nuevo dictamen, y á este efecto por 
la urgencia se le señalaron ocho dias, y se le..entregaron reu-
nidos todos los papeles de este negociado. 

Se leyó una representación de D. José María de M a -
dariaga solicitando se le coloque en una de las plazas d é l a 
Secretaría. Se mandó que la tengan presente los señores Se-
cretarios. 

Se dió cuenta con otra representación de D. Francis-
co Xávier de la Barrera en que solicita que por los méritos 
que exponía con referencia á los documentos que acompaña 
se le atienda con el empleo que fuere del arbitrio de esta 
Soberana Junta. Se mandó ocurra á la Regencia, para lo 
que se le devuelvan sus papeles. 

Se presentaron á felicitar á la Soberana Junta los. D i -
putados del Ayuntamiento de Goanaxuato, y contestó el Sr. 
Presidente manifestando el agrado con que S. M . los habia 
oido, y la consideración que le merecía aquel importante 
mineral. 

El Sr. Secretario menos antiguo expuso que la plaza 
de Archivero era muy necesaria, y que si la Soberana Jun-
ta lo permitía haría la propuesta correspondiente para su pro-
visión. Se acordó que se hiciera enhorabuena la propuesta; pe-
ro que la elección se reservase para el dia de mañana: y en 



virtud de esto los señores Secretarios propusieron para la e x -
presada plaza de Archivero á D. Juan Marenco, D . José 
Haría Tagle y D. Francisco de Ayssa. 

Se levantó la sesión pública y quedó en secreta. 

Sesión del dia 2? de Octubre de 1821. 

S e leyeron Los apuntamientos de la acta del dia anterior. 
E l Sr. Az car ate leyó el ceremonial que había forma-

do por comisión de la Regencia para el arreglo de la 
solemnidad con que debe ^verificarse en esta tarde la 
proclamación de la Independencia. 

Se procedió á la elección de la plaza de Archivero, 
y habiendo sido propuestos para ella D . Juan Marenco, D . 

. José María Tagle y D. Francisco de Ayssa, recayó el nom-
bramiento á pluralidad de votos en D . José María 1 agle, 

La comision encargrda de las proposiciones hechas por 
el Sr. Ta '"le en razón de los abusos de libertad de Impren-
ta, leyó sil dictamen, y se acordó que se imprima, reserván-
dose su discusión para des pues de las que están pendientes. 

El Secretario del Ayuntamiento Constitucional L i c . D . 
José María Alcocer se presentó á la Soberana Junta expre-
sando vervalmente qué el Intendente Gefe político que preside di-
cho cuerpo lo ha despojado de sus funciones en el solemne 
acto del juramento d é l a Independencia, llevando otro Escri-
bano de Gobierno pata autorizar el acto, por lo que pidió 
oue S. M . se sirviese determinar su pronta restitución. Se 
le .mandó retirar, y discutido el punto hizo el Sr. Espinosa 
la prosicioiY siguiente:' »que atendiendo á la autoridad de he-
cho de que eL Secretario que ha. reclamado su despojo lo es 
del Ayuntamiento, á que el despojado debe ser ante todo 
restituido, y que todavia es mas sumario el remedio de la m a -
nutención que en el caso puede adoptarse, y atendiendo _ por 
último á que el recurso á la Junta Soberana debe consiae-
nir<e en .la; circunstancias urgentes del caso, expedito por m u -
chas v obvias razones, se' sirva S. M . determinar que el S e -
cretario'del Ayuntamiento debe ser mantenido en el exercicio 
de todas sus funciones cu el acto del juramento de la Inde-
pendencia, con exclusión de cualquiera otro Escribano que 

haya llevado el Intendente, con reserva al Ayuntamiento dd 
derecho que sobre esta ocurrencia pueda deducir y lo mismo 
af Intendente: y que para el pronto instantáneo cumphmien-
to d e e s t a disp^sfjíon y restitución del Secretario sopase la 
orden oportuna á la Regencia. E l Sr. Cadena a n a d i o ^ que 
c Intendente suspenda el acto y toda otra_ formalidad has-
ta nueva órdefi, á cuyo efecto se le comunique desde luego 
directamente la que corresponda.« Fuerbn aprobadas ambas 

proposiciones.^^ ^ ^ a g D n c l a n d o e l S r . Presidente que 

en esta tarde se ha de congregar á las tres la Soberana Jun-
ta para reunirse con la Regencia según el ceremonial de que 
queda hecha mención. 

Sesión del dia 28 de Octubre de 1821. 

S é leyó y aprobó la acta del dia anterior. 
Habiéndose dado cuenta con un oficio del Gefe político, 

en que dice: »que el Secretario del Ayuntamiento no hizo 
féclamo alguno cuando asistió al juramnto de Independencia, 
y que la orden de esta Soberana Junta se recibió despues de 
concluido el acto:" Se mandó pasar á la comision de Jus-
ticia, y como pidiese el Sr. Almanza se librara oficio a la 
Regencia para que dixese las providencias que hubiese toma-
do en este asunto, se previno también se agregase el mismo 
Sr. Almanza á la comision. 

Se dió cuenta Con otro oficio del Intendente de l u e -
bla en que felicita á esta Soberana Junta, y se mandó se le 
conteste que se le ha oido con agrado. 

Se procedió á la elección de "Vice-Presidente, y r e -
cayó en el Sr. Fágoaga. A continuación se hizo la de 2,® 
Secretario y recayo en él Sr. Gama: 

El Sr. Secretario mas antiguo expuso de acuerdo con el 
2o que los dos porteros y mozo de la Secretaría los había 
puesto la comision de Policía; pero que S. M . los podría apro« 
bar, si era de su agrado. Quedaron aprobados. 

E l propio Sr. Secretario mas antiguo dixo: que para 
poner e n ' limpio las actas anteriores necesitaba de dos 



Escribientes de los cinco de la Secretaría y pidió se le con-
cediesen; lo que se concedió. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del di a 29 de Octubre de 1821. 

S e congregó la Soberana Junta para recibir el besamano 
de la Regencia, por haberse celebrado la jura solemne de la 
Ipdependencia del Imperio. Arengó el Sr. Generalísimo y le 
contestó el Sr. Presidente. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 30 de Octubre de 1821. 

S e leyeron las apuntaciones de la acta del dia 28 y las del 
dia 29, y quedaron aprobadas. 

Se" leyó el oficio en que la Soberana Junta avisa á la 
Regencia el nombramiento de Secretario mas antiguo. 

Se presentó la acta, que remitió el Exmó. Ayuntamiento, 
de esta Corte, del solemne juramento y proclamación de la I n -
dependencia de este Imperio, y se mandó archivar. 

Se leyó una protexta de algunos Señores militares para 
que su fuero no sirva de obstáculo en manera alguna á la obser-
vancia del reglamento de libertad de imprenta: y se pasó á la 
C.omision de Justicia y asuntos Eclesiásticos que tiene los ante-
cedentes, con la advertencia que hizo el Sr. Alcocer de que la 
renuncia de varios individuos, no pueda dañar al fuero en lo g e -
neral. 

Se leyó por último una instancia del R . P. Fr. Joaquín 
de Hidalgo sobre un papel titulado: Desengaño de preocupa-
dos, que trata de alternativas de Capítulos de Religiosos, y se 
mandó que ocurra á donde corresponde. 

El Sr. Fagoaga pidió se leyese el informe de la C o m i -
sión de Justicia sobre provision de empleos, y leído, se procedió 
á su discusión por considerarse el punto urgente y ligero. El 
Sr. Lobo no se conformó con que se hiciese la propuesta de em-
pleados por una Comision, sino por toda la Junta, y el Sr. 

Presidente resolvió: que se reservase la discusión para el dia 
siguiente. 

Se pasó á leer el dictamen de la Ccmision de la C o n -
vocatoria de Cortes y estando en su lectura, el Sr. Secreta-
rio de Relaciones exteriores é interiores (previo aviso) se pre-
sentó á exponer á nombre de la Regencia: »que antes de 
resolver lo relativo á la Convocatoria de Cortes, convendría 
se oyese un papel que extenderá de aquí al dia 3 del pró-
ximo Noviembre;" y el Sr. Presidente contestó: que se con-
tinuaría la discusión sin resolverse nada hasta oir las luces que 
ofrece la Regencia. 

El Sr. Maldonado pidió la palabra y dixo: » que siendo 
éste uno de los asuntos mas interesantes, su discusión debia 
prolongarse, y que en su concepto debia adoptar esta Sobera-
na Junta otros principios y bases para la Convocatoria de C o r -
tes, distintos y aun contrarios á los que proponía la Constitu-
ción Española, " sobre lo cual hablaron los señores Espino-
sa, Icaza, y Monteagudo, conviniendo en substancia en que 
se espere la exposición que ha ofrecido la Regencia, y aña-
diendo el Sr. Icaza »que la Comision se acomodó á lo de-
terminado por la Soberona Junta sobre separarse lo menos p o -
sible de la Constitución:" el Sr. Monteagudo asimismo aña-
dió »que la mayoría de la Comision adoptaba otros princi-
pios contrarios al sistema que hoy rije; pero que se abstu-
bo de proponerlos en el dictamen de la Comision por los 
fundamentos que ya alegó el Sr. Icaza-, mas que como V o -
cal era de parecer, seria »ñas conforme al mejor gobierno, 
una Cámara intermedia," sobre lo que se difundió bastante-
mente. El Sr. Presidente despues de haber hecho un digno 
elogio de la Constitución de la Monarquía Española, y des-
hecho varias equivocaciones del Sr. Maldonado, concluyó con 
que se preguntara por el Sr. Secretario mas antiguo, »¿si se 
suspendía la discusión hasta la exposición de la Regencia; ó 
si debia continuar sin tomarse una resolución difiñitiva?" E l 
Sr. Fagoaga éxpuso: »que debía esperarse el proyecto pro-
metido sin suspenderse entretanto la discusión." Habló tam-
bién sobre otros varios puntos, rebatiendo los que habia to-
cado el Sr. Maldonado, y despues de haber hecho lo mis-
mo los señores Gustnan y Espinosa, se acordó que conti-
nuase la discusión. 

Se leyó un oficio de la Regencia sobre la instancia 
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d e varias novicias que quieren profesar, y sobre el restable-
cimiento de Religiones suprimidas, y se mando p?sar de pre-
ferencia á la Comisión de Justicia y negoctos felestamcos 

Se leyeron y mandaron archivar tres oücics dei j t 
cretario del Despacho de Hacienda: el i " - e a que ^ ^ e r -
se acordado el cumplimiento de la resolución de esta Sob-.a-
na Tunta acerca de no ser necesario e empleo de Su per inten-
s e general de Hacienda pública: el sobre haber m a n -
dado cumplir las medidas que esta Soberana Junta a d o p t a -
ra remediar los daños que padece a Renta del Tabaco: y el 
,o s o b r c haber tomado las disposiciones convenientes a fin de 
que se paguen los sueldos de los empleados en esta becre-

t 3 m ' Se dio cuenta con la felicitación del Subdelegado de 
Tacuba, y se mandó se le contestase haberse oído con agra-
do, y que en cuanto á la licencia que solicitaba, ocurriese 

al G e f e E P o ^ ? ¿ a d S r . Presidente mandó que volviéndose á 
la discusión pendiente, se leyera el papel de D . Antonio M a -
teas sobre elecciones de Diputados á Cortes, y concluida su 
lectura, Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 31 de Octubre de 1 8 a i . 

S e leyó la acta del dia anterior y quedó aprobada. 
Se dió cuenta con un oficio del Sr. Ministro de Guer-

ra y unos estados que acompañó de órden de la Regencia 
para hacer ver el Déficit para pago del E x e r c t o , a hn de 
que esta Soberana Junta dicte las providencias que estime jus 
tas: y todo se mandó pasar á la Comision de Hacienda. 

* Se leyó una instancia de D . José Antonio Laza, so 
bre reclamo de derechos de Alcabala, pidiendo se le resti 
tuyera cierta cantidad por esta Aduana, y se mando que ocur-
riera á la Regencia. • . . , T 

También se leyó el dictamen de la Comision de Jus 
ticia sobre el modo de formar las ternas para los empleos 
habiéndose discutido, se declaró después, estarlo suficientemen 
te y se procedió á la aprobación de las cuatro proposito 
pes siguientes. 

x u Junta consultar en los casos en que 

¡ T " 

t ^ v z f M * * t d m a s c a n , o s 

asuntos que las tocan. formará de la ma-

* ? í » I p * un 

,4* f r f «fc elija íJunta 
lo menos, mas « ' n s taT" * , ,a fc movihersi. 

te urna f ^ c f í Z t í d e ta 
E n seguida ¿ S r . ¿ ^ J » ^ r ¿ f f l t K en es.a C a -

solicitudes que « bogan P " ¡ o s c m p l e o s cualqu.e-

^ ¿ ¡ S & S r c S S i S U V e d a / c a F o -

sultiva de i esta Sobe,,»* Junta en tos ca»s en q ^ 

^ ¡ S Z t J í S S n t b S un^ d i s i o n p e r -
jantes consultas de la ^egem.* d g r e u _ 
man en re de tres m d i v i d u o s a q u e ^ c a d a cas y ^ ^ 

nirse los de las Comisiones permane1ites üe _ 

ó clase á que la consulta laP c u a l en ese 
c a r s e >' " J f f i S S a C n f a ^ S n K d e consultas, t o -

* la comision mis-

m a ^ ' s e t v T u f o S ' d e l Intendente de Puebla remitido 
Sr Ministro de Hacienda sobre el cumplimiento que 

S e r t a dar f S 4 Orden é abolla la Medta-anata al 



fcKfittí^-^ y « ^ 

Ja C o J o ^ ^ S i l S , - ^ » " / ¡ e m e n d e 
honores del r l i- • 35 obl lgaciones, facultades y 

- g a s a s t e — : J 

- l ^ m m r n 

i iSiPifsI 
t « v ¿ c-í ; a e c l a r a r i individuos que componen las cas-
Co™s,o„, y a u n ,a R e ¡ a a „ M C ¡ á n d 0 L r u n proy cfo „a 
ra las elecc.ones. En atención í todo lo c a l , X fSé d i l a se proceda S T * C 0 n v 0 c a c r o n ' a s Cortes, í fin de qu" 

Todo esto fué admitido á discusión y quedó resuelto-

Regencia. a S S * * * * * ^ k - P ^ / o S ^ S 

ria r ^ 1 6 d | e T r S 1 8 d i S C U S Í 0 n Podiente sobre convocato-
n a . d e Cortes, hablaron de ella Azcara^Mol 

te agudo, Espinosa, Tagle, Icaza, Arguelles, y Jáuregui, 
y quedó pendiente la discusión. ^ 

Antes de levantarse la Sesión, preguntó el Sr. Pre-
sidente ¿si la habría mañana, y pasado mañana? Quedó a c o r -
dado que mañana no la hubiese, y sí pasado mañana.-

Se levantó la Sesión. 

Dia i de Noviembre de 1821.. 

N o hubo Sesión, según se previno ayer. 

Sesión del dia 2 de Noviembre de 1821. 

S e leyó y aprobó la acta del dia 31 de Octubre. 
Habiéndose dado cuenta con un oficio del A y u n t a -

miento del Pueblo de Huejutla en que felicita á esta Sobera-
na Junta por su feliz instalación, se mandó que se le c o n -
tara haberse oido con agrado. 

Igualmente se mandó, que la solicitud de D. Luis 
Gaündo, con que se habia dado cuenta, pretendiendo una 
plaza de oficial de Archivo en esta, Secretaría, se reservase 
para su tiempo. 

Se leyó una representación del Ayuntamiento de la 
Vi l la de Xalapa en que solicita la separación de los mandos 
político y militar que reúne el Comandante D . Antonio L ó -
pez Santana, y se mandó que pasara á la Regencia, á donde 
corresponde. 

En seguida se leyó el nombramiento hecho por el Sr. 
Presidente de los señores Vocales que deben componer las c o -
misiones permanentes, habiendo dividido la de Justicia y n e -
gocios Eclesiásticos por lo muy recargada que está de ellos: 
y todas quedaron eu la forma siguiente: 

Para Convocatoria de Cortes. Los señores D. Matias 
Monteagudo, 0 . Manuel Martínez Mansílla, D. Juan H o r -
begoso, D. Francisco Severo Malnonado, D. Manuel V e -
lazquez de la Cadena, D. José Manuel Sartorio, y D . Isidro 
Ignacio Icaza. 

Para la general de Hacienda. Los señores D. Juan 



Bautista Lobo, D . Nicolás Campero, y Marques de Salva-
tierra. 

La de Relaciones interiores la compondrán los señores 
D . José Domingo Rus, D. Miguel Sánchez Enciso y D M a -
nuel Montes Arguelles. 

La de Relaciones exteriores compuesta de los señores 
Conde de Heras, D. Juan Francisco de Ázcarate, y D. José 
Mariano Fernandez de Almanza. 

La de Justicia, de los señores D, José Maria Fagoa-
ga, D . Juan Maria C h a n t e s y Padilla, y Do Ignacio Gar-
d a 111 ueca. 

La de Guerra, de los señores. D- Manuel Sotaraba, 
D . José Maria Bústamante, y D. ' Anastasio Bústamante. 

La de Policía, de los señores Presidente, D. José M a -
ria Cervantes y Velazco, y D. José de Echevers Valdivíelso. 

La Eclesiástica, de. los señores D. José Manuel Sar-
torio, D. Francisco Severo Maldonado, y D. Matías Monteagudo. 

El Sr. Guzman presentó dos proposiciones que despues 
de léidás fueron admitidas á discusión, las cuales son del te-
nor siguiente: 

» i . a Siendo de la mayor importancia que los Magistrados 
y Jueces de todos los Tribunales y demás empleados, se 
hallen dolados de tales cualidades ' qñe' los hagan acreedores 
á la confianza, y c-siimacion pública, que gocen de buen con-
cepto, tengan aptitud, desinterés, moralidad, y sean además 
adictos notoriamente al sistema de la Independencia del I m -
perio; y habiéndose también e x í g i c o por las Cortes estas mis-
mas cualidades respectivamente en la provisien de todos los 
empleos, como consta por los Decretos de 12 y 17 de Abril, 
3 de Junio y 9 de. Octubre de 812; y estando por último 
prevenido en los artículos 15 del Plan de Iguala, y 16 de 
los Tratados de Córdova que, sean «movidos los empicados 
políticos, eclesiásticos, civiles y militares que sean desafectos, 
Ó manifiesten no entrar en el Plan, substituyeudo en su lu-
gar los que mas se distingan en virtud y mérito; pido por 
tanto se declare por regla general, que ninguno- pueda as-
pirar, ni obtenga empleo alguno, sin que conste hallarse en 
fas expresadas ciscunstanciás,"ser notorifmente adicto al siste-
ma, y haber dado en esta época pruebas positivas de estar 
por la Independencia del Imperio; lo que se participe á la 
Regencia para que le sirva de gobierno." 

* TTntfe las declaraciones que se hicieron en T a c u b a g 
2 Entre las a i Soberana, una de 

y despues se rat ihcgm 1 •> corresponden a • 
illas fué que tema k k ^ ^ ^ S a 4 la Monarquía E s -
lás Cortes por la y / ^ l a de decretar la crea-
P Í T 1 ó L p n ' c n ^ oficios públicos, plazas y empleos en 

• I J á t a l e s que se establecen, con cuyo objeto y 
toaos los ^ f ' n a ; e ! s \ c e r í a d 3 provisión de todos, en orden 

r / ^ c S d ^ 2 deCUDiciemPbae de 810 se pidió 4 1* 
de las ^01 tes oe z emt>leos que resultaran v a -
Regencta una nota dv todos los emp^ q ^ ^ q ü e 

? m ¿ S ' ^ n / r c o n exoresion de la dotacion de cada uno, 
? 2 C r " soSe I c ^ l debían suprimirse como no nece-
y su parcoci x practique ahora lo mismo, poi la 

«dos oue d=be resultar de esta providencia, y a este iin se 
libre orden que corresponda.» Ambas se _ mandaron pasar 
á la comision que ha entendido en la ma ena 

Siguió la discusión pendiente y el Sr. lagle dixo. 
» qüe había causado g r a n sensación el que en el dictamen de 
a com sion sobre convocatoria de Cortes se excluyeran os 

extrañ"eros, cuando los habia muy beneméritos en el exer-
cito y que así pedia que por no tocar este punto a lo 
Substancial del que estaba pendiente se d«cutiera y determi-
S A en esta sesión." El Sr. Azcarate despues de un largo 

decurso concluyó con »que por los ^ ^ ^ ^ 
expuesto, era indispensable para la próxima convocatoria, se-
pararse en mucha parte de la Constitución Española. C o n -
f ía 'esta opinion y varios de los f ^os contemdos en el 
dictamen de la comision arriba citado, hablo el Sr. I re.i 
dente, fundando con solidéz »la razón y necesidad que h a -
bía de separarse lo menos posible de los principios y reglas 
que se habían adoptado en las elecciones pasadas. _ Conclui-
do esto el Sr. Monteagudo dixo: »que la comision contes-
taría por escrito á las impugnaciones, y que por lo tocante 
á la exposición del Sr. Tagle acerca de los extrangeros, opi-
naba del mismo modo." ofreciendo fundar mas su concepto. 
L o mismo di.o el Sr. Icaza: y el Sr. Jauregm trato de 
convencer »que por ninguno de los artículos del l i a n de 
Iguala estaban excluidos los extrangeros. " 



Quedó pendiente la discusión, y se leyeron dos dic-
támenes de la comision de Justicia, uno sobre la protexta 
que muchos militares hicieron á esta Soberana Junta de, no re-
clamar su fuero en los delitos de libertad de imprenta, y otro 
sobre el reclamo que el Sr. Monteagudo hizo para que se les 
conservara en _ los mismos delitos á los eclesiásticos el que 
gozaban. La discusión de ambos se reservó para el primer 
día que haya lugar. 

• , S e , d. ¡° c u e n t a c o t l oficio del Sr. Ministro de Ha-
cienda pública en que acompañaba una representación sobre 
arreglo del tabaco, y se mandó pasar á la comision, que es-
ta entendiendo en los asuntos de este ramo. 

-Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 3 de Noviembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia anterior, y quedó aprobada. 
Se leyeron los oficios siguientes: i° en que participa 

á la Regencia esta Soberana Junta lo que ha acordado so-
bre ternas para la provisión de empleos. 2° L o que la mis-
ma ha acordado sobre escudo de armas acompañando un di -
seño de ellas. 30 Contestación á la felicitación del"Ayunta-
miento de Huejutla. 

Se leyó también una solicitud de D . Néstor Reyes 
sobre cantidad de pesos que le debe la Hacienda pública, y 
habonos que propone se le hagan. Se mandó pasar á las comi-
siones unidas de Hacienda y crédito público. 

En seguida se leyó una proposición del Sr. Sánchez 
Enciso reducida á » que se mande en todos los pueblos dis-
tantes unos de otros, ó que estén divididos por cualqnier m o -
tivo que sea, se reciban los votos de los ciudadanos sin obli-
garles á asistir á las parroquias ó cabezas de partido, y que 
se celebren las elecciones precisamente en dias festivos, pre-
cidiendo los individuos de los Ayuntamientos." Despues de 
haberse admitido á discusión, se mandó pasar á la comision 
que entiende sobre la materia, á pesar de lo que expusieron 
los señores Fagoaga y Horbegoso, pues quedó acordado que 
no se resolviera nada en esta Sesión. 

Se leyó el plan de la Comision sobre sueldos de las 

- r £ S ^ n T a ^ ^ r p e t i c i ó n de los cosecheros de 
Tabaco, sobre que los Directores del ramo no habían queri-
do recfoiríes 89 tercios. Se mandó pasar á la Comisión de la 

^ ^ d t ó t r S f S b f b . m e de la Comision sobre A r a n -
cel de Comercio habilitación de Puertos. Se mando. quedar 
«ohre la mesa, y que se señalaría dia para su discusión. 

E l Sr! Marqués de Rayas pidió que por, no haber 
asistido á la formación de dicho Arancel se le pasara el dic-

^ ' L l ^ n f c o n una representación de los vecinos 
de los Amóles y Santa Cruz en jurisdicción de Celaya en 
que se quejan di los Administradores de Diezmos de la San-
te Iglesia de Valladolid por las grandes extorciones en el 
cobro de aquel derecho y mal trato en sus personasSe.man-
dó devolver á las partes para que ocurran a donde coires 

P ° n d C ' Por no haber tomado la palabra ninguno de los se-
ñores Vocales sobre la Convocatoria de Cortes, mando el 
Sr. Presidente se procediese á la lectura del dictamen de la 
Comision sobre, la protexta que hicieron vanos N militares con-
tenida en la representación que abaxo se inserta y despues 
de haber hablado los señores Suarez Pereda, Uorbegtso, y 

Jatiregm:, .quedo d e k Comisión sobre el desafue-

ro de los Eclesiásticos de que habla el artículo 74 del R e -
glamento de libertad de Imprenta, y habiéndose discutido lar-
Sámente por los señores Jaúregui, Tagle, Espinosa, ^ Az-
cárate, Baza, ye,Monte agudo, se declaro estarlo suficiente-
mente y en esta virtud quedaron aprobadas las dos propo-
siciones siguientes: , 

i.1 El artículo 74 del Reglamento de Jurados no de-
he regir en el Imperio, respecto de los Eclesiásticos. 

2* En consecuencia, luego que según el orden de pro-
ceder aparezca ser Eclesiástico el autor del papel acusa-
do se pasará la causa al Tribunal correspondiente. > : 

"El Sr. Marqués de Rayas asentó esta proposicion: 
«que no se exija el ó por ciento á la salida de los efectos 

1© 



en las Aduanas foraneas,- como se está practicando, aun des-
pués de declarada la Independencia de esta Capital ." Se a d -
mitió á discusión y se mandó pasar á la Comision de H a -
cienda. 

E l Sr. Sartorio leyó su voto sobre pronta restitución 
de las Religiones suprimidas y continuación de Noviciados: 
y se mandó" pasar á la Comision que está entendienda en el 
asunto. 

Se levantó la Sesión. 

Expoiicion de los militares que se mandó insertar á la 
letra, con arreglo á lo pedido por la Comision. 
» Seño^áLOs militares que abaxo subscriben, con el ma-

y o r respeto hacen presente á V . M . que en las Sesiones p ú -
blicas de la Soberana Junta, han oido decir que reclamarían 
el fuero que les quita el nuevo reglamento de libertad de 
Imprenta—Los exponentes se glorían de haber abrazado el 
partido de la Independencia por ser justo, y el único m e -
dio de que el Imperio goze un Gobierno sábío y iiberal: y 
si para el logro de estos objetos ofrecieron sus vidas gusto-
sos en el campo del honor ¿como no sacrificarán ahora ua 
fuero • apetecible solo á los que delinquen? Antes fueron ciu-
dadanos que militares, y si para la felicidad de los primeros, 
es necesario que los segundos pierdan sus prerrogativas, al que 
Ofrece su vida no le es sensible perder lo demás, y noso-
tros=A V . M. rendidamente pedimos que cuando se trate 
de la felicidad pública no sea obstáculo nuestro fuero, de que 
gustosamente nos desprehenderémos en su obsequio—México 27 
de Octubre de 1821—Señor—Luis Quintanar—Nicolás B r a -
v o — M e l c h o r Alvarez—Pedro Zarzosa.=José Joaquín Herrera. 
—Joaquín' Ramírez y Sesma.—Antonio V M e r o — T o m á s Y a -
•ñez^Juan Bautista Miota.—Pabio Unda.=Francisco Manuel 
Hidalgo—Eulogio ViUaurrutia—Juan Ceballos=Franciseo Pa-
lacio de Miranda—Mariano José' Giral = A n t o n i o Barreda— 
José Navárro.=Rafael V o y a — J o s é Rafael Espinosa—José 
Haboli =Pedro Miguel Monzon—José Ignacio de Basadre = 
José María de la Portilla—José María Barberi—Matías G o n -
zález—José María Garmendía =Luis de las Piedras —Ramón 
Hernández =Santiago de Argea:to—Juan de Dios Arzamcn-
di—Francisco Linarte—José Urbina.=Manuel Ceballos—José 

María Fariña—Mariano Morlet.=Gregorio Arana—Pablo M o u -
iiaa.-= Andrés Huetc—Juan Domínguez—Fernando Mañgino— 
José Tolsa—Manuel José Robledo de Vejar—Francisco Sán-
chez—Nicolás Acosta—Juan Francisco Azpiros—Francisco de 
A r a g ó n — L u i s Castrejon—Pablo Ortiz de Rosas—Feliciano 
Rodríguez—Antonio de Castro—Manuel de Bocarano =José 
de Porras—José María Ordoñez—Francisco Tello de M e n e -
ses—Alexandro Quijano Ladrón de Guevara—José de la Sier-
ra—Patricio A n g é — R a m ó n R e y — J o s é C a m p i l l o s José V i -
cente de Robles—Manuel de Alegre—José Diez.=Pedro A l -
varado =Manuel Ortega Calderón—Manuel Cirilo^ T o l s a — 
Cristoval Tamariz—Mariano ,de Aranda—José María Tornel 
y Mendivi l— Pedro Peraalta—Francisco Moreno—Manuel A r -
rati—Luciano Azcárate—José Gaviño =José Vil laverde ^de 
Hurtado—Lucas Condelie—Francisco Antonio Madejo = J o -
sé de Saravia y Pastor—Fernando Bello—Gregorio Ortega.= 
Fernando Franca—José Carretero—Joaquín Fernandez del 
Campo—Estanislao Ortega—José Mayo!i .=Miguel Barragan = 
Manuel Romero =Manuel Carmona =Manuel Andonaegui.= 
José Joaquín V e r a — J u a n Tablada—Manuel de F l o n — F é l i x 
Maria de Surbarán—José Ramirez de Sesma—Joaquín Y l l a -
n e z = M a r i a n o Arista—Henrique Bosada—José Maria Fernan-
d e z — J u a n Arágo—Manuel de Andrade—Juan José Pruna.= 
Juan Dávis Bradbun—Ramón Morales—Sebastian Betancourt. 
=Macario Patiño—Francisco de Torres—Miguel del P o r t a l -
José Ignacio Sobrearia—Vicente Domínguez—Juan José M e a -
ve—Miguel José Bellido—Luis Díaz de Vivar—Anse lmo R o d r í -
guez—Honorato de Riaño—Antonio de Vii laurrutia—Maria-
no de Viilaurrutia—José Miguel Barreiro—Pablo Erdozain. 
José Antonio Mateandi—José Mariano Guerra—Juan de H o r -
begoso—Juan José de Andrade—Epitacio Sánchez. = J o r g e 
Moreno—Manuel de Alfaro.=Carlos Benavides—Luciano Mon-
tes de Oca—Mariano Bargas—Félix Ximenez—Francisco Par-
do—Juan de Dios Márquez—Pedro Ortiz.=Rafael Rayo.rr 
José Manuel Alfr.ro.r:Ignacio de la Peña.-José Maria Pica-
zo—Desiderio Coronel =Francisco Barron—José Maria Ramí-
r e z — L u í s Valderas—Joaquín de Miramon—Pánfilo R o d r í -
guez—José Maria Martinez.=Eugenio Torre.s=José Angel 
Guzman.=Tomas M o r e n o . " 



7 6. 

Sesión del día 4 de Noviembre de 1821. 

S e leyó y abrobó la acta del día anterior. 
Se leyó un oficio del Sr. Secretario del despacho de 

Guerra y Marina en que acompaña una consulta dirigida a 
la Regencia por el Presidente de la Audiencia territorial pro-
poniendo para que asistan al tribunal en clase de ministros 
interinos á los señores D . Juan José Flores Alatorre, Minis-
tro honorario de la Audiencia de Guadalaxara, D. Juan Ma--
nuel Elizalde, propietario de la de Manila, y D. Manuel 
de la Peña y Peña de la de Quito, Ínterin se nombran los 
que deban obtener estas plazas en propiedad, y se mando se 
contestase que S. M. quedaba enterado. 

Se leyó un oficio del Director de la Lotería en que 
avisa no h a b e r pensionistas en su oficina. Otro del Adminis-
trador general de Arbitrios, en que a c o m p a ñ a lista d é l o s 
pensionistas que servían en aquella, con noticia de los suel-
dos que disfrutan: y del contenido de ambos quedo e n t e -
rado S. M . lo que mandó se contestase. . • 

Se dió cuenta con una instancia • del Capitán de ira-
sata D. Tuan María Montenegro, solicitando licencia indefini-
da con goce de fuero & c y se mandó que pase a la R e -
gencia á fin de que en vista de las causas que expone deter-
mine lo que le parezca. , „ _ T 

En virtud de lo pedido por el Sr. Cervantes {D. Jo-
sé Maria) se leyó el oficio del Sr. Secretario de Justicia y 

• el dictamen de la comision de aranceles sobre sueldos de las 
Secretarias de la Regencia, y qué quede ayer sobre la me-
sa para su pronta discusión: Se procedio a ella y despues: 
de haber hablado los señores Espinosa, Jauregut, Lobo, la-
O-le, Valdihielso, Presidente, Horbegoso, Fogoaga y Lruz-
man se declaró suficientemente discutido e. punto, y no ha-
biéndose aprobado la primera proposicion del dictamen de la 
comision, se mandó que volviese á la misma, para que en vis-
ta de lo expuesto, diga lo que le parezca. • _ 

Se levó el plan del ciudadano D . Bartolomé Trucí)* 
sobre convocatoria de Cortes y se mandó se tubiese p r e -
sente. para su. tiempo. 

El * Mregui j g j f c 
el artículo e c t e ^ t i c o s d e -
adiciones siguientes: x Uespujs oe y ^ ^ ^ ^ A l 

berá decir en lo concerní» -
Tribunal correspondiente 

artículo 2o despues de ^s palabra _ • 
deberá decir: siendo el ™%PJor> /0 pasar.4 has-
clase en que aparezca U f i n ^ A ^ J ^ de 

ta la declaración de p ú d o s e en todo lo 

I las leyes .igtntes en sus 

C a 5 0 5 ' Admitidas estas i discusión se mandaron pasar á la 
comision ̂ eclesiástica. a s u n t Q t r a t a r e n 

secreto f h S o otto^ pübUco, se levantó esta Sesión P a -

ra seguir la secreta. 

Sesión del día ' 5 de Noviembre de 1821. 

S e - g ó - -

f t ^ ¿ S T y ^ S r S á y se bispo sobre tfuias, y oiru v m b r e c o n preferencia. 

' t Í ^ W S y t r t S r S c L J ^ la conñ-

s!on s o S fc-/^ 

los cuatro primeros lugares queden en el jrad<o y 



hablaron los señores Espinosa, el autor de la proposicion, 
Pagoagay Janregui. Se declaró después, estar suficientemen-
te discutida, ^ y fuá aprobada refundiéndose en estos términos, 
con aprobación de su autor: al i° primero 4© pesos, al i ° 
segundo 3® pesos, al 20 primero 2500 al 20 segundo 2® 

a f * 4 ° ' y l S > p e s o s á c a d a u n o > a I 7° 9 ° ° y a l 

Archivero 600, cuyas partidas componen la de 17.000 pe-
sos: y que sobre el uniforme se dexase al arbitrio de los 
Secretarios, con calidad de avisar oportunamente, pasando el 
modelo á esta Soberana Junta. 

El Sr. Maldonado propuso: »que se nombrára un 
lector que tuviese buena voz á fin de que todos lo oyesen 
con distinción," á lo que contestó el Sr. Presidente que 
estando acordado por el reglamento de esra Junta Soberana 
que cuando haya necesidad se nombre un tercer secretario 
con el objeto de aliviar á los otros del trabajo; se podia 
proceder á la elección, escogiendose al mismo tiempo el" que 
tuviese buena voz. Esto quedó aprobado, y en su virtud se 
pasó al nombramiento, que recayó en el Sr. D . José M a -
lla Echevers Valdivielso, habiéndose mandado se participase 
así á la Regencia. 

Se leyó el dictamen de la comision que entiende en 
los negocios de tabaco, acerca de que la Dirección general re-
ciba los 89 tercios de este efecto en los términos que p r o -
ponen D. José Ignacio R o y o y D. José Maria Ramírez, sus 
dueños, que los tienen detenidos en Otumba, y despues de 
discutido y declarado que lo estaba suficientemente, quedó apro-

'bado en los mismos términos, habiéndose mandado que se 
pase la correspondiente orden á la Regencia para que asi lo 

" haga cumplir á los Directores de la Renta. 
Siguió la discusión sobre el punto pendiente sobre con-

vocatoria á Cortes del cual hablaron los señores Tagle é 
• Jcaza y quedó pendiente la discusión. 

También se leyó una representación de los comisio-
nados por el Ilustre Ayuntamiento de Zacatecas y sus D i -
putados de Comercio y Minería sobre que la moneda de 
aquel _ Real corra como la del cuño Mexicano por todo el 
Imperio, sin las baxas que en varios lugares se le quieren 
hacer. Se mandó que pasase á la Regencia pidiéndole infor-

m e sobre el particular. 

Por último se leyó el parte que dá el Lic. Retana 

de haber sido nombrado Fiscal de libertad de Imprenta, y 
se mandó se le conteste que la Soberana Junta quedaba 
enterada. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 6 de Noviembre, de 1821. 

S e leyó la acta del dia anterior y &é aprobada. 
Se leyeron las órdenes acordadas en la acta prece-

dente, y se hallaron conformes. 
Se dió cuenta con una solicitud de D . Antonio Rába-

go sobre que se le nombre oficial de Archivero: y se mandó 
tener pésente para el-tiempo de la provisión. 

Se dió asi mismo cuenta con otra de D. José Espino-
sa sobre que se le coloque en alguna Secretaria, y se mandó 

que explicando ó contrayendo su concepto á la de la Sobe-
rana Junta, que se tenga presente como la anterior, y si as-
pira á colocacion en las Secretarías de Estado, que ocurra á 
la Regencia. 

Se leyeron dos solicitudes: una de la Abadesa de J e -
sús Maria sobre que se quiten las trabas de los Noviciados» 
y se mandó, pasar á la comision Eclesiástica: y la otra de 
D . Esteban Galindo sobre que se le concedan esperas por 
sus acredores, y se mandó que se le devolviese para que 
ocurra al Tribunal de Justicia. 

El Sr. Presidente dixo: que para que ño embaraza-
sen los memoriales que no tocan á esta Junta, el pronto 
despacho de sus negocios suplicaba á la comision encargada 
de arreglar este punto lo despachase con la posible brevedad. 

Se presentó una comision del Colegio de San Cárlos 
de Puebla á felicitar á S. M. y una Diputación del V e n e -
rable Cabildo de la Santa Iglesia de Valladolid con el pro-
pio objeto, y á ambas contestó el Sr. Presidente con ana-
logia. 

Se leyó el proyecto de la Regencia sobre convocato-
ria de Cortes, y se mandó quedase en la mesa á disposi-
ción de los señores vocales que gustasen volver á lerlo [ pa-
ra entrar el dia de mañana en su discusión. 

Por no haber quien tomase la palabra sobre dichq 



«D m 

? mesa para quien gustase nnponer-

S C m e i ° t „ „ » „ , á í leer un proyecto sobre un préstamo 

P ú b h c a - , W ¿ e l dictamen de la comision Eclesiástica sobre 

ba en disposición de votarse, h b o . d ^ J l o n ^ J ^ d e 

tensamente cuanto considero, necesario par > L 

Sr. Presidente la que creyó oportuna, co" ^ d d c o n l o 

k a i t a | S I » ^ 
r e S p 0 n t 0 í e ; a n « ó la Sesión pública, y se mandá continuar en 

secreto. 

Sesión del dia 7 de Noviembre de 1821. 

q U edó e - r ^ a l a S ^ r a d J u n t a . e ^ 

Hacienda. 

Se dio cuenta con la solicitud de D. Clemente Ariás 
sobre que se le conceda el Fiat de Escribano, y se man-
dó pasar á la Comision de Justicia. 

El Sr- Presidente mandó se volviese á leer el proyec-
to de la Regencia sobre Convocatoria de Cortes, y conclui-
da su lectura, el Sr. Guzman dixo: »que desde el 31 del 
próximo pasado tiene hecha una proposicion que debe disr 
cutirse previamente." Se leyó, como también los artículos 
que cita del Plan de Iguala, y de los Tratados de C ó r d o -
ya: y en seguida el Sr. Maldonado presentó un proyecto 
de L e y orgánica que se mandó leer y pidió que copiado por 
la Secretaría, se le devolviese. 

El Sr. Guzman insistió en »que debia ser previa la 
discusión de su proposicion," y habiéndose hecho varias enun-
ciaciones por algunos de los señores Vocalc-s sobre que se 
refundiese para mayor claridad, el Sr. Gama la fixó de es-
ta. suerte: (liene esta Soberana Junta facultad para con-
vocar un Congreso distinto en lo substancial de lo que pre-
viene la Constitución do la Monarquía Española? Se pro-
curó que se. varíase ó explicase en otros términos, y se hi-
cieron con este motivo proposiciones distintas y aun contra-
rias á la que queda sentada, y declarado el punto suficiente-
mente discutido como también que no habia lugar á la v o -
tación nominal que sobre dicha proposicion solicitaba el Sr. 
Gama, quedó resuelto: »que esta Soberana Junta no tiene 
tal facultad para convocar un Congreso distinto en lo subs-
tancial del que previene la Constitución Española." El mis-
mo Sr. Gama propuso: »que resuelto el primer punto, se 
pasase á tratar ;si podían hacerse variaciones en la parte re-
glamentaria? " y habiéndose discutido con esténcion este punto 
se resolvió por la afirmativa. 

El Sr. Fagoaga propuso »que se comenzase la dis-
cusión por alguno de los proyectos leídos y se declamase de 
cual se habia de hablar primero:" y habiendo expuesto su 
dictamen ^ los _ señores Gama, Monte agudo, y Malonado, se 
declaró discutida la proposicion y que »debia tratarse de los 
dichos proyectos por el orden en que se presentaron, esto 
es, comenzando por el de la . Comision," el que le í -
do nuevamente y declarado que su primer art culo no 
estaba discutido suficientemente , de orden de. S. M . 

XI 



se levantó la Sesión y se previno, que el dia siguiente 
se continuaría la materia. 

Sesión del dia 3 de Noviembre de 1821. 

leyó y aprobó la acta del dia anterior. 
Se leyó un oficio de la Dirección general de Alca-

balas en que al dar razón del único pensionista que hay en 
aquella oficina D. Fernando Navarro, recomienda su mérito é 
instrucción, y se mandó que se pase á la Regencia para que 
allí se tenga presente á este individuo. 

El Sf. Marqués de Salvatierra pidió se anotase en 
la acta del dia anterior que á la proposicion que hizo el Sr. 
Gama sobre las facultades de esta Soberana Junta fué su v o -
to contrario al de la mayoría, 

La misma indicación hizo el Sr. Maldonado y otros 
señores que ofrecieron darlo por escrito. 

El Sr. Espinosa hizo esta otra proposicion: » Q u e se 
examine directamente el proyecto de la Regencia para cali-
ficar si resultaba el mayor bien que procura á la nación con 
el Plan que indica, y si son temibles los males que trata 
de evitar: y que con este conocimiento puede resolver esta 
Soberana Junta lo que estime ser mejor y mas conveniente 
para la felicidad pública." N o se admitió á discusión. 

Comenzándose á leer un proyecto del Dr. D. José 
Eustaquio Fernandez sobre Convocatoria á Cortes y reflexio-
nes del mismo autor sobre las bases de la Comision, el Sr. 
Fagoaga expuso »que solamente los señores Vocales de la 
Junta y la Regencia tenían la iniciativa;" y el Sr. Presi-
dente dispuso que no obstante se continuase la lectura, para 
mejor instrucción de la materia. 

A l entrar en el por menor del dictamen de la C o m i -
sion se recibió un oficio de la Regencia en que proponía con-
currir á la discusión del interesante asuntó de la Convoca-
toria con el objeto de abreviar lo posible; y habiéndose ha-
blado largamente por lo señores Gama, Espinosa, Guz-
man, Maldonado y Monte agudo sobre si el reglamento re-
siste la concurrencia de los poderes legislativo y executivo, 
y sobre la expresión de acuerda que se haya en t i ar-

tí culo 14 de los Tratados de Ccrdava y parece fíxar Is 
decisión de aquella duda, se resolvió »que podía asistir la 
Regencia á exponer lo que estimase oportuno, aunque en 
cuanto á la concurrencia en la discusión y votacion no d a -
ba lugar el reglamento: y que sobre este particular ya no 
se admítia masdiscusión." En consecuencia se acordó » q u e 
se contestase á la Regencia pasase á exponer lo que rubie-
ra por conveniente." Y así se hizo por medio de un men-
saje de que se encargó el Sr, Gama. 

Propuso el Sr. Presidente que fuese la Sesión perma-
nente, y asi se declaró. 

En seguida se presentó en el Salón la Regencia- ha-
biendo salido á recibirla hasta la puerta seis individuos de 
cada lado de la Soberana Junta y temando sus respectivos 
asientos, el Sr. Generalísimo pronunció un dheurso expla-
nando no ser otras las intenciones de la Regencia y las 
suyas que procurar la felicidad presente y futura del Impe-
rio; y como se le impusiese por el Sr. Presidente de la Jun-
ta, de la resolución acordada, haciendo presente las equivo-
cion;s con que en su concepto la misma Soberana Junta 
trataba de sostener algunos artículos del reglamento que pro-
hibe la reunión de ambos poderes, manifestó que dicho re-
glamento ni se ha pasado á la Regencia ni tiene su acuer-
do, y que por consiguiente era nulo y de ningún valor, y 
no debia observarse por estár en contradicción con el Plan 
de Iguala y Tratados de Córdova que no se conforman con 
lo que previenen los reglamentos de las Cortes de España 
en esta parte: concluyó con que habiéndose jurado por t o -
dos y particularmente por el Exército sostener las bases del 
Plan de Iguala, á saber, las tres Garantías, y la Monarquía 
moderada hereditaria, era preciso tratar de escudar cuanto pu-
diese desviarnos de estos principios, y de orillar al mejor 
posible el plan de nuestra felicidad: para lo que convendría 
tener presente que residiendo la Soberanía en el Pueblo, las 
Cortes serian sostenidas por el Exército, como ahora y has-
ta su instalación lo serian estas bases insinuadas." 

El Sr. Presidente hizo algunas indicaciones relativas 
al reglamento y á las disposiciones de la Soberana Junta 
para que no se entrase en discusión, y el Sr. Yañez (pre-
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vio permiso que pidió para hablar) dixo: «que no podía 
haber Acuerdo sin conferenciar." En consecuencia, el Sr. 
Presidente mandó se preguntase »¿si debia la Regencia asis-
tir á la discusión?" Y el Sr. Generalísimo añadió:: » que 
la asistencia se solicitaba por la Regencia para ser conven-
cida ó convencer; y que sus deseos eran que 110' prepon-
derase nunca en el gobierno ciase alguna del Estado." ' 

El Sr. Presidente incitó á los señores Vocales á que 
hablasen. 

El Sr. Bustamanle (D. Anastacio) dixo: >5 qus su-
puesto que se daba por nulo el reglamento bien se podía 
entrar en la discusión." 

El Sr. Maldonado adhiriendo á esta proposicion e x -
puso «que su voto habia sido siempre que la Soberana Jun-
ta estaba autorizada para procurar lo mejor, y que el acier-
to se hallaría en ponerse de acuerdo con la Regencia." Se 
difundió recomendando sus planes, y concluyó con que se 
adoptase el de mas breve execucion. 

El Sr. Azcáráte, celebrando la reunión de los P o -
deres. en que admiraría el mundo el deseo del acierto, so-
bre lo que habló también con extensión, propuso »se dis-
cutiese el proyecto de la Regencia." 

El Sr. Gama expuso los fundamentos de la propo-
sicion que hizo el dia anterior »haciendo distinción entre 
el modo de hacer la Convocatoria, y en el que debería cons-
tituirse la nación:" y añadió »que conforme al Plan de 
Iguala no deben separarse las resoluciones, sino en lo muy 
preciso de la Constitución Española, pues asi parece lo e x i -
gía la opinion pública, si se daba cre'dito á los hechos de 
Guadalaxara y Goatemala." 

El Sr. Generalísimo deshizo la equivocación de las 
noticias qué se tenían acerca de Gcatemala, por saberse que 
por querer erigirse en república ya estaban en desavenencias 
desagradables; y que lo de Guadalaxara tubo origen en un 
equivocado concepto del Sr. Negrete. El Sr. Rus dixo^ 
»que era de parecéi- se adoptase el de la Regencia. "• El Sr. 
Ic'az'a-. »que la Comision) se creyó eii libertad y facultada 
para separarse de las reglas de la Constitución' Española." 

El Sr. Maldonado-. »que de hecho la Soberana J u n -
ta declaró el dia anterior no deber separarse en lo subs* 

tancial de lo que dispone la Constitución Española sobre C o n -
vocatoria." con cuyo motivo se volvió á difundir en reco-
mendar sus planes » aunque fuesen del todo opuestos á aque-
lla, ó bien que se adoptase el que fuese de mas pronta exe-
cucion por ser mas conveniente para poner á cubierto la 
Patria." 

Declarándose que estaba el punto suficientemente dis-
cutido, se declaró igualmente que habia libertad para variar 
el modo de convocar el Congreso. En seguida el Sr. Ge-
neralísimo presentó un proyecto propio suyo expresando ha-
berlo formado la noche anterior, y leido dixo el Sr. Pre-
sidente »que por su importancia demandaba tiempo para re-
solver su aprobación ó desaprobación, y que también por el 
respeto debido á su persona convendría acaso á algunos se-
ñores para dar su voto francamente que fuese preciso pre-
meditarlo mucho, y esto exige alguna demora. 

El Sr. Generalísimo manifestó sus deseos de »que se 
le convenciese con franqueza si se separaba de los principios 
con que anheló siempre la felicidad de su patria en que es-
taba comprometido desde que ésta le distinguió con su con-
fianza y empleos, y aclarandose otras equivocaciones con-
cluyó en que se examinen bien todos los proyectos para adop-
tar el mejor." 

El Sr. Monteagudo pidió se nombrase una Comision 
que hablase sobre las ventajas ó inconvenientes del ultimo 
plan. 

El Sr. Maldonado adhirió á esta proposicion, y en 
seguida el Sr. Generalísimo nombró la Comision en esta for-
ma. 

Al Sr. Marqués de Rayas por el ramo Mineros: al 
Sr. Sánchez Enciso por los Eclesiásticos: al Sr. Cadena por 
los Labradores: al Sr. Almanza por los Comerciantes: al 
Sr. Azcáráte por los Literatos: al Sr. Marqués de Salva-
tierra por los Títulos: al Sr. Sotarriba por los Militares: 
al Sr. Lobo por los Artesanos: al Sr. Rus por las Audien-
cias: al Sr. Suarez Pereda por las Universidades: y al Sr. 
Gama por el Pueblo. 

Se recomendó el resultado para el Sabado 10 del cor-
riente, y se levantó la Sesiou. 



Sesión del dia 9 de Noviembre de 1821. 

S e l e y ó la acta del dia anterior y el Sr. Espinosa pidió 
que se substituyese la palabra reproduxo á esta otra hizo. 
E l Sr. lcaza notó una accidental variación en la narración 
de la exposición del Sr. Generalísimo-, y finalmente á con-
secuencia de mensage de la Regencia por medio del Sr. M i -
nistro de relaciones" interiores y exteriores, se resolvio sus-
pender la aprobación de la acta hasta que S. A . S. con-
curra á su lectura. _ 

Los señores Cervantes ( D . José Marta) e lcaza pre-
sentaron su voto ofrecido en la Sesión anterior contrario á la 
resolución que tuvo la proposicion de los señores Guzman y 
Gama-, y conteniendo la expresión de ser firmado por el Sr. 
Cervantes (D- José Maria) á nombre del Sr. Marqués de 
Salvatierra ausente, dixo el Sr. Fagoaga »»que no podía 
votarse en esta Soberana Junta por Procurador." 

El Sr. Cervantes (D. José Maria) propuso: >» que c o -
mo no perjudicase ía ausencia del Sr. Marqués, convenia en 
que se salvase su voto á la primera vez que concurriese." 

Se dió cuenta con una exposición de la Exmá. D i -
putación Provincial reclamando la conveniente reposición de 
las religiones Hospitalarias y de la Compañía de Jesús: y al 
prevenirse que pasase á la comision, presentó el Sr. Montea-
gudo sn dictamen celebrando que aquella corporacion estu-
viese en consonancia con sus deseos. Hizo presente ser unos 
mismos los de la Regencia y de todo el pueblo y pidió por 
ello, que la resolución no se retardase; pero los señores lcaza 
y Jaáregui enunciaron que faltaban los señores que se se 
hallan en la comision del Plan que propuso el Sr. Genera-
lísimo, y el Sr. Presidente determinó que por ello se reser-
vase para el primer momento útil de toda preferencia. 

Se leyeron un oficio del Superintendente de la casa de 
Moneda, en que pide á la Regencia sus Órdenes para las fór-
mulas de los libros de. gobierno de aquella casa, y el D e -
creto de la misma Regencia para que pasase á la Soberana 
Junta: y para no recargar los quehaceres á la Comision de 
Hacienda, el Sr. Presidente nombró para este caso á los 

P7. 

T a g l S ' Se dió cuenta con una solicitud del Ayuntamiento de 
la Vi l la de Orizaba sobre que se le erija en ciudad: y sa 
mandó pasar á la comision de relaciones interiores. 

Se levantó la Sesión pública y continuo en secreto. 

Sesión del dia 10 de Noviembre de 1821. 

Í 5 e leyó la acta del dia anterior y quedó aprobada. 
Se leyó un oficio del Sr. Secretario de Guerra ea 

que acusa el recibo de la instancia del Capitan de Fragata 
D. José Maria Montenegro pidiendo licencia para estar en 
él Imperio por tiempo indefinido. 

Se dió cuenta con una representación de los veci-
nos de Cuapesco, Tepango y Atcopan, sobre que se forme 
Ayuntamiento, y se mandó que ocurra á la Diputación 
Provincial que es á donde corresponde. 

Se leyó el dictamen de la comision sobre reforma del 
tabaco y comenzándose á discutir se dió aviso de la llegada 
de la Regencia, y habiendo salido á recibirla doce señores 
Vocales, colocados en sus respectivos asientos se. leyó la S e -
sión del dia 8 y se aprobó con la ligera enmienda que hi-
zo el Sr. Generalísimo de que se substituyese la palabra 
equivocado (que es la que usó) en lugar de esta otra errado, 
que se referia en la acta. Habló difusamente. sobre el objeto im-
portante de la discusión de la convocatoria de Cortes, y ha-
biéndose Ieido el Dictamen de la comision, se mandó á pro-
puesta del Sr. Generalísimo que fuese permanente la Sesión, 
y comenzándose por los artículos del Plan que formó aque-
lla, despues de algunas discusiones fueron todos aprobados, 
añadiéndose ál octavo lo siguiente: un minero de México, y 
otro Goanaxoato. Un artesano Oaxaca, y otro Sonora. Un 
labrador Valladolid, y otro Sonora. Un Titulo y un Mayo-
razgo en México. Un empleado Mérida y otro San Luis 
Potosí. 

AI duodecimo: mas de la mitad. 
A l decimo tercio: renta ó patrimonio suficiente. 

•• • . 



_ _ _ $8. 
Se aprobó la división de dos salas por sorteo en ca-v 

da una de las respectivas clases. 
En cnanto á que los señores que componen la So-

berana Junta no pudiesen admitirse como representantes en 
el Congreso, hizo el Sr. Generalísimo oportunas reflexiones, y 
habiéndose escusado la Junta de votar, la Regencia determi-
nó que se retirase la próposicion si lo estimasen por conve-
niente los señores que la hicieron: y en efecto se retiró. 

Los señores Guzman, y Herbegoso hicieron dos indi-
caciones sobre creación de algunos Ayuntamientos en los lu-
gares de los indígenas que no los tenían, y se reservaron pa-
ra otra Sesión con algunas menudencias como la que tocó 
el Sr. Almanza del edificio para las Cortes. 

El Sr. Presidente Alcocer hizo un discurso congra-
tulándose por la armoniai y concordia de la Soberana junta 
con la Regencia, y felicidad con que se terminó un asunto de 
tanta importancia. 

El Sr. Generalísimo se congratuló igualmente por lo 
mismo, y por ver concluido en una Sesión tan interesante 
plan, y anunció para Sesión secreta el tratar de la Sanción 
del reglamento de la Soberana Junta, y discutir los puntos en 
que hubiese que aclarar alguna duda. 

E l Rr. Regente Perez [Obispo de la Puebla) al l e -
vantarse la Sesión, no pudo menos que prorrumpir en e lo-
gios de todos y cada uno de los señores Vocales que asi 
sancionaron el edificio social- del Imperio, compitiéndose en 
el deseo de su prosperidad, y dando al mundo la prueba mas 
inequívoca de que nadie aspiraba á otra cosa que al acierto; 
por lo que congratulándose también con el Pueblo Mexicano, 
no dudaba asegurar, que hoy inmortalizaba su nombre por. 
tan memorable acontecimiento. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia u de Noviembre de 1821. 

1 l e y ó la acta del dia anterior y quedó aprobada. 
El Sr. Almanza propuso »que se arreglase el punto 

de elecciones de Diputados Provinciales que según la Cons-
titución Española deben verificarse al siguiente dia de haber-
se hecho las de Diputados de Curtes." 

89. _ 
El Sr. Fagoaga hizo presente que la división de Pro-

vincias no era asunto del momento. , . . 
El Sr. Marqués de Rayas dixo: »que las Provincias 

donde no hay Diputados Provinciales los reclamaran, y 
despues de discutirse extensamente el punto por los señores ire-
sidente, Azcarate, Rus, Espinosa, y Guzman se lixo y 
aprobó la siguiente proposición. 

» Q u e subsistan las Diputaciones Provinciales donde y a 
están establecidas; y que ademas se establezcan en las I n -
tendencias que no las tengan, renovándose en su totalidad 
aquellas con vecinos de las mismas Provincias, y pudiendo 
recaer la nueva elección en los mismos individuos que no ha-
yan cumplido su tiempo." 

El Sr. Almanza tocó algunas menudencias que aun 
no estaban resueltas en el plan de convocatoria, y el Sr. Pre-
sidente nombró al mismo Sr. y al Sr. Azcarate para que 
las allanasen, sin perjuicio de que cualquiera otro de los se-
ñores nombrados para el otro plan aprobado, pasase a expo-
ner su dictamen en el particular. 

El Sr. Espinosa propuso: »que se extendiese con ila-
ción todo el resultado de los acuerdos sobre convocatoria de 
Cortes, y el Sr. Presidente encomendó este trabajo á la comisión. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 12 de Noviembre de 1821. 

^ e leyó la acta del dia anterior y quedó aprobada. 
Se dió cuenta con una instancia del Teniente Coro-

ronel D. José Martínez Barenque sobre que se le dé p a -
se á las gracias que le' concedió el Sr. Novella, y se man-
dó pasar á la Regencia. 

Se dió cuenta con otra del Coronel D . Pablo V e -
ráztegui sobre que se obligue á los pueblos inmediatos ^ á sus 
haciendas á que se las cultiven, pagando algo mas del jornal 
ordinario, . y se decretó no haber lugar. 

El Sr. Secretario 30. avisó que el Sr. Gama no ha-
bía firmado el oficio en que se participa á la Regencia la 
rqsolucipn Nde esta Soberana Junta en Sesión del dia 3 del • 
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so-
corriente sobre el artículo 74 del Reglamento de Turados 
y se mando reservar su remisión hasta q u e la comision des-
pache las adiciones, que sobre el mismo asunto hizo el 9r 
Jaáregui. 

Se leyó una solicitud de los Jueces de Letras de 
Chalco, Tacuba y otros lugares, que contiene dos partes: 
la 1 . reducida a quexas de los Alcaldes y Ayuntamientos 
constitucionales que se entrometen á exercer funciones que 
exceden de sus facultades: y la á solicitar que se les de-
clare con derecho á la propiedad o' interinato de lo« Tuz-
gados de Letras de la Capital. En cuanto á lo primero se 
mando pasar a Comision de Relaciones interiores; y en cuan-
to a lo segundo, que separado el otro sí, se remitiese á la 
.Kegencia con la adición que hizo el Sr. Secretario mas a n -
tiguo, reducida á que jamás se había comprometido con los 
que pretenden su judicatura, sino que informado por ellos 
mismos que la Audiencia los proponía, dixo que no tenia 
embarazo, en la inteligencia de que no podia ceder el suel-
do por ser la única congrua de que subsiste, no enten-
diéndose tampoco comprometer á la Regencia en sus deter-
minaciones. 

Se iba á dar cuenta de un proyecto sobre reforma 
•o arreglo en el sistema de Alcabalatorios: y sin leerse se 
mandó pasase á la Comision de Hacienda. 

Se leyó el orden prevenido para la discusión de los 
asuntos pendientes, y entre el de restitución de Religiones 
y el de reforma de la Renta de Tabacos, se dixo se con-
tinuase esta última por haberse ya dado principio á ella Y 
habiéndose discutido suficientemente por los señores Fagoa-
ga, Lobo, Tag le, Guzman, y Espinosa, quedó aprobado 
como base el Dictamen de la Comision, esto es, , , q u e se 
íorme una compañía entre la Renta y una sociedad de par-
ticulares, que con intervención del Gobierno pueda elevar-
la a todo su esplendor con los fondos necesarios, y asignán-
dose es para esto una parte de las utilidades qne se compu-
ten, y se mando volver á la Comision para que individua-
lize los extremos que comprehend e. 

Comenzándose á leer el Dictamen de la Comision so-
bre Convocatoria de Cortes, se presentó el Sr. Secretario de 
Justicia y Negocios Eclesiásticos dando aviso que la R e g e n -

cía tenia noticias interesantes que comunicar respectivas a 
Goatemala, que se debían temar en consideración sobre dicha' 
Convocatoria, y el Sr. Presidente dixo que podia pasar al 
momento como se verificó, previa la ceremonia de estilo. 

Se leyó inmediatamente la correspondencia del Inten-
dente de Oaxaca con inserción de los partes de los A y u n -
tamientos de las ciudades y lugares que en las Provincias de 
Goatemala han jurado adherirse al sistema del Imperio, y opo-
nerse al proclamado en su Capital, que es el de una abso-
luta libertad; y celebrándose tan plausibles noticias se decre-
tó ofrecer á la Provincia agregada al Imperio y demás que 
se vayan agregando toda la protección que demanda su v o -
luntaría adhesión á nuestro gobierno, sin comprometer á los 
lugares que quieran seguir otro, y que en la Convocatoria 
de Cortes se emplazase á los representantes de dichas ciuda-
des y lugares, y á los demás que en lo succesivo juren la 
obediencia al Imperio Mexicano. 

En seguida se continuó leyendo el Dictamen de la C o -
mision sobre Convocatoria de Cortes, y habiendo reclamado 
el Sr. Espinosa que en él se incluía lo acordado y por 
acordar, dixo el Sr. Azcárate que así se mandó y así lo 
creyó conveniente la Comision para abreviar mas el .asunto, 
siempre con la reserva de que en lo añadido recayese Is 
aprobación ó desaprobación de S. M., y despues de discu-
tidas las adiciones se fixaron y aprobaron en la forma si-
guiente. 

i 1 . Que en la elección de Ayuntamienros pueden volver-
se á elegir los Regidores que no han cumplido su tiempo. 

2a . Que puedan votar en estas elecciones todos los que 
tengan diez y ocho años. 

3 a . Que en lugar de la palabra literatos se substituyan 
estas Magistrados, Jueces de Letras y Abogados. 

4a. Que los empleados no están impedidos de ser repre-
sentantes por sus respectivas Provincias. 

5 a. Que los ^Magistrados y Jueces de Letras podrán ser 
elegidos para Diputados por las Provincias en que exercen 
la jurisdicción, atendiendo á que en las Cortes constituyen-
tes se necesitan mas luces y ellas dispondrán lo mas con-
veniente para lo de adelante. 

6a. Que en las Provincias de Goatemala adheridas al Im-
* 
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perio se tenga por base la misma que se ha tenido para las 
demás, esto es, que por tres partidos se elijan dos Dipu-
tados. 

7a . Que los Diputados que no tengan patrimonio ai suel-
do suficiente sean habilitados por las Diputaciones Provincia-
les con lo que se juzgue necesario para sus viages y sub-
sistencia de cualquiera fondo público, para que no se emba-
raze por esto su translación á la Capital. 

Se aprobó la fórmula de los Poderes; y finalmente el 
Sj. Generalísimo dixo que todas las dudas que la Comision 
reservaba para que se aclarasen por las reglas prescriptas por 
la Constitución Española, se pusiesen terminantemente para 
excusar interpretaciones: y así quedó acordado. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 13 de Noviembre de 1821. 

S e leyeron la acta del dia anterior y las enmendaciones 
prevenidas en el dia t i , y quedaron aprobadas. 

Se leyeron los oficios acordados en la precedente l e -
sión, y se hallaron conformes. 

Se dio cuenta con la felicitación remitida por las R e -
ligiosas d e Santa Inés, y se mandó que se les contestase ha-
berse oido con agrado. _ , 

Se dio cuenta con una solicitud de las Religiosas de 
la- Encarnación, en que instan sobre la declaración de aper-
tura de Noviciados, y en seguida se entró á la discusión 
de este punto anexó al da la reposición de las Religiones. 
Sf leyó al efecto la.exposición de la Exmá. Diputación pro-
vincial que reclama enérgicamente dicha reposición, y el Dic-
tamen de la Comisión que funda lo mismo. 

" ' El Sr. Mal donado esforzó lo propio hasta el g r a -
do d e tener por urgentísimo el asunto. 

El Sr Azárate pidió que se resolviera previamen-
te si era. asunto executivo y de las atribuciones de la b o -
berana J.nnta. , , 

Los señores- Monte agudo é Icaza fundaron que lo, 

-« ¡ I i» - . 

era, extendiendose el primero eñ las dificultades que se nO-" 
tan para servirse los Hospitales por administración 

El Sr Tagle habló difusamente en honor del Exmo. 
Avuntamíento,- exponiendo »que no ha estado en su arbi-
t j r Z Z los fondos destinados para los Hspitales; y sin 
emba .0 había cumplido á satisfacción, con a asistencia de. 
los enTermos, y el Sr. Monteagudo protesto que en nada 

culpaba al Ayuntamiento. , 
El Sr. Loto insistió en que se cahfi.cara la cualidad 

do \raldivielso pidió se leyese el oficio de la Regen-
cia sobre la materia y fecho, esforzó lo executivo del asun-
to por el concepto mismo de dicho oficio. . _ 

El Sr. Presidente sobre-abundo en la propia idea 
corroborándola muy particularmente, y sobre todo con la 
disonancia notabilísima de que las Religiones Hospitalarias 
existen en los demás lugares del Imperio y no en la C a -
pital- y para no incurrir en una manifiesta contradicción de 
principios, ó deber suprimirse donde las hay por conside-
rarse inútiles ó perjudiciales, ó reponerse en^ la Capital c o -
mo útiles y benéficas: por lo que concluyó en que se v o -
tase si este asunto es de los que no admiten demora hasta 
la resolución de las Cortes. . . t ' 

El Sr. Espinosa pidió la división de esta próposiciort 
en las cinco nguientes. 

Primera: » Si es urgente que se restablezca la Religión de la 
Compañía de Jesús." 

Segunda: »Si lo es, que se restablezcan las tres Hospi-
talarias. 

Tercera: »Si loes , que se permitan las profesiones pen-
dientes y suspensas por las nuevas Leyes venidas de España. 
• Cuarta: »Si lo es, que se habran los Noviciados cerra-

dos en virtud de dichas Leyes. 
. Quinta: »Si lo es, que las Religiones reformadas conti-

núen en el orden y sistema de las Prelacias, no obstante la 
orden contraria de las Cortes de España. 

La IA. y 2a. despues de una proli;a discusión fueron'-
resueltas por la negativa; y la 3 a . 4a. y 5* por la af ir-
mativa. 

El ór. Presidente, añadió esta propoycionr » si :és'ÚC-



gente que se determine sobre la disonancia que resulta en 
los lugares del Imperio y la Capital con respecto á las R e -
ligiones Hospitalarias." Se admitió á discusión y pasó á la 
Comisión Eclesiástica, encargando despachase para el dia si-
guiente que se continuaría el mismo asunto. 

El Sr. Espinosa propuso: «que se diese cuenta á la 
Regencia con el Dictamen de la Comísion sobre arreglo de 
Tabaco, para que si S. A . no hallaba algún grave incon-
veniente que exponer se sirviese asi avisarlo á esta Sobera-
na Junta, á fin de que la misma la volviera á la Comisión pa-
ra que presentase el plan que ha ofrecido." 

Se dió cuenta con un oficio de la Regencia que acom-
paña una expos.icion del Sr. Generalísimo sobre sus deseos de 
que se erijan una ó dos órdenes militares para que entre 
otros, sirvan de premios al Exército: y accediendo á tan jus-
ta solicitud se nombró por Comisión especial que entendiese 
en esto á los señores Horbegoso, Sotarriva, Conde de Regla, 
Almanza é Icaza. 

Se levantó la Sesión pública y quedó en Secreta. 

Sesión del dia 14 de Noviembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia anterior y los señores que expresa-
ron haber salvado su voto sobre la resolución de reposición 
de regulares, convinieron en su aprobación, baxo la calidad 
que constase su reserva. 

Se dió cuenta con las felicitaciones del Venerable C a -
bildo de la Santa Iglesia de Guadalaxara y del Ayuntamien-
to de la misma Ciudad y se mandó que se contestase haber-
se oido con agrado. 

Se leyó un oficio del Ayuntamiento del Pueblo de 
Cuapiastla y acta que acompaña en que consta la voluntad 
de aquel vecindario sobre que lleve la corona de este Im-
perio el S. Sr. Generalísimo. El Sr. Presidente indicó que 
oponiéndose esta solicitud al Plan de Iguala y Tratados de 
Córdova, y por consiguiente á ios mismos principios del S. 
Sr. Generalísimo, se archive solo para constancia. 

Se leyó una instancia de D. José Antonio Barragán 
•obre que se le premien sus servicios, y se mandó que se 1c 

devuelva para que ocurra á la Regencia. Otra del A y u n t a -
miento del Pueblo de Cosamátoapan sobre que se le designen 
los casos en que deba reunirse á horas extraordinarias, y se 
mandó igualmente su devolución para que ocurra á la R e -
gencia. 

Se dió cuenta con una solicitud del oficial mayor de 
esta Soberana Junta en que pide testimonio, en lo condu-
cente, de la Sesicn del dia 11 de octubre proxímo pasado 
en que fué postulado entre otros señores para el empleo de 
Recente, vacante por fallecimiento del Exmó. Sr. O-Donojú: 
y ^dudando el Sr. Presidente deliberar sobre este asun-
to por su novedad, dixo: »que lo hiciese S. M. y se d e -
cretó no haber lugar." 

El Sr. Maldonado propuso por escrito una proposi-
cion sobre que se permita la siembra de tabaco en la Nueva 
Galicia, y admitida á discusión se mandó pasar á la comi-
sión del asunto. 

El Sr. Cervantes (D. José María) dixo: que no 
habiendo ayer asistido á la Sesión por enfermedad, sabiendo 
h c y que algunos señores salvaron su voto en el punto de la 
reposición de regulares á que adhería el suyo: pedia: »se 
declarase para todos los casos semejantes si pueden expresarse 
los señores que no han asistido á la votacion." N o se a d -
mitió. 

El Sr. Sartorio expuso que por esto le parece haber 
habido yerro en la votacion sobre reposición de Regulares 
según el número de firmas de los señores que salvaron su vo-
to, que son catorce, y que habiendo concurrido veinte y 
ocho resultaba que salió empatada, pedia se deshiciese la 
equivocación. 

El Sr. Fagoaga dixo: que no tenia lugar este reclamo. 
El Sr. Tagle: que no puede salvarse el voto sino al 

tiempo mismo de hacerse la votacion. 
E l Sr. Presidente: que ayer fue cuando se hablo por 

varios señores sobre esto, y que con respecto á estar para 
pasar la Regencia á tratar en Sesión secreta del acuerdo del 
Reglamento que está pendiente, en ella ce allanaría este artículo, y 
resuelto así, se mandó también agregar á esta acta, la protesta que 
trageron por escrito varios señores vocales que es de la ma-
nera siguiente. 



96., ( , 
«Los- que subscriben, piden se salve su voto sobre res-

titución de Tas cuatro Religiones suprimidas por haber -sido 
contrario al de la mayoría, y que se asiente en l ^ a c a 
E l Marqués de Salvatierra—Isidro Ignacio cíe i c a z a — j ó s e 
Domingo Rus—José Sánchez Enciso.=Por mt y a 
Sr. D n Maldonado, notoriamente imposibilitado de escribir, 
Matías Monteagudo—El Conde de Xala y R e g l a - J o s e M a -
nuel Sartorio.=José Manuel Velazquez de la Cadena José 
Miguel Guridi y Alcocer—José Rafael Suarez : P p ' V 
nuel Sotarriba—Antonio Gama.=José Mana de t d i e v e r s y 
V a l d i v i e l s o — Y despues de haberse leído, .se levanto la Sesión 
jpública y quedó en secreta. 

Sesión del día 15 de Noviembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia anterior, y quedó aprobada. 
Se .leyeron los oficios acordados en la Sesión preceden-

te y se hallaron conformes, . 
^ Se recibió un impreso anónimo baxo cubierta para la 

Soberana Junta, y el ór. Presidente dixo que S. M . delibe-
rase si se leia, y que su asunto era sobre reposición de R e -

§ U l a r e S - f J L U como individuo de la comision de 

memoriales expuso tenfr y a concluido su dictamen q u e p o r 
no estar en limpio no lo manifestaba, y que por -lo pnnci 
¿ios que sentaba, » debía dicho papel antes 
ser' examinado por la comision de memoriales: y piegun 
tandose en consecuencia si se leia, se resol vio que n o ; 

E l 'Sr. Presidente indicó que pues estaba resuelto ser 
urgente tratar de las profesiones de las novicias se procedie-

" ' " N o " Imbo'quien hablase en contra, y q u e d ó acordado: 
„ q u e podían profesar las novicias y aun ^ s n o v i c i o s ^ e en 
su respectivo instituto se hallasen en el caso de hacerlo, 
sp respectivo ¿ acordado: «que quedasen 

sobre el particular." 

mandó leer el dictamen de la comision sobre l a . 
• T e r h a ñor el Sr. Presidente acerca de la ur?en-

•proposicion hecha P o r e l . r e s u l t a d e que permanez-

d a ^ , r S L r d e T Imperio los Regulares Hospi-
can en los demás luga y £ d i c h o dictamen sobre-
talarios, y no en esta capital, x R e g u i a r e s y de los P a -
abnndase en la reposición de dichos Regular y ^ ^ ^ ¿ 

d l T n d e v l a q n C e 0 ^ P t e ^ o V u U o por í Í que reser-
° r ^ e y a s u n t ó á la determinación de las Cortes." 
VO Sr Presidente dixo: »que este serviría para dese-

Io° Z e S i . Monteagudo contestó, » que ya había pasado 

a l e - * 2 ¡ S m t t f n S J 

r - u l dedla t t a 

Juntó estaba c L f r o m e t i d o en dar al Imperio esta prueba de 

*U S i f n l o r r o b o r a c i o n de lo expuesto anadió: 
„ q u e dexando la Constitución Españólales hospitales al cui-
dado de los Ayuntamientos era de esperar cooperasen a que 
los Regulares no los desatendiesen:" 
los * e g m a r ^ ^ d ixo: »que ya estaba resuelto no ser 
urgente tratar de este punto: y que á la urgencia de hecho 
era fácil subvenir determinando que los religiosos de esta C a -
pital pasasen á residir á los conventos de otros lugares, s o -
bre lo cual hacia proposición." 

El Sr. Secretario mas antiguo Suarez Pereda trato 
de fundar »que dichos Regulares estaban despojados y que 
por trilladísimo derecho nada es tan urgente como la restitu-
ción de nn despojo." . „ . , , -p „ 

El Sr Tagle: » que insistía en la observancia del K e -
olamento y del aftículo del Plan de Iguala sobre las atribu-
ciones de esta Soberana Junta que no debe tratar sino de lo 
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preciso: que prescindiendo, de si debían, ó nó, -reponerse los R e -
culares, hacia presente en honor de los señores que subscri-
bieron á su voto, que de ninguna manera tocaban este pun-
to, pues únicamente se contraxeron á decir: que no era ur-
gente, ni por lo mismo de la atribución de la Soberana Tun-
ta, y que se reservase su deliberación á las Cortes: por todo 
lo cual solo debia tratarse de salvar la disonancia, punto de 
la discusión, y que esto se conseguirá por el medio que pro-
puso el Sr. Espinosa." r 

El Sr. Marqués de Salvatierra manifestó; «como 
no admitían esta demora, muchos inconvenientes del momen-
to, por exemplo, el de estarse cayendo el convento de San 
Juan de Dios y que á la instalación de las Cortes-ya no ten-
drían los padres donde habitar." 

El Sr. Icaza: » que ha recibido el asunto nuevas lu-
ces por cuyo motivo no tenia por inconsecuencia el que el 
punto resuelto se volviese á votar, especialmente cuando todo 
Juez está en obligación de hacer justicia al que se la pide, 
sin estar en razón .diferir para despues lo que puede hacerse 
luego." Sobre lo cual hacia proposicion. 

El Sr. Fagoaga: »que no podia hacerse proposi-
cion nueva. 

El Sr. Cadena-, que como Regidor hacia presente no 
estar el Ayuntamiento en posibilidad de seguir cuidando de 
lare H ° S p Í t a l e s ' 7 e l P » b l i c o clamaba por los Regu-

Se declaró el punto suficientemente discutido, y al 
proceder á la votacion, el Sr. Cadena pidió fuese nominal. 

. 311 Sr. Fagoaga expuso que no podia ser clara la 
votacion por estar confusa la proposicion, y lo mismo di-
xo el Sr. Tagle-. y el Sr. Presidente como autor de ella 
la fixo por partes, queriendo se preguntase »¿se han de 
reponer las Religiones Hospitalarias en México, ó no?" 

El Sr. Guzman dixo: „que respecto á estar ya re-
tuelta la negativa, esto es, que no se repusieran por no ser 
este asunto urgente, y de los que solo deben ocupar la aten-
ción de la Soberana Junta; era claro que tampoco se po-
día hacer ]a pregunta referida que comprehendía ese mismo 
extremo resuelto, y que cuando mas para quitar la diso-
nancia figurada, únicamente se podría, tratar, de si. se qui -

taban, ó no, las Religiones Hospitalarias en los otros luga-
res del Imperio, que era el otro miembro de la proposi-
cion; pero que tampoco esto era conveniente, ni lo creia 
de la inspección de la Junta, pudiendo todo convinarse por 
el medio que propuso el Sr. Espinosa." 

El Sr. Presidente que tenia derecho para que se v o -
tase su proposicion como la hizo. 

El Sr. Espinosa: »que la proposicion según se 
hizo la primera vez êra disyuntiva, y que por este motivo 
no podia recaer en ella votacion." 

El Sr. Tagle:- »que para tratár el punto con toda 
la ilustración necesaria, se deberá oir á los señores Dioce-
sanos, á los Prelados, á los interesados, y veer muchos expe-
dientes que habia sobre la materia." 

Reducido por último el punto á votacion, se declaró 
admitida á discusión la nueva proposicion del Sr. Presiden-
te, y se difirió para otro dia. 

Se dió cuenta con un oficio del Sr. Ministro de R e -
laciones interiores y exteriores que acompaña instancia de D . 
Antonio del Arco sobre el pago de 24® pesos de un l i-
bramiento del Ministerio de España, y se mandó pasar á la 
Comision de Hacienda. 

Se leyó el Dictamen de la Comision sobre la pro-
posicion que hizo el Sr. Presidente en Sesión del dia 24 
de Octubre último, para que se concediesen honores de R e -
gente del Imperio y sueldo de tál al Sr. D. José Joa-
quín de Iturbide, padre del autor de nuestra Independencia, 
que á la letra es como sigue: 

Señor.=» Premiar en los hijos los méritos de los pa^ 
dres: lo mandan las leyes: honrar al Padre por el Hijo, es 
deber de la naturaleza y precepto de la Religión: así se re-
conoce al principio de que se tomó origen. Este es puntual-
mente el caso en que se halla el Imperio Mexicano. Un 
ciudadano de mérito tan extraordinario, como son sus he-
chos: un hijo tan amante á su Patria que no pudo verla l lo-
rar sin enjugarla el llanto, y con prisiones sin quitárselas d e -
nodado: que en Iguala fixó la opínion pública de la I n -
dependencia, supo propagarla, reunir á todos los que yacían 
oprimidos baxo la arbitrariedad y el furor del despotismo: 
que haciéndose superior á los peligros, venciendo obstáculos, 



roo. 
v superando todo género de inclemencias, con la velocidad -
del relámpago recorre el Reyno, vence en todos los pun-
tos á los enemigos sin derramar sangre, mas que en las oca-
clones en que le fué preciso manifestar que su política era 
igual á su valor: que entra en la Capital, organiza el G o -
bierno interinarlo y es el primero que poniéndose a la fren-
te del Exército victorioso le presta la obeaiencia, sin apete-
cer otra cosa que la libertad del suelo en que. v;o la luz : 
es el hijo á quien el Imperio todo, desde el primero hasta 
el último de los ciudadanos procura honrar, desea se le cor-
responda con magnificencia su heroico esfuerzo, sus hechos 
sublimes, y el don mayor que reconoce el hombre despues 
de su existencia, que es vivir libre solo sugeto a la L e y , y 
es la aura apacible que respira la Nación llena de regocijo,, 
y buscando modos para expresar su gratitud. _ 

¡Oh, y cuan justo es que V . M, convierta su aten-
ción al Padre que le dio la existencia! para demostrar asi 
el aprecio que hace de su venerable persona, y añadir es-
te nuevo honor al restaurador de la libertad del Imperio. E l 
Padre y el Hijo se consideran como un propio sugeto; y 
pues es de la obligación de los Mexicanos manifestar á t o -

-dos los pueblos del Orbe su gratitud y reconocimiento al 
oye les proporcionó un bien tan inestimable sin hacer alto en co-
na alguna porque todo cuanto puedan darle es mucho me« 
ñor que el bien qne recibieron de su mano esforzada, po-
seídos de los mismos sentimientos de gratitud, unen sus v o -
tos con los de V . M . para ensalzar al digno Padre de 

hijo tan benemérito. . 
Ninouna ocasion mas proporcionada que la presente. 

El viernes dia 16 hace un año que salió de esta Capital á 
tomar el mando del Sur el Generalísimo Almirante Presiden-
te de la Regencia. En él díó el primer paso para la obra 
mayor que han visto los siglos, para la hazaña mas prodigio-
sa que no tiene semejante en la Historia, y para el bien jnas 

precioso que todas las riquezas juntas que abriga en las en-
trañas de sus sierras y mares la América del Septentrión. Se-
ñale, Señor, el Imperio, este dia con una muestra que por 
cualquier aspecto que se mire, siempre presente el amor, el 
reconocimiento y el distinguido aprecio con que mira al c iu-
dadano que fixó el cimiento de su libertad. ¿Y no sera ¡ ^ 

1.01.5 
mejor conceder á D. José Joaquín Iturbide los honores de 
Regente con la renta vitalicia de diez mil pesos anuales pa-
ra que pueda conservarlos con el decoro correspondiente? N a -
da va hacer V . M . de nuevo. Por acción menos importan-
te aunque en algo parecida, la España concedió al Conde 
de Florida-blanca los honores de Iníante, \y lo enterro en 
el mismo sepulcro de las personas Reales, para premiar asi 
el mérito que contraxo por haber contribuido en parte a 
organizar el Gobierno interinario de su Nación, en la terri-
ble crisis del año de 808. ¿Que deberá hacer el Imperio con-
el Padre del Iíeroe que en solos siete meses logró la em-
presa que se juzgaba ya inasequible? Aun es corto el obse-
quio según el 'voto y el deseo general del Imperio todo. 

La única dificultad que pudiera presentarse consiste en 
que finalizada la Regencia por la venida del Emperador, a 
los Regentes no les queda distinción alguna, y por lo propio 
no podrían subsistir los honores de D. José Joaquín; pero 
fácilmente se ocurre á ella reflexionando, que los Regentes-
actuales quedarán de Consejeros de Estado, y que conce-
diéndose los honores de él, sigue en proporcion la misma suer-» 
te de los Regentes. 

Así piensa la Comision, y también que . para solemni-
zar el dia 16 seria muy oportuno que D. José Joaquín de 
Iturbide en él, se presentase al público con la Banda de R e -
gente houorario. V . M. se servirá resolver lo que estime 
por mejor. = 

Y de absoluta conformidad se acordó »que mañana se. 
le pusiese en posesion de dichos honores en memoria de que 
en igual dia del año pasado salió el Serenísimo Señor Gene-
ralísimo á tomar el mando del Exército del Sur, y á poner 
por obra lo conducente á la empresa de nuestra Indepen-
dencia: y que se pasase el decreto correspondiente á la R e -
gencia para que tubiese efecto esta soberana resolución." 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Hacienda so-
bre abuso en . el cobro de Alcabalas: y de conformidad se de-
claró ser perteneciente el remedio tíe dicho abuso al poder 
executivo.. 

Leídos los artículos de Convocatoria de Cortes, se man* 
dó quedasen sobre la mesa para que. los señores que. gusta* 
sen, se impusieran mejor. 

Se. levantó, la Sesión.. 



Sesión del di a 16 de Noviembre de 1821. 

I l l Sr. Presidente anunció la asistencia de la Regencia y 
dispuso saliesen seis señores por banda á su recibimiento. T o -
mados sus asientos respectivos, el Sr. D. José Joaquín de 
Tturbide y Aregui hizo el juramento de estilo en manos del 
Sr. Vocal Secretario mas antiguo y pasando á sentarse en una 
de las sillas destinadas para la Regencia, pronunció una aren-
ga enérgica en que manifestando 'a S. M. SU gratitud por la 
singular distinción con que le honraba, ya que su ancianidad 
le imposibilitaba de servir á la Patria, se dignase recibir' con 
el mas profundo homenage de su respeto, los mas ardientes 
deseos de serla útil, y los mas sincéros votos con que cla-
maría al cielo el resto de sus dias por la prosperidad del Im-
perio imdependiente y por la íntima unión de europeos y 
americanos. 

El Sr. Presidente contestó con analogía y e lo-
cuencia, y se levantó la Sesión. 

Sesión del dia de Noviembre de 1821. 

S e leyeron las actas del dia 15 y 16 y los oficios acor-
dados, y todo se aprobó. 

Se dio cuenta con un oficio del Sr. Ministro de rela-
ciones interiores y exteriores en que avisa la orden que se 
comunicó á la Administración general de Correos para la fran-
catura de la correspondencia de esta Secretaría y que Ínte-
rin se abren los sellos correspondientes se asiente en las cu-
biertas ser pertenecientes á dicha Secretaría: y se mandó con-
testar de enterado. 

Se leyó un oficio de D. José Antonio Ybarrarán veci-
no de Puebla en que avisa que dentro de dos meses se pon-
drá expedito en el arte de Taquigrafía que necesitaba exer-
citar; y se mandó se le contestase, que estando exercitado 
puede presentarse á dar muestra de su habilidad, pues no hay 
motivo de variar lo prevenido en orden al emplazamiento de 
Taquígrafos, hecho por acuerdo de esta Soberana Junta. 

Se leyó el dictamen de la comisíon de relaciones i n -

teriores sobre la instancia de siete Jueces de letras foráneos 
que solicitan substanciahnente una reforma en el sistema de 
Alcaldes y Ayuntamientos Constitucionales; y se leyó igual-
mente la misma instancia para mayor instrucción; y de con-
formidad con dicho dictamen se declaró que los interesados 
deben ocurrir á la Diputación Provincial á fin de que remedie 
los males que halláre ser efectivos, y que no admitan espera, 
bien usando de sus facultades, ó bien consultando á la So-
berana Junta en los casos extraordinarios, ó imprevistos por 
la ley. 

Se leyó otro dictamen de la misma comisíon sobre 
la solicitud de la Vil la de Orizaba, cuyo Ayuntamiento pe-
dia se erigiese en Capital de la Provincia por no estar Im-
dependiente Veracruz, y por otras razones. De conformidad 
con aquel se mandó que se le contestase no estar en el caso 
dicha solicitud por haberse jurado en aquel puerto la Inde-
pendencia, con reserva de su derecho para representarlo á las 
próximas Cortes, como le conviniera. 

Se hizo otra lectura de la proposición hecha por el 
Sr. Presidente, conviene á saber. ¿Se han de reponer las re-
ligiones Hospitalarias en México ó nó? 

Se mandó leer el dictamen de la comisíon de Mine-
ría, y por no hallarse presente el Sr. Bustamante que lo e x -
tendió se difirió su discusión hasta el perfecto restablecimien-
to de su salud, que según noticias, estaba proxímo.. 

Se leyó el dictamen de lá comisíon sobre aranceles, y 
para que se impongan mejor en él los señores Vocales, q u e -
dó sobre la mesa y se difirió su discusión, para el martes. 

Se levantó la Sesión.. 

Dia 18 de Noviembre de 1821., 

N o hubo Sesión.. 

Sesión del dia 19 de Noviembre de 1821. 

leyó la acta del dia anterior y quedó aprobada.. 
Se leyeron los. oficios acordados en dicha.acta: y; se;ha¿-

llaron: conformes.. 



Se dio cuenta con un oficio del Sr. Secretario de Guer-. 
ra sobre el tribunal en que deban verse las apelaciones ó su-
plicas que en su caso se hiciesen de las disposiciones de la C a -
pitanía general: y se mandó pasar á las comisiones de justicia 
y guerra unidas. 

Se leyó la proposicion del Sr. Presidente cuya dis-
cusión está pendiente á saber=¿Se deben reponer las Religio-
nes, hospitalarias en México, ó no? 

Dudando el Sr. Presidente si se leía una exposición del 
E x - V i c e Presidente de Belemitas y algunos de sus subditos que 
tratan de oponerse á su restablecimiento, se deliberó por S. M. 
que se leyese. Y no habiendo quien tomase la palabra, pregun-
tándose si estaba en estado de votarse la proposicion, se de-
claró que no. 

V o l v i ó á exitar el Sr. Presidente sobre que sê  toma-
se la palabra en orden al medio de evitar la disonancia ^ que 
se nota existiendo en los demás lugares del Imperio las Religiones 
hospitalarias que se quitaron en Ta Capital; y que debiendo de 
tratarse de alguno, en su dictamen, el de reponerlos aquí era 
el mejor. 

El Sr. Tkgle dixo: »que la cuestión no debe tratarse 
sino'por . el aspecto de execucion, pues el juramento del Plan 
de Iguala, y el Reglamento ó atribuciones de esta Soberana 
Junta la ligan y estrechan á no tocar sino lo muy urgente: 
y que no "había inconveniente en reservar este asunto por tres 
meses á la deliberación de las Cortes. Que la Soberana Jun-
ta no se conciiia el respeto con variar sus deliberaciones, y 
que no siendo los bienes de las Comunidades sino de los Hos-
pitales, no hay el despojo de que se Hacia mérito, y por con-
siguiente no hay tampo una execucion." 

El Sr. 'Monteagudo indicó: »que la exposición de los 
Belemitas prueba la urgencia de cortar el cáncer y la nece-
sidad de la reforma: pero que esto podia reservarse para des-
pues; y no así la reposición de las Religiones en el concepto de 
que no es. lícito matar al que tiene la salud quebrantada: y 
en cuanto" á que dicha exposición habla de que el asunto se ha 
visto solo por la corteza, se difundió io bastante á fin de 
manifestar lo contrario." 

El Sr Jaúregui asentó » haberse extraviado la cuestión: 
que se debia advertir que por reservarse la reposición de al-

gunos conventos á las C o r " ! ; no> s e m M * U j 
l los señores de esta cpimon, opinan-

rfW L p e " « .a cuestión di-

c o fuese urgente .a ^ » » ¿ t J í i . t t iimmmm 
una prueba de su relaxacion, y de que sus 

mUy SÍTsr. Azcdrate se difundió b a s t a m e n t e llamando 

la atención sobre la conveniencia o utilidad P f ^ ^ y 

» ^ C T - V K V S i U c o L n i -

" ^ T r Í i S d ó en la misma opinión, y 
fiór ser la maten/ de suyo grave y delicada leyó sus f u n -
damentos en qu^ p o y a b a » v o t c ^ 

materia respecto á lo que expusieron los señores Preopinantes, 
materia rospec o q , ^ ^ ^ , k las exposiciones 

de la Regencia y Diputación Provincial y fecho, se pregun. 
ió -si estaba la proposicion suficientemente discutida? y se 

declaró q u y í . ^ D e s e p r e g u n t á r a si se de-

bía votar ó no la proposicion discutida, según previene el re-

glamento^ ^^ ^ ^ ^ estaba votada y resuelta, que 

por lo mismo, no debió nunca sugetarse a nueva f u s i ó n 

£ menos á votación, y por su parte no 1er haría m a s p ^ 

no había L e y que le obligase á ello, y antes tedas y los re 
glamentos lo reprobaban expresamente. _ 
* El Sr. Presidente: que si votaría o que lo resolte 
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l o 6. 
ria S. M . y en cuanto á lo que exponía el Sr. Fagoaga 
manifestó no estar prevenido en el reglamento. 

El Sr. Fagoaga insistió en que se procedise, no obs-
tante, según la Constitución Española pues si bien en el reglamento 
no se expresaba dicho orden de votar, este punto omiso se de-
bía substituir por el expreso: y por último, que no siendo lo 
mismo destruir la disonancia que ocurrir^ á ella, podía adop-
tarse el medio que propuso el Sr. Espinosa. 

El Sr. Maldonado: que debia votarse como se ocurre 
á la disonancia, en los términos de la proposicion discutida, 
esto es: »;si deben reponerse las Religiones Hospitalarias en 
México, ó no?" 

El Sr. Lobo: que la proposicion estaba confusa, y que 
se volviese á leer la acta en que se asentó. 

El Sr. Fagoaga despues de haberse leido la acta 
del dia 13, explicó el sentido que debia tener la proposi-
cion y que conforme á él se iixase así: íes urgente_ tra-
tar de la disonancia que resulta de que las Religiones 
Hospitalarias estén quitadas en la Capital? En estos tér-
minos se adoptó, y el Sr. Cadena pidió fuese nominal la 
votacion resultando que los señores Pereda, Gama, Eche-
•oers, Valdimelso, Maldonado, Marqués de Rayas, Monteagu-
do, Cervantes (D. José María), Conde de Regla, Icaza, Marques 
de Salvatierra, Sartorio, Rus, Cadena, y Presidente votaron 
por la afirmativá; y por la negativa, los señores Bustamante 
(D. fosé María), Jaúregui, Guzman, Jllueca, Conde de He-
ras,'Tagle, Bustamante, (D. Anastacío), Espinosa, Azcá-
rate, Álmanza, Arguelles, Horbegoso, Lobo, Fagoaga, So-
tarriva, y Cervantes (D. Juan María), quedando así resuelto. 

El Sr. Monteagu do pidió, se leyese la acta en^que 
salvaron su voto por escrito en el mismo asunto los señores 
Marqués de Salvatierra, Icaza, Rus, Enciso, Monte agudo, 
Maldonado, Conde de Regla, Sartorio, Cadena, Presiden-
te, Pereda, Echevers, Valdivielso., Gama, y _ Sotarriva, y 
queriendo indicar lo que encontraba en contradicción para re-
clamar y anular la votacion, tomó la voz el público desa-
probando aquel designio: y por cuanto no cedia á las insi-
nuaciones del Sr. Presidente para que guardase orden y 
silencio, se levantó la Sesión pública, y contiuó secreta con-
forme á lo prevenido en el artículo xo del capítulo x°. del 
Reglamento de esta Soberana Junta. 

Sesión del dia 20 de Noviembre de 1821. 

S e l e y ó l a acta del dia anterior, y quedó f ^ U d a . 
Se dió cuenta con una consulta del Alcalde oe 2 . e.ec 

cion de esta Capital, sobre lo que deba hacerse en la tal-
u d e uno, ó dos de los Jueces de hecho que exige el re-
glamento de la libertad de Imprenta: y se mando pasar a 
la Comision que entendió en este asunto. _ 

Se dió cuenta con una exposición del vecindario de 
Xóchimilco en que pide se minoren los derechos de l u í -
ques: v se mandó pasar á la Comision de Hacienda. 
4 Se leyeron las felicitaciones de las Diputaciones Pro-
vinciales de Guadalaxara, Durango y Chiapa, y del A y u n -
tamiento de S. Luis Potosí: y se mando que se les contes-
tase, haberse oido con agrado. , , 

Se leyó una solicitud de D. José Mana Dayalos so-
bre que se le conceda un Estanquillo, y se mando que Ha-
ga su ocurso á la Regencia, 

El Sr. Icaza leyó el Dictamen de la Comision so-
bre premios militares, y se señaló para su discusión el día 
pioximo.^ k n l o s a r t í c u l o s l 0 < ^ 3o. 4°. y 5° del 

Dictamen de la Comision de Minería que todos se reducen 
substancialmente al 6o. que dice: Por ú n i c a contribución se 
cobrará solo el tres por ciento sobre el verdadero valar ae 
la plata, y lo mismo sobre el del oro, recaudándose este 
derecho en los mismos términos que se verificaba el de 
uno por ciento y Diezmo. El cual explanaron suficientemen-
te los señores Fagoaga y Bustamante (D. José Mana). 
Apoyaron el mismo dictamen los señores Azcarate, Espi-
nosa, Maldonado, y Jaúregui, y aunque el Sr. Azcara-
te indicó: que absolutamente se auxiliase el ramo de la M i -
nería eximiendole de todo derecho por seis años, y el ¿r . 
Maldonado que á lo menos asi se hiciese en los Reales de 
Minas pobres; el Sr. Presidente expuso: que la Hacienda 
pública necesitaba de ciertos derechos que no fomentaban po-
sitivamente á las minas:" y habiéndose declarado suficiente-



io8. 
mente discutido el punto, quedaron aprobados dichos seis 
artículos. 

Se declare) también suficientemente discutido el artí-
culo 70. acordándose su votación para el dia siguiente, re-
fundiéndose según lo que la Comisión notó en dicha dis-
cusión: y se levantó la Sesión pública para continuar en 
secreta. 

Sesión del dia 21 de Noviembre de 1821. 

l ^ e leyó la acta del dia anterior, y quedó aprobada. 
Se leyeron los oficios correspondientes á la misma, y 

se hallaron conformes. 
Hibiendose preguntado si se leía un3 representación 

de un Belemita sobre restablecimiento de su Convento, se 
deliberó que nó. 

Se dió cuenta con una instancia de los Escribanos 
de los Jueces de Letras sobre que se les^ asigne dotacion 
competente, para no grabar con derechos á los reos:^ y se 
mandó pasar á las comisiones de justicia y hacienda unidas. 

Se volvió á leer el Dictamen de la Comision de pre-
mios militares, y habiendo indicado el Sr. Presidente sus 
deseos de que las órdenes que se instituyesen fuesen exten-
sivas no solo al Exército, sino á las demás clases del̂  Esta-
do, que han contribuido á nuestra gloriosa Independencia, con-
forme á lo discutido en las juntas preliminares de Tacuba-
ya , dixo el Sr. Hirbegoso: »que la Comision se ciñó á 
los militares por contraherse á lo que promovía la Regen-
cia-" _ „ 

Los señores Maldonado, Tagle, Azcarate, y Guz-
fnan expusieron; »que no obstante que la Regencia delibe-
re la institución de una ó mas órdenes, se reserbe siempre 
á la S>berana Junta la' aprobación de e l l a s " Se declaró 
suficientemente discutido el asunto, y aprobada la 2 a. pro-
posicion de la Comision, que dice: Que se autorice d la Re-
gencia para que d propuesta del Serenísimo Sr. Genera-
lísimo, confiera ascensos y premios d los beneméritos ciu-
dadanos militares con toda, la amplitud que sea dable en 

109. 
las actuales circunstancias del Imperio-, la que se le devolvió pa-
ra que refundiese la I a . que no fué aprobada, según se 
habla asentado. 

Se dió cuenta con una instancia del pueblo de Xi lo-
tepec sobre distinciones de honor; y se mandó se pasase por 
la Secretaría á la Regencia. 

Se leyó el Dictamen de la Comision sobre las forma-
lidades de los libros de la casa de Moneda: y se mandó de 
conformidad, que á las firmas que acostumbraban poner en 
ellos los Vireyes, se substituyan las del Exmó. Sr. Minis-
tro de Hacienda y en las caratulas, la variación corres-
pondiente á esta determinación. 

Se leyó la proposición 7 1 . del Dictamen de la C o -
mision de Minería, refundida en estos términos conforme á 
la discusión del dia anterior: En la casa de Moneda de 
México solo se cobrarán dos reales en cada marco de pla-
ta, y lo mismo en cada marco de oro, por total costo de 
amonedación de estos metales; pero en las foraneas se for-
mará un presupuesto que regirá el primer año, y al fin 
de él se corregirá por las cuentas de gastos, cobrándose 
el resultado en el año siguiente, y quedó aprobada.^ 

Se leyó la proposicion 8a. que explanaron suficiente-
mente los señores Bustamante (D. José María) y Fagoa-
ga. Se aprobó la ra . parte: y discutida asimismo la 2a por 
los señores Marqués de Rayas, Espinosa, Maldonado, Hor-
begoso, y Lobo, se aprobó igualmente, quedando de esta ma-
nera: No se llevará por razón de costos de apartado, mas 
que dos reales por marco de plata mixta en vez de los 
cinco y medio reales .que se han exigido, y se apartaran 
á los introductores todas las pastas, que según su ley de 
oro, costeen la operacion. Los introductores quedan en li-
bertad de executar esta operacion por sí, 6 donde mas les 
convenga. 

Las siguientes se aprobaron también de este modo: 9*. 
En los Ensayes foráneos solo se cobrarán los verdaderos 
costos que tengan las eperaciones de ensaye, y los de fun-
dición en las piezas que lo exijan, quedando suprimido 
el derecho de bocado. 

10a. Verificado en las Tesorerías nacionales el pago de 
la Unica contribución señalada en la proposicion sexta d 



io8. 
mente discutido el punto, quedaron aprobados dichos seis 
artículos. 

Se declare) también suficientemente discutido el artí-
culo 70. acordándose su votación para el día siguiente, re-
fundiéndose según lo que la Comisión notó en dicha dis-
cusión: y se levantó la Sesión pública para continuar en 
secreta. 

Sesión del dia 21 de Noviembre de 1821. 

l ^ e leyó la acta del dia anterior, y quedó aprobada. 
Se leyeron los oficios correspondientes á la misma, y 

se hallaron conformes. 
Hibiendose preguntado si se leía un3 representación 

de un Belemita sobre restablecimiento de su Convento, se 
deliberó que nó. 

Se dió cuenta con una instancia de los Escribanos 
de los Jueces de Letras sobre que se les^ asigne dotacion 
competente, para no grabar con derechos á los reos:^ y se 
mandó pasar á las comisiones de justicia y hacienda unidas. 

Se volvió á leer el Dictamen de la Comision de pre-
mios militares, y habiendo indicado el Sr. Presidente sus 
deseos de que las órdenes que se instituyesen fuesen exten-
sivas no solo al Exército, sino á las demás clases del̂  Esta-
do, que han contribuido á nuestra gloriosa Independencia, con-
forme á lo discutido en las juntas preliminares de Tacuba-
ya , dixo el Sr. Horbsgoso: »que la Comision se ciñó á 
los militares por contraherse á lo que promovía la Regen-
cia-" _ „ 

Los señores Maldonado, Tagle, Azcarate, y Guz-
fnan expusieron; »que no obstante que la Regencia delibe-
re la institución de una ó mas órdenes, se reserbe siempre 
á la S>berana Junta la' aprobación de e l l a s " Se declaró 
suficientemente discutido el asunto, y aprobada la 2 a. pro-
posicion de la Comision, que dice: Que se autorice d la Re-
gencia para que d propuesta del Serenísimo Sr. Genera-
lísimo, confiera ascensos y premios d los beneméritos ciu-
dadanos militares con toda la amplitud que sea dable en 

109. 

las actuales circunstancias del Imperio-, la que se le devolvió pa-
ra que refundiese la Ia . que no fué aprobada, según se 
habia asentado. 

Se dió cuenta con una instancia del pueblo de Xi lo-
tepec sobre distinciones de honor; y se mandó se pasase por 
la Secretaría á la Regencia. 

Se leyó el Dictamen de la Comision sobre las forma-
lidades de los libros de la casa de Moneda: y se mandó de 
conformidad, que á las firmas que acostumbraban poner en 
ellos los Vireyes, se substituyan las del Exmó. Sr. Minis-
tro de Hacienda y en las caratulas, la variación corres-
pondiente á esta determinación. 

Se leyó la proposición 7 a. del Dictamen de la C o -
mision de Minería, refundida en estos términos conforme á 
la discusión del dia anterior: En la casa de Moneda de 
México solo se cobrarán dos reales en cada marco de pla-
ta, y lo mismo en cada marco de oro, por total costo de 
amonedación de estos metales; pero en las foraneas se for-
mará un presupuesto que regirá el primer año, y al fin 
de él se corregirá por las cuentas de gastos, cobrándose 
el resultado en el año siguiente, y quedó aprobada.^ 

Se leyó la proposicion 8a. que explanaron suficiente-
mente los señores Bustamante (D. José María) y Fagoa-
ga. Se aprobó la ra . parte: y discutida asimismo la 2a por 
los señores Marqués de Rayas, Espinosa, Maldonado, Hor-
begoso, y Lobo, se aprobó igualmente, quedando de esta ma-
nera: No se llevará por razón de costos de apartado, mas 
que dos reales por marco de plata mixta en vez de los 
cinco y medio reales .que se han exigido, y se apartaran 
á los introductores todas las pastas, que según su ley de 
oro, costeen la operacion. Los introductores quedan en li-
bertad de executar esta operacion por sí, 6 donde mas les 
convenga. 

Las siguientes se aprobaron también de este modo: 9*. 
En los Ensayes foráneos solo se cobrarán los verdaderos 
costos que tengan las operaciones de ensaye, y los de fun-
dición en las piezas que lo exijan, quedando suprimido 
el derecho de bocado. 

10a. Verificado en las Tesorerías nacionales el pago de 
la Unica contribución señalada en la proposición sexta á 



las pastas de oro y plata? y puestost en las piezas de es-
tos metales los sellos que lo acrediten, quedan sus dueños 
en libertad de venderlos, ó emplearlos en los usos que qui-
ran, sin fixacion alguna de precio. 

11.a Solo se permitirán seis granos de feble en la mo-
neda, en lugar de los diez y ocho que hoy se toleran. 
' 12.a En lo succesivo, los empleos facultativos de las ca-
sas de Moneda y Apartado, recaerán exclusivamente en 
personas qne tengan los conscimientos de física, química 
y mineralogía necesarias para desempeñarlos. 

13.a Queda absolutamente libre de derechos el comercio 
de azogite en caldo, ora proceda de Europa ó Asia, ora 
se saque de los criaderos del Imperio. 

14.a La pólvora que necesiten los mineros para el la-
borío de las minas, se les franqueará por el gobierno á costo 
y costas. 

El Sr. Marqués de Rayas indicó que al privilegio 
concedido sobre que no paguen Alcabala los efectos de con-
sumo de los Mineros, se substituya otro, por redundar aquel 
solo en obsequio de los comerciantes: y por cuanto el Sr, 
Lobo anunció la importancia del punto de Aranceles, se dio 
por concluido por ahora el de Minería, reservando las pe-
queñas adiciones que faltan para el dia siguiente. 

El Sr. Azcárate propuso que por la urgencia de ha-
cer el cobro de los derechos con algún Arancel, se apro-
basen interinamente los que proponia la Comision; pues no-
tándose que esto tenia conexíon con los otros puntos que 
tocaba dicha Cimision, que podrian allanarse al discutirse, se 
resolvió que se entrase- á discusión el dia inmediato, luego 
que concluyese la de Minería. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 11 de Noviembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia anterior y quedó aprobada, y los 
oficios acordados que se hallaron conformes. 

Se dió cuenta con una representación del Presidente de 
la Audiencia sobre establecimiento der Supremo Tribunal de' 
Justicia, que se mandó pasar á la comision respectiva. Con la 

instancia de Doña Maria de la Luz Cuevas, reducida á que 
se le designe la autoridad á que debe ocurrir para la reso-
lución del asunto pendiente sobre succesion del Mayorazgo de 
Moreno, y se mandó pasar á la misma comision de Justicia: 
y con la representación del Br. D. Segundo Martínez de la 
V e g a sobre que se declare á quien debe presentarse contra 
un sugeto aforado, y se mandó pasar de preferencia á la 
misma comision. 

Leido el dictamen de la comision de premios milita-
res, y preguntándose si estaba en estado de votacion, se decla-
ró que sí, y en seguida quedó aprobado, ?> que se autori-
ce á S. A , la Regencia del Imperio á que forme la planta y 
reglamentos de las órdenes militares que estime convenientes, 
siendo una de ellas extensiva á los paisanos, y que comuni-
cándolos S. A. á esta Soberana Junta para la debida aproba-
ción, se manifieste lo acorde que caminan." 

El Sr. Lobo leyó tres proposiciones de la comision de 
Hacienda y quedaron aprobadas en estos términos: 

1.a Se establecerá rigorosamente el orden de tornaguías 
que está mandado observar. 

2.a Se ordenará ¿í las Aduanas ^marítimas que cada 
quince dias remitan á la Dirección general de Alcabalas 
una nota de las guias que se hayan dado para esta capi-
tal ó con escala, á efecto de que por su cotejo se vea si 
han cumplido sus introducciones. 

3.a Rara que ni la Hacienda pública, ni los interesa-
dos resientan perjuicio en los aforos, sino que estos se ha-
gan con la exactitud é igualdad posible, se despacharán 
todas las guias cuyo valor exceda de quinientos pesos, por 
dos de los vistas, y no por uno, como actualmente se 
practica. 

El Sr. Presidente dixo: »que teniendo por objeto el 
dictamen de la comision de Minería el bien público, se exí-
te al gobierno para que fomente las maquinas de desagüe." 

El Sr. 2'agoaga dixo: »que no lo habia hecho la 
comision por haber concedido la Regencia privilegio exclusi-
vo á D. Santiago Smít para introducir en el Imperio máqui-
nas de vapor, y que por esta razón debia el asunto tratarse 
en secreto:" sobre lo que hablaron los señores Presidente 



Tade v Marqués de Rayas, dexandose para el dia siguiente 
la resolución de si esta discusión sena secreta. 

LeHa una representación del Superintendente de la ca-
sa de Moneda sobre el modo de abrir los sellos y t r o q u e es 
para el año siguiente de 22 se dixo: que en virtud de estar 
ya resuelto este punto de antemano, se comunique a la R e -
gencia, si no se ha hecho hasta ahora. 
8 Se leyó el principio del arancel general interino pre-
s t a d o por la comidon, y comenzaron á discutirse los articu-

l 0 S d d ACScuÍo° r^Despues de haber hablado los * A r » Fa-
¿oa?a, Lobo, Tagle, Espinosa, Guzman, y Rus, se pregun-
tó 'si estaba suficientemente discutido, y estando o, « repro-
bé, quedando aprobado el propuesto por el Sr. f^aga 
refundido en estos términos. »Este arance regira en todos 
, os puertos del Imperio Mexicano habilitados por e ultimo 

„decreto de las Cortes Españolas, comenzando, u observan 
»cía desde que se comunique; y exitandose a la Regencia 
A para que inmediatamente establezca las Aduanas en donde 

«no las haya." 
Articulo 2.° Quedo aprobado. , _ , . 
Artículo -5.° Dividido en dos partes quedo aprobada 

la primera que es hasta las palabras tarifas 
arancel inclusive: protestando salvar su voto los señores 1 re-
sidente y Fagoaga, Enciso; Tagle, Rus, Valdivielso, Az~ 
c a r a t e ™ i o s 

Lobo, Vice-Presidente, y Espinosa quien dixo: »que no se 
ha«a ¿Vacia por ahora á los españoles en esta materia; pero 
due se indique que se les hará conforme á los tratados defi-
nir v S , " y refundió en estos términos, que en vez de I s 

que siguen á las ya citadas, con que se; finaliza a 
E parte, se substituyan estas: »las consideraciones a que 
Sn^sta A t e r í a «e hagan acreedores Ws españolas, y »me-
ó n o s que estaban sugetos á la dominación Española y son 
ya independientes, se »"servan á los tratados definitivos que 

(*) se p0nen d la letra los artículos de este aran-
cel, que es demasiado voluminoso, por haberse dado ya al 
público en un cuaderno por separado. 

con ellos se ajusten." EI Sr. Rus dixo: »que se tenga con-
sideración a los americanos independientes;" y declarándose 
que estaba esta segunda parte del artículo 3 - suficientemente 
discutida, se aprobo con la variación del Sr. Espinosa. 

Los artículos 4.0 y 5 .° Se mandaron suprimir. 
Los artículos 6.° y 7.° se aprobaron. 
El artículo 8.° se aprobó con la substitución de estas 

voces del Imperio Mexicano, en lugar de la palabra ame-
ricanos. 

El artículo 9.° también se aprobó substituyendo á la 
palabra Americanos, estas: del mismo Imperio, según está, 
indicado en el artículo segundo. 

Los artículos io.° y n . ° s e aprobaron. 
El articulo 12." con. la substitución de estas voces 

•Burgos, comente en el Imperio, entre tanto éste determina 
otra cosa, en lugar de la palabra Castilla, fué aprobado. 

El articulo 13.° se aprobó con esta adición: este ar-
t f owrvara. hasta que con noticia de lo que se cobra 

¿ asiros buques en los puertos de las demás naciones, se 
establezca la reciprocidad de que habla el artículo octavo. 
tn, c , ír< Maques de Rayas hizo esta indicación: »que 

tíeíolTeStV0deS q ü C C S t é n d e n t r o ' s e a n "«««dos al 

tiempo de Ja votacion para evitar equivocaciones." 
^ Con este motivo se suscitó la disputa de si los seño-
res vocales tienen acción á salvar su parecer, cuando no han 
2 T J 'p V O t a c ' 0 n \ Hablaron los señores Presidente, Mar-
t i r T ' Es^sa, Marqués de Salvatierra, Guz-
man, y lagle con cuyo parecer se conformaron, proponien-
do »salvasen su opuuon con la advertencia de no haber 
t r a S Í L V~° t a C 1 0 n¿ 7 l 5 r o t e s t a i -° n acerca de lo que e 

^Sobre lo de Americanos protestaron también su voto 
los señores Presidente, Rus, Azc arate y Enciso. 

c o m i s i ó n a S ' t J t ^ " 1 0 ™ ' T 5 U n a a d i c i o n a l dictamen de la 
comision de Minería en dos proposiciones que admitidas á 

te ,a raIsma c o m i s i o n '<•> á ¿ 

(*) Estas proposiciones se insertarán en la Sesión donde 
presente la „misión de Minería su dictamen sobre elís 

M 

¿a\ 



i i 4 -
El Sr. Bustamante (D. José Mario) pidió la expo-

sición del ciudadano Mendez sobre Minería, y se mandó se 
le entregase. El mismo, y los señores Fagoaga y Marqués 
de Rayas hablaron sobre quitar la alcabala á los efectos^ de 
que usan los mineros, como sal, magistral & c . y se mandó lo 
tuviese presente la comisión. 

Advirtiendose que mañana seguiría la discusión, sobre 

aranceles, se levantó la Sesión. 

Sesión del di a 23 de Noviembre de 1821. 

S e levó la acta del dia anterior y quedó aprobada. 
Se leyeron las órdenes acordadas en dicha acta, y _ se 

hallaron conformes, añadiéndose en el decreto sobre supresión 
de varios derechos que pagaba la Minería, »que tomándose 
en consideración por la Soberana Junta provisional guberna-
tiva' el deplorable y decadente estado de la Minería y la ur-
gencia que hay de proporcionarle á este importante ramo cuan-
tos medios se hallen á su alcance y contribuyan á su m a y o r 
prosperidad" y substituyéndose en el artículo 8° en lugar 
de introductores estas palabras: dueños de platas mixtas-, y 
en el 14.° se substituyó la palabra costas á esta expresión 
»»que le tenga su elaboración." 

Se dió cuenta con una instancia del Lic. D. francis-
co Estrada sobre pago de pesos que se le adeudan por c o n -
solidación, y se mandó pasar á la Regencia. Y con otra de 
D . Mariano Valdovinos sobre recusaston del Uidor D . M a -
nuel Campo Rivas, y se mandó pasar á la comision de Jus-
ticia de preferencia. , , . 

Se leyó el dictamen de la comision de Hacienda^ so-
bre alcabala de pulques, y quedó sobre la mesa para discu-
tirse en ocas ion oportuna. 

El Sr. Rus hizo la siguiente proposicion: »estando 
prevenida por el artículo 2.0 aprobado, la variación que es-
ta Junta Soberana tenga por conveniente, creo necesaria la 
de que no se espere á los tratados definitivos, ni reserve a 
ellos la asignación de los derechos de los buques, cuya p r o -
piedad y carga nento permanezca á A19irísanos, que han d e -
clarado nuestro propio sistema de Independencia, y nxan su« 

producciones territoriales con el comercio de este Imperio, se-
ñalándose en estas circunstancias el doce por c¡ento por todo 
derecho, con arreglo á los aforos de este arancel, desde el 
dia de su publicación provisional." 

Se admitió á discusión y se mandó pasar a la-comision 

de aranceles. . 
Se leyó el capítulo 2.0 del arancel general interino, y 

fué discutido y aprobado con esta enmendación: en lugar de 
la palabra pinturas, del artículo 1.° se substituirán estas: tin-
ta y colores-, y suprimiendo en el rubro desde la palabra 

a ' ^ i t leyó el capítulo 3 * y discutido el artículo se 
mandó suprimir esta expresión: inclusas la _ Española y 
Américanos-. y que en vez de tres pesos, se pusiesen dos, con 
cuya variación quedó aprobado. 

Se leyó el arríenlo 2.0 y discutido se desaprobo. 
El Sr. Espinosa propuso: »que en cuanto a prohibi-

ciones de artículos comestibles no se haga novedad hasta la 
resolución de las Cortes." Fué aprobada. 

Se leyó el artículo 3-° Fué aprobada la primera parte; 

y desaprobada la segunda. , 
En los artículos libres de derecho, se mando quitar 

la palabra solo. Se mandó añadir despues de las palabras a los 
libros impresos, ésta 110 empastados. Desputs de la palabra 
estampas, esta expresión: con prohivicion de las contrarias 
á la Religión, 6 d las buenas costumbres. . 

Se mandó que entre los artículos se añadiese éste Ani-
males vivos, y con estas variaciones, se aprobó el capitulo 
tercero. 

Reservas. 
En la Sesión de ayer en que se estableció el derecho 

de veinte y cinco por ciento en la introducción de todos los 
efectos procedentes de las demás naciones, fue contrario a lo 
resuelto el voto de los señores Alcocer, Fagoaga, i a ¿le, 
Rus, y Valdivielso, que protestaron salvarlo. 

En la resolución tomada en la misma Sesión sobre ha-
ber suprimido el artículo 5.0 del capítulo i .° del arancel pro-
visional, y aprobádose la indicación del Sr. Espinosa, a que 
subscribió la comision, fue contrario á ella el voto de los se-



n 6. 
res Alcocer, Sánchez Enciso y Rus, y por lo mismo se 
salvaron tambiem. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 24 de Noviembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia anterior y quedó aprobada. 
Se leyeron los olidos acordados y se hallaron con-, 

formes. 
Se leyó por segunda vez el dictamen de la comision 

sobre derechos que debe pagar el pulque. 
Se dió cuenta con una instancia del Ayuntamiento del 

Pueblo de Santa María Osuloarna sobre que se les concedan 
tierras para sembrar: y se mandó que haga su ocurso á la 
Diputación Provincial, y con este motivo el Sr. Presidente 
encargó á la' comision de memoriales que expusiese cuanto an-
tes su dictamen. 

Se leyó el capítulo 4.0 del dictamen de la comision 
sobre aranceles de comercio; y se aprobaron los once artícu-
los de que consta. 

Se leyó el capítulo 5.0; y asimismo se aprobaron to-
dos sus artículos, poniendo en el 18 en vez de la palabra 
Castellana, esta: de Burgos. 

Leido asimismo el arancel general con la división de 
clases y nomenclatura de géneros, fué aprobado el aforo de 
todos ellos; y se declararon prohibidos los artículos siguien-
tes á saber—Cera labrada—Pasta en fideo—Galones, encaxes, 
puntillas, blondas de solo meta!, ó con mexcla de él de len-
tejuela y canutillo de telar—Idem de solo seda—Algodon hi-
lado número 6o.=Cinta blanca y de colores. 

El Sr. Tagle se opuso á estas prohibiciones y ofreció 
traer reservado su voto. 

El Sr. Rus habló sobre el artículo Cacao, y se re-
servó la discusión para hacerla cuando se discuta su propo-
S.icion. 

El artículo Lino se declaró libre. 
Se mandaron borrar los artículos siguientes. 
Almanaques náuticos—labias logarítmicas—Y toda cla-

se de planes y tablas de navegación, excepto los geográfico S.ÍS 

Cartas de navegar-Mapas, dislños.=Modelos-Planes de na-

v e g a r — T a b l a s logarítmicas. 
6 A l artículo Estampas, se anadio de puro adorno. 

Con estas variaciones v restricciones quedo aprobado. 
El Sr Taele hizo presente: » que los efectos cuyo va-

luó se dexa á dirección del vista, pueden ser atorados a pre-
cio gravoso al público:" y el Sr. Presidente-, que era del 
mismo dictamen y que debería ftxarse una regla. 

El Sr. Lobo indicó „ que la habia, pero no conside-
rándose la mas á propósito" se reservó la discusión de este 

punto ^ ? ^ ; S o f i c i o d s l S r > Secretario de Hacienda á 

que acompaña un proyecto de arreglo de Aduanas, y deses-
tanco de Tabaco: y se mandó pasara las comiciones de l a -

bacos y Hacienda unidas. . _ 

Se levantó la Sesión pública para continuar en Secreta. 

Dia 25 de Noviembre de 1821. 

N o hubo Sesión. 

Sesión del dia 26 de Noviembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia 24 del corriente y quedó aprobada. 
Se dió cuenta con una instancia de D . Joaquín D u -

ran Brabo sobre que se le concedan honores de ohcial de la 
Secretaría de Justicia y negocios Eclesiásticos, y se mando 

pasar á la comision de justicia. , . 
El Sr. Presidente habió sobre un papel anonnno que 

se le ha dado y trata de reformas de gobierno, y que en su 
concepto debia reservarse para que se imponga de el la c o -
mision de memoriales, cuando se restablezca, a F°P u esta ele 
la que esta encargada de ello. Y que D. José Mana Rosell 
le dirigió una instancia solicitando una plaza de guarda, ía 
que debia pasar á la Regencia. 

Continuando la discusión sobre aranceles de comercio 
se leyó el capítulo de derechos de exportación: y discutióos 
suficientemente sus artículos quedaron aprobados en esta lorma. 

Oro acuñado 2. por 100. 



i i 8. 
Labrado en piezas 
En pasta (no prohibido como pro-

ponia la comision 
Plata acuñada, que se exporte por 

razón de comercio 
Labrada 
En pasta (tampoco prohibida, c o -

mo proponia la comision.) 
Grana cochinilla: su aforo, por 

reforma que hizo la comisión, 6o pesos 
arroba, y sus derechos 

Polvo de grana: su aforo 10 pesos 
y sus derechos. 

Granilla: su aforo 18 pesos y sus 
derechos 

Bainilla: su aforo 40 pesos el mi-
llar, y sus derechos 

El Sr. Espinosa hizo presente: «que deben ser dis-
tintos los derechos de exportación que pague la moneda des-
tinada al comercio, de los que se señalen á aquellos indivi-
duos que la extrahen con ánimo de no volver." 

El. Sr. Almanza indicó: «que los qne se van pueden 
valerse de los que se quedan y hacer ilusoria cualquiera pro-
videncia " Se declaró que la plata acuñada, que se exporta 
por razón de comercio pague el tres y medio por ciento, y 
se reservó para despues tratar de la que se extrahe con otro 
objeto. 

Se dió cuenta con un oficio del Señor Secretario de 
relaciones interiores y exteriores en que indica la urgencia con 
que se necesita poner en planta el asunto de relaciones exte-
riores, y se mandó pasar á la comision de este nombre. 

La Insigne Colegiata de Nuestra Señora de Guadalupe se 
presento por medio de una diputación á ofrecer cincuenta exempla-
res impresos del Sermón predicado en la solemne función de ac-
ción de gracias por la Independencia del Imperio: y se le 
contesto por el Sr. Presidente ser muy grato el obsequio 

En la Sesión de antes de ayer sobre aranceles de c o -
mercio, fué de contrario sentir á la pluralidad, el Sr. Taqle 
sosteniendo y votando „ q u e n o debia prohibírsela importa-

I. por 100. 

3. por 100. 

3-¿. por 100. 
3. por 100-

por 100. 

6. por 100. 

6. por 100, 

6. por 100. 

6. por 100. 

cion de ninguno de los artículos que la comision consulto se 

prohibieran." . . , 
Se levantó la Sesión pública y siguió secreta. 

Sesión del dia 2? de Noviembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia anterior y quedó aprobada. 
Se leyó un oficio del Sr. Secretario de Guerra á que 

acompaña lista d¿ los empleados que para su despacho se 
sirvió aprobar la Regencia: y se mandó contestar de e n -
terado, haciéndose notar por el Sr. Presidente que en di-
cha lista con equivocación se dá á la Regencia el titulo de 
Supremo Consejo. 

Se dió cuenta con una instancia de Doña Gertrudis 
Navarro en que solicita el pago de su montepío, y se man-
dó que ocurra á la Regencia. 

Continuando en la discusión sobre el Dictamen de la 
Comision de Aranceles de comercio, quedó aprobado el ar-
tículo que trata de que sean libres de derechos, todos los 
efectos no expresados en los anteriores. 

Se leyó el capítulo 6°. y quedó igualmente apro-
bado: y por lo interesante que es la publicación del Aran-
cel, se mandó que extendiendo se nuevamente con las en-
mendaciones acordadas, se traiga para el cotejo;^ y que se 
lleve á la imprenta, sin perjuicio de que conviniendo al-
guna adición, se publique como tal, despues, como la que 
propuso el Sr. Espinosa en orden á »que se declaren li-
bres de derechos los Buques y útiles para su construcción, y 
los que se traten de vender al Imperio." 

Se dió cuenta con un oficio del R . Provincial del 
orden de S. Francisco, en que dando cuenta de su Capítu-
lo intermedio, pide su aprobación: y se mandó pasar á la 
Comision Eclesiástica. 

Se dió cuenta animismo con una nota del Sr. Se-
cretario de Relaciones interiores sobre arbitrios para fomen-
to de la poblacion de California: y se mandó pasar á una 
Comision especial compuesta de les señores Rus, Guzman, 
y Mausilla, para que expusiese su dictamen unida con la 
de relaciones exteriores. 



I20. 
Los señores Marqués de Rayas, Rus, y Mansilla 

expusieron que convendría oír al Sr. Ministro, según ofrecía: 
y el Sr. Presidente dixo: se llamaría despues que la C o -
misión hablase. 

Se leyó el Dictamen de la Comision sobre los derechos que 
debe pagar el Pulque: y habiendo hablado sobre que 
se minorasen lo posib'e los señores Tagle, Campero, Espi-
nosa, Azcárate, y Presidente con diferentes sólidas razo-
nes, quedó declarado: >J que la disposición de la Soberana 
Junta de 5 de Octubre del presente año no hace excep-
ción de los Pulques, y que en lo succcesivo se cobrará me-
dio real á cada arroba de Pulque fino, (esto es) cuatro gra-
nos por razón de alcabala, y dos granos por derechos mu-
nicipales: y una cuartilla ó tres granos á la arroba de los 
Tlachiques para la Hacienda nacional, sin otro derecho." 

El Sr. Conde de Heras pidió se declarase, »que á 
los individuos que al pagar los derechos de sus Pulques pro-
testando hacerlo con calidad de reintegro, se les debia volver 
lo que pagaron de mas:" y ofreció traher su proposicíon 
por escrito, 

Se levantó la Sesión pública para continuar en secreta. 

Sesión del dia 28 de Noviembre de 1821. 

C 

V^e leyó la acta del dia anterior y quedó aprobada. 
Se leyó el Decreto sobre derechos que deben pagar 

los Pulques, y los oficios acordados: y se hallaron confor-
mes. 

Se dió cuenta con un oficio del Sr. Secretario de jus-
ticia á que acompaña el que le dirigieron los Ministros de 
la Tesorería general, manifestando la necesidad' que hay de 
que se tome providencia para habilitar con oportunidad e l 
papel sellado del año venidero: y se mandó que se c o n -
teste lo acordado sobre el particular con fecha 25 de O c -
tubre. 

Se leyó un _ oficio en que las Religiosas de S. Ber-
nardo dan las gracias á la Soberana Junta por su piadosa 
resolución en la continuación de Noviciados: y se mandó con-
testar de enterado. 

E l Sr. Presidente dixo haberse recibido un anónimo 
sobre asunto análogo al que tocó el Ayuntamiento de Oso-
loapan, y que S. M. resolviese si se leía, ó se reservaba 
para cuando se estableciese la Comision de memoriales. 

El Sr. Fagoaga, nombrado para el arreglo de dicha 
Comision ofreció exponer al dia siguiente su dictamen por 
escrito, y se acordó escusar la lectura del anónimo. 

El Sr. Guzman hizo las proposiciones siguientes 1*. 
r> que puesto que á los tratantes de pulques se han rebaja-
do tan considerablemente los derechos, den ellos al público 
la cantidad que en diversas ocasiones se les ha prevenido 
por el gobierno." 

2a. »Que observándose un monstruoso desorden en el es-
tado actual y manejo de vinaterías y pulquerías, y siendo 
esto origen de los mayores excesos en lo moral y en lo 
pólitico, se trate sobre que se arreglen estas casas á los ban-
dos de la materia, ó de que se reformen estos mismos, si 
así conviniere: y que para todo pasen estas dos proposi-
ciones á la Comision correspondiente." Fueron admitidas y 
se mandaron pasar á la Comision de Hacienda. 

El Sr. Presidente dixo: ser el dia en que debia pro-
cederse á la elección de su succesor, que según los 
Tratados de Córdova podia recaer en los señores V o -
cales, ó en otros que no lo fuesen: por lo que se debia pro-
ceder á la postulación de los de fuera de la Soberana Jun-
ta, supuesto que los señores de ésta debian entenderse todos 
postulados, y en aptitud para el empleo. En esta virtud re-
cayó la dicha postulación en los señores Guerrero, Loaces, 
Oduardo, D. Carlos Bustamante, D. Luis Perez Texada, y 
Arzobispo, y procediendose despues á la elección, recayó por 
mayoría de votos en el Exmó. Sr. D. José María Fernan-
dez de Almanza, quien inmediatamente tomó posesion. Y se 
procedió á la elección de Vice-Presidente, que por plura-
lidad de votos recayó en el Sr. Marqués de S. Juan de R a -
yas: como la de Secretario menos antiguo, en la propia for-
ma, en el Sr. Guzman. 

Se dió cuenta con un oficio de la Regencia en que re-
comendando los méritos de los señores Dr. D. José Miguel 
Guridi y Alcocer, D. José Manuel Sartorio, Dr. D. M a -
nuel Ramírez, Dr. D . José Julio García de Torres, y R . 
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122. 
P. Fr. José María de Jesus Belaunzarán, propone se les 
concedan por la Soberana Junta los honores, que no están 
en sus facultades reglamentarías, de Predicadores de Cámara 
del Imperio. Se acordó pasase á la Comision Eclesiástica.^ 

Se leyó el Dictamen de la misma sobre contestación 
al R . Provincial de S. Francisco, y se acordó se le respon-
da de enterado, con la adición que propuso el Sr, Esp-
inosa en estos términos: »que se conteste de ^enterado al 
Prelado Provincial, por .lo que toca á esta Soberana Jun-
ta, insinuándole que se procede en el concepto ue que r,a-
brá dado cuenta^ á la Regencia en cumplimiento de la ley, 
el aviso que corresponde. 

El Sr. Lobo hizo presente estar pendiente la publi-
cación de Aranceles de comercio de la resolución que de-
bería recaer sobre la proposiciou que hizo el Sr. Rus en 
cuanto á que se varíen los derechos asignados al cacao: y 
discutido con detención el punto, se resolvió: «que no,.se; 
hiciese por ahora variación para no demorar la publicación 

de dichos Aranceles: y por lo mismo, y de 
tiv U l v ^ l l v / O J l l U i 1 W V I V J I J I 

midad con lo que expuso la Comision de dichos Arance-
les, no se aprobaba la otra proposición que hizo el men-
cionado Sr. Rus con fecha 23 del corriente sobre que los1 

cargamentos de Buques Americanos solo paguen el 12 por 100. 
Se dió cuenta con un oficio del Sr. Secretario ae R e -

laciones interiores sobre derechos que se deben cobrar en el 
registro del Bergantín Español el Voluntario y se mandó pa-
sar a la misma Comision de Aranceles. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 29 de Noviembre de 1821. 

S e íeyeó la acta del dia anterior y quedó aprobada. 
Se leyeron los oficios acordados y se hallaron con-

f ° i m t S ' S e dió cuenta con un oficio del Sr. Ministro de re-
laciones interiores á que compaña instancia de D. Ignacio 
Mesa sobre que se le reintegren las cantidades que^ ha su-
plido al gobierno en todo el tiempo de la insurrección y se 
mandó pasar á la Comisión de Hacienda. 

lucion actual de Hispitales, y I I a c i e n d a . 
dos: y se mando pasar a la^ Comí én d ^ c o n _ 

forme S ^ f f - p í ^ « ^ a m e n t o en esta 

f ° r m a - Comision de Relaciones j ^ ^ ^ e E S 
Arguelles, Alcocer y Marqués de Rayas D 3 § a E C hez 
exteriores. Señores Azcarate, Conde de Heias y 
Enciso.=De Justicia Señores V^ mpero, Espinosa, 
Pereda.=De Hacienda. Señores Lobo Campe o p ^ 
Tagle, y Marques de S a l v a { D . 
tarriva, Bustamante (D. Anastaao), 3- Cervantes 
José María).==De Policía. Señores 1Presiden^ 
ID. José María) y Velazquez de la Cadena. 
Señores Monteagudo J á u r e g u . y Mans.Ua^ 

Se hizo la 2*. lectura de la proposición ac 
^ robre arreglo de derechos 
tos nacionales, y se mando pasar a la Comision 

C d e S ' Se leyó el Dictamen de la Comision de j u s t i c i a j o -
bre que se 'nombre otra permanente para dar cuenta con las 
representaciones ó memoriales en estracto, que ala letra es 

m ° S Í S ^ ñ o r : = E l derecho de representar se puededividu• en 
tres, correspondientes á otros tantos objetos a que: pueden 

wmmmm 
£ t e este derecho' en ninguno de los andadano del. I n 
perio; porque si el Soberano ^debe de ser el Padre comu 
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de los pueblos, y estos le dan la autoridad sunrema á con-
dición de que les administre justicia, los proteja, y les pro-
cure todos los demás bienes que son objeto de la reunión 
social, es forzoso que el que exerce la Soberanía tenga obli-
gación de oír las quexas y peticiones de sus subditos, y de 
atenderlos en las que fueren justas y racionales; y como obli-
gación y derecho sean relativos, es también necesario reco-
nocer en los ciudadanos el derecho de quexarse y de pe-
dir—En cuanto al de proponer alguna medida que se con-
sidera útil á la sociedad, mas bien que derecho es un deber 
de todos los socios; pues todos y cada uno estamos o b l a -
dos á procurar el bien de la Patria por los medios que es-
tén á nuestro alcance: así está especificado en el artículo 6o. 
de- la Constitución que nos rige, y no puede dudarse qué 
uno de los mejores medios de servirla es proponer á ' l o s c u e 
gobiernan medidas de prosperidad y bien general =Si es cier-
to en sentir de la Comision, que todo ciudadano tiene de-
recho para representar, no lo es menos que pudiéndose, y 
con frecuencia, abusar de este derecho, es indispensable dic-
tar reglas capaces de precaber las malas consecuencias que 
acarrearían los abusos. De otra manera se vería V . M. com-
prometido á cada paso, ó por ignorancia, ó por la orgullo-
sa imprudencia de muchos, haciendo unas proposiciones im-
políticas cuya discusión pudiera ser muy peligrosa, elevando 
otros quexas cuyo remedio toca á las autoridades judiciales 
ó municipales, y presentando otros, en fin, proyectos necios, 
mal calcutados 6 impracticables; y en cada uno de estos ca-
sos el. efecto menos malo sería el de hacer perder á V 
M. el precioso tiempo que debe invertir en las gravísimas ta-
reas, cuyo desempeño se le ha confiado—Estos males, eré la. 
Comision, podrán evitarse sin perjuicio del derecho de los ciu-
dadanos, nombrando una Comision encargada de examinar t o -
das las representaciones que se dirijan á V . M. sean de la 
e'p;cie que fueren: ella desecherá aquellas de que no deba 
darse cuenta, ó porque contienen especies impolíticas de pe-
ligrosa discusión, ó porque correspondan á autoridades subal-
ternas, ó porque comprometan los intereses de otro sin I3 
correspondiente autorización legal, ó en fin, por cualquiera de 
los capítulos de que hicimos mérito en el párrafo anterior., 
Al. mismo tiempo podrá encargarse de. poner, membretes, exác.--

tos en las otras representaciones con que crea debe darse 
cuenta á V . M. é instruirlo si fuere necesario, de su con-
tenido verval y compendiosamente—Hemos dicho que de es-
te modo no se perjudicaría el derecho que hemos declarado 
á todos los ciudadanos, porque en el caso de' que la C o -
mision, ó por capricho, ó por cualquiera otro motivo, que 
nada es de esperar, desechase representaciones dignas de ocu-
par la atención de V . M. todavia les queda á%us á auto-
res el recurso expedito de dirigirse á cualquiera de los se-
ñores Vocales para que haciendo suya la quexa ó propo-
sicion, la expongan á V . Mi, en cuyo caso deberá nece-
sariamente ser oida y atendida conforme al reglamento de es-
ta Junta—En consecuencia de todo lo expuesto la C o m i -
sion propone á la aprobación de V . M , ó á su Soberana 
corrección los artículos siguientes. 

1". Habrá una Comision permanente con el nombre de 
Comision de representaciones, la que se compondrá de uno 
de los Secretarios, y otros dos Vocales de la Junta. 

2o. La Comision se reunirá diariamente en la Secretaría 
antes de la hora asignada para las Sesiones de la Junta, á 
fin de que pueda tener tiempo de imponerse en las repre-
sentaciones que desde el dia anterior se hallan dirigido á 
á la Junta. 

30. La Comision calificará cuales de ellas merecen e le-
varse á V . M. y cuales no, y desechadas estas, clasifica-
rá de las primeras las que deban asentarse á la letra, y 
poniendo á las otras membretes axáctos, si la representación 
no los tubiere, y se dará cuenta con ellos a V . M . " 

Se aprobaron las tres proposiciones añadiendo la 4a. á 
petición del Sr. Secretario menos antiguo, reducida á »que 
las instancias, oficios ó representaciones que se presenten en 
el acto de la Sesión se reserven para la siguiente, á menos 
que sean dirigidos por la Regencia, cuya lectura convendrá 
hacerse inmediatamente." Y se nombraron para esta comision 
á los señores Gama, Icaza, y Rus. 

A l discudrse el Dictamen de la Comision sobre e s -
clavos, el Sr. Jaúregui habló sobre que en la IA. propo-
sición se omitiese la expresión de que la ley no reconoce 
el. derecho de dominio en el dueño. 

El. Sr. Tagle apoyó el Dictamen de la Comisiom-



y el Sr- Cervantes (D. José Marra) insistió en «que dé 
ningún modo puede atacarse el derecho de propiedad, y que 
esto presenta graves dificultades." 

El Sr. Icaza dixo: »que en las atribuciones de la 
Junta no cabe discutirse ai untos que no sean urgentes y 
con calidad de interinos: que la resolución sobre esclavos 
podia carecer de la Ia. circunstancia y la 2a. ciertamente 
no le convenia por inducir perpetuidad; y que no obstan-
te que era de sentir -se aboliese la esclavitud, consideraba no 
estar esto en las facultades de la j u n t a . " 

El Sr. Azcáratc fundó »ser la libertad la cosa mas 
aprecíable para el hombre y por consiguiente la de mayor 
urgencia para ser feliz:" difundiéndose lo bastante en apo-
y o de lo mismo. 

El Sr. Icaza pidió se leyese el manifiesto en com-
probación de que la Junta no debe dar sino providencias 
interinas. ^ _ • 

El Sr. Fagoaga dixo: »que el artículo que previe-
ne que no se aumente el número de esclavos no induce 
perpetuidad, como tampoco los que tratan de la esclavitud-
temporal: y que en esto de ninguna manera se atan las ma-
nos á las Górtes." 

El Sr. Icaza volvió á tomar la palabra para deshacer dos 
equivocaciones de hecho: »la una concerniente al artículo de 
los que nacen hijos de esclavos, en los que no cabe pro-
videncia interina: y la otra, sobre estár informado que la 
esclavitud temporal en Panaderías y demás casas cerradas, es 
por efecto de. un convenio voluntario con los mismos ope-
rarios. " 

El.', Sil-. Lobo apoyó el inconveniente que traheria pro-
videnciar sobre el vientre y pidió se explicase la Comisioft. 

El Sr. Tagle.se extendió sobre lo bárbaro de la le-
oislacion en esta parte, y añadió: »que en el tiempo de la 
lactancia no venia á ser esckvo el hijo, y que desde el 24 
de Febre'-o del presente año, hasta igual dia del siguiente 
no se se?i¡';l prejuicio á los propietarios." 

EÍ Sr. Icaza volvió á pedir la observancia del re-
glamento; y " (]u e no s e tratase sino de asuntos urgentes y 
de las atribuciones de la Junta " 

Se preguntó s¡ Se -tenia el asunto de esclavos por ur-

gente, y se declaró por la ' afirmativa, y también que esta-
ba suficientemente discutido en lo general. : 

El AzcÁrate hizo un prohxo discurso, fundando 
enda uno de ios artículos de la Comisión y precediéndose a dis-
cutirlos en particular, sobre el primero se pregunto si era 
urVeñte, v se declaró que sí. 

El Sr. Espinosa pidió: »que la Cometen aclarase cual 
es la lev" que está vigente en la materia." 

El Sr. Icaza dixo: «que solo se preguntaba si el 
asunto era urgente; pero que no se votaba sobre su preposi-
ción en cuanto á las facultades^ de la Junta que ciertamen-
t e no las tenia para el caso." . , . 

El Sr. Jáuregui indicó: »estar ya ^ sancionado este 
ounto, y pidió" se observase el reglamento." 
V El Sr. Presidente expuso: »que por haber llegado 

' un oficio de importancia, se reservase la continuación de la 

discusión para otro dia." • 
Se levó dicho oficio á que el Sr. Ministro de Re acio-

nes i n t e r i o r e s acompañó otro del Serenísimo Sr. Generalísimo 
sobre estarse intruyendo sumaria averiguación de una cons-
pira-ion que se le denunció, en la cual estaban c o m p r e n -
didos 17 individuos, cuya lista es como sigue: 

El Sr D. Guadalupe ViCtoria.=El Sr. Brigadier gra-
duado D. Nicolás Brabo.=El Sr. D. Miguel Barragan, de la 
misma clase =Capitan D. Miguel Bor,a .=Cap>tan D . Luis C m -
cunesui.=Sargento mayor D . Joaquín Ramírez ^Teniente C o -
ronel D. José Manuel Aréchaga.=Comandante de Escuadrón 
D. Tosé María Osorno.=Teniente Coronel graduado D . M i -
suel Avila.=Teniente D. Mariano Arriaga.=Capitan D. Ma-
ñano Herrera .=Capitan D. Manuel Islas =Capitan D_ José 
María Noriega=Lic . D. Juan Morales.=Lic. D. Antonio L ó -
pez Matosp.=D Felipe-Carvajal, Eclesiastico.=Y D. Ignacio X i -

menez, Eclesiástico. 

El Sr. Presidente dixo: se contestase haberse entera-

do la Soberana Junta. 
Se levantó la Sesión. 

Dia 30 de Noviembre de 1821. 

N o hubo Sesión. 



Sesión del dia i de Diciembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia 29 del próximo pasado, y quedó 
aprobada. 

Se dio cuenta con un oficio del Sr. Secretario del Des-
pacho de justicia y negocios Eclesiásticos, á que acompaña 
los del Ayuntamiento y ExmS, Diputación Provincial de Gua-
dalaxara que exponen la necesidad de restablecer en aque-
lla ciudad los Religiosos Beltmitas. 

El Sr. Fagoaga pidió »se contestase lo resuelto por 
S. M. en este asunto, y que aquellas corporaciones infor-
men cuanto pueda ilustrarlo á fin de que las Cortes se ha-
llen con los conocimientos necesarios para su deliberación." 

El Sr. Marqués de Salvatierra reclamó se observa-
se el reglamento en cuanto á las dos lecturas que previene, 
pará la resolución de alguna proposicion. 

E l Sr. Fagoaga volvió á tomar la palabra diciendo: 
ser un punto resuelto, y que si era nueva proposicion, so-
lo los señores Vocales tenian la iniciativa, y de ninguna 
suerte las corporaciones que pedian el restablecimiento de los 
Religiosos, ni otro alguno." 

El Sr. Cervantes (D. José María) pidió: »que es-
tas instancias se pasasen á la Comisión." 

, ,. S r ' L o b o ' ( í u e se preguntase si se admitian, ó no, 
a discusión. 

El Sr. Marqués de Salvatierra hizo presente no 
poder ciscutirse, pae,:o que las enviaba la Regencia. 

El O/-. Lobo dixo: no ser esto motivo para que se 
votase sî  se admitian, ó no, á discusión. 

El^ Sr. Icaza: que se viese si la Regencia apoya-
ba la solicitud de las corporaciones: que la resolución de 
la Soberana Junta sobre reposición de Religiones, se con-
traxo solo á esta Capital, y que acaso no se opondría á 
ella la proposicion de Guadalaxara. 

El Sr. Cervantes (D. José María) subscribió al pa-
recer de q u e este es un punto nuevo, distinto del que es-
tá resuelto-

e i 5 , uu d e ~ 

T , ! ^ r " nos - ¿ W , ; ^ * " * 

meras." • . . . „ m < a ' s e " l á instancia' á la 
E l ' * . G**mm J j t a . de H o s p i t a l e s , , p o r q u e 

C o m i s i o n q u e h a b l a e u . e n d . d o e n te d e ^ . V 

s i e n d o c i e r t o - q u e l a g ^ a r a n o e » i t d e r e c h o p a r a e l l o , 

: L p r ; r i \ a L t G i n S n i e n , e a l g u n o e n q u e s e % 

c i e s e » . o í r f » ; h 
misión.« Y preguntado si pasaba, o «o. se . reíolv. , p . 

^ " " " h 5 , manifestó »'que sol^^eben^pasar 

í C o m i s i o n " l o s a s u n t o s q u e n o a , b ! t r i o d e 

d e l a - N o b i l í s i m a d u d a d L i c . A l c o c e r , e n q p feS^Sf^IMi w m m f 
Sr. Fagoaga indicó »que para esto érala C o -

m e n o s ' a n t i g u o e x p u s o : ^ , q u e p o r 

mandado." . d i x o : » que por lo mis-

m o ^ W » entonces! l a soHcita^a . ahora." 

Se levantó la Sesión. 



Los dias 2 y 3 de Diciembre de 1821, 

No hubo Sesión. ' 

Sesión del dia 4 de Diciembre de 1821. 

S e ^ leyó la acta del dia del [corriente y quedó apro-

á [ Ó C U e n f ? C O n U n o f i d o d e l S r- Secretario de R e -
g i o n e s , en que avisa quedar enterada la Regencia de ¡as fa-

a Í ó f e n F J i t C 0 Í 1 ' l a A 'a institución 
de ordenes militares, y consulta si baxo el nombre de pre-
mios ; para cuya concesion está autorizada, se entienden c u . -
lesqu.era honores y distinciones, que estime conveniente con-
aCmolía f f i * * 5 d ¿ b s ^ ! ¿ i d o s : y si esta f a c S a d e 

W t * 0 r d e co'-po^c¡ones, gefes, empleados y parti-
culares que no se comprehenden en la clase militar. Se 5 ¿ ¿ -
do pasar a la comision de premios militares. 

Se leyó una instancia del Coronel D. José Antonio 
Camblor en que pide se le satisfagan 200 pesos, que se f e S i g -
naron en un préstamo forzoso .por el gobierno vireynal- y 
se mando pasar a la Junta establecida del crédito público 

_ Otra de los tejedores, en que piden se prohiba la intro-
ducción de vanos texidos de algodon, bretañas & c . y q u e s e 

Ies permita cultivar el lino, cáñamo y demás, y s e 7 mandó 
pasar ala.comision.de comercio. 7 ™ 

Otra de D. Antonio Olarte sobre que se declaren l i-
bres de derecaos los naipec, ó á lo menos, que se. minoren estos-y 
se mando pasar a la comision de Hacienda. ' * 

. 9 / r a d e I Ayuntamiento de Tula sobre que no havi 
mez de letras allí y quejas contra el subdelegado: y se maní 
do pasar a la comision de Justicia. y 

Otra de 'D. Antonio Salazar preso en la cárcel de 
Puebla, pidiendo la declaración del indulto, y se mandó que 
ocurra donde corresponde. 1 

¿1 P i , ? T V C ! e m e n ; e , Arias sobre que se le conceda 
d e j f e ^ o , por haber retardado la comision su dic-

tamen, y esfa lo expuso en los términos siguientes. 

y> Señor,=D. Clemente de Añas y Barrera solicita que 
V . M . le confiera el título de Escribano y Notario del Im-
peño.=La ley de 9 de Octubre del año de 12 , llamada de 
arreglo de Tribunales, señalando las facultades de las Audien-
cias, en la séptima dice á la letra: examinar á los que 
pretendan ser Escribanos en sus respectivos territorios, pre-
vios los requisitos establecidos, ó que se establezcan por 
las leyes. Y los examinados acudirán al Rey, ó á la Re-
gencia con el documento de su aprobación para obtener el 
correspondiente tít ulo.=En consecuencia, V . M. si lo tuvie^-
se á bien, podrá mandar se devuelva su instancia al intere-
sado para que se presente á exámen en la Audiencia, y con 
el documento de su aprobación, si la obtuviere, y las demás 
que exigen las leyes particulares de la materia, ocurra á la 
Regencia á pedir el título correspondiente." 

Puesto este asunto en discusión, y declarado que lo 
estaba suficientemente, se votó de conformidad con el expre-
sado dictamen de la comision. 

Se leyó la instancia del Secretario del Ayuntamiento, 
cuya resolución quedó pendiente en la Sesión anterior y se 
mandó pasar á la comision de Justicia, donde se hallan los 
antecedentes. 

El Sr. Presidente dixo: »que el Exmó. A y u n t a -
miento de Veracruz en 20 de Noviémbre recibido ayer, le 
hacia comisionado en unión del Exmó. Sr. D. Antonio de 
Medina, Secretario de Estado y del despacho de Guerra y 
Marina, y del Teniente Coronel D. José Ignacio de Esteva, 
Regidor de aquella Nobilísima Ciudad para congratular á S. 
M. y manifestarle" que si ha sido contra su voluntad y de-
seos la mas tarda acaso, no es la menos descidida en tribu-
tarle los hemenages mas eficaces de su adhesión, amor y res-' 
peto, y tal vez la mas deseosa de sacrificarse por la i n -
dependecia del Imperio, la gloria del nombre Mexicano, la 
unión, la paz, y la prosperidad de todos sus habitantes, se-
gún consta de la acta original que presenta solo por haber 
marchado hoy en comision para la misma Ciudad de V e r a -
cruz el Exmó. Sr. Medina y deberlo hacer en el resto de 
este dia el Teniente Coronel R,egidor Esteva," y S. M . 
o y ó con especial agrado esta demostración de la Ciudad de 



Veracruz, cometiendo al Sr. Presidente se lo manifieste así en 
contestación. 

El Sr. Cervantes (D. José Mario) hizo esta propo-
sición: »son corridos nías de dos meses desde la instalación 
de, esta, Soberana Junta,, y aun no ve el público impresas sus 
Sesiones,,.-sin embargo de haberlo yo reclamado. Me consta 
que "en la Secretaría están corrientes las actas: si es del agra-
do de V - M . pido .se recuerde á la comisíon la actividad en 
este asunto, para que se evite así el que corran adulteradas 
en otros impresos, como está sucediendo en el Semanario li-
terario, y así se ocurrirá también á los deseos que todos ma-
nifiestan de saber cuales son las deliberaciones de la Soberana 
Junta, pues no todos pueden concurrir á presenciarlas.» 

El Sr. Jauregui, individuo de la redacción de actas 
hizo presente » que la Secretaría no había estado corriente has-
ta ahora poco: que se consideraba que por el retardo que ha-
bia habido en, la impresión de actas, no tendrían aprecio, y 
por consiguiente no se costearía la impresión: y por último, 
que S. M¿ resolviese, si se compendiaban las actas, 6 se daban 
á luz según estaban. " 

Él' Sr. Echevers ValdivieJso expuso: »que la Secretaría 
tenia hace tiempo, adelantados sus trabajos." 

El Sr. Lobo pidió se imprimiesen, las actas sin extractar-
las, y lo mismo hizo présente el Sr. Marqués de Rayas-, y 
habiéndose procedido á votacion sobre este punto, se declaró 
que se :hiciese la impresión sin mas demora, y según están 
puestas las actas en los libros de la Secretaría. 

Se levantó ia Sesión pública y quedó en secreta. 

Sesión del di a 5 de Diciembre de 1821. 

m - • ' S X * ' ¡ ' M 

j¿3e leyó la acta del dia anterior, y quedó aprobada. 
Se dio cuenta con un oficio del Sr. Secretario de H a -

cienda, á que acompaña instancia del Lic. D . Francisco E s -
trada,. en .que pide se le satisfaga cierta cantidad de pesos 
por réditos de otro capital impuesto en consolidacion: y se 
mandó", que ocurra á la Junta establecida del' crédito p ú -
bBcíítóbui.') «i &b hobatijoícob o S a í s * ; ; ! « ^ * * <»«>yt0 . 

El Sr. Presidente indicó la urgencia de la discusión 

s o b r e l a . H b e r t a ^ e ^ , n t S , ^ ^ M r W la 

que ^ ^ ^ ^ la comisióli de Justicia sobre los 

por bases fundamentales en el 
Tratados <fe Górdova, el crimen que come-

ten los q i i e los ataquen, y las penas con que corresponde cas-

t Í g a r l 0 S V l 5r Tazle expuso »la necesidad de contener los abu-
„ U n va ".tacando las bases de la unión, ya 

sos oue se notaban ya . „ 

§ P 1 0 T , 
,„o iñdkándo » los buenos frutos qué deberían prometerse del 
b u ¿ uso de la libertad de imprenta, asi como las mas d e -

to en estado de votacion con solo lo expuesto por la comi-
d o « n o "podia menos que añadir algunas reflexiones: que a 
la independencia se' debe la libertad de imprenta suprimida 
do veces por el gobierno anterior y era cosa fuerte que el 
S S q t f e lastimarse y arrepentirse de lo nusmo que el que 
té S de haber socorrido á la vivora: que bien se conoce 
nue a ounos escritores obran mas por ignorancia que por ma-
M * sin la luz necesaria para formar la opinión como se palpa 
por sus mismos papeles: que son evidentemente atacadas la 
Religión é Independencia por los que atacan la Umon,, sin 
m a m o t i v o p a r a ponerse á escribir que una necia tenacidad 
" l i o , Y finalmente, que c o m p r a b a suficientemente dis-
i d o el asunto, y que se procediese a la votación. 

Se declaró en e f e c t o suficientemente discutido. . 
Leídos nuevamente los seis párrafos del. articulo pro-

puestos por la comision que dicen: se declaran por bases fun-
damentales de Id Constitución del Imperto. 1. La un:dad 
exclusiva de la Religión católica, apostohca, romana 2. La 
independencia de l a a n t i g u a España y de otras cualesquiera 
naciones. ^ La estrecha Umon de todosyos actuales ciu-
dadanos del Imperio, ó perfecta igualdad de derechos, goces 
y opciones, ya hayan nacido en éf o ya en _ el otro lado de 
In/mires i 3 La de monarquía hereditaria, Constitucional 
moderada, parala que cuidaron de hacer llamamientos el 
P l a n y Tratado referidos. 5.a El gobierno representativo, ó. 



d í á l f l / " hS ^ ^ ilativo, executivó, y nt~ 

indica 1 » T r > 

i '3 q U e r S C r í n Í £ Í m ° G e n e r á i s o U e i Í í p í ; 
de i M , - 7 T r a t a d ° S d e C < 5 r d o v a c o n J a voluntad presunta 
de la Nación; pero que posteriormente ya la misma 

toRAS**- que intente ¿ se C ^ S a ; 
tículo f o e r O U a ? r o b a d o s ^ referidos seis párrafos del ar-

, , L a / e § u n d a parte se mandó volver á la comision oara 
que la refundiese según lo expuesto en la misma dZuTon! ' 

x-I or. Secretario menos antiguo pidió: »aue SP fn/ 

se notan.« La comision la admitió. ' q 

A, » í"1 ' S r \ I c a z a h ! z o P r e s e n t e : »que solo el Sr. Conde 
P « S , j £ ; a / X ? e d Í t 0 P a m a s ° r e , e e » 1* comision de 
E on. T p a i ' a e,XP°n,er s u dictamen, acerca de la con-

' , , e P a s o a Soberana Junta, sobre facultades pa-
ja conceder honores y distinciones á los individuos no milha-
w J J V r P a r a d l c ¥ c c m ¡ s i o » «I Sr. Cervantes (D. 
José Mana), por las ocupaciones que impedían á los señores 
Horbegoso, y Sotarriba para concurrir á ella. f 

El Sr. Jauregui hizo presente: «que ya habían pasa-
do dos meses que estaba á su cargo la comision dé S i e n t a 
para que se le reelevase de ella, y en su lugar se n S ó 
al Sr. Cervantes (,D. José. María.) "^moro 

¡!\ . S \ d i 0 ' c u e n t a c o n «n oficio del Serenísimo Sr. Gene-
r a d m e a que acompaña el reglamento de las seis capitanías 

S ? S É „ e n q n e S e , ^ n s i d c r ? ^ debe dividirse 
et lmp.rio: y se mando pasar a una comision especial compues-

Sesion del día 6 de Diciembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia anterior y quedó aprobada. 
\ - Se dio cuenta con un ofició del Sr. Ministro de H a -
cienda á que acompaña instancia de D. Felipe Trinidad Cam-
pos sobre que se le pague el valor de una casa que le derri-
bo el gobierno vireynal: y se mandó que ocurra el interesa-
do a la Junta del crédito público. 

. , C o n otro del mismo Sr. Ministro, á que acompaña las 
circulares expedidas por la Regencia sobre la reunión, recono-
cimiento y clasificación de todos los créditos, con el fin de an-
ticipar este-trabajo á las Cortes:, y se mandó contestar de en-
terado. 

Con otro del Sr. Ministro de Guerra, en que inserta 
un decreto de la Regencia para que el Oficial mayor i . ° de 

ta de los señores Espinosa, Conde de Heras y Campero. 
El Sr. Lobo hizo la siguiente proposicion. » L a comi-

sion de Hacienda pública ha sabido que ayer salió: para V e -
racruz á asuntos del servicio el Exmó. Sr. D. Antonio Medi-
na Ministro de Guerra, y ha creído que esta oportunidad' pue-
de aprovecharse para qué al mismo Exmó. Sr. Ministro por 
sus apreciadles luces en materias y oficinas de Hacienda, se le 
haga especial encargo de que se instruya del sistema actual de 
gobierno y economías de-aquella Aduana y Resguardo, para 
que informando á su regreso todo lo que se le ofrezca y es-
time conducente al arreglo de dichas 'oficinas, á fin de que 
Corrigiéndose los vicios qué se hayan introducido en el tiem-
po de la turbulencia, y los defectos que necesariamente resul-
taran de la mutación de gobierno, si todo no se ajusta á las 
nuevas particulares circunstancias de la Independencia de la 
Nación» se adopten las providencias mas seguras para la c o n -
veniente organización del principal puerto del Imperio. " = H a 
estimado por tanto la comision que es *de su deber proponer 
a S. M . que se haga esta indicación á la Regencia para que 
la adopte, si la considera útil y benéfica, y no ha tomado so-
bre este objeto alguna otra providencia análoga." 

Fué aprobada y se mandó pasar copia a la Regencia. 
Se levantó la Sesión. 



cada Secretaria se tenga y repute por Secretario con ejerci-
cio de decretos, qu,dando en el hecno sutonzados para su-
plir la falta de los respectivos Secretarios del Despacho, y dis-
frutar el tratamiento de Señoría. Se mando contestar de en-
tcrido 

' La comisión de premios militares leyó su dictamen so-
bre la última consulta que pasó la Regencia, en cuanto a que 
las facultades que se le han concedido sean o no extensi-
vas para premios extraordinarios á corporaciones, geles, o par-
ticulares, aunque no sean de la clase militar y despues de ha-
b rse diséutido si el asunto era ;ó no - x e c u t . o se man o 
volviese i la comision para que refundiese y explicase mas 

su dictamen. 
Se levantó la Sesión. 

";': ;':ú el ¿b"' 2fiU'.MjJ2niJO-ib ec<Ki¡ti3«'i*q 

Sesión del dia ? de Diciembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia anterior, y quedó aprobada. 
El Sr. Tagle leyó eü Dictamen de la Comision de 

justicia, ampliando el que se extendió antes, sobre los re-
medios de los abusos de la libertad de Imprenta. 

El Sr. Fagoaga pidió: » se dispensase la' formalidad 
del reglamento por la urgencia _é importancia de la mata-
teria, y que se entrase en la discusión." 

El- 'Sr. Alcocer expuso: »no haber oido la memoria, 
y en consecuencia, se señaló el Lunes para tratar esta ma-
teria, y así-fue. acordado. ú.'., í ; _ . 

. Se leyó un. oficio del Sr. M i n i s t r ó l e Relaciones in-
teriores' y exteriores á.que acompaña lista d e j o s .emplea, 
dós d e . s u Secretaría que se.sirvió aprobar la Regencia,- y 
se mando ¡ contestar de enterado. _ • -

Se leyó el Dictamen de la Comision de Relaciones 
exteriores sobre, los establecimientos, convenientes en la C a -
lifornia y Texas, y se. mandó quedase sobre a mesa par 
mayor instrucción de los señores Vocales, fixandose la d.s. 
cusión • de este punto, para luego que concluyese el de la 
libertad de Imprenta. 

La Comision de premios leyó su Dictamen redactado 

según lo resuelto en las Sesiones anteriores. 

S « ¿ t í ^ a e í ' c e t " f S Regencia, sino , e -

serbarse la aprobación. lo S mèri-

tiBmíiS & . V S Z A tT. 
viese á leer el oficio remitido a la Regencia 

Octubre. ' - ' ' . r u n t a habia dicho á 

e s t a b l e c í ' ^ • " 

.estación, extendiendo í los ^ f i j i ? ^ 

m framios » U 

; pidió, ; . .que la comision reinase su 

« ¿ a t t W ' V « t e 5 5 » 8 " 0 ' ^ « . , ,aue fixase la comision su 
u,¡.2JH El Sr. Jnuregm ¡fifflo-, " 9 u e 

JWSS®' cCetvmtá íD: José Mario) expuso: . .que ya 
„ w S » ^ n i s l o i en^el dictamen presentado, que 

sé volvió á ' leer. 

i S 



cedido respecto de los militares se amplía á favor de Corpo-
raciones, Gefes, empleados y particulares que no se compre-
bendan en la clase militar, para la remuneración de sus 'ser-
vicios: que baxo el nombre de premios para cuya concesión 
esta autorizada, se entienden cualesquiera honores y 'd is t in-
ciones que estime conveniente conceder de los establecidos} 
pues para el establecimiento de otros, solo tendráJa .Regen-
cia la facultad que se le ha concedido respecto de las orde-
nes militares, esto es, proponer á la Junta Soberana para su 
aprobación." 

^Habiéndose preguntado: ¿si se admitía á discusión? se 
declaró que sí, y fué aprobada. 

Se advirtió no haber sesión el sábado y domingo, v 
se Iebantó" la de hoy. ' 

Los días 8 y 9 de Diciembre de 1821. 

No. hubo sesión. 

«oiau.x-jguJi !c 10 ; üi.n-:-at J3 í¡j tsbaJÍtiy'bftíii fzafefofií -
Sesión del dia 10 de Diciembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia 7 y quedó aprobada. 
Se leyó un oficio del Sr. Secretario de justicia y ne-

gocios Eclesiásticos, á que acompaña una exposición del C u -
ta de la Vi l la de Aguayo, sobre que se nombre Asistente 
Real para las oposiciones á la Canongía Magistral de M o n -
terey: y se mandó_ pasar á la Comision Eclesiástica. 

Otro del mismo Sr. Ministro acompañando el E x p e -
diente de la Exmá. Diputación Provincial' sobre Jueces au-
xiliares ó Alcaldes de barrio de esta Capital, y se mandó 
pasar á la Comision de Justicia. 

• Otro del Sr. Ministró de la Guerra en .que avisa que 
la Regencia ha mandado reponer en su empleo de Asesor 
de artillería al Lic. D. Bernardo González Angulo, y en 
que recomienda1 al Lic. Barrera que servía este destino: se man-
dó contestar de, enterado en cuanto á la x% parte, y en 
cuanto á la 2 a. que se tendría presente en su caso. 
; Se leyó por segunda vez el Dictamen d é l a Comision 
sobre la proposicion del. Sr. Alcocer acerca de abusos de la 

libertad de Imprenta, y es: » Q u e suprimiendo el juicio por 
jurados, se restablezcan las antiguas Juntas de Censura y los 
Reglamentos que regían:" y concluida su lectura, manifes-r 

tó dicho Sr. Alcocer: »que en ninguna manera se oponía a 
la libertad de Imprenta, sino á los abusos de esta libertad: y 
que tampoco se oponía al Reglamento de jurados, sino que 
haciendo presente los inconvenientes que resultaban da este siste-
ma, ó á lo menos, que hasta el dia no se. experimentaban 
sus efectos favorables, era de sentir se nombrasen los jurados 
permanentes por la misma Junta." Se extendió en apoyo de este dic-
tamen suficientemente, y concluyó, con » que bien podía variarse 
una ley,, que nunca se promulgó con el caracter de per-
petuidad. " 

El Sr. Tagle tomó la palabra para deshacer algunas 
equivocaciones de hecho, y concluyó con »que los defectos 
notados en el sistema de jurados provienen de que no se 
cumplen las leyes." 

El Sr. Rus leyó un dictamen extenso sobre el asun-
to de la discusión, y el Sr. Tdgle volvió á esforzar el de 
la Comision, satisfaciendo á los obstáculos y trabas que se 
ponderaban. 

Se preguntó si estaba el punto suficientemente discu-
tido, y el Sr. Espinosa, tomando la palabra dixo: »que la 
cuestión se habia extraviado, y no podia tratarse ahora de 
un asunto tan grave, como el de variar el establecimiento de ju-
rados: y que debia reducirse por las mismas atribuciones de 
la Junta á esta: una vez establecida la ley Española, 
habia necesidad urgente de variarla." 

Habiéndose vuelto á preguntar, si estaba el punto su-
ficientemente discutido, se declaró que sí. Y preguntándose, 
si se aprobaba la proposicion del Sr. Alcocer, se resolvió 
que no, salvando sus votos los señores Marqués de Rayas, 
Rus, Alcocer y Monteagudo. 

Se procedió á discutir en lo particular las proposi-
ciones de la Comision, y habiéndose opuesto el Sr. Lobo á 
la variación del sistema del Ayuntamiento de esta Capital, en 
cuanto á que se nombre mayor número de Alcaldes y R e -
gidores, sobre lo que hablaron los señores Espinosa, Az— 
cdrate, y Guzman, se suspendió la discusión para el dia 
siguiente. ' . 



Se dio cuenta con un oficio del Sr. Ministro de H a -
cienda, á que acompaña una solicitud de D Fermín Aguir-
re Olea sobre que se le exima del pago del 15 por 100 en. 
una suma de reales que trata de exportar por via de comer-
cio para Oaxaca, y se mandó pasar á la Comision de H a -
cienda. 

Se levantó la Sesión. 

. 

Sesión del dia 11 de Diciembre de 182.1.. 

S e leyó la acta del dia anterior y quedó aprobada. 
Se dio cuenta con una consulta de la Diputación Pro-

vincial de Puebla, sobre dudas relativas á la reunión con la 
de Tlaxcala, y se mandó pasar á la Comision de Convoca-
toria de Cortes. 

Se leyeron las felitaciones del Comandante general, y 
del Intendente de Oaxaca: la del Ayuntamiento de Ciudad 
Real, la de la Diputación de Monterey y del Comandan-
te de Provincias internas: se mandó contestar que S. M. las 
oyó con agrado. 

Se leyó un oficio del Sr. Secretario de Guerra á que 
acompaña una consulta del Exmó. Sr. Capltan General del 
Sur, sobre diversas medidas necesarias en su demarcación, y 
se mandó pasar á la Comision de Guerra. 

Otro del mismo Sr. Ministro en que recomienda al 
Lic. D . Francisco Barrera para una Toga, y se mandó te-
ner presente en su caso. 

Otro del Sr. Ministro de Justicia, acompañando las 
instancias de varios individuos que aspiran á las Magistra-
turas y Judicaturas vacantes; y habiendo expuesto el Sr. Fa-
goaga: »que este punto está resuelto en Sesión de 31 de 
Octubre: y que sobre las proposiciones del Sr. Guzman 
expondría la Comision lo conveniente, por ser conocidamen-
te justas y reducidas á las calidades que deben tener los as-
pirantes," se señaló el Jueves para tratar este asunto pre-
viniéndose por el Sr. Presidente se citasen á todos los se-
ñores Vocales de la Soberana Junta individualmente. 

Se leyeron un oficio del Sr. Ministro de Hacienda á 
que acompaña un proyecto de Lotería de D. Francisco H o r -

cacitas, y se mandó pasar á la Comisión respectiva. El es-
ti neto de un proyecto sobre un banco para fomento de la 
Minería de D.?Francisco Schiafino, y . s e mando P » 
r K K S o r i deteste ramo. Y una exposición de p . José Xavier 
S t S l q í í & k - el Sr. Miliistro de. Relaciones _ exte-
S e s l interiores, y se mandó pasar á la Comision de 

H a d e n t presentó una Comision de la Provincia de Chia-
™ á felicitar á S. M. á nombre de dicha Provincia y de 
T d e O a ' c n , con encargo del Comandante de las armas 
y oficialidad de aquel Exército, y contesto el Sr. iresi 
"dente haber sido cido con particular agrado. 

• El mismo ÓV. Presidente hizo presente: » y e esta 
Soberana Junta estaba entendida en que la Regencia se ha-
b h encargado de preparar el edificio para el Congreso; pero, 
que habiéndose desengañado de esta equivocación, era pre-

riso se aurorizase á este efecto. 
El Sr. Fagoaga expuso^»que en esto dispusiese t o -

do lo conveniente la Regencia " , 
El Sr. Espinosa: »que se recomendase^ siempre la 

buena situación, comodidad y decoro, que exigía tan au-
gusto objeto. 'Y así se acordó se extendiese luego la o r -

' e n ^Se 0 continuó la discusión sobre el Dictamen. de= 1 a C o -
mision, en cuanto á remediar los abusos de a libertad de 
Imprenta y habiéndose propuesto por la misma Comision 

£ « t & M nomb^miento*1 de cua-
ees adquiridas en la discusión, ) Avnnra-
tro Alcaldes que deben nombrarse de mas en el Ayunta 

z u a s a / r i s s n 
dades el novísimo Decreto de las Cortes de España so 

bre A y m ^ o s anículo el 5 Espinosa Jos 

inconvenientes que pulsaba en que dos Fiscales desempeña-
Ten su oficio, con la brevedad que demanda la causa puW -
ca, y habiéndose hecho otra» indicaciones por dos inores 
Lobo, Gama, Guzman, y Fagoaga, fué finalmente apro-



Ito ,dÌC!r w T'CUlJ e n e s t 0 s tó-minos: Habrá en Mi-
xteo-y en todas l,s demás Capitales, donde haya mas 
de 2 imprentas 2 Fiscales elegida* fe<mn ¿rrtrrik. / - / 

El cine dice- £ r - í prescribe el reglamento. 
.,„7- 3,\ clue .e; Fiscales se repartirán los va-

c J L r / ¡ rnnmrSe ^Primero de filos, paraci 
cargarse de su examen, dividiendo la carga. Se ao 

habla el reglamento, expedir là, É , 4 -mt° d l í " 
se reúna,, ffl facto los TuJZ "í>'"Us, "'•"'rías y quí 

fesos: los Fisciù , r á / í s t ¡ I T ™ ? ' <*V 
miento de este artíetdo V J r . ' V " " " " A 

/. ¿ t £ f t°l">co, el ,ue kart 

¿H 

no, 6 algunos de los que ha designado la suerte, supla 
por ellos, llamándolo inmediatamente que conste el impe-
dimento del principal, 

ART. io°. Cuidarán muy particularmente los Alcaldes de 
que las citaciones de Jurados se hagan la víspera.;de la 
concurrencia (sin especificar en la esquela que papel han 
de calificar) de que ésics 6 su familia, contesten con pun-
tualidad á la citación, de no admitirse escusa ni pretes-
to que no sea muy legal y muy cierto, y de exigir irre-
misiblemente las multas que previene esta ley. 

ART. JÍ°. La inulta del Jurado renuente no baxará de 
2 o pesos en la primera vez, 50 en la segunda, loo en 
la tercera, y además se declarará inhábil para. obtener 
cualquiera empleo. 

ART. 12°. A los suplentes se les pasará también cita-
torias expresándoles »que estén prontos para tal dia y 
tal hora, por si falta alguno de los principales 

ART. / j ° . Los suplentes que hayan salido para el pri-
mer juicio, siempre que no haya habido necesidad de. que 
concurran á él, podrán ser insaculados para el segundo. 

ART. 14°. Si el Juez letrado no hubiere hecho reunir el 
segundo jurí dentro del sexto dia despues de ricibir la 
denuncia, que debe remitirle el Alcalde, ó que no cum-
pla con cua:lquiera de las otras prevenciones que le hace 
el reglamento sobre »descubrir y aprehender al autor, rer 
coger los ejemplares. pagará. 100 pesos de milita 

por la primera vez, 200 por la segunda, y en la ter-
cera perderá su destino. 

ART. El término asignado al Juez de letras pa-
ra la reunión del segundo jurí podrá ser algo mayor cuan-

.do la denuncia verse solo sobre, injurias personales. 
ART. I6'S. y último. Velar sobre el cumplimiento del ar-

tículo 1 4 será al cargo de los Fiscales de libertad de Im-
prenta, y la exacción de las multas d la del Gefe po-
lítico. 

Se volvió el Dictamen á la Comision para algunas 
adiciones que se consideraron de necesidad, especialmente, en 
los inconvenientes que ocurren estando ausente el Reo. 

El Sr. Espinosa pidió: »que se añadiese asimismo la 
aplicación de las multas, y que para ciertos casos se de-
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ela rase qué !a defetekín de los Alcaldes fuese por sorteos." 

El Sr. Jduregiii indicó: »»que estaba pendiente la 
discusión sobre el artículo 74 del Reglamento de Jurados." 

E l Sr. Guzman leyó las adiciones siguientes,- que se 
mandaron pasar á la Comision: 

i a . m Que todas las penas ó multas que se expresan en el 
Reglamento de reales de vellón ó ducados, se substituyan 
y señalen con pesos.=2a. En el artículo 56 sobre el jura-
mento de los doce Jueces del segundo jurí, convendrá se 
añada despues de las palabras atendiéndose d las notas de 
calificación expresadas, estas otras-// teniendo presentes las 
bases declaradas de la actual Constitución del Imperio.— 
3a. En los artículos 54 y 5.5 se concede á los reos la 
facultad de recusar hasta catorce Jueces de hecho, siete pri-
mero y siete despues: en los siguientes se declara que las 
calificaciones deben tener las dos terceras partes de votos: 
se les concede también en el artículo 60 que cuando los 
jueces de hecho no convengan en el grado del abuso, te 
entienda esté en el menor de los' especificados: y por u l -
timo, en el 64 que cuando -al Juéz de letras parezca erró-
nea la calificación de los jurados, suspenda la pena, y pa-
se oficio al Alcalde, para que proceda al sorteo de otros 
doce. Todo esto está muy bien; pero no guarda proporción 

'con le que sé observa con él Fiscal, sindicó, ó denunciador 
-que en' los abusos de subversión, sedición &c. - llevan (1 a 
voz pública y el' sagrado objeto del bien del Estado:, si, es-
tos se suponen de buena Té, no son menos' recomences sus 
funciones, y si no la tienen, remuevanse. ó castigúense: y 
siempre resultará que en el primer caso deben tener por lo 
menos el- mismo' derecho;- si no' se quiere que el bién de 
un particular p r e f i e r e ' a l del común, esto es, que los Fis-
cales, Síndicos ó denunciadores puedan también apelar á otros 
doce Jüeces en su caso, puedan recusarlos &c. ó que éstos 
recursos se nieguen para todos.=4*. Supuesto que los J u e -
ces de hecho no son en estos casos mas que unos testigos de 
habono, unos peritos calificados y autorizados, no tienen ju-
risdicción, no proceden, ni por último se dirigen, sino á la 
calificación - de un papel, que es su único objeto, prescin-
diendo de la persona que sea su autor, y aun ignorando-
la, como sucede en el primer jurí, pido se declaren expeditas 

14*. 
sus funciones, sin embargo de que los interesados sean 
íiásticos, los que por una parte nunca podría ser justo, que-
dasen impunes á la sombra de su fuero, y por otra se les 
conceden igualmente todos' los recursos que tiene cualquiera 
otro particular: y finalmente, no pueden quejarse de que se 
ofendan sus privilegios, ni se falte á los Planes de Iguala y 
de Córdova, cuando ha sido siempre lícito que halla testi-
gos seculares en sus causas, en cuyo lugar se hallan los Jue-
ces de hecho; pero despues del segundo jurí, ó la califica-
ción del impreso, se remitirá esta para los ulteriores proce-
dimientos al Juez Eclesiástico que corresponda, substituyén-
dose en todo al Juez .de letras que debia continuar? la cau-
s a ^ } 3 . Que se proceda inmediatamente á nombrar una Jun-
ta de protección para México, otra para Puebla, y otra p a -
ra Guadalaxara, subordinadas estas dos á la primera,=6a. Que 
ta de México forme el Reglamento para todas, y dé cuen-
Ja á la Junta para su aprobación.^ 1 . Que las facultades 3 a . 
y 4a. que se refieren en el artículo S i del .Reglamento, se 

n reformen, previniendose que cada mes dé cuenta la Junta de 
protección á esta Soberana, del estado en que se halle la 
libertad de Imprenta, los obstáculos que deban removerse, 
abusos que se han de remediar, y cuanto crea conducente 

; y adaptable, como asimismo de las -causas. que estén pen-
dientes-ó fenecidas, á cuyo efecto las Juntas, subalternas y los 
Jueces de. letras dén también con oportunidad, cuenta á la 
Junta principal de México.=8\ Que todo se publique por 
Bando, y sabiendo de la Regencia lo que ha dispuesto en 
orden á los exemplares que deban repartirse, se prevenga 

• 'ten él,c que los entreguen los impresores, baxo la multa que 
ta parezca co'nvenien'te.crNota. Todas ks dudas sobre, casos.ex-

traordinarios que puedan ofrecerse,. se deben consúltar á las 
Juntas'; de protección, conforme al citado artículo 81, y e s -
tas, dar cuenta con ellas á la Junta Soberana para que resuel-
va entonces lo que sea justo; por lo mismo me parece que 
« o hay ahora necesidad de. prevenir, semejantes casos." 

•'! n . :El Sr. Monte \ • Argüe lies hizo presente »»que el asun-
to/ de Tabacos estaba sin decidirse ya hacia mucho tiempo, 
y que no podia menos de reclamar sobre etfo la atencioa 
de la Soberana Junta." 

11C•' i 9 



1-4.6. 

El Sr. Presidente contestó, i» que se tomaría e l n e -
gocio en consideración." 

Se levantó la Sesión. 

Sesión extraordinaria del día 12 de Diciembre' 
5.1 JQj ->t> < >1 •• i ' .'• •>'• i '• • • " - • •3'"-' 

de 1821, á las seis de la tarde. 

^ R e u n i d o s los señores Vocales, previa citación que m a n -
dó hacer el Exmó. Sr. Presidente, se leyó un oficio que le. 
habla remitido -el Serenísimo Sr. Generalísimo, i que-acom-
pañó un pliego cerrado de la Regencia que abierto ^conte-
nía la representación esforsadaque á las doce de la no'che-an-
terlor habían hecho varios de los señores Gefes y oheiales-
del Ejército Trigarante contra ét folleto titulado: Consejo* 
prudente sobre una de las gararuías, -protestando la dis-
posición en que todos se hallaban según su profesión y jura-
mentos--de sostenerlas á toda cesta, y pidiendo se adoptasen; 
las mas enérgicas y executivas providencias para conten.er.es-
tos abusos enormes de la libertad de Imprenta: otro oficio-
del mismo Sr. Generalísimo puesto á las tres de la m a r a ñ -
en que avisaba haber prevenido ya se denunciase, el ¡tafcrpaa 
peí incendiario, y que desde luego se verificara el primer 
jurí, para que sin pérdida de momento, se pudiera recoger, 
y asegurar- comó era correspondiente la persona del autor; y 
otro por último, con que la Regencia, dio cuenta, con t o -
do á S . M . 

El Sr. Maitsilla- pidió se leyese: e l folleto de que-
se trataba-, y así se hizo, después de lo cual, propuso- el 

Sr. Presidente-. » que' pües -estaba una c o m p o n : encargada de-
concluí r el arreglo y reforma conveniente de esfe importan-
te a - ^ n t o de la libertad de Imprenta, se" le-, pasasen, todos, 
esto S documentos- para- que" los rubiera^á la vista, y conclu-
yér 3 : sus trabajos -para n U n a ; « » • Sr. ^ r ^ inAco:. 
«que seria muy bueno -se < imprimiese la representación men-
cilonadá de' los7 señores Gefes y --Oficiales defe Eierei o, y 
el Sr. Marqués de S. Miguel de Aguayo, »que se s u s -
pendiese la marcha del correo esta noohe, pues ^ m a -
nera, aunque no se podría nunca evitar la circulación, del. 

tjaoel, se comunicarán'igualmente las providencias que se adap-
taren, la representación de los Gefes, y vería todo el Impe-
rio -el sumo disgusto que había causado en la Corte este m-
cidente " El Sr. Marqués de Rayas indicó también, «que 
al impreso de la oficialidad, podría añadirse para satisfacción 
del público la acta de la Junta, ó un manifiesto en que 
•se hiciese presente estarse tratando, sobre corregir ios abusos 
intolerables de la libertad de Imprenta, y acordar la parte 
penal del..Reglamento." , ' 

Parecieron bien á la Soberana Junta estas indicaciones, 
y en este estado propuso el Sr. Presidente » que podria nom-
brarse una Comision, para que se diese noticia al Serenísimo 
Sr. Generalísimo de la suspencion proyectada del correo, im-
presión de la representación de los señores Gefes y demás, 
y entonces el Su Alcocer dixo: »que también, le parecía, 
se publicase un bando, para hacer manifiesto todo lo expues-
to y las providencias que se adaptáran por S. M . " aña-
diendo el Sr. Espinosa »que en él se declamase, como era 
justo, contra otros muchos papeles de esta clase que antes 
de ahora habían salido, y causado igualmente un sumo de-
sagrado á la Soberana Junta," y el Sr. Guzman, »que lo 
que incluyera el bando fuese, las resoluciones que ahora se 
adoptáran, la'•idea de estarse tratando sobre reformar los abu-
sos que se advertían en la libertad de Imprenta, sin contra-
herse á puntos particulares que podrían ó no, tocarse, y 
una declaración general contra los papeles subversivos ó se-
diciosos que se habían notado, para no exponerse á men-
sionar algunos que estén ya denunciados y calificados, y en 
contradicción al concepto que se manifestare:" Convino en 
esto el Sr. Espinosa, y en consecuencia de todo, se nom-
braron para la Comision por el Sr. Presidente á los señores 
Alcocer, y Cervantes ( D . José María). , „ 

El éxito de esta, fué avisar á S. M. que al Serení-
simo i Sr. Generalísimo habia parecido bien la suspencion del 
correo, mandando desde luego orden para que no saliese has-
ta mañana á las seis de la tarde: que habia prevenido igual-
mente se imprimiese la representación de los señores Gefes y 
Oficiales: que el Juez de letras D. Pedro Galindo había avi-
sado, que habiéndose declarado por la Junta primera de Ju-
rados haber lugar á la foimacion de causa, solicitó inmedia-



mente al impresor Betanccurt, para que dixese quien era el 
autor del folleto; pero que se habia ido á nuestra Señora 
de Guadalupe; y luego que llegase, dispondría lo convenien:-
te: y por úítimo expusieron los comisionados .que el Sere-
nísimo Sr. Generalísimo acavaba de recibir otra representa-
ción del Tribunal del Consulado, sobre cuyo tenor y de-
más pasaría á tratar la Regencia en esta Soberana Junta. 

V i n o en efecto, y continuándose la Sesión expuso el 
Exmó. Sr. Regente D . Manuel de la Barcena, como mas 
antiguo, »que aquel Supremo Consejo habia visto con el .ma-
yor dolor, el funesto motivo que tubo la Sesión extraordi-
naria, y esperaba se tomasen por S. M. las mas activas y 
enérgicas providencias para contener unos excesos dé que 
podrían temerse muy funestos y desgraciados resultados." E l 
Sr. Presidente contestó: »que ya se habia adaptado cuanto 
parecía oportuno en el caso, y estaba concluyendo la Jun-
ta el importante'asunto de la reforma en lo general, que juz-
gaba conveniente para cortar ó contener los abusos de la 
libertad de Imprenta; pero que además deseaba saber si á la 
Regencia ocurría alguna otra medida, en el concepto de que 
era .sumo igualmente su desagrado por estas ocurrencias, y 
queria .aplicar el remedio eficaz que conviniese." El Sr. Bár-
cena añadió: »que el Tribunal del Consulado acababa de di-
rigir otra representación, que se leyó, sobre la propia ma-
teria: y concluido esto se retiró la Regencia. 

En seguida pidió el Sr. Jdureguv. »que los señores 
Espinosa y Alcocer fixasen sus proposiciones," y convenidos 
estos señores como toda la Soberana. Junta, se acordaron y 
quedaron resueltos los puntos siguientes: » i°¡. Que se sus-
penda el correo hasta mañana á las seis de la tarde. 2°. Que 
se imprima la representación de los señores Gefes y Oficia-
les con lo demás que ha ocurrido, y el estado en que se 
halla la causa formada al autor del papel. 30. Que se pu-
blique Bando en que se manifieste el sumo desagrado' que 
ha causado el folleto de que se trata, y otros de su es-
pecie que han corrido antes de ahora, y sobre cuyos in-
tolerables abusos de libertad de Imprenta se hallaba puntual-
mente tratando esta Junta Soberana, insertándose el Decre-
to que conten ia estas mismas providencias: y lo 4 ° . Que t o -
dos los expresados documentos pasen inmediatamente á la C o 

misión encargada de este importante asunto, para que los ten-
ga presentes, y lo traiga despachado para manana. 
* Promovió también el Sr. Espinosa »que se ex i te y pre-
venga al Fiscal de Censura denuncie, si no lo ha hecho, 
todos los papeles que antes de ahora han salido semejantes 

al de que se trata." . 
Se puso él Decreto en esta forma: 
La Soberana Junta Provisional gubernativa del Impe-

rio Mexicano, habiendo tenido' presente en Sesión, extraer-, 
diñaría, celebrada esta noche, el oficio con " que el Serenísimo 
Sr Generalísimo Almirante dirigió á la Regencia de Impe-
rio la enérgica representación, que le hicieron a noche a las 
doce los Generales y Gefes del Exercito Trigarante, residen-
tes en esta Corte, sobre el subversivo y escandaloso foHe-
to intitulado: Consejo prudente sobre una de, las garantías, 
V ¿ copia de las providencias celosas; y acertadas, dictadas 
por 'e l poder exécutivo, ha venido en -decretar y decreta.^. 

x°. Oue se suspenda la salida del correo hasta lasaseis 

de la tarde de mañana. 
2 \ Que se haga notorio, por bando que se publique en 

todo el Imperio, el sumo desagrado con que la Junta ha vis-
to un escrito tan detestable y escandaloso, que esta y a cen-
surado, y que se ha publicado precisamente en los momen-
tos, en que por otros semejantes, estaba concluyendo las me-
didas que deben dar toda la energía correspondiente a la 
execucion de las leyes dictadas sobre abusos de la libertad 

de la Imprenta. , . 
Que para satisfacción de los buenos, se impriman y 

remitan á las Provincias la representación de los militares, y 
los oficios de la Regencia y del Generalísimo: concluyendo 
con asegurar á los habitantes del Imperio el decidido e m -
peño de la Junta y del Gobierno de hacer guardar y cum-
plir exactamente el Plan de Iguala, y Tratados de Cordova, 
para la felicidad, unión, y engrandecimento de todos. _ 

Tendrálo entendido la Regencia para su cumplimien-
to, y que se imprima, publique, y circule. México 12 de 
Diciembre de 1821, primero de la Independa del Imperio. 

Se remitió, y se levantó la Sesión. 



Sesión del dia 13 de Diciembre de 1821. 

S i leyó la acta de! día 11 y quedó aprobada. 

_ Se leyó la de la sesión extraordinaria de ayer y se 
aprobó igualmente. 

m decreto acordado en dicha sesión extraordinaria so-
bre el subversivo y escandaloso folleto intitulado: Consejo 
prudente sobre una de las garantías, y las demás órdenes 
prevenidas, que se hallaron conformes! 

Se dio cuenta con un oficio al Ministerio de G u e r -
ra sobre número de impresos que deban traerse á esta Sobe-
rana Junta. El Sr. Espinosa pidió se tratase este asunto 
en sesión secreta, y se admitió la proposicion. 

Se leyó la felicitación del Ilustre y Venerable C a -
bildo de lá Santa Iglesia de Móntérey, y la del A y u n t a -
miento- de Atlixco, y se mandó se contestase haberse oido 
con agrado. 

Se di ó cuenta con una instancia del Subdelegado de 
Tula sobre quejas contra aquel Ayuntamiento, y se mandó 
pasar á la Cómisicn de Justicia, donde se hallan los ante-
cedentes. 

E l Sr. Lobo leyó el dictamen sobre las instancias 
de D . José Xavier de Olazabal, y D . Fermín Aguirre Olea 
reducido á qué' se pidan á lá Regencia los antecedentes so-
bre el p3go de! 15 por 100 asignado á los caudales que se 
exporten por Voracruz, y se acordó que se 'hiciese como' 
exponía la comii-ion. 

• Se leyó el dictamen de la comision sobre ternas en 
la provision de empleos, aprobado en sesión de 3 1 de O c -
tubre úlúno; y habiendo ' expuesto el Sr. Espinosa » que con 
arreglo ai artículo j 3 . de • dicho dictamen y a! relato que 
hace, sobre que se forme' la comision de consultas de la: ma-
nera que el Tribunal1 de Cortes,, pidió se procediese á la 
elección," y lo misino apoyó' el Sr. Lobo. 
* . El Sr. Alcocer manifestó: «que para allanar los tra-
bajos convendría fuesen 19 los individuos de la comision; y 
que pidiendo el Sr. Fagoaga »»lo resolviese S M , como 
también, si debia ser por suerte, y si entrarían en ella todos 

tes Señores V o c a l e s , " y . s e ' r ^ l v i e r o , - l a s «res proposiciones 

por la aijrmatrva. ¿ p a k b r a «cusirse 

T O t | l S i Z Z d= ser P " 

t ^ t ^ ^ É éste :nipedinleñrÓi por .esta, en , é ual 
c a s o ' » « ¡ f e * 

P r o t--u- , Uc Cfiíorps Pres dente, Guzman, M a n -
r t g t Gama» Sartorio, Cadena, Cervantes, 

^ ' ^ f í í p i K leyese el oficio del Ministerio 
de P - i s i o n ¿ empleos de tós f # y 

' Ídícatu a f haciendo notar «que se deben proponer precisa-
• mente la provisiones de los e m p l e o s muy precisos. 

E l Sr. Guztnan pidió: »»que se fixasen cuales .eran 
estos, y que recayase la resolución sobre dos proposiciones 
aue tiene hechas en el particular, acerca de j a s calidades que 
¿eben adornar á los candidatos .y otros particulares, sobre los 
que no ha expuesto su dictamen la comisión respectiva:-« 
í quedó-pendiente la resolución -siguiente. 
7 4 Se dió cuenta con una exposición del Tribunal de 
Minería sobre que se hagan públicas las ordenes que esta S o -
b e a n a T u n t a ha dictado á favor de tan importante ramo, y 

" se acordó: »estar resuelto l o que se ? i d e en sesión del 2 t 

" de Octubre, por decretó que se pasó a la Regencia a quien 

• " ^ S ^ ^ u S ^ C oficio del Gefe político de G u a -
dalaxara, en que se recomienda la aprobación del reglamenta 
¿e la Sociedad patriótica de aquélla Provincia: y se mando 
oasar á la Comisión de relaciones interiores. 

, . ^ Se levantó la Sesión pública y quedo en secreta. 

Sesión del dia 14 de Diciembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia anterior y quedo aprobad^ 

Se leyó un oficio del Exmó. é Illmó. Sr. Obispo d* 
de Puebla, a que acompaña ?eis .ejemplares del edicto publi-
cado en su Diócesis en defecto de la Bula, y se mando c o n -

testar de enterado. 



Sesión del dia 13 de Diciembre de 1821. 

S i leyó la acta de! día t i y quedó aprobada. 

_ Se leyó la de la sesión extraordinaria de ayer y se 
aprobó igualmente. 

m decreto acordado en dicha sesión extraordinaria so-
bre el subversivo y escandaloso folleto intitulado: Consejo 
f rudente sobre una de las garantías, y las demás órdenes 
prevenidas, que se hallaron conformes! 

Se dio cuenta con un oficio al Ministerio de G u e r -
ra sobre número de impresos que deban traerse á esta Sobe-
rana Junta. El Sr. Espinosa pidió se tratase este asunto 
en sesión secreta, y se admitió la proposicion. 

Se leyó la felicitación del Ilustre y Venerable C a -
bildo de lá Santa Iglesia de Móntérey, y la del A y u n t a -
miento- de Atlixco, y se mandó se contestase haberse oido 
con agrado. 

Se dio cuenta con una instancia del Subdelegado de 
Tula sobre quejas contra aquel Ayuntamiento, y se mandó 
pasar á la Comisión de Justicia, donde se hallan los ante-
cedentes. 

E l Sr. Lobo leyó el dictamen sobre las instancias 
de D . José Xavier de Olazabal, y D . Fermín Aguirre Olea 
reducido á que' se pidan á lá Regencia los antecedentes so-
bre el p3go del .15 por 100 asignado á los caudales que se 
exporten por Voracvuz, y se acordó que se 'hiciese como' 
exponía la comi-ion. 

• Se leyó el dictamen de la comision sobre ternas en 
la provision de empleos, aprobado en sesión de 3 1 de O c -
tubre último; y habiendo expuesto el Sr. Espinosa »»que con 
arreglo al artículo j 3 . de • dicho dictamen y al relato que 
hace, sobre que se forme' la comision de consultas de la: ma-
nera que el Tribunal1 de Cortes,, pidió se procediese á la 
elección," y lo misino apoyó' el Sr. Lobo. 

El Sr. Alcocer manifestó: »»que para allanar los tra-
bajos convendría fuesen 19 los individuos de la comision; y 
que pidiendo el Sr. Fagoaga »»lo resolviese S M , como 
también, si debia ser por suerte, y si entrarían en ella todos 

fos Señores V o c a t e , " y . s e ' r ^ l v i e r c , - l a s «t=s ^ p o s i c i o n e s 

por U J f i r m « i ' p r d ; d i ( ; l a p a k b r a p a r a «cusirse 

T O t | l S i S d= ' e r P™ % ^ f ? 

t ^ t ^ ^ É éste impedínleiito por .esta, en .gnal 
c a s o * « ¡ f e * 

^e prou.u. c „ / o r P c Pres dente, Guzman, M a n -

r t g t Gama^ Sartorio, Cadena, Cervantes, 

^ ' ^ f í í p i K leyese el oficio del Ministerio 
de S s S J ^ S P - i s i o n de empleos de tós f # y 

' judicatura, hácíendo notar «que se deben proponer precisa-
• mente la provisiones de los e m p l e o s muy precisos. 

E l Sr. Guzman pidió: »»que se fixasen cuales .eran 
estos, y que recayase la resolución sobre dos proposiciones 
aue tiene hechas en el particular, acerca dé las calidades que 
¿eben adornar á los candidatos y otros particulares, sobre los 
que no ha expuesto su dictamen la comisión respectiva:-« 
í quedó-pendiente la resolución -siguiente. 
7 4 Se dió cuenta con una exposición del Tribunal de 
Minería sobre que se hagan públicas las ordenes que esta S o -
b e a n a T u n t a ha dictado á favor de tan importante ramo, y 

" se acordó: >» estar resuelto l o que se ?«de en sesión del 2 t 

" de Octubre, por decretó que se pasó a la Regencia a quien 

• " ^ S ^ ^ u S ^ C ofició del Gefe político de G u a -
dalaxara, en que se recomienda la aprobación del reglamenta 
¿e la Sociedad patriótica de aquélla Provincia: y se mando 
casar á la Comisión de relaciones interiores. 

, - ^ Se levantó la Sesión pública y quedo en secreta. 

Sesión del dia 14 de Diciembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia anterior y quedo aprobad^ 

Se leyó un oficio del Exmó. é Illmó. Sr. Obispo de 
de Puebla, a que acompaña ?eis exemplares del edicto publi-
cado en su Diócesis en defecto de la Bula, y se mando c o n -

testar de enterado. 



Otro del Ministerio de Relaciones, a que se acompañan va-
rios documentos del Príncipe Pigr.ateli, apoderado del Duque 
de Monres-Leori, que solicita la venta de sus estados, y se 
mandó pasar á la comision de relaciones exteriores. 

Otro del mismo " Ministerio, 'acompañando el plan de 
empleados en la Secretaría del Almirantazgo, y se mandó 
pasar á la comisión de Hacienda. 

Un anónimo sobre convocatoria de Cortes, y se man-
dó pasar á la comision de este nombre. 

Una instancia de D. Vicente Eguía sobre que se r e -
suelva la de D. Mariano Valdovinos, acerca de la recusasion 
de ún ministro de la Audiencia, y se mandó pasar á la comi-
sion de justicia. 

Se presentaron á felicitar á S. M. una comisión del 
Ayuntamiento del Mineral de Catorce: otra de la . Diputa-
tacion de Minería: otra de los Militares, y otra del Clero del 
mismo Real; y á todas contestó el Sr. Presidente con ana-
logía, manifestándoles el agrado con que S. M . oyó sus feli-
citaciones. 

• . E l Sr. Lobo leyó 1 el dictamen de la comision de H a -
cienda sobre minorar los derechos asignados á los naipes; y 
otro sobre una solicitud de D. Ignacio Mesa; que alega d e -
rechos contra el Crédito publicó; ; y-'-se tnartdó reservar su 
discusión por estar .pendí ériie Ta dei; Urgente plinto sobre abu-
sos de libertad de imprenta. 

El Sr. lagle leyó el dictamen de " la comision, reu-
niendo en un reglamento los dos pròyectòs que- ha presen-
tado en 26-de Octubre, y 6 del corriente^ y despues de dis-
cutirse suficientemente tecfcs sus artículos,, quedaron aproba-
dos en los términos.siguientes. ". , , 

«Articulo Se declaran por bases ''fundaméntales de la 
Constitución del Imperio,. i . a la unidad de la Religión cató-
lica, apostólica, romá'ñá, sin toi^ránóiá de-otra-alguna. 2.a La 
Independencia de la antigua España, y de otras cualesquiera 
naciones. 3.a La estrecha .union de todos los actuales ciuda-
danos del Impèrio, ó -perfecta'igualdad de derechos, goces y 
opciones, ya hayan nacido en . él, - ó ya del otro lado de 
los mares. ' 4-* La Monarquía hereditaria, constitucional, m o -
derada' para la qué cuidaron de hacer llamamientos el Plan 
de Iguaia y Tratado de Cordova. 5 el gobierno represen-

tativo. 6.3 La división de los tres poderes legislativo, e jecu-
tivo y judicial en los congresos, juntas, personas y tribunales 
que indica el artículo 14 del Tratado de Córdova, y e x -
plicará mas extensamente la Constitución del Imperio. 

Artículo 2.0 Los impresos atacarán estas bases directa-
mente cuando de intento traten de persuadir que no deben 
subsistir ni observarse, y a sea este el fin principal de todo 
el escrito, ó ya se haga incidentemente: cuando las zahieran, 
ó satiricen su observancia: cuando proclamen otras como pre-
ferentes ó mejores, no en lo especulativo y general, sino pa-
ra el Imperio en su estado actual. Entre los modos indirec-
tos de atacarlas se reputará por uno de los principales el de 
divulgar ó recordar especies capaces, según ha acreditado la 
experiencia de indisponer fuertemente los ánimos, sin otro o b -
jeto que hacer odiosa, ó menospreciable alguna clase de 
ciudadanos para con la otra, á quien debe estar unida cordial-
mente, con arreglo á la tercera garantía. 

Artículo 3.0 El escritor ó editor que atacáre directamen-
te en su impreso cualquiera de las seis bases declaradas fun-
damentales en el artículo i .° será juzgado con total arreglo á la 
ley de 12 de Noviembre de 1820 sobre la libertad de im-
prenta. Si el escrito se declarase subversivo en primer grado, 
se castigará con seis años de prisión: si en segundo con cua-
tro, y si en tercero con dos, perdiendo además sus honores y 
distinciones, sean estos de la clase eclesiástica ó secular: y 
á esto solo quedará reducido el artículo 19 de la citada ley 
de libertad de imprenta, por la consideración que merece á 
la Junta el Estado Eclesiástico, de cuyos individuos debe 
prometerse apoyen con sus escritos nuestras leyes fundamen-
tales, lexos de tratar de destruirlas. 

Artículo 4.0 El autor ó editor que atacáre indirectamen-
te las mencionadas bases, será también juzgado con total ar-
reglo á la mencionada ley de libertad de imprenta, y según 
fuere el grado de la culpa, se le condenará á prisión por la 
mitad del tiempo, que á dicho grado señala el artículo a n -
terior. 

Artículo Habiendo demostrado la experiencia, que es 
«orto el número de Alcaldes-para desempeñar en esta Capital las ar-
duas funciones de.su cargo, con el objeto de facilitar el de-
sempeño de ellas, singularmente en las relativas á los juicios so-

20 



j?re abusos de libertad de imprenta, se nombrarán en M&tico-
seis Alcaldes, pero para no innovar lo prevenido en la convo-
catoria á Cortes, solamente los. dos primeros tendrán voz ac-
tiva en la junta electoral, que debe celebrarse en Enero. 

Articulo 6.° En México y en todas las demás capitales 
, donde, existan mas de dos imprentas,, habrá, dos; riscales elegí-
. dos según previene, el reglamento. 

Artículo 7.0 Los. Fiscales repartirán entre sí los papeles (que 
deben remitirse al primero de elios) para encargarse de su. 
examen, dividiendo la carga. 

Artículo 8.° El impresor , á quien se justifique que ha de-
• xado extraher de. su- oficina algún exemplar de cualquiera pa-

pel antes de que tengan el suyo los fiscales, pagará por pri-
mera vez 25 pesos de multa, 50 por la segunda, y 100 por. 
la tercera, privándosele además de que continué en. el exer-. 
ciclo de impresor. 

Artículo 9.0 E n . l a misma cubierta baxo que remitan lös. 
fiscales sus denuncias, á los Alcaldes darán, estos recibo, espe-
cificando, la hora en que las recibieron. 

Artículo io.° Si el Alcalde, á las cuarenta y ocho horas de 
recibir la denuncia no hubiere hecho se verifique el sorteo de ; 

que habla el reglamento, expedir las esquelas citatorias-.y que 
se reúnan defacto los jurados, pagará la multa de- 50- pesos.. 
Los fiscales serán los que velen sobre el cumplimiento de>es- -
te artículo, y el Ge fe. político hará efectiva- la.exáccjon de lá ; 

multa. 
.' Artículo II.° El Juez, letrado tendrá respecto de lös Alcal-
des, en cuanto á los papeles que estos les deben remitir, Ja-
obligación impuesta á los Alcaldes en el artículo 9.° 

Artículo 12.0 Dentro de - veinte y cuatro horas i de fenecido el 
juicio de .los primeros jurados pasará el Alcalde constitucio-
nal al Juez . de;letras la. denuncia y , el fallo, -y -dentro-del 
tercero dia hará se verifique el sorteo de segundos jurados , y 
se remita la lista á dicho Juez; todo baxo la multa de 50 pesos.. 

Artículo 13,0 Cuidarán muy particularmente los Alcaldes 
de qu; las citaciones de jurados se hagan la víspera de la 
conourrencía (sia . Apecificac. en la esquela que papel- han de 
calificar:) de que estos . ó sus familiares. C o n t e s t e n con puntua-
lidad á la . citación: de .no admitir escusa ni pretexto qué nb -. 

A ) ) • 
s e a m u y l e g a l y m u y c i e r t o , y d e e x i g i r i m ' i r . i s í b l e i r . e n t e I s ' S 

m u l t a s q u e p r e v i e n e e s t e r e g l a m e n t o . , 

Artículo 14.0 -La multa del jurado renuente no tayara de 
-ió pesos por la primera vez, 50 en la segunda, i c o en la 
tercera, y además se declarará inhábil para obtener cualquier 
empleo. 

Artículo 15.0 Como sea de absoluta necesidad la concur-
rencia de nueve jurados para la primera sentencia, y de doce 
para la segunda, y á fin de .que no de-more el jujcio la im-
posibilidad repentina de a igtro ó algunos de ellos, en cada 
sorteo se sacarán otros tres mas en calidad de suplentes, para 
que hagan la vez del principal, llamancole inmediatamente que 
conste del impedimento. 

Artículo 16.0 A los suplentes se les pasaran tgtefcien cita-
torias, expresándoles estén prontos para tal dia y tal hora; 
por si falta alguno de les principales. 

Articuló 17. 0 Los suplentes que hayan salido para el pri-
mer juicio podrán ier insaculados para el segundo, siempre que 
"rio haya habido necesidad de que concurra á aquel. 

Artículo 18.0 Si el Juez letrado, sin legítima causa, de-
j a r e de reunir el segundo jurí dentro del sexto dia de reci-
b i d a la denuncia que debe remitirle el Alcalde, ó no c u m -
pliere con cualquiera de las otras prevenciones que le hace el 
•reglamentó sóbre descubrir y aprehender al autor, impedir la 
venta de' impresos' & c . pagará 50 pesos de multa por la pri-
mera vez, 100 por la segunda, y en la tercera perderá su des-
tino. . . . . 

Artículo 19." Cuando la denuncia y el juicio versaren so-
bre injurias personales, el término para la reunión del segun-
do jurí será el que preñxa el artículo 25 del reglamento de 
libertad de imprenta. 

Artículo 2o.0 Velar sobre el ci-mplimiento del art iculóos 
será al cargo de los fi;cales, y al del Gefe político la exac-
ción de las multas. 

Artículo 21.0 Tedas las multas que en la ley de libertad 
de imprenta se especifican por ducados se entenderán y c o -
brarán por pesos fuertes, y para las especificadas por reales 
de vellón se observará la regla de ccmputar un pesó fiierte 
por cada quince reales de vellón. El destino de las multa« 



que prefixa este reglamento será el mismo de qae habla el 
articulo 70 de la citada ley. 

Artículo 22.0 y último. Si á los funcionarios encargados de 
la observancia de los reglamentos sobre imprenta, íes ocurrie-
re en ella alguna duda ó dificultad, la consultarán a la J u n -
ta protectora, la que con su informe, la pasará al poder le-
gislativo para la resolución que corresponda." 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 15 de Diciembre de 1821. 

S e leyó la acta del dia .anterior y . quedó aprobada. 
Se dio cuenta con la solicitud del Dr. D . José Eus-

taquio Fernandez que se remitió por el Ministerio de Rela-
ciones, sobre que se habilite el puerto de Soto la Marina, y 
se mandó pasar á la comision de¿ los aranceles de Comercio! ' 

Otra del mismo individuo sobre permiso para el .co-
mercio de muías con los Estados-Unidos, y se pasó á la c o -
mision de Hacienda. 

Otra de la Diputación de Minería del Real de Ca-
torce, sobre que se le fomente con los arbitrios ] que propone, 
y se pasó á la comision del ramo. 

Otra del Ayuntamiento de. dicho Real sobre que se le 
erijá en cabeza de partido, y se pasó á la comision de rela-
ciones interiores. 

Otra del Dr. D. Pedro Jove, sobre que su solicitud 
de una Toga 

se entienda no precisamente en la Audiencia 
de esta Capital; sino en la de Guadalaxara: y se pasó á la 
comision de consultas. 

Un oficio, del Sr. Ministro de Guerra, acompañando otro 
del Comandante de San Blas con noticia de los buques que 
han entrado en aquel puerto, su cargamento & c . y pasó á 
la comision de Hacienda. 

Otro de dicho Ministerio, acompañando el expediente 
instruido por el gobernador de Soto la Marina sobre un 
buque cargado de fabaco y otros efectos, y sobre las conveniencias 
que pueds proporcionar el comercio libre con los Estados-Unidos, y 
se pasó á la comision de relaciones exteriores. Otro del Serenísimo Sr. Generalísimo Almirante que 

acompaña el del Teniente General D. Carlos Urrutia, ofrecien-
do su respetuoso homenage á esta Soberana Junta y solicitan-
do su protección para que la Provincia de Goatemala se una 
al Imperio: y se pasó á la misma comision. 

Otro del Ayuntamiento de Querétaro sobre que se elijan 
en aquella ciudad sus Diputados á Cortes: y se pasó á la c o -
mision de convocatoria; donde hay otros antecedentes. 

Otro del Provincial de San Francisco avisando del ca-
pítulo del convento de Religiosas de Santa Clara, y se man-; 
dó contestar de enterado. 

Se leyó el dictamen, de la comision de justicia sobre la 
solicitud de D. Mariano Valdovinos, de una ley para recu-
sar sin las solemnidades de estilo á los Magistrados, reducida 
á que S. M. declare no haber lugar á la formación de dicha 
ley por no ser urgente, y deber regir las que hay en la ma-
teria. E l Sr. Fagoaga explanó las razones que tubo presen-
tes la comision para este dictamen, y lo aprobó en seguida la 
Soberana Junta. 

Se leyó otro de la misma comision sobre la solicitud 
del Capitán D. Francisco Tello de Meneses, que pide le, 
devuelvan ciertos bienes suyos y del Presbítero D, José R a -
fael Tagelo, que le embargó el gobierno vireynal por cau-
sa de independencia: y se reduce a que se haga como soli-
cita, si no hubo otra razón para aquel embargo que la que 
indica, y que se publique por la Regencia una orden general 
sobre casos iguales. 

El Sr. Fagoaga explanó las razones obvias de esta 
providencia, y fue asi mismo aprobada. 

Se leyó otro dictamen de la misma comision sobre la 
solicitud de D. Antonio Olarte, reducido á que los naipes 
solo paguen el 8 por ciento de derechos, y fué igualmente 
aprobado. 

Se leyó otro acerca de la solicitud de D. Ignacio Mesa, 
sobre pesos, en que la misma comision pide que ocurra este 
individuo á la Regencia, y se mandó que se haga lo que con 
otras de igual clase, conviene á saber, que el interesado e x -
ponga sus derechos en la Junta del crédito público. 

El Sr. Lobo dixo »estar concluida la impresión de 
los aranceles, y podia hacerse el cotejo por la Secretaría con 
los acuerdos de la Soberana Junta, para que estando confor-



i: 58. 
fties se pasasen á la Regencia" 7 así se mandó. 

El Serenísimo Sr. Generalísimo anunció tener que 
exponer personalmente á S. M. y habiendo salido á recibir-
le los señores Vocales que previene el reglamento, y tomados 
sus asientos respectivos, dixo: »> que el desorden ó abuso de 
la libertad de imprenta de los dias anteriores, atacando e x -
presamente la garantía de la Union habia puesto á muchos 
europeos en la precisión de solicitar su pasaporte para la P e -
nínsula, y que siéndo esta emigración un desconcepto del go-
bierno del. Imperio en. todas las naciones, cuando ni las re-
laciones de la sangre, ni las de los intereses han bastado á 
embarazarla, no podía menos de proponer á la Soberana Jun-
ta por proyecto el de suspender el cumplimiento del artícu-
lo 15deí Tratado de Córdova por el término de 90 dias. "Fué admiti-
da la proposicion que presentó por escrito, y por la urgencia 
del asunto señaló para la segunda lectura el Sr. Pre.sidente 
liña Sesión extraordinaria para el dia de hoy á las. cinco de 
la tarde. 

El. mismo Serenísimo Sr. Almirante pidió »que se 
túbiese en consideración para la resolución sobre tabacos, que 
solicitaba un préstamo de un millón y doscientos mil pesos 
que se'lisóngeaba colectar, si se le facultaba para hacer las hipoteca, 
convenientes» y se retiró con el ceremonial de • estilo. En 
seguida se recomendó esta proposicion á la comisión de t a -

Se leyó el dictamen de la comision de Hacienda so-
bre modo de hacer el pago del crédito privilegiado de los M a -
nilos,, y otro sobre poner á cargo de los Ayuntamientos las 
rentas de los hospitales que poseían los religiosos de Belen, 
San Juan de Dios, y San Hipólito: y se mandaron tener en 
ía mesa para instrucción de los señores Vocales. 

. . Se levantó la Sesión. 

Sesión extraordinaria del dia 15 de Diciem-
bre de 1821, á las 5< de la tarde. 

S e leyó la acta de la Sesión ordinaria de hoy, y substitu-
yendo estas palabras, segunda lectura, á esta, discusión, que-
dó aproba da. 

Se hizo en efecto la segunda lectura de-la propositen 
del Serenísimo Sr. Generalísimo: y concluida, el Sr. Presiden-
te, indicó «que conforme al reglamento se debia preguntar 
sí se admítia á discusión." 

El Sr. Alcocer pidió se escusasc la pregunta como po-
co decorosa, y en ello convino el Sr. Presidente, sin em-
bargo de manifestar » que el reglamento no hace excepción a j -
guna," y. el mismo Sr. Alcocer añadió: »que como individuo 
de la comision de relaciones interiores podía exponer su; voto 
particular, y no el de la comision. toda, por£ cuanto no pu-
do reunirse, con. los otros individuos de el la ." 

El Sr. Fagoaga propuso* » que se reserve, la discusión 
para el lunes, que podría informar la comision:" y así se mandó, 

Se levantó la Sesión. 

Dia 16 de Diciembre de 1 8 2 1 . . 

N o hubo Sesiom 

Sesión del dia i? de Diciembre de 1821.;. 

S e leyó la acta de la Sesión extraordinaria del 15 del cor-
••riente,.y quedó aprobada. 

Se.leyeron los.decretos acordados en la < Sesión Ordí-
naria del mismo dia y se hallaron conformes. 

Un oficio deISr. Ministro de relaciones, acompañando elr 

¡ expediente sobre privilegio concedido á ,D. Santiago Smit, pa-
ra introducir maquinas de vapor en el Imperio: y se man-
dó pasar á la comision encargada de este, asunto, donde están 
los antecedentes.. 

Otro del Sr. Ministro de Hacienda, contestación al recuer-
do sobre lo mandado en favor de la.Minería, que.se mandó, 

• archivar. , 
Otro del Ministerio de Justicia y negocios Eclesiásticos 

acompañando varias solicitudes de Magistratura, y recomendando á 
los señores Fagoaga, llluecd, y Gama: quien pidiendo la 

-palabra, dixo: »que agradecía, como era.debido, la recomenda-
ción que de él se ha dignado hacer la Regencia, para la 
-propuesta de plazas togadas vacantes; pero que juzgaba, opor-. 
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tono hacer presente á S. M. que ni pretendía semejantes des-
tinos, ni habian sido de sü inclinación, como lo acreditaría 
si fuera del caso, y así lo había manifestado en distintos tiem-
pos al gobierno anterior; pero que en el dia estaba mas dis-
tante de esta solicitud, cuando se habian presentado y reco-
mendado sugetos tan' beneméritos, cuyas luces y demás re-
comendables circunstancias, eran ciertamente superiores á cuan-
tas en él se pudieran suponer." Los expedientes se mandaron 
pasar á la comision respectiva de consultas. 

Se leyó otro de dicho Ministerio, acompañando la so-
licitud del Br. D. José Recarte sobre una prevenda y se 
mandó se tuviese presente para su caso. 

Otro de la Universidad de Guadalaxara felicitando á 
esta Soberana Junta por su instalación, y se-mandó que se 
contestase haberse oido con agrado. 

Otros - dos en que la Abadesa de señoras Religiosas de 
Santa Clara avisa de su nombramiento, y el R . Provincial de 
San Diego de su capítulo intermedio, y se mandó contestar 
de enterado, con la prevención que se hizo al de S. Francisco. 

Se dió cuenta con una instancia del Presbítero D. M a -
nuel Falcon sobre pago de 1500 pesos de capellanías de con-
solidación: y se mandó que ocurra el interesado á la Junta 
de crédito público. 

Con otra sobre quejas del Subdelegado de Cosama-
luapan D . Antonio Barreda contra el Ayuntamiento, y se 
pasaron á la comision de Justicia. 

Se volvió á leer la proposicion del Serenísimo Sr. G e -
neralísimo sobre suspensión del artículo 15 de los tratados de 
Córdova: y en seguida, expuso la comision su dictamen con-

. cluyendo en las seis proposiciones siguientes. 
» i . a Que no se den por tres meses pasaportes para salir 

del Imperio. 
2.a Que se suspendan los dados hasta dicho tiempo. 
3.a Que no se entienda esta suspensión con los empleados 

á quienes ha cesado el sueldo. 
4.a Que tampoco se entienda con los que ya están en ca-

mino para el puerto, ó en el. puerto mismo erogando gastos. 
5.a Que á los que tienen ya el pasaporte, ó á lo menos, 

lo han pedido antes de -la fecha de la proposicion, se les con-
sidere como huespedes, para no gravarlos con pensiones extra-

161 . . 
diñarías, sino so'o con los derechos que causen sus trátos y 
comercios que hagan durante su mansión en *él territorio. 

6 a . Que á >todos se les garantize su seguridad personal 
y sus propiedades por él Gobierno, por.medio de las p r o -
videncias y auxilios mas oportunos." 

El Sr. Conde de Fieras hizo un discurso en que apo-
y ó la proposicion del Serenísimo Sr. Generalísimo, y con-
cluyó con »que mediante las enérgicas medidas que se han 
tomado por esta, Soberana Junta y la Regencia, sobre los 
indecentes papeles que han ocasionado el descontento de algu-
nos individuos que tratan de emigrar, no duda ser bastante él 
término de 90 días para que se restablezca la confianza. " 

El Sr. Lobo pidió quedase sobre la mesa el Dictamen de 
la Comision, y lo mismo apoyaron los señores Tagle, Fa-
goaga y Espinosa, para escusar un desacierto procediendo 
con precipitación: y se resolvió que para el dia siguiente se 
seguiría y concluiría la discusión de este asunto. 

Se leyó el Reglamento para la Junta de protección de 
la libertad de Imprenta á fin de proceder al nombramiento 
de sus iudividos: y se reservó también para el dia siguiente 
hacer la postulación necesaria. 

Se leyó por último, el Dictamen de la Comision de 
Hacienda sobre que se pasen á los Ayuntamientos los bienes 
de los Hospitales, y despues de una corta discusión se apro-
baron las 5 proposiciones siguientes.»» I a . Que se avise a la 
Diputación Provincial la resolución de S. M. sobre sü citada 
representación de 8 de Noviembre inmediato.:=2a. Que se pre-* 
venga al mismo íiempo que sin perder momento por lo i m-t 
portante del asunto, tome las providencias necesarias p'ara qtié 
el Ayuntamiento entre en la administración de los bienes y 
rentas que estaban designados por süs fundadores para la sub-
sistencia de -los Hospitales y de los Religiosos que loŝ  ser-
vian.=3a. Que con estos fondos se proporcione la subsisten-
cia de los Hospitales, y el pago de la asignación hecha á loi 
Religiosos exclaustrados, llevando el Ayuntamiento la cuenta 
y razón debida pata rendirla con las demás de sü cargo.sr 
4a . Que se recojan las cuentas del tiempo corrido desde la 
supresión de los Conventos Hospitalarios de los que sean res-
ponsables á ellas, entregándose al Ayuntamiento los productos 
que resultan líquidos despues de cubiertos los pagos qué se¡ 

a i 



leyó la acta del dia anterior y quedó aprobada. 
• ^ Se recibió aviso de que la Regencia quería pasar á 
tratar un asunto en Sesión secreta, y se kvantó la p ó ! 

• d e ^ t L l f ' j O 1 exclaustrados, y . demás carga, 

t ? i a S u d ó n P ^ 1 £ S t a S , P r O V Í ( f e n ^ s s e comuniquen 
a Ja Diputación Provincial por el conducto debido de la R e -

^ " h a l l e a n d i d a , y disponga su c ^ L 

Se levantó la Sesión pública y quedó en secreta. 

Sesión del dia i3 de Diciembre de 1821, 

Sesión del dia 19 de Diciembre de 1821, 

S e leyó y aprobó la acta del día anterior. 
«, _ ; Se leyeron también el decreto sobre rentas de los H o s -
pitales que deben entregarse al Ayuntamiento de esta Corte, 
y se hallo conforme con lo prevenido. Un oficio del M i -
nisterio de Relaciones, interiores y exteriores, acompañando 
.una letra de i o S pesos girada por el Sr. Capitan General 
de la Nueva Granada D. José de la Cruz Mourgeon, en 
cuenta de los auxilios designados por el Gobierno de E s -
pana, y se pasó, á la Comision de Hacienda. Otro de di-
c h o Ministerio, acompañando los oficios de la Diputación 
.Provincial^ de Guadalaxara y aquel Ayuntamiento, sobre el 
establecimiento de alumbrado en dicha Ciudad,, se mandó pa,-
se a la Comision de relaciones interiores. Otro en que se 
acompañan copia de la orden librada á la Administración 
de Alcabalas de esta Corte para que no se dén guias de 
platas,, sin depositar antes, los interesados el 1.5. por 100 de 
las cantidades que pretendan exportar, y se pasó á la C o -
mision de. Hacienda: Una instancia .de los empleados en la 
£erta deI Tabaco de Orizaba sobre que se les pasmen sus> 
neldos, y se. pasó 3. dicha comisión: Otra , de D . Agustín 

N JU • 

García de Texadá sobre dispensa de tiempo de práctica, y se 
mandó pasar á la comision dé justicia. Y una felicitación 
del Administrador de Tabacos de Campeche, que se man-
dó contestar con agrado. 

.• Se leyó el dictamen de la Comisión de Justicia sobre 
quejas del Subdelegado de Cosamaluapan, reducido á que 
ocurra á la Regencia, y así se decretó. 

Se hizo la segunda lectura del dictamen de la Comi-
sión d e Hacienda sobre pago del crédito de preferencia de 
los Manilos, que dice á la letra. Señor.=» Desde el momento 
en que el Serenísimo Sr. Generalísimo Almirante dió parte i 
esta Suprema Junta de la necesidad en que se vió para u<ar 
de los caudales pertenecientes á los Manilos que iban con d i -
rección a Acapulco para su embarque por los fuhdados moti-
vos que expuso, y fueron tan notoriamente precisos, declaro 
V . M . que el Imperio reconocía esta deuda por privilegiada, 
y que su pago debia verificarse con preferencia absoluta á 
todas las demás. 

_ Baxo este supuesto se sirvió V . M. mandar que la 
Comision del Crédito público meditase y propusiese los me-
dios de satisfacer este dinero con la brevedad que exíeia la 
justicia y el mas ardiente deseo de toda la nación, en cubrir 
a los interesados de unas propiedades tan sagradas. 

La Comision ha trabajado mucho en meditar todos los 
recursos actuales del Imperio; pero son tantas las ucencias 
del oía y tan cortos los ingresos, que no ha hallado arbi-
trio con que poder ocurrir al pago de los Manilos, con la 
brevedad que exige su justicia y desea V . M. 

En este estado cree la Comision que lo único que se 
puede ofrecer, es que se ceda para este crédito la parte que 
de las rentas de las Catedrales todas del Imperio se entre-
gan a la Hacienda pública, si convinieren en ello los apo-
derados de los Manilos, pues de este modo pudieran quedar 
cubiertos de su habef en rodo el próximo año, empezando 
á recibir desde el día todo lo que Lbian de recibir las C a -
xas nacionales. 

Con esta proposicion acredita V . M. sus vehementes 

Í T S l a n H 3 1 " ' f d e u d a q u e § r a v ¡ t a s o b r e e I c o r a z o n de 
í . ™ r , a C T ' d e sFendiendose en sus mayores apuros de 
unas cantidades que tanta falta le hacen, y que no obstant» 



leyó la acta del dia anterior y quedó aprobada. 
• ^ Se recibió aviso de que la Regencia quería pasar á 
tratar un asunto en Sesión secreta, y se kvantó la p ó ! 

• d e ^ t L l f ' j O 1 exclaustrados, y . demás carga, 

á la o S í d o n P 1 e S t a S l p r O V ¡ d e n d a s s e comuniquen 
a Ja Diputación Provincial por el conducto debido de la R e -

H S S Í ^ C S t a S e h a l l e — d i d a , y disponga su c ^ L 

Se levantó la Sesión pública y quedó en secreta. 

Sesión del dia i3 de Diciembre de 1821, 

Sesión del dia 19 de Diciembre de 1821, 

S e leyó y aprobó la acta del dia anterior. 
«, _ ; Se leyeron también el decreto sobre rentas de los H o s -
pitales que deben entregarse al Ayuntamiento de esta Corte, 
y se hallo conforme con lo prevenido. Un oficio del M i -
nisterio de Relaciones, interiores y exteriores, acompañando 
.ana letra de i o S pesos girada por el Sr. Capitan General 
de la Nueva Granada D. José de la Cruz Mourgeon, en 
cuenta de los auxilios designados por el Gobierno de E s -
pana, y se pasó, á la Comisión de Hacienda. Otro de di-
c h a Ministerio, acompañando los oficios de la Diputación 
Provincial de Guadalaxara y aquel Ayuntamiento, sobre el 
establecimiento de alumbrado en dicha Ciudad,, se mandó pa,-
se a la Comision de relaciones interiores. Otro en que se 
acompañan copia de la orden librada á la Administración 
de Alcabalas de esta Corte para que no se den guias de 
platas,, sin depositar antes, los interesados el 15 por 100 de 
las cantidades que pretendan exportar, y se pasó á la C o -
mision de. Hacienda: Una instancia .de los empleados en la 
£erta deI Tabaco de Orizaba sobre que se les pasmen sus> 
neldos, y se. pasó 3. dicha comisión: Otra , de D- Agusiia 

N JU ' ' • ' • • • • 

García de Texadá sobre dispensa de tiempo de práctica, y se 
mandó pasar á la comision dé justicia. Y una felicitación 
del Administrador de Tabacos de Campeche, que se man-
dó contestar con agrado. 

.• Se leyó el dictamen de la Comisión de Justicia sobre 
quejas del Subdelegado de Cosamaluapan, reducido á que 
ocurra á la Regencia, y así se decretó. 

Se hizo la segunda lectura del dictamen de la Comi-
sión d e Hacienda sobre pago del crédito de preferencia de 
los Manilos, que dice á la letra. Señor.=» Desde el momento 
en que el Serenísimo Sr. Generalísimo Almirante dió parte i 
esta Suprema Junta de la necesidad en que se vió para u<ar 
de los caudales pertenecientes á los Manilos que iban con d i -
rección a Acapulco para su embarque por los fuhdados moti-
vos que expuso, y fueron tan notoriamente precisos, declaro 
V . M . que el Imperio reconocía esta deuda por privilegiada, 
y que su pago debia verificarse con preferencia absoluta á 
todas las demás. 

_ Baxo este supuesto se sirvió V . M. mandar que la 
Comision del Crédito público meditase y propusiese los me-
diqs de satisfacer este dinero con la brevedad que exígia la 
justicia y el mas ardiente deseo de toda la nación, en cubrir 
a los interesados de unas propiedades tan sagradas. 

La Comision ha trabajado mucho en meditar todos los 
recursos actuales del Imperio; pero son tantas las urgencias 
del oía y tan cortos los ingresos, que no ha hallado arbi-
trio con qu¿ poder ocurrir al pago de los Manilos, con la 
brevedad que exige su justicia y desea V . M. 

En este estado cree la Comision que lo único que se 
puede ofrecer, es que se ceda para este crédito la parte que 
de las rentas de las Catedrales todas del Imperio se entre-
gan a la Hacienda pública, si convinieren en ello los apo-
derados de los Mandos, pues de este modo pudieran quedar 
cubiertos de su haber en rodo el próximo año, empezando 
á recibir desde el día todo lo que Lbian de recibir las C a -
xas nacionales. 

Con esta proposicion acredita V . M. sus vehementes 

Í T S l a n H 3 1 " ' f d e u d a q u e § r a v ¡ t a s o b r e e I c o r a z o n de 
í . ™ r , a C T ' d e sFendiendose en sus mayores apuros de 
unas cantidades que tanta falta le hacen, y que no obstant» 



cede con sumo gusto para confirmar el empeño que tiene de 
llenar sus sagrados deberes. 

Si V . M. adoptase este plan, podrá servirse determi-
nar que haciéndose saber á los Apoderados esta; resolución, se 
les libren las correspondientes, órdenes en. la forma y modo 
que ellos pidan y acuerden con la Regencia', haciéndoles tam-
bién saber, que si entre tanto que realicen e l cobro se - ha--
lláre la Hacienda pública en disposición de: otros fondos efec-
tivos disponibles, se les entregarán, pues el. modo de pagar que' 
se propone, es sin perjuicio de su. privilegiado executivo de-
recho. " 

El Sr. Fagoaga-: dixo: » que -posteriormente le había-1 

ocurrido que sin gravamen de la Nación, podría hacerse el 
pago con la prontitud, que. se deseaba, con la venta, de algu-
nas tierras que podían proporcionar los- mismos interesados 
en la: Provincia de. Californias." 

El Sr. Cervantes (D. José María) preguntó á que 
ascenderían las rentas dé las Catedrales del Imperio- dé que 
hablaba el Dictamen de- la Comision. 

El Sr. Maldonado• dixo: »que:á estas cantidades po-
drían añadirse otras que estaban 1 consignadas para; ciertos Prin-
cipados de la Europa, de que se podía pedir noticia* á los 
R R . Obispos:" y se extendió sobre los. inconvenientes que 
pulsaba en la 21. proposición del Sr. Fagoaga. 

El ÓV. Tagle. expuso: »que tenia estado 1 exacto de 
las pensiones que sobre las Mitras del Imperio' habia impues-
to el gobierno, de España con aplicación á destinos extraor-
dinarios: y especificó cuales eran estos,; y cuanta la cantidad' 
asignada para: cada uno; pero añadió que no habiendo pro-
puesto la. Comision se hechase mano de ellas, por saberse qué 
la Regencia pensaba en5 aplicarlas i- ciertos- establecimientos 
de preferencia;. siii- embargo de esto, no estaría'- de mas, y 
apoyaba, en esta parte. la indicación, del Sr. Maldonado, de 
que. se pidiesen razones originales- de;, ella. Y que en cuan-
to al segundo proyecto podría p a s a r e l a Comision para me-
ditarse y aun proponerse á los interesados." 

El Sr. Fagoaga insistió en que sobre su proposi-
ción se oyese • á la CoBttsion¡ 

EL Sr. Rus-: dixo,• »restar concluido el Dictamen so-

bre colonización, y que por no haber concurrido el Sr. 
Azcdrate no se habia discutido." 

El Sr. Lobo propuso que »se defiriese por_ ahora al 
Dictamen de la Comision para manifestar á los interesados' 
el; deseo que habia de satisfacer su crédito, y que con ar-
reglo al propio Dictamen, fuese ésto sin perjuicio'de adop-
ta? cualquiera otra medida que facilitase el mas pronto p a -
go de tan privilegiada deuda." 

Se preguntó si estaba suficienteménté discutido el pun-
to, y se resolvió afirmativamente. En consecuencia sé apro-
bó el Dictamen de la Comision. 

El Sr. Fagoaga pidió se admitiese su indicación'; y 
habiéndose hecho la pregunta^ por el Sr. Secretario menos 
antiguo, resolvió S. M . que sí. 

E l Sr. Espinosa hizo presente: »» que la resolución de 
este punto podía prevenir los dictámenes de las comisio-
nes de relaciones exteriores y de Hacienda: que la pro-
posicion del Sr. Fagoaga comprehenditf ó conciliába el d e -
seo del pagó de la deuda, y el- menor grabamen de la na-
ción, y que debia pasar á la Comision de Relaciones e x -
teriores y Agricultura." # . 

El Sr. Fagoaga volvió á insistir en su indicación so-
bre que se pidiese á los Illmós. Señores Obispos, noticia de 
las rentas con que están- grabadas sus Mitras, y así quedó 
resuelto. , , , 

El Sr. Secretario menos antiguo leyó el reglamento de 
la Junta de Protección dé la libertad de Imprenta, y hecha 
la postulación para- el nombramiento de sus -siete individuos, 
en los señores D. José Hipólito Odoardo, D . Rafael Man-
gino, D. José Ignacio Náxerá, Marqués de Vivanco, D. 
Tomás Alaman, Dr. D. José Nicolás Maniau, Dr. D. V i -
cente Ortiz, D. Joaquín Obregon, Lic. D. Andrés Quinta-
na Roo, Lic. D. Miguel Domínguez, Dr. D. Manuel Gómez, 
D.Máximo Parada, Dr. D. José María Mora, Dr. Garza, D. José 
Bernardo Baz, D. Bernabé Escobedo, Dr. D. Luis Perez Texada, 
Dr. D. Pedro González, Dr. D. Juan Gamboa, Dr. D. Fran-
cisco Zambrano, D. Mariano Tamariz, Lic. D. José Ignacio 
Pavón, Lic. D. Benito Guerra, D. Tomás Olarría, D. José 
Cortina Noriega; Lic. D. Francisco Barrera, Dr. D . Agus-
tín Iglesias, Lic. D . Carlos Bustamante, Lic. D . Bernardo 



González Angúlo, D. Pedro^Azevedo Dr T> w t7< 
res Alatorre, Capitán P~nprn¡ n T • K • D ' J o s é F ¡ 0 " 
Lardizabal, D. Antonio ^erán n T r ^ R a f a e I 

ft Lic. Barquera, S p ^ ^ T f 
Mmiaga, v Li- P,-;mn j n- % veiez, u . francisco 
te Junta t s e S ¿ í * ™ ' n 0 n * r a d * P ™ 

con P ? : d T ' J Í £ D M W ^doardo 
José Ignacio Nd,era^{aS ^ D S NW^ J * 
mau con 16=,-° . nr r> ) Tr ; > JoSe Nlcolas Ma-
Tnni-íe Al, Manuel Gómez con 11 — 0a Ti 
jomas Alemán con nr n r , ' 

con 16. ~3~7 " D• José M"ría Mora 

Se levantó la Sesión pública, y continuó secreta. 

-fcjfo» del día 20 l8ai# 

S e leyó y aprobóla acta del dia anterior. 

rio- de Justicia *y negocios E c l - s i á s f " ^ " ^ 0 ° f i d o 

íulta del G e f / S T Í n OS ' aLcomPañado de una con-
ridas en ia ConVocatoriá^ J r * ' ^ ^ ^ d g U n a s d u d a s 

respectiva. ^ 0 n v ° ^ a t o n a . Cortes: se pasó á la Comision 

del L i c ° D ° ^ f o W W t e r Í ° a c o m P a ñ a n á <> u n a instancia 
- ®e pasó 

* j e Tr ibunal pa'ra la ^conclusión0 * ~ 
Pasó á la Conusion de juíticia ' ^ ^ d e 

^ S i S l S S i s , ? " 
s r ^ a w i j í s s « » ® 

utra del Ayuntamiento de la Villa Cr„«A \ 

bre ^ s r s r SOT 
numero de U A H * . * 

ÍÓ7. 
ra, y no se le reduzca á prisión como qúeria el Juez de le-
tras D . José Daza. 

El Sr. Alcocer pidió se pasase á ia Junt3 de pro-
tección de Imprenta, y que en el entretanto dé fianza el 
autor. 

El Sr. Fagoaga despues de leido el pedimento fiscal 
en que se denuncia el dicho papel número 50. de la Abis-

ma, copiado en el número 8 del mismo periódico, expuso 
»que no se fundaba la denuncia, n K en su concepto hubo 
mérito para hacerla, y que por lo mismo, pediría se proce-
diese contra el Fiscal, si no fuera porque debía respetarse el 
poder judicial, y así se adhería al dictamen del Sr. Alcocer.K 

El Sr. íagle dixo: »que debia respetarse la Ley: que 
pues esta prevenía que se procediese á prisión cuando hubi-
se recaido el fallo de hd lugar en escrito denunciado en las 
circunstancias de que habla el artículo 51, no podía decirse 
que el Juez se habia excdido; pero que en el caso había 
una rigorosa duda de hecho, porque ccmo el Fiscal denun-
ció el escrito por dos capítulos sin prefixar el grado en nin-
guno de ellos, no se podia saber á cual se contraxo el hd 
lugar pronunciado por los Jurados: que por lo tanto esta 
duda de hecho inducía otra de derecho, la que lo hacia opi-
nar que debia admitirse la fianza al acusado, y resolver S. 
M. sobre la dicha duda." 

El- Sr. Espinosa indicó no haber en la Junta atri-
bución por la cual Je tocase el conocimiento de este asunto. 

El Sr. Alcocer dixo: »que habia tomado aquel sesgo 
por implorar el Lic. Bnstamante la protección de la Sobe-
rana Junta, y ser una explicación de la L e y la que i m -
petraba. " 

El Sr. Guzman expuso: »»que le parecia, estar la 
indicada duda decidida en el propio Reglamento, pues dis-
poniéndose en el artículo 60 que cuando los Jurados no es-
pecifican el grado de sedición que tenga el papel, se entien-
da el menor de estos, y que por él no se deba procecer á 
prisión; y siendo también cierto que el Fiscal nada dice del 
grado, no habia un mérito legal para que se entendiera e í 
mayor, y menos para la prisión que temia el Lic. Busta-
mante: y en cuanto á la atribución de la Junta para c o -
nocer en este asunto, se la daba notoriamente el artículo1 



expresado de la Constitución, que mandaba fuese protectora 
de la libertad de Imprenta." 

Despues de algunas otras indicaciones que hicieron los 
señores Jauregui, A-zcárate• y Guzman, se acordó: »que 
mientras se declara la inteligencia del artículo 51 título 20. 
del Reglamento de la libertad de Imprenta, no debe pro-
cederse á la prisión del autor, limitándose á exigirle la fian-
za que ha ofrecido, y exige el expresado Reglamento." Y 
en cuanto á la 2 \ instancia que se leyó luego del propio 
autor dando aviso de haberse ya verificado su prisión, se acor-
dó decretar: »que se estubiese á lo resuelto. Y que pasa-
ra el asunto á la Comisión que ha conocido de los de I m -
prenta para que expusiera su dictamen sobre la inteligencia 
del mencionado artículo 5 1 . " 

El Sr. Presidente hizo presente: »que ocurría la d u -
da sobre si se participaba -3 1» Regencia el nombramiento 
de los Vocales de la Junta Protectora de la libertad de I m -
prenta solo para su noticia, ó para que por su conducto se 
haga saber á los nombrados:" y se acordó: »que se le dé 
sqIo la noticia, y que por la Secretaría se avise á los electos." 

Continuó la discusión sobre ¡a proposicion del Sr, Ge-
neralísimo reducida á que se suspendan por tres meses los 
pasaportes á los que quieran emigrar del Imperio, despues de 
haber repetido la lectura del Dictamen de- la Comision, le-
y ó el Sr. Espinosa una exposición fundando extensamente 
deberse suspender los tales pasaportes. 

El Sr. Guzman pidió se imprimiese, como también el 
pictam.en de la Comision, y así se mandó, suspendiéndose la re-
solución por haber otros asuntos importantes y urgentísimos 
que se debían tratar con preferencia. 

L a Comisión de Convocatoria á Cortes, leyó su d i c -
tamen sobre un anónimo de Apam, relativo á la C o n v o c a -
toria, otro sobre lo mismo en la consulta que hizo la Dipu-
tación Provincial de Puebla: otro, sobre los reclamos del A y u n -
tamiento de Querétaro, acerca del mismo asunto;, y queda-i 
ron sobre la mesa para discutirse, así eomo el de 4a- de Relacio— 
ees exteriores sobre la pretenden del Príncipe Píguateü r e -
lativa á los bienes del Marquesado del V a l l e . 

Se levantó la Sesión publica pata continuarla Secreta. 

J)ia 21 de Diciembre de 1821. 

N o hubo Sesión. 

Sesión del dia 22 de Diciembre de 1821. 

S e l e y ó la acta del dia! 20, 7 » » ? " b é ' » " f í / f 
.- • „ I I Sr Faeoaia »que la duda que resulto de la dis-
c u s i ó n , sobre' la instancla del L ic . Bustanrante pase a la C o -

m¡sion de d a v i s o 4 U Regencia sobre 

Z í t t A Ü S B t t | T 
S i ^ V t ó f r ^ d e ^ a « 

• " m i ce hace con todas as providencias de S. M . , 
v ^ q u e entonces no se previno t / d e c r e t o ; y sin embar-
go , por Z razones q u e " expusieron los fores Fagoa^ 
tobo y el mismo Sr. Presidente, se a c o r d o : q u e n o o b s -

fante haberse dado ya la noticia, se repínese por Decreto 

formal con dicha prevención. 
F l Sr. Presidente propuso: que se citase a los se-

ñores Vocales de la mencionada Suprema Junta para hacer 
el juramento el lunes próximo á las once: y asi se acordó 
previniéndose se hiciese la citación por conducto del Sr. 
Presidente D . José Hipólito Odoardo. 
Presidente u j ^ ^ ^ S e r e n í s ¡ m 0 S r . Genera isimo e a 

flllP d x a v i s ( / de que el Gefe Político de Oaxaca le parti-

e s 4 nómbralo el Lic. D. Pedro José Solórzano para 

venir á felicitar á S. M-: y se mando contestar de ente-
J f a d ° ' Se leyeron otros cuatro del Ministerio de Hacienda 
acompañando con el primero una consulta del Consulado de 
Guadalaxara, sobre que se apruebe la asignacion del sueldo 

que hizo al Juez de Alzadas: y se paso a la Cotnision de 

Hacienda. 



P « r razq„„ d d T * ^ C o b " -

da. Y con e últ n l • \ ? ° m h Í O n d e H a d e n -
„ 1 C1 unimo, una instancia Hp r» i - i-

a ia Comision de Minería l n t e r n a s d e l Oriente; y se pasó 

tenores ^ y Exteriores R < ^ ° n e s ta. 

fe Político ? r r 0 b 7 S d e f e a t ' d t t 3 1 G = -

contestó con analogía á sus discursos'. 7 

C o n v o c a r é 8 ¿ ¿ t í d e , , a Comisión de 

cído á que por l a m k m * ™ ®nommo d e Apam, redu-

y ae 

la mis,™ ¿ r j Mofare ^ ^ T , \ 0 " ° 
Querécaro, , S i o l ¿ t ' A)"""»™teí>to de 

Convocatoria^ d que nombre s X t Í í S V ' J ' s " 

píente, y que fixe el exrrPmrt „ j p a d o 7 u n s u -
c i o n a p r o b a -

conozca por Apoderado del Duque de Monteleon, > se le 
ministren algunos reales, reducido á que el Intendente V o « -
xaca conteste al mencionado Príncipe, que la persona con 

Fstado i T E u r ? d C r e C h ü r a " d A d - S d o r del 

S ^ r ? ^ X e L e T r e " n c i o n 0 e s d d d fi£ 
Cipe, y los fondos y existencias del mayorazgo hasta la re 

S S f d & t e . ' * - c a ^ c u s L ; « 

í 

X f £ ¡ j - ¡ 

s s S ü t i ^ 
Se levantó la .Sesión pública y q u e d ó en secreta. ' 

T>ia 23 & Diciembre de 1821. 

N o hubo sesión. 

Sesión del di a 24 ^ Diciembre de 1821. 

S e l e y ó y aprobó la acta del dia 22. 

cales d V l Z n ^ d e aIS»nos <fe 1 « señores V o - ' 

prenta, en q u e T p J n ef t Z T Z ^ d e I m ~ 
desempeño. ? 8 ° ? o f r e c e n s u mas exáct® 

encargado fefafe*? ¿ V * ° d ° a r d ° , e 

Fiscal de esta A u d i e ^ r t e r r i L f f , . q - e P ° r . . s e r e l 

á la visita de las cTrcdes T ' 6 0 1 3 p r e C Í s I o n d e a s í s t í * 
dido de concurrí e n í d l a " 5 ' P ° r ? * ! r a z o n 

m o se le había prevenido- pero Z T u * - » T ™ * 0 ' c 0 ' 
que hubiese Sesión S u e s t e T o t f • J ™ - d p r Í m e r d » 
«ncargó al mismo f , r í s f e r i a d o s 9 u e seguían: se 

g mismo or . Guzman, contestase de conformidad. 



Se dio cuenta con una7 «posicion de 1a 
manifiesta los inconvenientes que ha pulsado para poner 

r « e c u c t la determinación Soberana de la _ o n d 
los derechos sobre el Pulque: y se paso a la Com.ston 

Hacienda. ^ , o ^ con una 

c o n s u l t a del Gefe Político de Guadalaxara en os E x p e d í -
í e s " s o b r e derechos de exportación: se pasó á la m.sma C o -

m ¡ S Í ° n Con^ím'Arancel que remitió la Regencia para cobro 
de la exportación de moneda y plata pasta. Se paso á la 

e 0 m Í S ¡ C„„deot?a°racon;0uita del Gefe Político de Oaxaca remi-

t ¿ W t l i T t S d ^ ^ 

Has c o r g r a c ^ ^ ¡ g C o m I I o n ¿ Hacienda so-

b r e el 
Provincias de Onente a habilitación del Puer-

t ^ r 0 ^ / dicho dictamen reducido 4 
to de Soto la Marinsi. ^ ¿ f , , prohibición man-
que se haga entender diclo f ^ ^ L l o J de Tabacos, y 

. ^ s M S K Í o denlos Puertos ya habilitados del 

Imperio. J ^ e l D I c t a m e n de la misma^ Comisíon 

sobre c t - o f ^ 

a r e r í s » « - 3 ® 

Se leyó por último el Dictamen de ^^ Comisiones 
unidas de Agricultura y.Relaciones exteriores, sobre la c o l o 
S o n dé las Provincias de T e x a s y Californias y con r e s -
pecto á ser análogos estos puntos con otros que e t . n p e n -

dientes y en comisíon, se difirió su discusión para cuando 

a q U e l l r e á n t ? n í ó e í a a C d e l°a'proposicion del Serenísimo Sr. G e -
neralísimo sobre pasaportes para fuera del Imperio; y a p r o -
puesta del Sr. Acárate, se suspendió hasta 
que la impresión acordada del Dictamen de la Comisíon, y 
el voto particular del Sr. Espinosa. . 

El Sr. Azcárate manifestó: que días atras había he-
cho mocion sobre que se trabajase lo posible en el sistema 

de Hacienda^ £ - 0 $ a c o m o individuo de la Comisíon, di-

xo: »que así se e s t a b a haciendo^ y que á la posible bre-

vedad se presentarían los trabajos. 
El Sr. Alcocer fixó esta proposicion »que para pre-

parar las operaciones del Congreso futuro, se exite a cuan-
íos quieran escribir sobre Constitución, o presenten planes 
de ella: que se mande á las Juntas Provinciales y A y u n -
tamientos vayan trabajando sobre la Estadística y_ división 
del terreno y partidos, y que se nombren comisiones de 
fuera de la Junta que vayan formando planes de los B o -
digos: añadiendo, por mocion del Sr. Icaza, que se nombre 
también una Comisíon que se encargue de preparar un i n -
forme para el futuro Congreso, sóbrela educación publica y 
mejoras de que es susceptible." Se reservaron para 2 . l e c -
tura. 

El Sr. Espinosa hizo las dos siguientes proposiciones-. 
I*. »Reproduzco por proposicion formal la indicación que 
hice con motivo de tratarse del arreglo de libertad de I m -
prenta, y del aumento que se estimó necesario de Alcaldes 
Constitucionales, sobre que se aumente el número de Jueces 
de letras en proporcion al vecindario de esta Capital, o al 
aumento hecho de Alcaldes, pues la expedición y curso qué 
tornarán los negocios civiles y los de Imprenta, mediante la 
multiplicación y la actividad conque es de esperar que és-
tos redoblen su celo para perseguir los delitos y restablecer 
la seguridad pública interior, descuidada lastimosamente en es-



tos .últimos tiempos, aumentará mucho los trabajos de los ac-
tuales Jueces de letras, que ya en el dia son muy. despro-
porcionados a sus esfuerzos "=2% „ P i d o que se pase órJen á 
la Regencia para que de las oportunas, 1 fin de que las 
Audiencias territoriales y las Diputaciones Provinciales^ le den 
cuenta de. los trabajos que por sus respectivos reglamentos, 
emanados de la Constitución Española, hayan evacuado ó 
debido evacuar; y asimismo de todas las consultas que res-
pectivamente hayan hecho al Gobierno Español, y de que 
no han recibido la resolución correspondiente, que en el dia 
no puede dimanar de otra autoridad que de la de esta So-
berana Junta: y que para esto prefixe la Regencia los t é r -
minos que conceptúe proporcionados, á fin de evitar la re-
tardación que no sea muy necesaria." Se mandaron pasar- á 
la Comision de Justicia. 

E ! S n A z c d r a t e h ! z o esta otra proposicion: »que se 
«cite a la Regencia para que pase las órdenes mas estrechas 
a las autoridades civiles y militares de esta Capital y del 
resto del Imperio, para que apliquen todo su celo y acti-
vidad a restablecer conforme á ios Reglamentos existentes la 
buena y exacta policía, y con mayor razón la segundad p ú -
blica lastimosamente descuidada en estos últimos tiempos, é 
insultada por los perversos, como se comprueba con las que-
jas que se oyen todos los dias de robos, muertes, y otros 
semejantes crímenes." Fué aprobada; y se mandó que al ins-
tante se pasase la orden á la Regencia. 

, d i ó c , u e n t a con una solicitud de los representan-
tes¡de los cosecheros de Pulques, sobre que no se haga no-
vedad en la Aduana acerca de los derechos que se les exi-
gían con arreglo a h costumbre, cuando ya están rebajados gene-
ralmente, y mientras se resuelva lo conveniente por esta So-
berana junta: y se acordó se hiciese como lo pedían, que-
dando responsables á los derechos que se señalen en lo suc-
cesivo. 

t • j ? S c ' indicó que deseaba saber la v o -
luntad de S. M. sobre que dia habia Sesión, y se señaló el 
28, anunciándose que deberían nombrarse en ella Presiden-
te, V ice-Presidente, y dos Secretarios. 

Se levantó la Sesión. 

Los dias 25, 26 y 2? de Diciembre de 1821, 
No hubo Sesión. 

Sesión del dia 28 de Diciembre de 1821. 

S e leyó y aprobó la acta del dia 2 4 del corriente 

Pide l a s ^ X V e ° d e b e t ^ £ ~ 

ta para la Renta de Vabacos, y quTse ¿ s o l t l F u P U e s " 
proposición del Serenísimo Sr. Almirante ¡ t l V ? o b r e 

le faculte para solicitar un présfamo de mtíon 0 á _?ue S e 

pesos. Se pasó á la Comision T HackndT 7 ^ de 

el recuerdo q U e se hace por el M i J í f Z í ' ° m ° t a m b í e » 
bre un proyecto de Lotería M a a t e r ' ° d e ramo s o -

p r o c e d e f á ^ ^ V ^ s ^ í ^ $«1**» 
getos de fuera de la S0/' entendiendose de su. 
cales se entendían ya ladT? i l0S V o -
José Hipólito 0 ¿ d X ^ J ^ T , 0 S S e Ó O r e s 

yona, quien t o m o - Q o Po'Js¡on°df " 

*e y habiendo reunido ¡ ^ d= ^ e - P r e , d e n . 
Conde de Heras y s el ? f T r ° , a C ' 0 n " « * « el & 
* en que k seguo5!" 

Se continuó la elección A» ? Heras. 

¿i fe-

í e p r o r S c i S " ¿ e I d e J o « . ' 

« pareeia á S. M . d= Madhd, p0,a ? n e s e J » ' 

« - .endo „ L l 



c e o ' « 

J u n t a Suprema de ^ « c c a o n , V ^ Aposiciones del 
Se hizo la ? V- j r ^ ^ ^ y aprobadas en la división 

cocer y adición del Sr. ¿caza, y y £e GomU. 
misma que cont ienen, se mando q u ^ a P . ^ ^ p e -
nique á la R e g e n c i a * £ / d e c r e t o en forma: 
riódicos: que la a \ se le comunique p ^ ^ A k o c e r p r 0 -
v en cuanto a la 3 • y 4 • m 
pondrá un plan V ™ } ™ * ^ f ^ k s e n á la R e g e n c i a los 
V E l Sr. Lobo P ^ de la Direcc ion de Tabacos , s o -
informes que h a y a t n i nto de una sociedad para que 
S i ^ f f l ^ S S - P - a a evacuar el mforme 

que se le pide: y * d e l Ministerio de H a -
Se dió cuenta con un ohc d e r e c h o s que d e -

p e n d a que acompana un E x p e d ^ n t ^ ^ ^ A d u a d c 

ben cobrarse en la extraccion oe p t o á e S -
P u e b l o - v i e j o y T a m p . c o : y se acó d , 4 I a R e _ 

^ r í d S r ^ e ^ e p a r í que en él se a d o p -

* 1 0 £ ¿ S o cuenta con ^ J & f j g g t 

trs^^^^^y se pa" 
4 la Comisión de Hac ienda . 

Se levantó la Sesión. 
Sesión del dia * ™¡™bre * ^ 

S . , . n r t a del dia anterior, con la que se 

O ^ A S Í Í S t í d e Oficios y decretos p r e v e -

Se dió cuenta con un t e n d e d 
ciones interiores y t ™ 1 0 ™ ' ™ ^ ! * ^ ^ d e b e n c o -

de Oaxaca e n < ^ ' f f i * * S » <¿e ha fondea-
brarse al cargamento dc ia t r a g a n 

do en Chacahua, jurisdicción de. Xamiltepec, Se pasó á la 
Comisión de Hacienda. 

Con otro del mismo Ministerio, acompañando la con-
testación del Exmó. Sr. D. Pedro Celestino Negrete y de 
la Exmá. Diputación Provincial de Guadalaxara que informan 
sobre los Puertos que deben habilitarse en aquella Provin-
cia. Se pasó á la. propia Comision. 

Con otro en que se incluye la acta de la Ciudad 
de Quesaltenango en Goatemala, que manifiesta el buen es-
tado de la opinion y espíritu público en aquel Reyno, así 
como su adhesión al Imperio de México, be mandó con-
testar haberse recibido con agrado tales noticias, y que se 
archivasen los documentos. 

Otro del Ministerio de Justicia acompañando una con-
sulta del Oidor decano de la Audiencia territorial de esta 
Corte sobre el establecimiento del Supremo Tribunal de Jus-
ticia, ó modo de suplirlo para ¿I despacho de Jos asuntos 
que menciona. Pasó á la Comision de Justicia donde hay 
antecedentes. 

Se dió cuenta finalmente con otro del. Ministerio de 
Hacienda sobre la circulación de la Moneda de Zacatecas y 
otras. Pasó á la Comision de Minería. 

Se leyó una instancia de D. Juan Eugenio Daza sobre que 
se castiguen los delitos de la tropa que ya eran muy notables y es-
candalosos en esta Capital conforme á la Real Orden de 31 de Agos-
to del año de 772. Se recordó por algunos señores V o c a -
les que el día 21 anterior se había ya expedido una orden 
para que se corrigiesen y evitasen los muchos excesos, que 
en lo general se advertían, con cuya ocasion el Sr. Fa-
£ ° a g a expuso, que lo que se pedia en dicha instancia, era 
el desafuero de la tropa y que esta declaración tocaba sin 
duda a la Soberana Junta. 

E l Sr. Cervantes ( D . José María) d ixo: » q u e h a -
biendo ley vigente, nada tenia que hacer S. M. y que se 
debía pasar á la Regencia dicha instancia, á fin de que se 
cumpliese lo resuelto." 

J El Sr. Espinosa manifestó: «que aquella orden que 
cita Daza relativa al desafuero de la tropa en los delitos que 
cometa contra la policía y buen orden en las Capitales, y ' 
«meo leguas en • contorno, tubo ampliaciones, limitaciones, y 
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variaciones ó reformas: ,y que perjudicando considerablemen-
te el tal fuero á la seguridad y administración de justicia h a -
bía una duda legítima que debia resolverse." En consecuen-
cia se mandó la instancia á las Comisiones de Justicia y G u e r -
ra unidas. . . . . . . 

C o n motivo de las elecciones que se hicieron el día 
anterior de Presidente, Vice-Presidente y dos Secretarios, fué 
preciso substituir algunos señores Vocales en las Comisiones 
nombradas, lo que practicó el Sr. Presidente, quedando t o -
das ellas de la manera que sigue: __ . .. „ ai 

De Relaciones interiores: los señores Arguelles, A l -
cocer, y Marqués de Salvatierra.=De exteriores: los señores 
Azcárate, Conde de Heras, y S á n c h e z E n c s o . = D e Hacienda- los 
señores Lobo, Campero, Espinosa, Tagle, y Marqués de Sal-
vatiera.=De Policía: los señores Presidente, Cervantes {D. Jo-
sé María) y Cadena.=De Justicia: los señores Fagoaga, G a -
ma, y Suarez Pe reda.=Eclesiástica: los señores Monteagudo, 
Táuregui, y Mansilla.=De Guerra: los señores Sotarriva, Bus. 
tamante (D. Anastasio), y Cervantes (D. José Mana)=De 
Consultas: los señores Almanza, Cuzman, Mansilla, Conde de 
Reala, Gama, Sartorio, Cadena, Cervantes (D. Juan Ma-
ríís v Taale.=De memoriales: los señores Guzman, Alman-
t a , Cervantes (D. Juan María) = De AgricuUura: los seno-
res Marqués de San Miguel de Aguayo, Maldonado, y 

C a m p e r S ¿ levantó la Sesión pública y siguió secreta. 

Dia 30 de Diciembre de 1821. 

N o hubo Sesión. 

Sesión del dia 31 de Diciembre de 1821. 

S e leyó y aprobó la acta del dia 29 del corriente. > 

Se leyó la contestación del Sr. Ministro de Relacio-
nes, de quedar enterada la Regencia del D e c r e t o en que se 
^ á n d a erigir la Junta Suprema de protección de libertad da 

Imprenta. — ^ ^ ^ ^ ^ ^ M i n ¡ s t r 0 j de H a -

cienda, acompañando la instancia de D. José Martínez, en que 
demanda cierta cantidad que suplió para pago de vestuarios. 
Se mandó que ocurra á la Junta del crédito público. 

Se dió cuenta con una instancia del Lic. D . José 
María Aguilar y Bustamante, sobre que se le tenga presen-
te en las vacantes de judicaturas, que deben resultar por las 
promociones que se están haciendo en virtud de cédulas y 
despachos venidos de España. 

El Sr.. Mansilla indicó: que en su solicitud se ha-
bla de despojo. 

Ei Sr. Fagoaga dixo: „ q u e aunque es así, conclu-
y e en no ser otro su objeto, que el que se le coloque en 
una plaza de judicatura." Y . se mandó pasar á la Comision 
de consultas. 

El Sr. Lobo leyó los siguientes dictámenes como i n -
dividuo de la Comision de Hacienda. 

El Io. sobre la solicitud del Dr. D. Eustaquio Fernandez 
comisionado por las Provincias Internas de Oriente, para que 
se habilite el Puerto de Soto la Marina, reducido á estar 
dictada de antemano la misma providencia que se desea, en 
la general de arreglo de Aranceles de comercio que de un m o -
mento á otro se comunicará á aquellas Provincias. 

El Sr. Fagoaga preguntó, si la Diputación Provin-
cial apoyaba dicha solicitud; en cuyo caso „ n o podia d e -
cirse nada en contrario, por le interesante que era al c o -
mercio la habilitación de dicho Puerto." La Comisión e x -
puso: „estár apoyada la solicitud," y en seguida se pre-
guntó si estaba en estado de votarse dicho dictamen. Se 
resolvió afirmativamente, y al mismo tiempo se aprobó, man-
dándose comunicar á la Regencia por el Ministerio de H a -
cienda, para que se haga saber al Dr. Fernandez. 

El 2°. fué, sobre la solicitud de dicho Dr. para que 
se permita en las expresadas Provincias el libre comercio 
de Muías por tierra, estimándola arreglada, y además 
que este comercio debia ser libre de derechos. 

El Sr. Lobo díxo: „ q u e el tal comercio estaba p r o -
hibido por el gobierno antiguo, sin fundamento razonable." 

El Sr. Tagle añadió: „ q u e no había allí Aduanas ni 
registros, ni seria prudencia su establecimiento, pues ningu-



nos derechos sufragarían los costos de sueldos para estas 
oficinas." 

El Sr. Fagoaga indicó »no deberse impedir que se 
cobren derechos municipales, si la Diputación Provincial res-
pectiva los señalaba: lo que se salvaría añadiendo á la e x -
presión libre de derechos ésta—de la Hacienda nacional.<c 

Se preguntó si estaba en estado de votarse: se resol-
vió afirmativamente, y se aprobó en seguida con la adición que 
propuso el Sr. Fagoaga, mandándose extender el decreto 
correspondiente. 

El 3°, dictamen fué acerca del pago de sueldos de 
D . José García Galindo, Ministro del Apostadero de S. Blas, 
proponiendo no poder separarse la Soberana Junta de las re-
soluciones que ha dictado S. M. para casos idénticos, c o n -
viene á saber, de que se ocurra por el interesado á la Junta 
establecida del crédito público, á fin de que calificado aíH 
su haber, se le satisfaga cuando haya posibilidad, con la pre-
ferencia que le corresponda. 

Se declaró en estado de votarse, y se aprobó, man-
dándose se comunique á la Regencia para el conocimiento del 
Interesado y fines consiguientes. 

El 4o . dictamen 'acerca de la proposicion que hizo el 
Sr. Generalísimo, reducida á que se le faculte para solicitar y cau-
cionar un préstamo de millón y medio de pesos para f o -
mento de la Renta, de Tabacos, estimándola conveniente la 
Comision con solo la calidad de que en la hypoteca de 
este crédito se tengan presentes las ofrecidas para otros, en 
obvio de complicaciones. 

El Sr. Fagoaga hizo presente:' »»que habiéndose p e -
dido los informes que. debía haber reunido la Regencia pa-
ra sistemar la Renta del Tabaco, no encontraba motivo de 
anticipar esta resolución al resultado de aquella diligencia." 

El Sr. Lobo dixo: »>no haber inconveniente en que 
se facúltase al Serenísimo Sr. Almirante para hacer dicha so-
licitud, sin perjuicio de |a continuación del otro Expedien-
te, que daría las luces para la final resolución del sistema 
que debería adoptarse; pero que siendo una materia de i m -
portancia podía el dictamen quedar sobre la mesa, para que 
se premeditase la decisión." 

El Sr. Fagoaga insistió, »en que era innecesario so-

¡ y 

licitar el préstamo, sin decidirse el sistema en que debia que-
dar el T a b a c o . " 

El Sr. Presidente dixo: »»que no habia inconvenien-*' 
te en facultar, al Serenísimo Sr. Almiránte para diligenciar 
el préstamo, pues en consiguiéndolo, era fácil suspender la 
aprobación de la sociedad proyectada." 

El Sr. Espinosa dixo: »que consiguiéndose el dine-
ro no habia necesidad de tal sociedad, porque en tal caso 
rodaba el sistema sobre estanco absoluto por parte del g o -
bierno." 

Se preguntó si estaba este asunto en estado de votar-
se, y se resolvió negativamente, mandándose quedase el d i c -
tamen sobre la mesa para continuar su discusión en la S e -
sión del miércoles próximo. 

Se leyó una felicitación del Illmó. Sr. Obispo y V e -
nerable Cabildo de Nicaragua, en que asimismo reclama la 
protección de S. M . y á propuesta deí ÓV. Fagoaga pasó á 
1a Comision de Relaciones exteriores. 
c Se. presentaron los señores Presidente y Vocales d é l a 
Suprema Junta de protección de la libertad de Imprenta á 
hacer el juramento prevenido, y el Sr. Secretario menos an- -
tiguo lo recibió individualmente baxo la fórmula que sigue: 

l Juráis haberos bien y fielmente en el cargo que se 
os ha confiado-, observar los Reglamentos de libertad de 
Imprenta, y el particular que se forme y apruebe, para 
el gobierno interior de la Suprema Junta de protección de 
que sois miembro-, la Constitución actual del Imperio ex-
plicada en el Plan de Iguala y Tratados de Córdova, y 
prestar la obediencia debida d esta Soberana Junta pro-
visional gubernativa*. Si así l0 hiciereis, Dios os lo pre-
mie-, y si no, os . lo demande. 

, . , S e , . l e 7°, e I , Dictamen de la Comision de Hacienda so-
bre la sohcitud .de -D. Fermín Aguirre-Olea que intenta c o n -
d u c e 150® pesos a Oaxaca, declarando no estár comprehen* 
dida e n . I a . orden pasada á la Aduana, como ningún otro 
dinero que se extraiga de esta capital, ó cualquiera otro pun-
to, para el g.ro del comercio interior del Imperio. Y que en 
cuanto a la solicitud de D . José Xavier de Olazabal, que 
quiere conducir 200© pesos para Veracruz, que está com-
p r e n d i d o en ia prohibición, y que estando pendiente Ja 



•i8o. 
resolución de S. M. sobre prohibir toda extracción de platas 
para España, no podia la Comision formar su concepto, y 
se limitaba á pedir »»que se franqueen á todos las Guias pa-
ra poder extraher el dinero, que gusten para el comercio in-
terior, fixandose por la Regencia los puntos hasta donde pue-
da esto verificarse, de manera que no se conduzca hasta *os 
Puertos." . . 

Fué aprobada la i 3 . parte de la proposicion, y so-
bre la 2a. y 3a. dixo el Sr. Fagoaga-. »»que estaban com-
plexas, y que no podian aprobarse; mucho menos habiéndo-
se propasado la Comision á dar ley sobre lo que no se le 
consulta." , ,. , , 

El Sr. Lobo hizo presente: »»estar paralizado el comer-
cio erándolo la circulación interior del dinero por cuanto 
la Aduana no dá Guia para rumbo alguno, y que la im-
portancia de ocurrir á este inconveniente precisaba a la C o -
misión á hablar en el particular, sin estar resuelto el punto 
de pasaportes y extracción de moneda " ^ 
. El Sr. Gama hizo presente: »que D. José Olazabal 
no solicita extraher los reales; sino pagar en el Imperio mis-
mo á sus acreedores, y que caucionaría el tanto por cien-
to de derechos, no pudiendo depositarlo, por no tener pro-
porciones para e l lo ." . El Sr. Fagoaga expuso: »que debía decirse a la 

Aduana se arreglase á lo prevenido." _ 

El Sr. Guzman manifestó: »haber muchos Puertos por 
donde se puede extraher el dinero del Imperio: que esto mis-
mo había entendido la Aduana, y por eso negaba as guias: 
y así era indispensable explicarle la orden, lixarle los rum-
bos y evitar este gravísimo perjuicio á los giros y comercio 
del Imperio, estando la Comision en necesidad de proponer-
lo. " 

E l Sr, Espinosa dixo: »»que la providencia de la Re-
gencia fué interina, y para evitar los fraudes que podrían 
cometerse por la extracción de dinero, sin pagar ¡os dere-
chos correspondientes: que esto mismo había entendido a 
Aduana, estendiendo la prohibición á toda extracción de la 
Capital que se intentase: y así era conveniente dar una re-
cia á fin de que se evitaran los perjuicios que ocacionaba esta 
generalidad." Se declaró suficientemente discutido el asunto, 

1S1. 
y se aprobó el Dictamen de la Comision, mandándose pasar 
la órden correspondiente á la Regencia para su conocimiento 
y efectos consiguientes. 

El Sr. Fagoaga pidió se resolviese la indicación del 
Sr. Gama, sobre si se admitía á Olazabal la fianza ofre-
cida. 

El Sr. Espinosa dixo: „ estar ya decidido, en el D i c -
tamen aprobado de la Comision." 

E l Sr. Gama expuso: »que la fianza ofrecida por 
Olazabal era para pagar los derechos que se le regulasen; y 
que la orden prohibitiva no había sido de la Regencia, sino 
del Serenísimo Sr. Almirante." 

El Sr. Lobo dixo: »que aunque la órden tubo su 
principio en el Serenísimo Sr. Almirante, se dió luego cuen-
ta á la Regencia y la ratificó." 

Se preguntó si se admitía la adición del Sr. Gamat 

y fué desechada. 
E l nuevo Ayuntamiento de esta Capital se presentó 

á ofrecer sus respetos á la Soberana Junta, y el Sr. Pre-
sídeme contestó haberse oido por S. M. con agrado, reco-
mendándole que redoblase su celo en su delicado encargo, 
de que pendía en gran parte la fecílidad del Imperio." 

Se dió cuenta con un oficio del Ministerio de Jus-
ticia, á que acompaña copia de la exposición cel Ayunta-
miento de Queré'aro, sobre adoptar el estremo que dexó á 
su elección la Soberana Junta, de nombrar un Diputado pro-
pietario y un suplente. El Sr. Presidente dixo: se avisase 
al Ayuntamiento de esta Capital por conducto de la R e -
gencia, para que lo tubiesé presente en el número de D i -
putados, que han de elegirse. 

E l Sr. Marqués de S. Miguel de Aguayo h i zo p r e -
sente: »que la Comision pidió volviese este Expediente á sn 
vista, con la exposición del Ayuntamiento de Querétaro," y 
así se mandó, encargándose la preferencia. 

Se leyeron dos oficios del Sr. Ministro de Relacio-
nes, acompañando el i ° . una instancia de D . José María San-
tivañez sobre que se lleve á efecto el establecimiento de una 
Audiencia en el Saltillo. Se mandó pasar á la Comision de 
Justicia con los antecedentes, que el Sr. Gama dixo hallar-
se en la Secretaría. Y el 2°. á -que acompaña también otra 



instancia del mismo individuo, sobre permiso exclusivo para 
siembra de Tabaco en el Saltillo, el que se mandó pasar a 
la Comisión del Ramo. 

Se leyó asimismo la contestación que da la Regencia 
por conducto del Sr. Secretario de Justicia, á la incitativa que 
Te le pasó sobre que las autoridades civiles y militares velen 
por la seguridad pública, y copia del Decreto que había e x -
pedido en el partkular. 

El Sr. Espinosa indicó: »que aunque dicha provi-
dencia era una prueba inequívoca del celo de la Regen-
cia,- no habiendo surtido efecto, convendría se tubiese pre-
sente que la orden fué comprehensiva á los militares, a c u -
ya clase se atribuyen por la mayor parte los robos y de-
sórdenes: y que en las providencias dé la Regencia solo se 
notaba estar requeridas las autoridades civiles y ofrecido el 
auxilio militar." 

El Sr. Presidente manifestó: que debería pasar el asun-

to á Comisión. . 
El Sr. Fagoaga propuso: » q i e se decidiese en el 

acto por deberse acudir prontamente á evitar el de-
sorden " . 

El Sr. Alcocer apoyó la misma urgencia, y dixo. 
„ que nada estaría por demás para ocurrir á tan gravísi-
mos males que exigían el mas eficaz remedio." 

. Se acordó se pusiese la orden como indico el ¿ r . 
Espinosa, y en consecuencia, se libró en el acto, la que 
S 'SUC" »Exmó. Sr.=Habiendose dado cuenta á la Soberana 
Tunta con el . oficio de V . E. de hoy, y copia ¿el D e -
creto de 27 de Noviembre anterior que incluye, tubo í>. 
M . en . consideración que á pesar de aquella providen-
cia, y del celo y actividad laudable de S. A . S. la R e -
eencia del Imperio, con que supo prevenir sus deseos des-
de aquella fecha, los efectos no habían correspondido: pues 
cada día son mayores los robos, muertes y desgracias que 
s e experimentan, y esto fué lo que motivó la orden inci-
tativa de 24. del que acaba, que sin duda provendría de la 
ineficacia de los Alcaldes, Regidoies, y auxiliares a que se 
encargó este gravísimo asunto, así como de la insubordi-
nación y desorden de la tropa> que es á la que se atri-

buyen .en la mayor parte semejantes excesos? y que para evi-
tarlos. y restablecer la- seguridad y tranquilidad del pub.i-
co, convendría que las tales providencias que_ se renueven 
al. efecto, se cometan para su exacto cumplimiento al Lrete 
Político, Alcaldes, Regidores , y demás Jueces, y muy par-
ticularmente á los -Geres militares :con prevención estrecha a 
estos, de que hagan observar en sus cuerpos una rigorosa 
disciplina, y adopten las precauciones que juzguen oportu-
nas sobre eí uso de las armas, horas en que debe recoger-
se la tropa y demás: y quedando por último todos enten-
didos de que se/án responsables en-lo succesivo . a las re-
sultas. " > i r -d 

D e ' orden de S. M. lo comunicamos a V . Ji. para 
que.se sirva dar .cuenta á S. A . $i y se acuerde y dispon-
ga lo conveniente. 

Dios guarde á V . E. muchos años. México 31 de 
Diciembre de° i§2 i .=Juan Bautista R.az y Guzman, V p c a l 

Secretario—Ignacio Garcia lllueca, V o c a l Secretario.=Isidro 
Ignacio; Icaza, V o c a l Secretario—Sr. .Secretario de Estado^y 
del Despacho universal de--Justicia .y negocios Eclesiásticos.— 

' Se levantó la Sesión pública, y continuó secreta. 

Dia 1 de Enero de 1822. 

N o hubo . Sesión. 

Sesión del dia 2 de Enero de 1822. 

3 e leyó la acta del dia 3-1 del pasado y quedó aprobada. 
Se leyeron y hallaron conformes las órdenes y de-

cretos prevenidos en dicha acta. 
Se hizo la primera lectura de las proposiciones del Sr. 

Alcocer 'sobre nombramiento de comisiones extraordinarias 
para la formación de códigos, ó acumulación de materiales 
para los mismos. 

La Comision de Justicia expuso: »que para la resolu-
ción de la solicitud del Ayuntamiento del Saltillo, sobre que 
se establezca allí Audiencia, son necesarios les informes que el 
Conde del Venadito, tomó del Comandante general de lá» 
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í8f. 
Provincias de Oriente y demás autoridades de: ellas, en cum-
plimiento de la -orden-; que recibió de Madrid para la re-
solución de esté mismo punto. El Sr. Prosidente hizo pre-< 
sente: »que en efecto, se mandaron también por la Audien-
cia de Guadalaxara los informes- é instrucción que dice la 
Comision." Y S. M. tubo á bien mandar se pidiesen por el 
Ministerio de Justicia. 

El Sr. Taglc leyó el Dictamen de la Comision de 
Hacienda, sobre los derechos á que debe sugetarse el Pul-
que: y se mandó quedase sobre la n>esa para instrucion de 
los señores Vocales, y para discutirlo el dia. que se seña-
le. 

Asimismo leyó el relativo al pago de sueldos de los 
empleados eñ el Consulado de Puebla, é igualmente quedó 
pendiente su discusión. 

Se leyó también el Dictamen de la propia Comision 
Sobre la solicitud de algunos Maestros Texedores, que in-
tentan se prohiva la introducción de jamanes, cocos, coto-
nías y brétañas: y que sé les faculte para cultivar lino, cá-
ñamo, sedas, & c . Se. expone en él, que se deseche la prí ¿ 

mera • parte de la solicitud por ser punto determinado por 
S. M . , y formados y establecidos los Aranceles de Comer-
cio, en que trata de hacer á los Maestros Texedores el 
beneficio que se les podía hacer sin injusticia, pues se cu i -
dó de recargar en el aforo esos géneros- que rivalizan con 
las manufacturas del pais, por lo que no podrán darse tan 
baratos: y en cuanto á la segunda, que se haga entender 
á los solicitantes que pueden cultivar y fabricar cuanto quie-
ran, . sin necesidad de patentes, ni declaraciones especiales. S. 
M . se sirvió conformarse con 'este parecer, después de ha-
berse preguntado, si éíte asunto estaba en estado de v o -
tarse. 

- Se leyó el Dictamen de la misma Comisión sobre 
la solicitud de los vecinos de C.halco en cuanto al modo del 
cobro de los derechos de Pulques, y por coincidir con la 
exposición sobre los derechos de este licor en general; se 
mandó quedase sobre Ja mesa, hasta la resolución del otro 
punto. 

Se léyó igualm5nte el Dietamen de la propia C o m i -
Sion sobré la' solicitud del Gefe Superior Político de • G u a * 

i e o . 
dalaxara para que se declarase si deben exigirse derechos en 
su Secretaria, en los expedientes de permisos0 para embarcar 
caudales en buques extrangeros, reduddo á negarse T S Z 
solicitud, por ho considerarse suficientes para que se l a v e a l 
publico con pensiones, los motivos que se a l e « a n - J e \ ¡ t 
considerase justo que se aumente el sueldo M o u e í l c s de 
pendientes, en el caso de creerse de absoluta ntgfcS d e l 

fc^SU? S * ^ ^ c o t 

de C o ^ f e S 
te de Oaxaca, relativa á las duda- m.» ú i e n u e n ? " 
cumpliente de la circu'a L S ^ r zurrieron en el 

L e e r como parece á esta§ C o m V i L * ^ ^ 

que p o f e l T o r r e o f i ™ ' ™ W ™ 
rétaro por conducto del R A > ' u n t a m i e « o ¿ Q u e -
allan,amiento e | f t solo W ™ * ' , q U e M 

Píente en la J S & g ^ue 7 m 

Ayuntamiento de esta CorrV c « T " • a r D I t n o : y que al 
dio de la Regencia, que oor per P a r t l c ' P e ^"ibien por m e -
«Jegir 2 7 Diputado 'y q U L V m ? s - ° v r w C T k 

berana Junta. J p i e n t e s ' Y a s l l o mandó la So-

exteriores, s X e f a ^ r ' T d e R e l a c i — 
tacion del Illmó. S r S d e b f , d a " e á ^l ici-
earagua, exponiendo: » s e ^ ' u / r Z ? ^ , , C a b ¡ I d ° d e Ñ i -
que debe responderse con toda I f ? n e n « e e s í a gestión á 
M. ha visto con mucho a i r a d o „ „ P ° S ¡ b l e S ' 
dos los sentimientos de la e S t u d í f u r e u n e t o " 
y asi se mandó. naeiidad y patriotismo;« 

mente gene'raf'dll S t o ^ F ? d e , T Í n d l ' c a c i o " del T e -
n d e n t e que fué J - f i 



i$7- , 
Tunta y la Regencia extiendan sus miras á la _ reunión de 
¿mella Capital y sus Provincias con e s t e Imperio. La C o -
m p o n opina deber contestársele por medio del Sr. Genera-
lísimo: »oue aplaudiendo S. M . sus buenos ^deseos: se abstie-
ne de hacer la gestión que se indica con Goaiemala, por no 
ser conforme á" los principios liberales que la dirigen, y asi 

se d c C i ^ e ° - v o l v 5 ó á l e e r e l D ; c t a m e n d e la Gomis ion d e T a -

baco sobre la p r o p o s i c i ó n - d e l S r . G e n e r a l í s i m o , re la t iva a que 
se le faculte para solicitar y caucionar un préstamo de mi-
llón y medio de pesos. . 
: * El Sr. Lobo indicó: »que no debiendo esperarse tan 

pronto la consecución de este proyecto, no había ^ t a d 
e n c o n v e n i r c o n la proposic ion del Serenís imo Sr . A l m r . n t e 
e n c ó n v m r ^ y j . d i x o : „ q u e la dif icultad indicada 

por el Sr. Fasoagá en la Sesión anterior, reducida a ser im-
portuna la petición de este dinero por no estar resue to si el 
S a c o continúa estancado ó libre, se desvanece con la con-
sideración de ser preciso algún tiernpo P - a ^ - a r el d i -
nero, como indicó el Sr. Lobo-, que si se halla, debe con 
tinuar el estanco y no penarse en la proyectada soc.edad, 
y además podía en t o d o " c a s o aplicarse á otra de las Urgen-
cias 2vaves en que Se halla el Imperio; por lo que nada se 
aventuia en facultar al Sr. Generalísimo, como propone la 

C ° m Í S Í ° s V declaró en estado de votarse este asunto, y se 

a p r 0 b ó el por cartas de-Zacatecas se. 

manifiestan los perjuicios que está experimentando e impor-
tante ramo de l Minería, por hallarse en la expectativa de 
K oublicncion de cuanto acordó S. M . relativo a la dimi-
n u d o n de derechos de la plata, cuya providencia extendía 
Z el informe impreso de la Comision, puso los giros -de. 
nnnel Mineral en un movimiento activo, que se ha paralizado-

- dlspueV con el retardo de dicha publicación: pqr lo que. pedia 

t É t X - J o s é M a ^ dió mas e x -

tienen Cn su poder sin giro ni circulación, espetando saber los 

derechos que deban ^gar: por lo que se U * * * " » * 

tomar^en' x'onsfdéracion * 

misión sobfe la L e y c | Texas y C ^ 

habla de estas Pro-

iM^m^í ^ e t ^ d o i e - C c / n 
d d̂ e delaciones Exteriores, y haya la in.ru> te, fixandose para el dia 7 su discusión y votac.on, cpn mo 

i . |n oue expuso el Sr. Bus turnante (D. Anastasio) 
sobre la necesidad de la resolución pronta de este punto, 
prtdpaln'ente en cuanto a- la Provincia de Texas, que era 

d e k S " t dió'cuenta con un oficio del Ministerio de J u s t i -
cia acompañando instancia de D ' José Igjac.o : Berazueta, 
qué s o S se le confirme en la plaza de ^ ^ ta 
Audiencia, y se mandó pasar á la Comision de Consultas. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del . dia 3 de Enero de 1822. 

S e leyó y aprobó la acta del dia anterior. # 

Se leyeron las órdenes prevenidas en la misma, y se 
hizo una ligera enmienda en la relativa á la P a c i ó n de 
lo resuelto ¡obre Minería, á propuesta del Sr. Lobo, y otra 
en la de los derechos que la. Secretaria de Guadalaxara solici-
taba cobrar en los expedientes de permisos de embarque, por 
indicación del Sr. Jcaza, para que no se ent ienda_4» lo 
hay para la extracción de caudales, por los Puertos de aque-

Ua t r e s o f i c . o s d e l M i n J s t e r ¡ 0 de Justicia y ne-
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Tunta y la Regencia extiendan sus miras á la _ reunión de 
¿mella Capital y sus Provincias con e s t e Imperio. La C o -
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- dlspueV con el retardo de dicha publicación: p q r lo quered,a 

t É t X - J o s é M a ^ dió mas e x -

tienen Cn su poder sin giro ni circulación, espetando saber los 

derechos que deban p a g a d o r lo que se ¿ « ^ 

tomar^en' x'onsfdéracion * 

misión sobfe la L e y c | Texas y C ^ 

S ^ s ^ ^ habla de estas Pro-

iM^m^í ^ e t e ^ o l r q r ; c / n 
d d ^ S ^ t e S o f e s , y haya la in.tru< te, fixandose para el dia 7 su discusión y votac.on, cpn mo 

i , | n oue expuso el Sr. Bus turnante (D. Anastasio) 

sobre la necesidad de la resolución pronta de este punto, 
prtdpaln'ente en cuanto á- la Provincia de Texas, que era 

d e k S " t d V c u e i t con un oficio del Ministerio de J u s t i -
cia acompañando instancia de D ' José Igjac.o : Berazueta, 
qué s o S se le confirme en la plaza de * 
Audiencia, y se mandó pasar á la Comision de Consultas. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del . dia 3 de Enero de 1822. 

S e leyó y aprobó la acta del dia anterior. # 

Se leyeron las órdenes prevenidas en la misma, y ss 
hizo una ligera enmienda en la relativa á la P^hcacion de 
lo resuelto ¡obre Minería, á propuesta del Sr. Lobo, y otra 
en la de los derechos que la Secretaria de Guadalaxara solici-
taba cobrar en los expedientes de permisos de embarque, por 
indicación del Sr. Jcaza, para que no se ent ienda_c^ lo 
hay para la extracción de caudales, por los Puertos de aque-

Ua t r e s o f i c . o s d e l M i n i s t e r ¡ 0 de Justicia y ne-



g oc ios eclesiásticos: uno avisando haber vacado en la C á t e -
tedral de Puebla una media ración por muerte de D . losé 

^ T V - K ^ 0 a c o i n P ^ o instancia del Pr e s . 

p X n ? ; ¿ " í L a r a 7 T P a r a ^ * conceda una 
1 rebenda; y otro acompañando una consulta de 1* n ; • 
de Temporalidades s o £ e Patronato. Se paíaroa os « s T t a 
common eclesiástica. s a , a 

, , . P r o f ° ministerio se leyeron otros tres, acompañan-
do las instancia?de los Licenciados D. Francisco Q u i n t e r o D T o ¿ 
Ramon Pacheco y D. Juan Barquera sobre colocacion en' eni^eos 
de magistraturas o judicaturas, que se pasaron á e m P l e o s 

de consultas, y otro (inaimene acompasando un, E T " " 

«blecido para el áiutnbrado de « p e l l a c S ^ * 

t ^ S S S ^ i v s í S 

en el plan'generaí t t t e ^ Z y ^ ' 

te sobre derechos municipales; sin erabarso d - l ? C O n v , e n i " a ' 
cesiva la cantidad de un pesó » § parecería e x -

sion p J i a t á ^ S l ^ t 6 1 C O b r ° d C 

i Dipiuacion felSfc^ ¿ 

tar, y que habiendo c o n s u l t a r o n p e o n a ^ n s S ? " 
si era excesiva dicha pensión, se l e d i ™ ™, . S ° b r e 

se daba el cuero de l E e í ne v í , ' V , anteriormente 

Sr. Tagle, mondándose extender la orden correspondiente. 
Se leyó asimismo el dictamen de la propia combion 

sobre aprobación de la sociedad patriótica de Guadalaxara, que 
explanó el Sr. Alcocer, y habiendo preguntado el Sr. Az-
cúrate si la Diputación Provincial apoya el establecimiento 
de dicha sociedad, dixo el Sr. Alcocer »que su Presidente 
era quien firmaba la solicitud, asi; como los otros individuos 
de aquella corporacicn, pues todos eran socios, y que aunque 
se faltase en cieatas cosas á la ritualidad, no debería tenerse 
por inconveniente esto, en razón de su conveniencia y u t i -
lidad pública." 

El Sr. Lobo propuso se dixese: »qué se aprobaba no 
hallando 

inconveniente la dicha Diputación Provincial " < 
E l Sr. Guzman: »que no lo habia en que se e x -

presara asi, esto es, que aunque debió venir la solicitud por 
conducto de la Diputación Provincial, se aprobaba en consi-
deración á que sus individuos son también socios, y se supo-
ne por lo mismo, que han adoptado y promovido el esta-
blecimiento. " 

El Sr. Azcárate volvió á hablar, para fundar que la 
ritualidad es conveniente, para que no se falte á lo prevenido 
por la ley, ni se hagan exemplares. 

El Sr. Tagle dixo: »que propiamente no ha sido una 
falta de los socios la que se cuestionaba, sino de la Diputa-
ción á quien incumben estas gestiones. 

El Sr. Jauregüh apoyó á la comision y habiendo 
oído que el dictamen de ésta, era contra ley , preguntó d o n -
de estaba esa ley , á lo que se le dixo que las antiguas pro-
hibían las reuniones, y habiendo contestado que las que re-
gían eran las leyes Constitucionales, fundó la autoridad de 
la Soberana Junta para resolver conforme al dictamen de la 
Comisión. 

-E' Azcárate dixo: »que necesitaba comprobar él 
hecho que se le negaba, y citó las leyes que prohiben las 
reuniones, ó corporaciones;" pero el Sr. Alcocer repuso » que 
el Ge fe pohtico fué quien promovió esta sociedad, y no es 
por consiguiente de aquellas corporaciones clandestinas, que 
prohibían las leyes antiguas del R e y n o . " 

El Sr. Espinosa leyó los artículos de las atribuciones 
tíe aquellas, que pudieran ser adaptables al caso, y concluyó 



con que se hiciese como .proponía la comision. 

El Sr. Presidente manifestó »haber también ley qtíe 
habilita al Gefe político para promover cuanto se considere 
conducente al beneficio de los pueblos" y despues de otros 
lieeros reparos y reflexiones que hicieron el Sr.^ Espinosa 
el Sr. Guzman y otros Sres. vocales. Se declaro suficien-
temente discutido el dictamen de la comisión, y se aprobó man-
dándose extender la orden correspondiente.. 

Se leyó el dictamen sobre la solicitud del Real de C a -
torce para que se le haga cabecera de Provincia, reducido á 
que se oiga íHa Vi l la de Charcas que lo ha sido hasta ahora, 
á, fin qpe el C^igreso decida esta competencia, y a:i se 

mandó. , ... . 
Se leyó un oficio del Ministerio de Relaciones que acom-

paña la-felicitación de la Diputación Provincial de León de 
Nicaragua y se mandó coatestar haberse oido con agrado. 

Se hizo la 2.a lectura de las proposiciones del Sr. 
Alcocer sobre, adelantar los trabajos de los códigos de le-
gislatura, educación y demás para el futuro Congreso, y con 
respecto á l o q u e previene el reglamento indico el-Óf. Icaza ¡* 

se admitían á discusión. 
El Sr. Alcocer expuso: »que sobre las proposicionei 

primitivas debia recaer-esa pregunta, y no sobre las que ema-
naban de aquellas: y que su exposición era una ampliación 
de las que ya habían propuesto y se habían admitido a dis-
cusión, ^ y en consecuencia se reservaron para pasado ma-

n a ! i a " El Sr. Guzman hizo presente como individuo de la 
comision de consultas: »»que ha'oiendose acordado en sesión de 
O] de Octubre últ imo, que pertenece Á esta Junta Soberana 
consultar .en todas los casos- en que debia hacerlo el conse-
jo de estado, según la Constitución y reglamentos, a cuyo 
efecto hubiese una comision formada como el Tribunal de 
Cortes, la que propondría sugetospara los empleos, pudiendo 
hacerlo de los mas aptos y acreedores d ellos, aunque no 
sean pretendientes: se hicieron despues las proposiciones qu® 

íl&IU-t del Sr. Espinosa: que para las consultas de la Re-
p ene i a se nombre una comision permanente de tres indivi-

duos á que beberán unirse los de las otras comisiones dt 

\ 

la denominación, á que la consulta pertenezca, con el 'ob-

jeto de que en la deliberación de los negocios de la Regen-

cia naya una ilustración comparable ála Jel consejo de Estado. 

„ 1 í>r-Gu?mfn: que en conformidad de diversas ór-

Abril d / x j l ñ C6rteS^ en es$ecial d d de » ^ 

viril t d T v• M- V*e ^guno rueda as-
T Z b l f j n ¿ a T 1 úIgUn° Shl sfr adicto, 

1 V°SÍtÍVaS & la Independencia del 
^ t<rs 

"De T f ' 1ue Pda á la Regencia noticia de to-
dos los empleos que halla actualmente vacantes, avisando los 

t J Z Z ? V*Cand° C°n Ínj0Tme de los S™ deban crearse 
¿ suprimirse, y sin proveer ninguno hasta la resolución de 
V. M todo conforme a la órden ae las Cónes de 2 de Di-
Ciembre ae s i o. 

¿ Z J * l r E s P i n o s a : l u e Sí crien mas Jueces de Le-

t?Jr • w ?aTa *Ue Se desempeñe mejor la admi-
nistración de justicia. 

Del Sr- Guz,man supuesto que la Regencia en-
carga se ^ovea solo lo muy necesario, se declare por V. M. 
cuantas y cuales son las plazas que deban proveerse. 

, Es tando todas estas pendientes y sin su resolución, n o 
r C G m , ^ n P r o c e d e r á las propuestas, y á mas d e 

i Z u r l , t a f c r , a d u d a d e s i d e b e r á ' ó no establecerse 
í f H e n e l S a ! t ' l í o > y ahora ocurre la otra sobre si s , 
S ¿ , b c e r propuejias para las Prevendas y demás piezas 
Eclesiásticas vacantes, como supone la Regencia 

1 C » £ S ' r i S k ° P J e S e n t e á V ' M - <l"e en sesión de 
r a T í f d a d e s P u « ' s e a c o l"do que no se d i e -

Z J Z C ^ d ü l u ' ú ó r d e n relativa á empleos que 

fina Un í l d e M a d l i d ' «servando a 'esta So-
c Z J n T , n r e S O l v e r J ° C°nvénicnte con presencia de las 
circunstancias que en cada caso pudieran ocurrir: y sin e m -
bargo, según estoy instruido, por la Regencia V h a n dado 

"n b0n°reS 7 d e S t Í " 0 £ ' 6 - p i e o s s e c a r e s y 

c T C in n " ' 3 ^ f ? d e V - M - ^ ' que además o f r e -
d o esfá p e v ^ X r r ^ h e e h ° ' >• d e d e r e c h ° ' > m a s c u a n -

prevenido se hagan como por el consejo de Estado 
*7 C 



las propuestas sobre todos. En orden a-lo cual V . M . resol-
verá y acordará loque convenga." Se mando pasar esta expo-
slcionyá la comislon donde se hallan los antecedentes, de 

preferencia.^ ^ „ q u e e l d i , «guíente se tra-

taría sobre los derechos del Pulque y sobre sueldo de- los 

empleados del Consulado de Puebla.' 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 4 de Enero de 1822. 

S e leyeron y aprobaron- la acta y órdenes relativas á la 

S C S Í O n t ^ u e j a T ' l o s vecinos de Xóchimilco sobre los 
excesivos derechos que se les cobran, por sus pulques y e 
mandó se tubiese presente en. la resolución que recayese en a 
materia por punto general, para cuya discusión estaba sena-

l 3 d 0 e l 0 Í n d e l ^ A y u n t a m i e n t o d e T a m a s u n c h a l e c o n t r a e l 

C o m a n d a n t e M i l i m p o r l a s e x c e s i v a s , c o n t r i b u c i o n e s q u e h a 

devolverse T J S X X .« * * ^ ¿ 1 3 

c o m i s i o n ^ d e J u s t i c i a . ^ > ^ 

rxned d : á 

la compon de Mmena u e t e n i e n d o di-

cha i n s u L t d ^ p u í t o s , condene ^ .c • que se - ^ e 

para^el ^ ^ t S S r f « s k encarga-

194- ' . 
de dictaminar sobre esto, y el 2.0 tocaba privativamente a 

la Regencia. , . 
El Sr. Espinosa dixo: »que una vez establecida aque-

lla ca^a de Moneda con autoridad del Gobierno, si sus M o -
nedas no tienen los requisitos prevenidos: debe cuidar el G o -
bierno que los tenga; y si los tiene, es de su inspección que 
se haga circular: y^ puesto que la Regencia no lo ha deter-
minado, está en las atribuciones de la Soberana Junta «l. 
verificarlo." / ' , . , 

El S r . B u s t a m a n t e ( D . José María) indico »que 
ya se habian examinado las Monedas en la casa de las 
de México." . . . o c 

El Sr. Icaza'. »que siempre que se califique que es-
tán con las calidades prevenidas, fes propio de esta Junta el 
mandar que circule." . , 

El Sr'. Fasoasa insistió en »que siendo una cosa de 
puro hecho la que se cuestiona sobre si están arregladas las 
monedas no toca á la Junta la deliveracion 

El Sr. Espinosa-, »que el deter&nar que se. practiquen 
las diligencias convenietes es lo que pertenece á esta Junta, no 
el que se execute." . . , 

El Sr. Guzman dixo: »que según instruían los apo-
derados, y la comino n respectiva, se habian practicado ya 
las diligencias, para la averiguación de si estaba, o no exacta 
la moneda, y lo que ahora reclamaban era que. p e l l a s fue-
ron defectuosas, y no tenian la i m p a r c i a l i d a d correspondente, 
y asi era muy claro que semejante gestión debieron hacerla 
ante el poder execütivo." . 

E í Sr. Azcarate añadió: »que aunque es cierto que 
se reclama la operación suponiéndola mal hecha, no se jus-
tifica esto, ni es regular crerlos sobre su palabra, y la par-
cialidad que se concibe en esta casa de Moneda es especie 
muy general y no induce sospecha, y asi nada había que 
resolver en la Soberana Junta." 

El Sr. Maldonado apoyó el dictamen del Sr. tapa-
va, y que supuesto que proporcionándose prtíebas no. tienen 
lugar las presunciones convendría que la Regencia mandase, 
que se haga ia operación por peritos ?que reuniesen las cali-
dades de inteligencia é imparcialidad. 



•El Sr. Fagoaga añadió: »que. el examen hecho en 
Zacatecas de las monedas fue 

con total arreglo y cuantas 
formalidades previene la ordenanza á presencia de las auto-
ridades^ y que esto inducía mas sospecha de no haber en los 
que hicieron aquí el informe, la imparcialidad necesaria." 

Se declaró suficientemente discutido y se acordó librar 
orden á la Regencia para que se practiquen las nuevas dili-
gencias que proponen los apoderados. 

El Sr. Alcocer leyó una proposicion, que no se in-
serta aqui por no haberla dexado. 

Con motivo de suponerse en ella que algunos Sres. 
Vocales asisten con disgusto á las Juntas como lo prueba el 
hecho de no venir hasta las diez y media, ó mas tarde, fixó 
.el Sr.Presidente para. comenzar las sesiones la hora de las diez. 

El Sr. Bus tamante (D. José Maria) leyó el dictamen 
de la comisión de Minería sobre la pretencion de la Diputa-
ción del Real de Catorce de que se le conceda para fomento 
de este ramo el real que se cobra en cada marco de plata 
con destino al Tribunal general: y además que se establezca 
-una caxamarca ..en el citado mineral, á fin de pagar allí los 
derechos'de sus platas, sin necesidad de traherlas á S. Luis 
con este fin. Dicha comision funda no ser. justo aplicar aquel 
impuesto á otro destino que al pago de los censualistas de 
los capitales, que carga sobre sí el "Tribunal, y que el otro 
proyecto trahe inconvenientes cuya deliberación debe reservar-
se al Congreso. La Soberana Junta se conformó con este 
dictamen. 

Se leyó el relativo á pulques y lo explanó suficien-
temente el Sr. Tagle, refiriendo los derechos con que se 
recargó esta bebida desde que se lebantó la prohibición que; 
se había hecho de ella á fabo; de los licores españoles. 

El Sr Fagoaga indicó: »que con los derechos que 
Je señala la comision á esta bebid.íj de 4 reales por carga, 
se"computaba un 15 y no un ó por ciento. 

;E1 Sr. Lobo indicó lo que convenia para desacer es-
ta equivocación, y se declaró suficientemente discutido el pun-
jo en lo genera!. > 

Habiéndose dudado si para la aprobación deteste dic-
tamen se requería conforme al reglamento la reunión de las 
tres cuartas partes de los votos,, respecto á' haber recaído so»»' 

bre representación que hace la Regencia; el Sr. Tagle indicó: 
»que esta no era una nueva ley, sino explicación de la que 
está ya dictada, y asi no era el caso del reglamento." 

El Sr. Jaúregui-. »que bien podia hacerse la votacion, 
y no reuniendose las tres cuartas partes de los votos preve-
nidos en el Reglamento, se podría entrar entonces en la 
cuestión refiexa:" y asi se adaptó, y en consecuencia se 
leyó la primera proposicion reducida á que »Ínterin las 
necesidades del estado no obliguen á hacer recargo de im-
puestos en los demás artículos de consumo, singularmente 
en los aguardientes y otros licores, no deben pagar ¡os 
pulques mayor cantidad que la asignada en la proposicion si-
guiente, " y! declarada en estado de votarse se aprobó con 
tres votos menos de los 22 Sres. vocales concurrentes. 

Se leyó la segunda que es »2. a Para evitar la necesidad 
de la garita, que se llama hoy de pulques, y con ella las 
extorciones que se hacen á los tratantes, y los perjuicios al 
erario público, el impuesto sobre pulques se cobrará no y a 
por arrobas; sino, lo que equivale á lo mismo, por carga de 
caballería, pagando los introductores cuatro y medio reales 
por cada mala cargada, y tres por cada burro." Y fue apro-
bada del mismo modo con 19 votos, y coa la adición que 
hizo-el Sr. Azcarate de que se reduzcan á esta pensión 
Ls porciones de pulque, que no se conduzcan en muía ó burro. 

Se aprobó con los mismos 19 votos la tercera propo-
sicion del tenor siguiente »3. a Con ese respecto darán las guias 
las otras dos garitas de entrada, como las dan para todos ios 
demás artículos, y el importe se pagará en la Aduana, don-
de darán á los introductores la correspondiente constancia para 
el regreso." 

Se aprobó la cuarta que dice » 4.a Cesará desde el dia de 
la publicación la garita llamada de pulques y todos los suel-
dos y gratificaciones que se satisfacían en México por este 
ramo," con 21 votos, y con la adición de que no se pagará 
gratificación por la Hacienda piíblica á los que corran 
con el cobro de estos derechos. 

Los Sres. Icaza y Guzman hicieron presente: »que 
los empleados en este ramo quedaban sin destino, y debería 
decirse que se hacia con ellos, por que si continuaban de pen-
sionistas, no se lograba el objeto de ahornar los gastos á la 
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Hacienda pública, y el privarlos de los sueldos de que sub-
sistían era una injusticia." El Sr. Presidente dixo se reser-
vase éste asunto para despues. 

Se aprobó la quinta proposicion que se reduce á que 
» 5.a la Dirección general de Aduanas propondrá inmediatamen-
te á la Regencia, proporcionalmente en los mismos términos 
que van dichos, el arreglo para lo foráneo del cobro de los 
derechos.de pulques" con 20 votos, añadiéndose: Dirección 
general. Y la sexta y séptima que dicen: »6.a La cuota de 
contribución del pulque llamado llachique será la mitad d.e 
la asignada al pulque tino," 

»7 4 La tercera parte de la recaudación de pulques 
finos corresponderá en México á la Ciudad: por el derecho 
municipal, y el producto de todos los Tlachiques se aplica-
rá integro á la Hacienda pública." Se aprobaron asimismo con 19. 

El Sr. Guzman hizo presente haber hecho dos pro-
posiciones sobre que los tratantes de pulque dén al público 
la cantidad qúe les está prevenida, y sobre que se evite el 
desorden monstruoso de vender esta bebida en accesorias, y los 
otros que se advierten en las pulquerías y vinaterías, contra-
viniéndose escandalosamente á los Bandos y disposiciones .de 
la materia-." y habiendo expuesto la comision ,q*ie no s^.les. 
habia pasado tal cosa, se- mandó que.por la. Secretaria se, vea 
á que comision pasaron para agitar su despacho. ' 

Se leyó el dictamen de la comision de Justicia,, que 
pide, se le dispensen cuatro meses de practica á D. Agustín 
García de Texada para recibirse de Abogado, y se mando 

de conformidad. . , . 
La Secretaría informó á S. M.. que las proposiciones 

que se citan del 5r. Guzman se leyeron en 28 de,Novienw. 
bre v desde esa lecha están" en poder de la comision de 
Hacienda, según consta del libro de conocimientos y recivo 
del Sr. Lobo. 

Se levantó la Sesión. • v • , ' 

Sesión del dia 5 dé Enero de 1822. 

S e levó y aprobó la acta del dia anterior. > 
Se díó cuenta con una instancia de 5 individuos del 

pueblo de Matehuala reducida á quejas de aquel común. 

sobre que otro pueblo les ha despojado de sus tierras y aguas, 
concluyendo en que se restableciese el gobierno de Repú-
blicas: la cual vivió á esta Junta Soberana, por haberlo preve-
nido así el decreto del Sr. Generalísimo de 27 oel pasado. 
•El Sr. Presidente 'indicó que ocurriesen al poder )uücial. 

El Sr. Tagle dixo: »que pedian asimismo declaración 
sobre si se les'restablecía el sistema antiguo de Repúblicas; 
se mandó, que no habiendo lugar á esto por no ser con-
forme á la Constitución del Imperio, ocurriesen para lo de-
más á donde conviniese. 

Se levó un oficio del Ministerio de Guerra, que acom-
paña un manifiesto del Coirfendáñté^d^ Apostadero de- San 
Blas D; Gonzalo Ulloa, relativo al estado de aquella C o -
mandancia y mejoras que presenta. Se paso a la Comision 
especial de arreglo de Capitanías generales. 

Se díó cuenta con una consulta del Ayuntamiento. _de 
esta Corte, sobre elecciones. Se mandó pasar a _ la C o m p o n 
de Convocatoria de preferencia: y con un oficio del Minis-
t e r i o de Relaciones, acompañando una representación de la 
Vi l la de Alvarado, sobre que se le habilite como Puerto, se 
le dé representación en el Congreso, & c . y paso a la C o -
m i s i o n de Relaciones interiores. ' - r .. ~ t f 

Se leyó un oficio en que el Serenísimo Sr. Generalí-
simo promueve por medio del 5r. Presidente; la conclusión 
del punto de pasaportes para España. Y habiéndose _ encar-
dado la. pronta impresión del Dictamen de la Comision y 
del particular del Sr. Espinosa, de que pendía: se mando con-
testar, que ya se agitaban estos trámites, y cuanto antes se 

concluiría- el asunto. , , 
El Sr. Gama leyó el Dictamen de la Comision de 

justicia sobré quejas del Ayuntamiento de Tula contra el Sub-
delegado,-reducido á declarar no haber lugar su solicitud, 
V se mandó reservar para discutirse el miercoles inmediato. 

El Sr. Lobo leyó otro de la Comision de Hacienda 
sobre el desembarco y embarque de la Fragata \ork , y se 
reservó igualmente para primera ocasion. 

Se leyó otro -de la propia Comision sobre el informe 
de la Diputación Provincial y Comandante general de la JNue-
va Galicia, acerca de los Puertos que deben habilitarse en 



aquella- Provincia, reducido á que sfe archive con • los deínás 
que ocurran de esta especie» para gobierno del Congreso, y 
-que se diga al Exmó. Sr. Negrete lo grato que ha" sido a 
S. M. dicho informe. Así re mandó, añadiéndose á propues-
ta del Sr. Fagoaga, que se podía imprimir el referido in-
forme, de lo que se hizo cargo el Sr. Jáuregui. 

Se volvió á leer el Dictamen de 'la Comion, sobre los 
fondos que reclama el Consulado de Puebla para pago de sus 
.empleados, que explanó bastantemente el Sr. Tagle: y ha-
biéndose discutido á propuesta del Sr. Guzman sobre que 
se instruyera el negocio, y despues recaería la resolución c o n -
veniente con presencia'-da las circunstancias, refundió su dic-
tamen la Comirion en estas dos proposiciones: i \ » Q u e el 
Administrador de la Aduana de Puebla especifique la pro-
cedencia de los 500 y . tantos pesos recaudados, para que se 
sepa si toda la cantidad, ó solo parte de ella, corresponde 
al ó al millar," y quedó aprobada. 

2 \ »Que el Consulado remita lista de los empleados que 
crió y sueldos con que dotó las plazas, y si fueron confir-
mados." Se aprobó también. 

El Sr. Fagoaga hizo esta proposicion en forma: »que 
se suprima como innecesario el Consulado de Puebla," y se 

. tubo por hecha su primera lectura. 
Se hizo la segunda de la del Sr. Alcocer que se de-

xó de, asentar en la, acta anterior por no haberla dexado, á 
causa de que no pudo ponerla en .limpio, según expresa, y 
es del tenor siguiente. 

. ».Instalada ya la Regencia que debe gobernar por 
falta del Emperador, y evacuados los mayores asuntos de la 
Junta provisional, como hacer su manifiesto ai público y d ic -
tar las reglas de la Convocatoria de Cortes; y no deman-
dando su otro instituto de cuerpo consultivo se congreguen co-
tidianamente sus vocales, bastará lo verifiquen á citación del 
Presidente cuando lo requiera el caso de urgencia de L e y , ó 
de consulta que indicará la Regencia, 
- De esta manera, no se grava á los vocales con una 
asistencia que les embarace la atención de sus negocios do-
mésticos, y cada dia se va conociendo mas lo que Ies m o -
lesta, abriéndose „por lo mismo las Sesiones despues, y mucho ' 
despues de las diez de Ja mañana, y prolongándose m a s ' y 

.mas la demora. N o se dá lugar á que la frecuente concur-
rencia unida al hypo de promover asuntos y hacer propo-
siciones, exíte muchos, especialmente en los proyectistas, que 
serla mejor no se tratasen, ó se reservasen á lo menos para 
otio tiempo. Finalmente se dexa mas expedita á la Regen-
cia para su gobierno según las leyes vigentes, sin atarle las 
manos con la consideración de una Junta, de la que no obs-
tante recibirá los auxilios de resolución ó consejo, cuando 
los necesite y pida. En esta virtud hago la proposicion si-
guiente.' 

Que no se congregue la Junta Soberana, sino cuan-
•4do la cite el Presidente d pedimento de la Regencia, 
ó de algún vocal de la i*, por ocurrir causa 6 asunto que 
lo exija. Esto deberá entenderse concluidos los negocios pen-
dientes. " 

Se preguntó si se admitía á discusión, y fué dese-
chada. Se continuó la discusión sobre el plan del mismo Sr. 
Alcocer, en cuanto á las comisiones, que deben nombrarse 
para los trabajos de códigos & c . y se declaró suficiente-
mente discutido en lo general. 

La 1 proposicion que dice: » L o s individuos que han 
de componer las comisiones conviene sean de fuera de la 
Junta, como se hizo en las Cortes de España, ya para no 
distraher á los Vocales de ella de los asuntos que la perte-
necen, ya para poder escoger los que mas convengan en la 
amplitud de los de fuera." Fué aprobada con la adición de 
»> que para estas comisiones no se excluyan los Sres. Vocales 
qué quieran admitirlas." 

La 2.a dice: »Su número aunque en la península» 
fué el de 9 para cada Código, atendiendo á que la plurali-
dad tan conveniente en los cuerpos deliberativos, en las c o -
misiones mas embaraza que facilita los trabajos, convendría 
lo mismo que se previno en el reglamento para las comisio-
nes interiores, que ni baxase de 3 ni subiese de 5 que es 
el número que me parece mas oportuno como un medio re-
gular, en que ni hay tan pocos que falten las luces y al-
guna discusión que aclare la materia; ni tantos, que la obs-
curezca la multitud con la divergancía de opiniones,.v .Se varió, 
de conformidad con la comision poniendo asi: no baxandq 
el número de 5 ni subiendo de9. 
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La 3. 1 que dice: » quienv debe nombrar es la Junta 
.entera; pero á fin de no vagar entre' la muchedumbre de los 
individuos de fuera, seria conveniente que el Sr. Presidente, 
aquien toca nombrar las comisiones de dentro, asociándose 
con otros dos Vocales que el mismo designare; propusiese un 
•número triple ó á lo menos duplo de sugetos sobre quienes 
recayese la votacion de la Junta," Fus "aprobada-

La 4.a que »se facilitaría mas la operacion no hacién-
dose de una vez los nombramientos, á fin de.que pudieran 
tomarse p3ra la 2.a propuesta los de la i . a que 110 fueren 
elegidos, en la 3.a los sobrantes de la segunda y así succe-
sivameute." Fue' aprobada. 

La 5.a qu; dice: »los Códigos que deben formase, 
son el civil: el criminal: el de comercio, minería, agricul-
tura y artes: y el militar que debe comprehender el de mari-
n a . " Se. aprobó igualmente, como también la 6.a que dice: 
».el plan de educación y estudios debe formarse por separado, 
como mas susceptible de variación- que los Códigos, y como 
objeto que por su importancia exige dedicarse á él exclusiva-
mente una comision." 

El Sr. Marqués de San Miguel de Aguayo hizo esta 
proposicion: »que ademas de las comisiones que deben nom-
»brarse para preparar los trabajos del Congreso futuro en la 
«formación de Códigos & c . se nombre otra que se ocupe en 
«excogitar y proponer medidas conducentes al sistema de la 
»»Hacienda nacional." 

Se tubo por adicional á la 6.a del Sr. Alcocer, y 
quedó aprobada. 

Se leyó una consulta del Ayuntamiento de Ámeca-
meca, sobre sus elecciones, y el Sr. Alcocer dixo:»que la de 
los dos alcaldes era nula, y se debía proceder á nueva 
votacion. " 

El Sr. Tagle dixo: »que aunque era del mismo dic-
tamen del Sr. preopinante, debian los interesados ocurrir al 
Gefe Político," y asi se mandó. 

El Sr. Presidente expuso: » que estaba observando con 
la mayor satisfacción y complacencia el empeño y actividad, 
con que las comisiones despachaban los asuntos de su cargo-
pero que siendo muchos los que había aen, y otros que diaria-
mente ocurrían, como constaba del tenor de las actas, na 

podía menos que reencargar á los Sres. Vocales su asistencia 
¡oportuna, para abrir las sesiones á la hora que tenia señalada. 

Se levantó la Sesión. 

Dia 6 de Enero de 1822. 

N o hubo Sesión. 

Sesión del dia f de Enero de 1822. 

S e leyó y aprobó la acta del dia 5 del corriente. 
Con arreglo á Ja aprobación de ella, señaló el Sr. 

Presidente para socios en el nombramiento de las comisiones 
de los Códigos á los Sres. Alcocer, y Bustamante ( D . J o -
sé Maria.) 

Se dió cuenta con una nota que. remite la Regencia 
de los inconvenientes que halla sobre la libre extracción dé 
oro y plata pasta. Se pasó á la® comision de Aranceles aña-
diéndose la de Hacienda, á propuesta del Sr. Bustamante 
( D . José Maria.) 

Se leyó un oficio del Ministerio de Guerra, acompa-
ñando la causa formada al Teniente Coronel graduado D . 
Cristoval Hubert y Socios, para que se decíate en que Tr i -
bunal debería hacerse la aprobación de la sentencia, supuesto 
que no hay establecido el supremo de Guerra. Se pasó á 
las comisiones de Justicia y Guerra unidas. 

Otro del Ministerio de Relaciones interiores y exterio-
res acompañando instancia de D. Joaquín Carnearte en que 
ofrece trabajar y enseñar el arte de la Taquigrafía. 

-El Sr. Presidente dixo: »que se podia exítar á la 
Regencia para que atienda y dispense toda protección á este 
ramo." i . 

El Sr. Marqués de San Miguel de Aguayo indicó: 
»que este asunto estaba encomendado á la comision de P o -
l icía." y se le pasó para oír su imforme. 

Se leyó un oficio del Ministerio de Justicia, acompa-
ñando instancia^ de la espesa del Lic. D . Francisco Molinos 
sobre que se dé á este letrado una colocacion proporcionada 
a su carrera. Se pasó á la comision de consultas, 

# 



É l Sr. Cadena pidió »que se diga cuales son las plazas que 
deben proveerse, sin lo cual nada puede hacer la referida 
comision." 

- La de Justicia contestó »> que iba á dar próximamente 
cuenta con su dictamen." 

El Sr. Gama leyó el de la Comision de Justicia, 
sobre la representación de la Audiencia para que se nom-
bren Ministros que completen el número de los que debe 
haber en las salas' de aquel Tribunal, y se forme el Supre-
mo de justicia. Se mandó quedar sobre la mesa para que 
se discuta pasado mañana. 

Se . volvió á leer el Dictamen de la Comision de H a -
cienda, sobre el desembarco y cargamento de la Fragata 
York, reducido á que se conteste de enterado, y que se or-
dene continúen dando cuenta de las embarcaciones que en-
tren: y así se acordó, reservándose una indicación que hi-
z o el Sr. Bustamante (D. José María) para cuando se 
concluya el Dictamen de la Comision de Aranceles. 

El Sr. Presidente expuso, »que no podia discutirse 
e! asunto de Colonizacíon de Californias, por haber avisado 
el Sr. Azcdrate que estaba algo indispuesto, y podía ha-
cerse con el Dictamen de la Comision de Justicia, sobre 
las quejas del Ayuntamiento de Tula contra el Subdele-
gado.« 

El Sr. Guzman pidió la palabra y dixo: »»que en 
la acta anterior se había leído la proposicion del Sr. Al-
cocer, y la especie de haberse desechado simplemente por 
S. M.: que el público que habia visto esto, y despues cuan-
do leyese la misma acta impresa, crería táT vez, que el ha-
berse desechado, fué porque en efecto, hay en la Junta S o -
berana ese hypo ó prurito de promover asuntos, esos pro-
yectistas que exitan muchos que seria mejor no se tratasen,-
ó se reserbasen para otro tiempo, y un deseo de perpetuar-
se en la comision; todo lo cual era . ciertamente muy inde-
coroso,. y debía saberse, que el motivo de no haberse ad-
mitido la tal proposicion es porque está llena de equivoca-
cienes, y porque es muy ofensiva á la Soberana Junta, y 
á • los Sres. Vocales que la componen: que supone que ins-
talada la Regencia que debí gobernar, y evacuado el mani-
fiesto, y la convocatoria de Cortes, no tiene ya que hacer, 

ni hay una causa para que se congregue cuotidianamente; y 
antes bien, se debe dexar expedita á la Regencia para su go-
bieno según las leyes, y sin atarle las manos con la consi-
deración de la misma Junta: que el Plan de Iguala y los 
Tratados de Córdova previenen expresamente todo lo con-
trario, y quieren que el gobierno se componga de Iá J u n -
ta y la Regencia en las diversas atribuciones que designa, y 
esa consideración que debe haber de uno á otro poder, y e» 
tan conforme al sistema de libertad, y á todo principio de 
derecho público, es puntualmente el fundamento poderoso 
que se tubo para dicho establecimiento, como consta por el 
tenor de sus sabios artículos: que el Sr. Autor de la propo-
sicion no podría negar el cúmulo de asuntos que se despa-
chan: que hay otros mas en las comisiones, y otros qué ocurren 
diariamente exítados en la mayor parte por la propia R e -
gencia: que también fué uña equivocación suponer que hay 
ese disgusto ó molestia en los Sres. Vocales, pues aunque 
unos sufren y resienten mas que otros, todos hacen con el 
mayor gusto el sacrificio, como aparece por el celo y eficacia 
con que están dedicados al desempeño de sus encargos res-
pectivos correspondiendo así á esta honrosa confianza para 
cumplir con sus deberes, y servir en cuanto es posible al 
público; y en cuanto al hypo de proyectistas para promover 
asuntos y hacer proposiciones que no debian tratarse por 
ahora; sobre la contradicción que envuelve esta especie con 
la ctra de que están disgustados y les molesta concurrir; d e -
be advertirse que el mismo Sr. Alcocer podia mucho ha, ha-
ber señalado cuales son esos asuntos impertinentes, y ágenos 
de la inspección de la Junta y de sus atribuciones, que se 
promueven por un puro hypo, y porque son proyectistas 
sus autores, y que sería mejor que no se tratasen y aun d e -
bió también oponerse á su discusión y examen, lo que cier-
tamente no ha hecho, como consta en cuantos se refieren 
en las actas; que por todo esto podía pedir que en efec-
to se designasen específicamente, así como quienes son los 
señores Vocales á quienes molesta concurrir* á las Juntas, y 
que la Secrería informase, cuantos son los asuntos que hay 
en la actualidad pendientes de orden de S. M.; pero que 
s o quería otra cosa, sino que constase lo expuesto, cónsul-



lando a la circunspección, justificación, y decoro de la- pro-
pia j u n t a . " r 

- Ei Sr- Jduregui exforzó los propios conceptos, y 
anadio: »que e! ¿V. Guzman se había; anticipado á lo mismo que 
tenia que exponer, por sobreabundar en su opinion, y ser 
justo se^aclarase del todo la proposición del Sr. Alcocer." 

El Sr. Almanza dixo ser del mismo dictamen, y 
«que por cuanto el callar es otorgar, manifestaba no ser de-
coroso convenir en desechar la proposición, sin hacer el re-
clamo oportuno," 

E l , i r . Lobo indicó, lo propio; pero habiendo mani-
festado que según su . parecer las especies que' se vertían en 
la proposición hablaban de otras personas de fuera de la 
Soberana Junta, y hechose ver por . el Sr. Guzman que to-
das estaban contrahidas directamente á los señores Vocales; 
Pidió que se pusiesen por escrito las proposiciones que d e -
bían hacerse, lo que apoyó el Sr. Presidente, y propuso 
en consecuencia el Sr. Jaúregui para.su primera lectura 
la, siguiente, que subscrivió el mismo. Sr. Guzman, » Q u e 
apareciendo por J a acta respectiva de hoy, cuanto ha e x -
puesto el Sr. Guzman, y apoyado los señores Lobo, Al-
manza, y el que subscrive, en satisfacción de los concep-
tos ofensivos y equívocos que embuslve la proposición del 
Sr'., Alcocer, y que justamente se desechó por S. M.; bas-
tara ésta constancia para que el público se instruya de ios. 
motivos que hubo para dicha resolución." 

El Sr. Gama explanó el mencionado dictamen, so-
bre las quejas del Ayuntamiento de Tula, y declarándose 
suficientemente discutido, se aprobaron la i a . y 2a. proposi-
ción que dicen: i \ »que el Subdelegado de Tula debe 
subsistir en aquel territorio, aunque haya sido lugar de Se-
ñorío." »2 a . que el Ayuntamiento no tiene facultad para 
suspenderlo." Sobre la 3a . que es á la letra: » Q u e los ins-
trumentos públicos, aunque no'sean contenciosos, se otorguen 
ante el Subdelegado, según las leyes y práctica constante que 
haya habido en aquel lugar." dixo el Sr. Jduregui-. „ q u e 
los Alcaldes constitucionales tienen por ley 1.a atribución g e - ' 
neral de obrar en todo lo que no es contencioso, y que 
siendo de-esta calidad el otorgar documentos, parece q u e p o - ' 
dian hacerlo sin obstáculo." 

El Sr. Gama dixo: »que la ley daba esta facultad 
á los Subdelegados, y no á los Alcaldes constitucionales; y 
que la Comision propuso se obsérvase 'la práctica." El Sr. Pre-
sidente mandó se leyese el capítulo respectivo de la ley de 
Tribunales; 

El Sr. Guzman apoyó el Dictameu de la Comision 
explicando »que el otorgar instrumentos públicos era pro-
pio de los escribanos, como que éstas son unas personas au-
rorizadas por la ley al efecto: que como en los pueblos 
no loí> hay ni puede haberlos, la misma ley confirió esta 
facultad á los Subdelegados con testigos de asistencia, é ins-
trumentales; pero que no había una" que se la diese á los 
Alcaldes, y así ni tc-nian protocolos, ni debían tenerlos, y 
solo sí dar certificaciones sobre conciliaciones y demás." Y 
habiéndose preguntado si se aprobaba la proposición de la Comi-
sion, se resolvió por la afirmativa, quedando igualmente aprobada' 
la 4a. que dice: »Que las quejas del Subdelegado, como ías 
del - Ayuntamiento se dirijan á los Tribunales competentes,' 
sin distraer la atención de S. M. ocupada demasiadamente 
en los objetos de su atribución. " 

Se leyó por 2a. vez la proposición del Sr. Fagoaga 
sobre que rse suprima ei Consulado de' Puebla, y admitida 
á discusión, se mandó pasar á la Comision de Arancele? 
de Comercio." 

Se levantó la Sesión pública y siguió secreta. 

Sesión del di a 8 de Enero de 1822. 

S e leyó la acta del dia anterior, y el Sr. Alcocer pidió la 
palabra y dixo: »que eran puntualmente las once, hora en' 
que acababa de abrirse la Sesión y todavía despues entró 
un Sr. Vocal con el que se completaba el número de 
diez y seis, lo que pedía se certificase, para hacer ver por 
este hecho ser cierto ló que expuso en su proposición, y 
que de él se deducía el disgusto que manifestaban los ' se-
ñores para reunirse, añadiendo otras especies, con que trató 
de desvanecer los conceptos que se habían formado, sobre to-
do lo cual procuró el Sr. Guzman contestar; pero encen-
dida la disputa, el' i r . Presidente se interpuso para que termi-
«ase, como en efecto se verificó. 



El Sr. Jáuregtd dixo: » que creyendo no deber cor-
fer sin contradicción las especies equívocas é injuriosas, que 
habia asentado el Sr. Alcocer, le pareció que se verificaba 
¡Lon lo expuesto por el Sr. Guzman, y su proposicion ter-
minaba á que se diese despues fin á esta desagradable inci-
dencia. " , 

E l Sr. Almanza dixo: »que pedia que los señores 
Secretarios certifiquen si es cierto que cuando no es el pri-
mero que concurre á la .¡¡Junta, nunca es el cuarto; que 
ha venido de muy lexos sin otro objeto que el de ser V o -
cal, cuyo cargo ha procurado desempeñar con el esmero y 
puntualidad, de que es capaz: que apoyó la proposicion del 
Sr. Guzman por juzgar injuriosa á la Junta la del Sr. Al-
cocer, y que no constando en las actas su contestación, se 
creería el silencio prueba del convencimiento, y pedía por 
último que se extienda esta exposición en la acta del día 
para la constancia debida, así como que juzga suficiente la 
satisfacción dada por el Sr. Alcocer á la Junta en general." 

El Sr. Icaea pidió igualmente »que se certificase que 
estaba en la Secretaría en asuntos de ella, y por esto no 
habia salido á la Sesión." 

El Sr. Presidente-, »que constase en la acta que 
abrió la Sesión por haberle dicho el portero que habia 17 
Srér. Vocales, como era verdad." 

Se leyó una nota del Serenísimo Sr. Almirante, á 
que acompaña la solicitud de D. José Guillern o Gerardo, 
Comerciante Anglo-americano, sobre que se enmiende y pu-
blique cuanto antes el arancel ' d e comercio. Se pasó de pre-
ferencia á la Comision de este ramo. 
... - Otra de- dicho Serenísimo Sr. dirigida al Sr. Presi-

dente para que se exitase á la Soberana Junta á fin de que 
se declaren las atribuciones de los Capitanes generales _ del 
Imperio, y apruebe su reglamento. Se pasó á la Comision 
especial nombrada para este asunto. 

Se dió cuenta con una consulta de la Regencia por 
el Ministerio de Guerra, sobre el modo y Tribunal en que 
deben verse las apelaciones de la Capitanía general: la qua, 
se pasó á las Comisiones y Justicia de Gueira unidas. 

Y con un oficio del Ministerio de Hacienda en que 
avisa no correr á su cargo el asunto de minoración de de-

«¡dio . de la Minería, y ¿ I L t ó repetir él recuerdo por 

' .Ayuntamiento M 

P u e b l a , y 7= mandó - contestar que se oyó con agrado. Se 

atribuciones^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ ^ J d u r e . 

vui, y no se admitió á discusión. remisión 
S El Sr. Espinosa leyó el Dictamen de la Comision 
de Hacienda, sob4 pago de varias t r a n z a s giradas po el 
g o b i e r n o español, fixando estas dos proposición es. 1 . - Q u e m 
^vuelvan á la Regencia todos los expedientes que ha re 
remitido de esa materia, diciendole que todas las libran. 
S T ya presentadas al antiguo y actual gobierno y las de-
más que se presentaren , procedente de la ci ada cr 
den del Rey de España se pasen á la Junta del crédito 
público, á fin de que esta les dé la clasificación correspon-
E 'para que al Resolver el Congreso nacional a d e u d a ^ 
q ue debe quedar responsable el Imperio, e ^ el deb.do co-
nocimiento. —»2 a . Que este paso se entienda si los teñe 
do s que han presentado las libranzas no exigieren que * 
les devuelvan con la nota correspondente, pues o l e ando 
su devolución se hará, dándoles certificación de esta y de ea 
providencia, tomándose también rafcon en dicha oficina de 
fas I branzas que devolvieren." Y habiéndose explicado y es-
forz do por dicho Sr., se declararon suficientemente discuti-
das y se aprobaron, mandándose poner la orden correspon-

dÍent£ E l k m t f o e i t ' Espinosa leyó su dictemen, sobre otra 
libranza que por su objeto se considera de peor calidad 
que la anterior, reducido á que se diga a la Regen-
cia que disponga se devuelva la libranza del Exmd. í>r. U . 
José de la Cruz Mourgeon al interesado q u e ¡ l a ^ presento 
con advertencia de «que no existiendo ya el B m ^ ^ -
Donojú á quien venia dirigida, ni testo alguno del caiacter 
que traxo á este territorio por el gobierno español, y por el 
que únicamente se hubiera podido hacer a la firma del l i-
brador el honor que solicitaba, no ha podido entenderse con 
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f B^ierno dél Imperio Mexicano la presentación de dicha 
letra. Despues de una Ügera discusión, se aprobó, mandán-
dose extender la orden oportuna. 

Leyó asimismo la Compon dt Justicia el dictamen 
sobre las representaciones del Oidor Decano de esta Audien-
cia para que se establezca el Supremo Tribunal de Justicia 
y se complete el número de Magistrados que previene la 
ley para formar , tres salas: se funda en él, no ser tan ne-
cesario y urgente que no deba esperar la próxima reunión 
del Congreso el establecimiento de dicho Supremo Tribunal 
y exp anando esta i \ parte el Sr. Fagoaga, lo declaró así 
la Soberana Junta. 

Se leyó la 2a. re lucida a ' n o ser tampoco tan nece-
saria la tercera sala, que no puédan aguardarse los 48 dias 
que faltan para la formación del Congreso, y á proponer 
estos dos arbitrios para que se ocura á los casos que pro-
pone el_ Decano de la Audiencia. i \ »Que la Regencia 
nombre interinamente y en calidad de suplentes así como°lo ha 
verificado con los señores Flores, Peña, y Elizalde, á aque-
llos letrados que merezcan su confianza por1 su 
instrucción, honradez y demás circunstancias necesarias." 
2a. »Que la Comision de Consultas proceda á desempeñar 
sus funciones en los términos acordados para que S. M. 
pueda presentar las ternas á la Regencia, haciéndose indis-
pensable en este ultimo caso, que se le pida razón de las 
plazas vacantes, como también el que por los papeles p ú -
blicos y con un término 'proporcionado, se convoque á los 
pretendientes para la provision." 

El Sr. Espinosa manifestó no haber necesidad del 
nombramiento de Magistrados en propiedad, ni interinos, en 
atención á poderse suplir en el modo que previene la ley, 
y que en caso de nombrarse, se debería entonces tratar del 
modo en que deba hacerse. 

El Sr. Presidente instó sobre la necesidad que hay 
de Magistrados, y que debía adoptarse uno de los extre-
mos propuestos por la Comision. 

El Sr. Alcocer hizo presente: »que con el nombra-
miento de suplentes no ahorra sueldos la Hacienda nacio-
nal. " 

El Sr. Gama, dixo: »que podían ahorrarse si se 

nombrasen letrados, que los disfruten por otra Comision.K 

E l Sr. Guzman añadió: »que por cuarenta y tantos 
dias que únicamente faltaban para la- instalación del Congre-
so bien se podía suplir la Atdiencia, y no habia por tan-
to una absoluta necesidad de que ahora se hiciesen los nombra-
mientos de Magisttrados: aue por esto consideraban el asun-
to fuera de las facultades de la Soberana Junta que no de-
bía deliberar, sino de '10 executivo, y mucho mas cuando hay 
ley vigente que es la que previene, que las mismas Audien-
cias nombren letrados para suplir las faltas en los casos que 
ocurran, que era lo que debia practicarse: que esto urgía mas 
porque no debia perderse de vista el estado exhausto en que 
se hallaba el Imperio, y que por lo propio no convenia otra 
cosa, sino ahorrar todos los sueldos que se. pudieran; y por 
último era también de tenerse en consideración, que se ig-
noraba cual sería la constitución del estado, y si para lo 
succesivo se adaptaría que los Magistrados ó Ministros no 
fuesen perpetuos ó estubiesen baxo otro sistema, que no sea 
convinable con los nombramientos que ahora se hiciesen," . 

Se declaró suficientemente discutido el punto, y se 
acordó primeramente: Que no es urgente el nombrar Magis-
trados que compongan la tercera sala. 

Se desecharon los dos arbitrios que proponía la C o -
mision, y en cuanto á la proposicion adicional de los seño-
res preopinantes sobre que se cumpla lo que previene lf 
ley, se mandó que vuelva á la misma Comision. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 9 de Enero de 1822* 

^ y ó y aprobó la acta del dia anterior. 
Se leyeron y hallaron conformes las órdenes acorda-

das en la misma. <• 
Se dio cuenta con una queja de Francisco Gómez, 

cosechero de Tabaco por 26 arrabas que le decomisaron en 
la Hacienda de Bata, sin embargo de caminar con guia. 

El Sr. Montes Argiielles dixo: »> que estos casos eran 
frecuentes y dignos de que los tomase en consideración S. 
M. para el remedio oportuno, pues no se infringía ley al-



guna por los cosecheros que obraban como G ó m e z . " 
El Sr, Lobo apoyó esta exposición; pero añadió »»que 

este asunto tocaba á la Regencia á quien podía pasarse con 
recomendación para que se cortasen semejantes abusos," y así 
se mandó. 

Se leyó un oficio del Ministerio de Hacienda, á que 
se acompañan varios informes reunidos, sobre sistemar la ren-
ta del Tabaco, y se pasó á la Comisión de este ramo. 

Se leyó también una instancia del Subdelegado de X ó -
chimilco, sobre que la resolución que se tomó á consulta del 

.Ayuntamiento de Tula, acerca de que no se otorguen ins-
trumentos públicos ante los Alcaldes constitucionales, se ha-
.ga extensiva á jurisdicción. 

El Sr. F&goaga dixo: »que si por esta práctica se 
infringe alguna ley, los instrumentos serán nulos, y que ha-
biendo tal ley, no estaba la Soberana Junta en el caso de 
dictarla." 

El Sr. Icaza hizo presente: »ser el caso de la cues-
tión igual al del Ayuntamiento de Tula sin otra diferencia que 
.en aquel se daba la queja por el Ayuntamiento contra el Subdele-
gado, y aquí la da- el Subdelegado contra el Ayuntamiento." 

Se preguntó si debía ser la misma la decisión, y se 
rescilvió por la afirmativa. 

Se leyó el Dictamen de la Comision, sobre la sus-
pensión de pasaportes que propuso el Sr. Generalísimo, y el 
particular del Sr. Espinosa, quien con el Sr. Jllueca, pidió: 
«se resolviese previamente la proposicion prejudicial, sobre 
las facultades de esta Soberana Junta, para determinar en 
cuanto al plazo." . 

El Sr. Presidente dixo: «que esta pretensión estaba 
fuera del reglamento y que no podía interrumpirse la r e -
resolucion de un asunto por una nueva proposicion:" y no 
habiendo quien tomase la palabra, preguntándose si estaba 
el punto suficientemente discutido, se declaró que no. ^ 

El Sr. Presidente excitó á los señores f o c a l e s a que 

¿tomasen la palabra. 
El Sr. Cervantes (D. José Mana) dixo: »que no 

«staban en el caso de hacerlo, sino los señores que votaron 
•que no estaba discutido el punto suficientemente." _ 

El Sr. Presidente, notando el mismo silencio, v o l -

.v o á excitar á que tomase la palabra alguno de los seño-
res, y lo hizo el Sr. Fagoaga diciendo: »que debían re-
flexionarse dos cosas: la primera, que los señores que- no ha-
blaban, era por esperar mayor esclarecimiento: y lo segundo, 
que no hay una facultad que obligase á que se hiciese de-
claración, ó votase. algún asunto, cuando la Soberana Jun-
ta, no estaba en ' estado de hacerlo, ó le pareciera diferirlo.M 

El Sr. Presidente añadió: »que se debía tomar al-
gún temperamento y concluir el asunto sobre que instaba 
justamento el Serenísimo Sr. Almirante." 

El Sr. Montes Arguelles dixo: »que lo que acaso 
embarazó la resolución de estár bastantemente discutido, fué 
la proposicion del Sr. Espinosa; pero que en virtud de que 
se reservaba tratar de ella para despues, que se volviese 
á hacer la pregunta. " Se hizo en efecto, y se declaró estár 
en estado de votarse el Dictamen de la Comision. 

Se leyó la IA. proposicion que dice: »que no se den 
por tres meses pasapertes para salir del Imperio." 

El Sr. Icaza preguntó: ¿desde cuando debía con-
tarse este término? Y la Comision dixo: que desde la feú-
cha en que dió su dictamen. 

El Sr. Espinosa dixo: »que siempre la proposiciou 
envolvía dos concepto?, lo que apoyó asimismo el Sr. Ica-
za; y por consiguiente se preguntó solo: ¿se suspenden los 
pasaportes para salir del Imperiol Y se acordó que se 
suspendan. 

Se preguntó ¿si por el término de tres meses? y se 
declaró que no se fixase este término; sino hasta la decisión 
del Congreso, como había propuesto >el Sr. Espinosa de 
palabra, y por su voto particular que se adaptó en estas 
circunstancias. 

El Sr. Cadena protestó salvar su voto en este par-
ticular y traherlo por escrito. 

-Se leyó la 2a. proposicion que dice: »que se sus-
pendan los dados hasta dicho tiempo.Se aprobó, entendien-
dose la expresión hasta dicho tiempo, hasta la dechion 
del Congreso. 

La 3a . »Que no se entienda esta suspensión con los 
empleados á quienes ha cesado el sueldo." Fué aprobada, y 
la 4a. que dice:. »Que tampoco se entienda con los que 



ya están en camino para el puerto, ó en el puerto mismo 
erogando gastos," lo fué igualmente. 

Se leyó la 5a. que dice: »Que á los que tienen y a 
el pasaporte, ó á lo menos, lo han pedido antes de la fe-
cha de la proposicion, se les considere como huéspedes pa-
ra no gravarlos con pensiones extraordinarias, sino solo con 
los derechos que causen sus tratos y comercios que hagan 
durante su mansión en el territorio." 

El Sr. Jduregui pidió se volviese á leer para e n -
terarse. :>-

El Sr. Lobo dixo: » que ofrecía dificultades muy gra-
ves esta proposicion, con respecto al repartimiento de con-
tribuciones que se han asignado por las órdenes del g o -
biern o . " 

El Sr. Espinosa hizo presente: »que no podían con-
siderarse como huéspedes los individuos de que se trataba 
porque recibiendo beneficios de la sociedad, estaban en obli-
gación de retribuirlos." 

El Sr. Marqués de S. Miguel de Aguayo indicó 
»ser fácil el que se pidiesen pasaportes para exonerarse del 
pago de contribuciones." 

El Sr. Alcocer dixo: «que la Comisión previno este 
inconveniente, hablando de los que ya lo hubiesen pedido 
á la fecha." 

El Sr. Lobo expuso: «que esto satisface á la obje-
ción del Sr. Marqués-, mas no á la suya," en lo que so-
breabundó el Sr. Icazá, y preguntándose si estaba la 5a. 
proposicion en estado de votarse, se declaró que sí, y fué 
desechada. ; 

Se leyó y aprobó la 6a. que dice: »Que á todos se 
les garantice su seguridad personal, y sus propiedades por el 
gobierno, por medio de las providencias y auxilios mas 
oportunos." 

El Sr. Mansilla hizo la indicación, ó adición á la 
proposicion 4a. sobre »que la suspensión de pasaportes y 
de extracción de caudales, nó perjudique á los transeúntes," 
y se admitió á discusión. 

El Sr. Espinosa indicó otras adiciones, y se mandó 
las traxese por escrito. 

E l Sr. Alcocer pidió Sesión secreta, y se levantó la 
pública. 

Sesión del di a 10 de Enero de 1822. 

S e leyó y aprobó la acta del dia anrerior. 
Se leyó el voto particular del Sr. Cadena, que á la 

letra dice: »En la sesión de ayer se v o t ó l a proposicion deí 
. generalísimo, acerca de los pasaportes de los europeos y 

siendo de voto contrario á la pluralidad en cuanto al tiempo, 
vote que se suspendieran por tres meses, protestando traerlo 
por escrito, como lo presento. " 

También un oficio del ministerio de Guerra relativo á 
la contestación que dió el Sermó. Sr. Generalísimo sobre la 
consulta del Intendente de Veracruz, en cuanto á registros de 
buques, be mando contestar de enterado. 

d,el mister io de Relaciones, acompañando el del 
gefe político de Puebla, sobre que se aumenten allí dos al-
caldes por ser indispensables á causa de la basta poblacion de 
aquella ciudad. Se preguntó si se accedía á esta solicitud de 
conformidad con lo mandado, cuando se previno el aumento 

^\ Z m A m ° S i' u " ' T C<5rte: X se acordó que sí, con 
calidad de que los dichos dos alcaldes que se nombren, no 
tengan voto en las elecciones. 

l n J Q dió cuenta con una exposición de la Regencia so-
bre que subsistan los derechos que se han cobrado en el ra-
mo de Minería, y no se haga novedad ni se minoren como 
lo previno el decreto relativo á este asunto. Se pasó de to-
da preferencia a la Comision respectiva. 

Con un oficio del ministerio de Justicia, acomoañandr» 
una solicitud de la Diputación de Monterev p ra 
sidencia en el Saltillo. Se pasó á la de Relaciones interiores. 

Con otro del mismo, acompañando los informes oue ha 
encontrado relativos al establecimiento de audiencia en Ti Sal! 

tos antecedentes. " * ^ ^ h a b ¡ a P ^ o es-

Con una felicitación del Ayuntamiento de Xeréz. á I» 
que se mandó contestar, haberse oído con agrado. ' 

i*, . í c ° n Vn a i n s t a n d a de los vecinos de Otumba, sobre 

tra del G a T F ? * * A \ U ° , f a m í e n t o 7 ^emás, y quejas c o n ! 
tra del Gefe político, por haber dado dos resoluciones contra-



ya están en camino para el puerto, ó en el puerto mismo 
erogando gastos," lo fué igualmente. 

Se leyó la 5a. que dice: »Que á los que tienen y a 
el pasaporte, ó á lo menos, lo han pedido antes de la fe-
cha de la proposicion, se les considere como huéspedes pa-
ra no gravarlos con pensiones extraordinarias, sino solo con 
los derechos que causen sus tratos y comercios que hagan 
durante su mansión en el territorio." 

El Sr. Jduregui pidió se volviese á leer para e n -
terarse. :>-

El Sr. Lobo dixo: » que ofrecía dificultades muy gra-
ves esta proposicion, con respecto al repartimiento de con-
tribuciones que se han asignado por las órdenes del g o -
biern o . " 

El Sr. Espinosa hizo presente: »que no podían con-
siderarse como huéspedes los individuos de que se trataba 
porque recibiendo beneficios de la sociedad, estaban en obli-
gación de retribuirlos." 

El Sr. Marqués de S. Miguel de Aguayo indicó 
»ser fácil el que se pidiesen pasaportes para exonerarse del 
pago de contribuciones." 

El Sr. Alcocer dixo: «que la Comisión previno este 
inconveniente, hablando de los que ya lo hubiesen pedido 
á la fecha." 

El Sr. Lobo expuso: «que esto satisface á la obje-
ción del Sr. Marqués-, mas no á la suya," en lo que so-
breabundó el Sr. Icazá, y preguntándose si estaba la 5a. 
proposicion en estado de votarse, se declaró que sí, y fué 
desechada. ; 

Se leyó y aprobó la 6a. que dice: »Que á todos se 
les garantice su seguridad personal, y sus propiedades por el 
gobierno, por medio de las providencias y auxilios mas 
oportunos." 

El Sr. Mansilla hizo la indicación, ó adición á la 
proposicion 4a. sobre »que la suspensión de pasaportes y 
de extracción de caudales, nó perjudique á los transeúntes," 
y se admitió á discusión. 

El Sr. Espinosa indicó otras adiciones, y se mandó 
las traxese por escrito. 

E l Sr. Alcocer pidió Sesión secreta, y se levantó la 
pública. 

Sesión del di a 10 de Enero de 1822. 

S e leyó y aprobó la acta del dia anrerior. 
Se leyó el voto particular del Ór. Cadena, que á la 

letra dice: " E n la sesión de ayer se v o t ó l a proposicion deí 
. generalísimo, acerca de los pasaportes de los europeos y 

siendo de voto contrario á la pluralidad en cuanto al tiempo, 
vote que se suspendieran por tres meses, protestando traerlo 
por escrito, como lo presento. " 

También un oficio del ministerio de Guerra relativo á 
la contestación que dió el Sermó. Sr. Generalísimo sobre la 
consulta del Intendente de Veracruz, en cuanto á registros de 
buques, be mando contestar de enterado. 

d,el ™«>sterio de Relaciones, acompañando el del 
gefe político de Puebla, sobre que se aumenten allí dos al-
caldes por ser indispensables á causa de la basta poblacion de 
aquella ciudad. Se preguntó si se accedía á esta solicitud de 
conformidad con lo mandado, cuando se previno el aumento 
^ 1 ; ' ° V n I £ m 0 S a c a l d f . e n esta corte: y se acordó que sí, con 
calidad de que los dichos dos alcaldes que se nombren, no 
tengan voto en las elecciones. 

l n J Q dió cuenta con una exposición de la Regencia so-
bre que subsistan los derechos que se han cobrado en el ra-
mo de Minería, y no se haga novedad ni se minoren como 
lo previno el decreto relativo á este asunto. Se pasó de to-
da preferencia a la Comision respectiva. 

Con un oficio del ministerio de Justicia, acompañando 
una solicitud de la Diputación de M o n t i e y p ra T a f s u re-
g e n c i a en el Saltillo. Se pasó á la de Relaciones interiores. 

j 0 n °} r ° d e l mismo, acompañando los informes oue ha 
encontrado relativos al establecimiento de audiencia en Ti Sal! 

tos antecedente^. " * ^ h a b ¡ a ^ o es-

Con una felicitación del Ayuntamiento de Xeréz. á I» 
que se mandó contestar, haberse oído con agrado. ' 

1.1 . í c ° n Vn a estancia de los vecinos de Otumba, sobre 

tra del G a T F ? * * A \ U ° , f a m í e n t o 7 7 ^ejas c o n ! 
tra del Gefe político, por haber dado dos resoluciones contra-



r ias, que han sido el origen los disturbios y alborotos que 

se experimentan en aquel pueblo. 
E l i r . Alcocer dixo: „ q u e conforme a la ley debía es 

tarse v subsistir lo que el Gefe político resolvio primero y que 
S r t o d o t que se hizo posteriormente era nulo y de ningún 

™l0r'"El Sr. Guzman informó de '.todo cuanto constaba del 

expediente expuesto, no era 

d 4 resorte de la Soberana Junta, sino de la Regencia la reso-
l u d o n on tanto mayor motivo que hay ley P ^ e c a s o £ 

Repuso el S r . G u z m a n , " que conforme a la ley, los 

co^ novido; y que el asunto era relativo á a ¡convocatoria, y 

^ i K e í S ^ e ^ S o t e 
S ^ o T s e había h S con t o s ' d e ^ s u I s e . " S e mandó p a -

^ á i f r ^ r ^ t & S T Z - a del 
pronto despacho de los asuntos pendientes en la comis.on de 
i n v o c a t o r i a á Cortes ^ ^ - ^ y J e l £ 

l o b M l t ^ e * difícil que bajo la expresión de j u n t e s 
no se contravenga á la órden sobre extracción de caudale . < 
1 1 0 ^ ° El SsmSo Sr. Mantilla explicó "que por transeúntes no 
se-entiende, sino el que no tiene casa, ni hogar, ni mucho 

tiempo de ¿ <£ ü e s i e m p r e habiainconvenien-
J.1 ¿ r . i a¿v ¿ v • individuo, porque 

radicados,baxo aquel 

pretexto^' ^ ^ ^ ] a aduana se podrá hacer 

que es eT valor en plaza de lo que hubiere introducido." 

n s r . Mansilta refundió su proposicion- así: " q u e J ¿ 

L a que haya introducido para extraer su producto. lufc 

aprobada. £ . ' 0 : q u e s e añadiese qué no se e* 

tienda n^ por ' t ranseitn tes, sino los venidos al Imperto después 
ífe proclamada la Independencia en Iguala. Fue esta adición 

admitida á discusión y aprobada. . 
Sobre la adición al precio deplaza, que ' n j c o e i m s 

mo i r . Espinosa, dixo el i r . Tagle: „ q u e b a x o este pretext* 
p o d r í a 

^ ^ £ « ^ e s J s o n mas frecuentes 

cuando n i se A p r e c i o , como sucede con 
nao de China, y que aunque no se pueda sacar mas de i pie 
ció corriente en plata; pero sí empleado en grana, an.l, P^-les & c , 
C l ° Están do suiicieut-t mente discutida la ad.oon, se d 
bó. E n seguida hizo el i r ; Espinosa las proposiciones adicio 

n 3 x " Í 8 Q ^ p u e s t a la suspensión de p a s a p o r t e s se dec lare no 

Jeb¡rse entender esta disposición respecto de os particulares que 
p onunciándose Ciudadanos del Imperio, y d e x a n d o en e bie--
nes t a l e s ó casa establecida con conocido giro para respondes 
de cualquiera fraude, pida al Gobierno licencia por termino 1 -
mitado para salir mar en fuera á hacer sus negocios, manifes-
t a n d o la? cantidad que han de extraer para eUos, satisfaciendo 
Íos derechos de extracción, y asegurando los de retorno o im-
portación, todo según los aranceles aprobados. 
P f » Q u e tampoco se extienda- la suspensión de pasaportes, de 
modo que embarace la extracción de caudales para el comercio, 
p u « se permitirá que todo aquel que hubiere .ntrcduado e fcc-
S comerciales, saque tanta cantidad cuanto es el valor n p * 
za de la importación de que hubiere pagado derechos en las 
aduanas de entrada en el Imperio, haciéndose esto constar con 
intervención de las mismas aduanas á las autoridades de lo , 
puertos después que el Gobierno lvaya concedido qUe se abra 

, e f r ' Q u e para que no se haga ilusorio el efecto de lasné-



H^srellos'sin ~ reLdad° 
p d s C d ? ? c b n X ° e S t ° S S U p U 2 S t 0 S , S e a I c e I a Providencia del d e -
c - Z J c 5 P " I O ° e ? C S t a a d u a n a J q u e d a n d o solo la oblfea-
d e u n o l n t g U ' a F r a 1 3 C ° , n d u C C Í C ! 1 d e d i n e r o ó p lata y Z , 
d e u n o a o t r o p u e r t o q u e s a i g a d e l I m p e r i o , ^ * , ¿ ' 

comiso y la obligación y. responsabilidad de las aduana ácui 

d E ! f l ? a m e n t e d e l a L ^ P 0 n s i v a , y d e dar c u e n t a c a d a 0 0 
días de las guias que hubieren franqueado. ^ 

V J : ( f u e . e n consecuencia de la anterior providencia se d e - ' 
vu va el M por 100 depositado á todo el que acredite, que 
a suma por que se exigió existe dentro del imperio y " X 

S i í 1 i " í f n d 0 S t , a d e V O l U C ¡ ° n * * compensación de 
derechos, si no hubiere arbitrio para hacerla en lo pronto. " 

s t o r e s V o r n l l f q ü e d a S e n J ° b r e l a m e s a P a r a i^truccion de l o . , 
v-uuues, y que se discutan pasado m a ñ a n a " 

las d d i , c t á m s f l d e l a comisión sobre reglamento de 

a u f s l n i 8 , 2 0 6 " 1 6 , 5 7 S e - m a n d ° ' 1 U e d a s e s o b r e ' a ' « " a p a -- 3 u e s e " f r u y a n los señores que quisieren. * 
be leyó una congratulación del presidente de la audien-

c a de Goatemala, y se mandó se contestase el particular ap r e . 

, h a r ¿ C l b Í d 0 ' - y 1 0 S i a t a qUePle esesta t í 
siq^ravion que le merece. 

ñiñrW f L k y Ó U n °fi-CÍO d , d ™ n ! s t e r ! o Hacienda acompa-
se 1, 2 , r e p r e : e n t a c , o n / e Doña Regina Zaragoza sobre que 

córona d? España8a F § p e " S Í O n d i s í i ' u t a á b r e la 

eíenda E 1 r r e S Í d e n t e d i x o ' s c P a s a s e á I a comisión de H a -

E 1 / r " ¥ h o > c o m o i n d ! v ¡ d u o de ella, dixo: « q u e es-
taban acordes los señores que la componen en dictaminar 
que ésta representación pase á la Junta del crédito públ ico.« 

Se mando leer la acta donde consta lo resuelto, so-
bre esta materia, y leída, el Sr. Tagle dixo: »que estas 
pensiones de que habla la representación tubieron origen en 
«na compensación a la familia del Emperador Moctezuma y otros 

81$. 
por la Conquista;" y haciendo ver el Sr. Presidente que la cuestión 
no era, si se pagaba á la interesada la pensión, porque esto y a esta-
ba mandado por la Regencia, sino si debía perpetuarse su 
derecho: se mandó pasar á la Comision de Hacienda. 

E l Sr. Presidente propuso: »que se imprimiesen los 
Decretos de la Soberana Junta:" y se acordó de confor-
midad, dando esta Comision á los señores encargados de dar 
á luz el Diario de las Sesiones. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 11 de Enero de 1822. 

leyó y a p r o b ó la a c t a d e l d ¡ 3 a n t e r i o r . 

Se leyeron los decretos y órdenes acordadas, y se 
hallaron - conformes. 

Se dió cuenta con una consulta del Ayuntamiento de 
S. Luis Potosí, sobre la duda suscitada en las elecciones, 
en razón de la residencia de 7 años, que conforme á la 
Constitución Española deben tener los diputados, y se 
mandó pasar á la Comision de Convocatoria con urgencia, 
l t . con un oficio del Ministerio de Justicia, acompañando 
una instancia del Lic. D. Mariano Guerra Manzanares para 
que se nombre Juez de letras de Puebla, y se pasó á la 
de Consultas. 

E l Sr. Secretario mas antiguo dixo: »que se habia*-
recibido muchas cartas en que los Ayuntamientos de los 
pueblos daban cuenta á S. M . de sus elecciones, y consi-
derando que reduciendose á esto solo, era escusado leerlas, 
desperdiciándose así el tiempo necesario: de acuerdo con el 
Sr. Presidente dispuso se archivasen." 

El mismo Sr. Secretario hizo presente: »habersele en-
tregado una representación de muchos ciudadanos, sobre que 
se establezcan en esta Capital las milicias cívicas," y añadió 
»que habiendo ley vigente, este ocurso debía hacerse á la 
Diputación Provincial ," y así se mandó. 

El Sr. Fagoaga, como individuo de la Comision de 
Justicia,^ hizo presente: »que para exponer ésta su dictamen 
110 tenía la instrucción suficiente sobre las elecciones del 
pueblo de Otumba, por lo que sería oportuno pedir infor-



me al Sr. Intendente," y asi se mandó, paSandose en el 
acto la órden correspondiente. 

El Sr. Azcdrate leyó el Dictamen de la Comisión 
•de Convocatoria, sobre las dudas ocurridas al Exanóv- A y u n -
tamiento de esta Corte. 

El Sr. Tagle indicó: »que el Ayuntamiento de M é -
xico no debió nombrar elector de partido," extendiendose 
sobre los fundamentos de su opinion, los que trató de re-
futar extensamente el Sr. Azcdrate. 

El Sr. Alcocer expuso: »ser del propio dictamen que el 
Sr. Tagle," y lo mismo los señores Espinosa é Jcaza., 
quien añadió: »»que lexos de privarse á México de un elec-
tor de partido, se le concedían veinte, en otros tantos in-
dividuos de su Ayuntamiento." 

Se declaró en estado, de votarse el Dictamen de la 
Comisión, y se leyó su primera proposieion que dice: » El 
Ayuntamiento de México, baxo de este aislado concepto, 
debe nombrar elector de partido, uno de los índividos de sü 
seno para que en calidad precisamente de elector, junto con 
los demás de su clase, en unión del mismo Ayuntamiento* 
y éste ya en representación de cabeza del partido, proce-
dan i elegir el elector de Provincia." , 

Se preguntó, si se aprobaba, y se resolvio negativa-
mente,, indicando el Sr. Suarez Pereda: »que aunque era 
individuó de la Comision, estaba convencido de las razo-
nes alegadas en la discusión. " N o se leyeron las otras dos 
proposiciones, por ser su desaprobación consiguiente a la de 
la primera. . . 

A . invitación del Sr. Fagoaga, sobre lo que debía 
resolverse en órden á los Ayuntamientos de Guadalupe y 
Santa Fe', lixó el Sr. Tagle esta proposieion: » N o debió 
el Ayuntamiento de México, ni otro alguno cabeza de par-
tido, nombrar elector de partido; pero si deberá el A y u n -
tamiento de México con los electores que han de venir de 
ios Ayuntamientos de Guadalupe, Santa Fe, y cualquiera 
¿tro', que pueda pertenecer al partido de la Capital, nom-
brar- elector de Provincia, que en unión de los demás y 
del dicho Ayuntamiento, elijan diputados a Cortes. 

Se declaró en estado de votarse, y se aprobo, man-

dándose librar la órden oportuna por la Secretaría, para in-
teligencia del Ayuntamiento. 

E l ó> Lobo leyó el Dictamen de la Comisión de 
Hacienda, sobre supresión del Consulado de Fstéblá, acerca 
de lo cual hizo pi'ópósícion el Sr. Fagoaga, y se man-
dó quedase sobre la mesa. 

Leyó asimismo otro de las Comisiones de Hacienda 
y Aranceles reunidas, sobre la exposición de la Regencia, 
para qu-á se prohiva la extracción de plata pasta en los 
puertos del Imperio, y la introducción de harinas en ellos. 

El Sr. Presidente manifestó la urgencia con que debía 
-resolverse esté asunto, y el Sr. Fagoaga indicó; »que po-
dría correr el arancel' aprobado, sin las providencias que re-
clamaba la Regencia," y finalmente se mandó quedase el 
Dictamen sobre la mesa, señalándose el lunes para su dis-

-eusion. •• • ' • 1 ' 
Excitado el Sr. Azcdrate por el Sr. Presidente^* 

ra que diese cuenta con el resultado de la Comisión de C o -
lonización en Taxas y Californias, contestó, » no podía ha-
cerlo por no haber acabado de reunir los documentos ne-
cesarios para concluir sus trabajos con el Sr. Bustamante.* 

El Sr. Tagle dixo: »estar pendiente una indicación 
de la Comision de Hacienda, adicional al dictamen de pul-
ques, para que á las deliberaciones de la Soberana Junta 
no se les diesen trámites. 

E l Sr. Espinosa como individuo de dicha Comision, 
y apoyando lo que expuso el Sr. Tagle, añadió »que la 
resolución de este punto se reservase á la conclusión del D i c -
tamen de la Comision de Minería, sobre minoración de de--
rechos de este ramo, qne por haberse sngetado á informe 
de las oficinas, había hecho extraviar ' su curso la R e -
gencia. " 

El Sr. Alcocer apoyó el mismo concepto, aunque 
indicando: »que si debía aguardarse la conclusión del asun-
to de minería, era de aguardarse igualmente este caso,, p a -
ra entrar en la discusión del de Hacienda, " y así se r e -
solvió. 

En seguida se procedió á la postulación de indivi-
duos que deben preparar los trabajos d.'l Código civil, he-
cha por la Comision respectiva, y resultó en los señores Fa-



oaga,. Azcárate, Suarez Pereda, Monteagudo, Arguelles, 6 
e j z a . = Y de fuera de la Soberana Junta, en los señores 

Campo Rivas, Verazueta, Odoardo, Lic. D. Manuel Sierra, 
l i e . D . Miguel Dominguez, Lic. Primo de Rivera, Lic. D. 
Francisco Mimiaga, Lic. D . Juan Barquera, Dr. Cabeza de 
Baca, Lic. D. Benito Guerra, Lic. D. José Ignacio Espino-
sa, Lic . D. José María Santelices, Lic. D . Carlos María 
Bustamante, Dr. Calera, Dr. Aguirre, Lic. D . José I g n a -
cio Pavón, Lic. D . Andrés Quintana Roo, Dr. D. Ignacio 
del Rivero, Lic. D : Juan Nepomuceno Castillo, Lic. D . 
•Manuel Bermudez Zozaya, y Dr. Salgado. 

Se procedió á la votacion y recayó en los señores 
Fagoaga, Azcárate, D . José Hipólito Odoardo, Dr. D. T o -
más Salgado, Lic. D. Miguel_ Domínguez, Lic. D . Benito Jo-
sé Guerra, Lic. D . Juan Wenceslao Barquera, Dr. D. A n -
tonio Cabeza de Baca, y Lic. D . Manuel Bermudez Z o -
zaya. . 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 12 de Enero de 1822. 

S e leyó y aprobó la acta del dia anterior. 
Sé leyó un oficio del ministerio de Relaciones, acompa-

ñando otro del Subinspector de Mazatlan sobre habilitación de 
puertos y división- de territorios & c . Otro acompañando una 
exposición de la Diputación Provincial de Puebla, pidiendo la 
aprobación de la providencia que ha tomado sobre los pilones 
á algos de tiendas de pulpería. Y otro acompañando una e x -
posición de la misma diputación, pidiendo se aprueben asimis-
mo los sueldos de su secretario y dependientes, todos los cua-
les se pasaron á la comision de relaciones interiores. Se leye-
ron dos oficios del ministerio de Justicia, acompañando las 
instancias de los Licenciados D . José Callejo y D. Francisco 
Olmedo, para que se les tenga presentes en el nombramiento 
de Jueces de letras, y se pasaron á la comision de Consultas. 

• Una instancia del administrador de la imprenta de O n -
tiveros sobre el núm. de exemplares que debe dar para el Go-
bierno, y otra de D . Vicente Vicente sobre que se exonere de 

222. 
la contribución que se le ha asignado y sé le alce la prisión ek 
que se halla: se reservaron para sesión secreta. 

Se leyó el informe del Gefe político que se le pidió 
sobre las elecciones reclamadas por los vecinos de Otumba v 
el Sr. Fagoaga, como individuo de la comision, expuso- „ q'Ue 
en atención a Ja premura del tiempo que no daba lugar á ro 
mar la mayor instrucción que necesitaba el asunto, era de sen 
tir, o que se defiriese la elección que debe hacerse el lúnes 1 1 
del comente, ó que dándose por subsistente la primera que se 
hizo ae electores, y en cuya virtud se formó el último A y u n -
tamiento, se déxe : el derecho de los vecinos á saivo para re 
presentarlo como les convenga. « 

El Sr. Giizman indicó: »que siempre era mas conve-
niente el que recayese una resolución difinitiva que no deiar 
la puerta abierta para un pleito que sería ruidoso é intermf 
sable, - traería muy funestas y ¡trancedentales consecuencias y 
era del. todo opuesto al espíritu de la Constitución, que o r e 7 

venia que todas-estas diferencias terminaran en el acto V 1 
dexasen jamas resulta a lguna." Con este fin explicó muy por 
menor el caso, con arreglo á las constancias del expediente 
lo que recibió mayores luces con lo que expusieron los T Á ¿ 
res Fagle, Espinosa y Gama, c o n c l u y e n d o el ¿ r . Akocer 
con »que debía sostenerse la primera providencia del Sr. Ge-
fe político." En apoyo de lo cual añadió también el Sr P r / 
sidente, »que en efecto las dudas electorales debian decid rs¡ 
por la misma junta conforme á la Constitución; pero cuan-
do esto no era dable en el caso, y se trataba de eJecdo-
nes de ayuntamiento, según el artículo de la i n ^ ñ l 
para los Gefe . pobticos§tocaba á estos 2 

solucion: y asi a que había dado, era la que debía subsistir 
sin nuevos tramites ni discusiones. " r» 

En consecuencia de todo, fixó el Sr.Guztnan U n«* 
posición siguiente: »Debe subsistir la primera < t ó " e f f £ 

ht co d e 2 5 d e d m b r e > n £ cual se oro 
cedió a nueva elección de Electores, y se formó P 

miento así como todos los actos R edores 
de sos fondones, y la elección de'elector. de partfd¿ T í e°-S 

eho avnn'; 3 ' - 7 e " C l 5 a s o «o haberse verificado por el d t 

»i ta d t T Z T ' J -V P ° r d * * s e i n s t a I ¿ después, sub-
d t a l e , e G t o r e l e S l d o Por este, como prepone el Sr. AJ-



per la necesidad y premura del tiempo « F u é aprobada 
V «e mandó extender la órden correspondiente. 
y Se dió cuenta con una consulta de ayuntamiento de 
la v i l l a de Guadalupe, relativa á la resolución que sobre ejec-
t o r e f d e Par ido tomó- la Soberana Junta, á consecuencia de 1* 
I n L t a d ayuntamiento de esta corte, y se mando cont s -

' ^ „ ¿ c dicha rcsolucion para que se arregle a ella. 
' s f orocedió á la postulación de comisionados pava la 

CMos) fiU Q » » y Espinosa (D.. José. JgOMM>-<. 

£¿>13'id&Eteio».de 1822». 

N o haho Sesión,. 

sí t fe^fe? H - vg-
nández A manía a l a ^ i t o n ^ d e . g g ¡ ^ 

t 0 P Ú b O u á del Br. D. José. Segundo Martínez, Religioso 
f ' t Belén sobre que se le dé testimonio de una e x -

^ Í ^ I Í U acerca;.de,que 

lio se accediese á la restitución de Religiones suprimidas en es-
ta Capital. Se mandó que se le dé certificación de lo que 

constare^ ^ c u e n t a c o n u n 0 f i c ; 0 ¿ e l Ministerio^ de R e -
laciones, acompañando una exposición de D. Francisco A p a -
ricio sobre que se prohiba la introducción de las manufactu-
ras que se trabajan en el Imperio: y se pasó á la C o m i -
sión de Aranceles. - , . 

Se leyó el Dictamen de ésta Comision, sobre pro-
hibición de exportación de oro y de plata, y de la impor-
tación de arinas: y declarado en estado de votarse se apro-
baron los artículos siguientes. , . , 

«Se prohibe por ahora toda introducción de arma 

en los puertos del Imperio." 2o . »Se prohibe igualmente toda extracción de plata y 
oro en pasta." _ 

A propuesta del Sr. Presidente se anadio: »que que-
dan en su fuerza y vigor todos los demás artículos de los 
Aranceles de comercio, lo cual deberá .mandarse por Decre-
to á la Regencia para que disponga su cumplimiento. 

Asimismo se mandó de conformidad con dicho D i c -
tamen, se diga al Serenísimo Sr. Almirante que si lo tiene 
á bien, puede , hacer entender al comerciante Anglo-ameri-
cano D . José Guillermo Gerardo, que lo que le importa sa^ 
ber es, que el único derecho que ha de cobrarse en los 
puertos es el de 25 por 100 señalado por los aforos que se 
han graduado justos, pero el de alcabalas de las Aduanas 
interiores no tiene conexíon alguna con aquel, y que el 1} 
por 100 que provisionalmente hâ  puesto el gobierno no es 
un derecho subsistente sino un depósito temporal; por lo que ha-
ya de cobrarse á su tiempo á los caudales de los capitalis-
tas que, emigren de este Imperio, lo cual no puede coin-
prehender en ningún caso al giro puramente mercantil que 
no tiene por ahora otros derechos mas que los señalados en 
el arancel y el de Aduanas interiores. 

Se leyó el Dictamen de la Comision, sobre suspen-
sión del Consulado de Puebla, y el Sr. Fagoaga autor de 
la proposicion, expuso que la retiraba. 

£1 Sr. Icaza. dixo: »que podía escusarse la reso-



l u d e n sobre este punto, como nada urgente, y reservase al 
Congrego:" y así se mandó. 

El Sr. Azc árate como individuo de la Comisión dé 
Convocatoria á: Gorfes; leyó su dictamen sobre la consulta 
del Ayuntamiento de S. Luis Potosí reducida á la -siguien-
te proposicion" « Q u e los diputada- que se nombrán" para 
el Congreso. Constitu-yepte deben ser naturales de la Pro-
vincia, ó avecindados en ella con residencia de siete años, 
bien sean seglares, ó Eclesiásticos-, ó entran se ros, ; exceptúan -
dose.únicamente de está -regla genia l los niilitares, sc-'áh na-
turales del Imperio, ó -espióles , ó extranjeros, qlre hayan 
dado pruebas positivas de adhesión á la Independencia, y he-
cho servidos Militares calificados." 

' El Sr. Presidente manifestó la urgencia con que de-
bía resolverse esto, pata que por el correo próximo'se p u -
diese comunicar: y por estár conforme con los principio^ 
generales de Convocatoria, sé aprobó el dictamen y se man.-
do extender la órden correspondiente. 

El Sr-, Tagíe -saiv'ó 'por escrito su voto en estos t é r -
minos.. » Aunque de la Comisión de Hacienda, he sido de 
contrario sentir á mis compañeros en el punto de prohivi-
cion dé que sé- exWi%an platas pastas y se intróduzcaií ati-
nas en el Imperto': y consiguiente á mi modo dé' pensár, v o -
té hoy en 'este asunto éonfra la pluralidad." 

Se levantó la Sesión pública y quedó secreta. 

Sesión del día 1 5 dé Enero de 1 8 2 2 , 

lej'eron y aprobaron la acta del día anterior y las ó r -
denes y Deci-étos prevenidos. 

Se leycT un oficio del Sr. Ministro de Hacienda, á 
que acompaña un Pian dé aumento al valor de la moneda 
para odurrir á necesidades del Erario, y se mandó pasar á 
la Comision de Minería. ' 

Otro del Ministerio de relaciones, sobre la necesidad 
que haya de que- se resuelva prontamente el punto consul-
tado acerca de los Jueces auxiliares de los cuarteles de Ta 
Capital* parh que puedan ser eficaces las. medidas adaptadas 
a evitar los robos, asesinatos y demás desórdenes: se mandó 

.•2¿6. v 
^asar-á la Comision, donde están los antecedentes que se -ci-
tan. 

Otro del Ministerio de Hacienda, acompañando una 
exposición de la Junta de Arbitrios que propone varios para 
cubrir el crédito público y subvenir á la« demás necesidades 
del Estado: se mandó pasar á la Comision del ramo,.de pre-
ferencia. 

Se leyó una felicitación de la Universidad de León de 
Nicaragua y otra del Ayuntamiento de la Ciudad de Salva-
tierra, y se mandó contestar á ambas Corporaciones que se 
oyeron con agrado. 

Se leyó una exposición de la Regencia sobre los suel-
dos que se deben asignar á los Intendentes de las Provincias 
.del Imperio, y se mandó pasar á la Comision de Hacienda. 

Una Consulta del juez de Letras de esta Capital Lic. 
D . Francisco Ruano, sobre el modo de proceder en la causa 
del autor de un impreso que se había ya calificado por los 
Jurados, en atención á ser eclesiástico, y á que aunque por 
el artículo 74 estaba proscripto todo fuero en iestas materias, 
parecía que la Soberana Junta había dispuesto no observarse 
en el Imperio el tal artículo. 

El Sr. Icaza dixo: »»'que en este asunto habiá unas 
adiciones que hizo el Sr. Jaúregui, y por eso no se habia 
comunicado la resolución de la Soberana Junta; pero que aun 
en el evento de haberse aprobado, no comprehendia el pre-
sente caso, por estar declarado el autor." 

El referido Sr. Jaúregui expuso: »»que era necesario 
aclarar las proposiciones aprobadas por medio de las adiciones 
que tenia hechas, y que de otro modo, no podrían correr las 
primeras: que en el asunto presente debía considerarse sobre 
todo, que la consulta debió hacer la;.,el Juez de Letras al Tri-
bunal de justicia, por cuyo conducto debia*venir; á la Jun-
ta conforme á las leyes: y que si se hubiera hecho así, aca-
so se habvia excusado la consulta, pues el Tribunal podría ad-
vertir, que no estando aun derogado el artículo 74'debió es-
timarse vigente, hasta que la Soberana Junta decidiese efc 
¡PHSí&^hsdsb - óinoSqzsS olV&Vrti' 3b tiVíbcfíi rúo 5>uf? .¿k 

El Sr. Presidente apoyó: »»que debió venir la C o n -
sulta por el conducto debido," y aún añadió en su confir-
mación una resolución particular de las Córtesj pero dixo: 

* 



l u d e n sobre este punto, como nada urgente, y reservase al 
Congrego:" y así se mandó. 

El Sr. Azc árate como individuo de la Comisión dé 
Convocatoria á: Gorfes; leyó' su dictamen sobre la consulta 
del Ayuntamiento de S. Luis Potosí reducida á la -siguien-
te proposicion" « Q u e ios diputada- que se nombrán" para 
el Congreso. Constituyente düben ser naturales de la Pro-
vincia, ó avecindados en ella con residencia de siete años, 
bien sean seglares, ó Eclesiásticos-, ó entran se ros, ; exceptúan -
dose,. únicamente de está -regla genia l los uiüifares, sé'áh na-
turales del Imperio, ó éspSñofes, ó extranjeros, qlre hayan 
dado pruebas positivas de adhesión á la Independencia, y he-
cho servtaios- Militares calificados." 

' El Sr. Presidente manifestó la urgencia con que de-
bía resolverse esto, pata que por el correo próximo'se p u -
diese comunicar: y por estár conforme con los principio^ 
generales de Convocatoria-, sé aprobó el dictamen y se man.-
do extender la órden correspondiente. 

El Sr-, Tagíe -saiv'ó 'por escrito su voto en estos t é r -
minos.. » Aunque de la Comisión de Hacienda, he sido de 
contra rio sentir á mis -compañeros en el punto de prohivi-
eion dé que sé exWi%an platas pastas y se irvtróduzc'an~ ati-
nas en el Imperto': y consiguiente á mi modo dé' pensár, v o -
té hoy en este asunto éontra la pluralidad." 

Se levantó la Sesión pública y quedó secreta. 

Sesión del día 1 5 dé Enero de 1 8 2 2 , 

lej'eron y aprobaron la acta del día anterior y las ó r -
denes y Decretos prevenidos. 

Se leyó' un oficio dc-I Sr. Ministro de Hacienda, á 
que acompaña un Pian dé aumento al valor de la moneda 
para odurrir á necesidades del Erario, y se mandó pasar á 
la Comision de Minería. ' 

Otro del Ministerio de relaciones, sobre la necesidad 
que haya de que- se resuelva prontamente el punto consul-
tado acerca de los Jueces auxiliares de los cuarteles de Ta 
Capital* parh que puedan ser eficaces las. medidas adaptadas 
a evitar los robos, asesinatos y demás desórdenes: se mandó 

.•2¿6. v 
^asar-á la Comision, donde están los antecedentes que se ci-
tan. 

Otro del Ministerio de Hacienda, acompañando una 
exposición de la Junta de Arbitrios que propone varios para 
cubrir el crédito público y subvenir á la« demás necesidades 
del Estado: se mandó pasar á la Comision del ramo,.de pre-
ferencia. 

Se leyó una felicitación de la Universidad de León de 
Nicaragua y otra del Ayuntamiento de la Ciudad de Salva-
tierra, y se mandó contestar á ambas Corporaciones que se 
oyeron con agrado. 

Se leyó una exposición de la Regencia sobre los suel-
dos que se deben asignar á los Intendentes dé las Provincias 
.del Imperio, y se mandó pasar á la Comision de Hacienda. 

Una Consulta del juez de Letras de esta Capital Lic. 
D . Francisco Ruano, sobre el modo de proceder en la causa 
del autor de un impreso que se había ya calificado por los 
Jurados, en atención á ser eclesiástico, y á que aunque por 
el artículo 74 estaba proscripto todo fuero en iestas materias, 
parecía que la Soberana Junta había dispuesto no observarse 
en el Imperio el tal artículo. 

El Sr. Icaza dixo: »»'que en este asunto habiá unas 
adiciones que hizo el Sr. Jaúregui, y por eso no se había 
comunicado la resolución de la Soberana Junta; pero que aun 
en el evento de haberse aprobado, no comprehendia el pre-
sente caso, por estar declarado el autor." 

El referido Sr. Jaúregui expuso: »»que era necesario 
aclarar las proposiciones aprobadas por medio de las adiciones 
que tenia hechas, y que de otro modo, no podrían correr las 
primeras: que en el asunto presente debia considerarse sobre 
todo, que la consulta debió hacerla;.,el Juez de .Letras al Tri-
bunal de. justicia, por cuyo conducto debia venir; á la Jun-
ta conforme á las leyes: y que si se hubiera hecho así, aca-
so se habvia excusado la consulta, pues el Tribunal podría ad-
vertir, que no estando aun derogado el artículo 74'debió es-
timarse vigente, hasta que la Soberana Junta decidiese efc 
¡PHSí&^hsdsb • o?:.otoe¡.-i olV&Vrti' 3b íiVirjcíí'l r < - ..M 

El Sr. Presidente apoyó: »»que debió venir la C o n -
sulta por el conducto debido," y aún añadió en su confir-
mación una resolución particular de las Córtesj pero dixo: 

* 
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»que supuesto que ya estaba la Consulta hecha y el casó 
era urgente, pasase á la Comision." 

El Sr. Tagle dixo: »que debía pasar á la Comlslon 
Eclesiástica que tenia los antecedentes." 

El Sr. Icaza: »que fue nombrado para la Comision 
especial de este asunto, la que no expuso su dictamen, ya 
por la delicadeza de él, ya porque creyó se despachára por 
la Comision que se formó despues, sobre todo lo relativo á 
la libertad de Imprenta." 

Se leyeron las adiciones del Sr. Jaúr'egui, y en se-
guida lo acordado antes de dichas proposiciones, y dixo el 
Sr. Icaza »que para lo acordado y lo que se consultó, no 
obstan las adiciones referidas. " 

El Sr. Jnúregui repuso: »que no sabe el- Juez lo qué 
debia hacer, é insistió en que siempre, debió hacer su C o n -
sulta por el Tribunal correspondiente según la ley del caso." 

El Sr. Presidente manifestó la urgencia con que de-
bia deliberarse, y que no podia menos su celo de recomen-
dar la resolución á la Soberana Junta, ó que pasase la con-
sulta, á la Comision Eclesiástica. 

El Sr. Jaáregui expuso: »que no podian conformar-
se los Sres. que la componen." 

Propuso el Sr. Espinosa: »que pasase á la Comision 
de Justicia," y así se mandó de preferencia. 

Se leyó una representación de los Procuradores de lá 
Audiencia sobre qué se les conceda usar el Doh antes de sus 
nombres. y apellidos, en atención á que el R e y de España 
no se los ha negado, como consta de un título que acompa-
ñaron, y se resolvió de conformidad con su solicitud. 

Se leyó el Dictamen de la Comision especial sobre 
reglamento de Jas Capitanías generales, y prévias las debidas 
formalidades; y .preguntádóse en ca ja proposicion si. estaba en 
disposición de votarse, se aprobaron las siete siguientes. 

1.a » Q u e se aprueben los 26 artículos del reglamento f o r -
mado para el establecimiento de seis Capitanías generales en 
la extensión del Imperio. •< — -

2.a Que con relación al artículo respectivo deberá tomar-
se en consideración, por el •Serenísimo Sr. Generalísimo para 
la agregación .á la Capitanía general correspondiente, la parte 

del territorio de Goatemala que pertenezca y se incorpore al 

del Imperio. 
1 a Que en el artículo 23 se salve el derecho de aqueL 

que por las reglas de oficios vendibles y renunciables, lo ad-
quiera en la Escribanía de Gobierno, que se llegue a supri-
mir para una indemnización tal, cual deban tener los demás 
poseedores de semejantes oficios suprimidos. 

4. 1 Que el mismo Serenísimo Sr. manifieste lo que estime 
conveniente para iixar por reglas claras y precisas las atribu-
ciones que. deban corresponder á los Capitanes generales por 
lo respectivo á libramientos contra las Caxas de las Provin-
cias; de modo que aun en este punto dependan de las mi-
nistraciones que disponga el Supremo Gobierno y no se con-
tinue e l absoluto arbitrio qne han .tenido los Comandantes. 

5.a Que asimismo manifieste su concepto para que se pres-
criban á los Capitanes generales las reglas que con respecto á 
la actual Constitución del Imperio y su gobierno, sean adap-
tables, de aquellas á que estaban sug'etos los Capitanes gene-
rales de Ultramar con respecto al gobierno de su Metropo'i, 
para que se tenga conocimiento de sus operaciones, del esta-
do del Exército y milicia, y de lo que sea concerniente á 
estos ramos, y se sepan las existencias que hay de armamene 
tos, municiones y demás perteneciente en esta línea á la pro-
piedad nacional, obligándolos á remitir informes circunstancia-
dos de todo lo que esté á su cargo á lo menos por semes-
tres, y esto además de las noticias.de su correspondencia o r -
dinaria, y de lo que previene el artículo 6.° del reglamento; 
' 6.a Que por lo respectivo á ese artículo y al 14 15 y 
17 nombre S, M. las Comisiones necesarias por medio del 
Exmó. Sr. Presidente, para la resolución de los puntos pendien-
tes á que se contrahen, ó preparación á lo menos de los tra-
bajos que deben facilitarla. 

7.a Que á la Comisión respectiva á dicho artículo 17 se 
pase el manifiesto del Comandante del Apostadero de S. Blas 
para que haga de su contenido el mérito que estimare opor-
tuno. (*) . 

Se procedió á la postulación para vocales de la Comi-

{*) No Je inserta á la letra este reglamento, por de-
berse publicar por Bando, 6 circularse por separado. 
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sîoît del Código de Comerció, Minería, Agricultura y Arte?, 
y recayó en los Señores Almanza, Lobo, Marqués de R a -
yas, Conde de Herás, Marqués de Salvatierra, Cadena, Ar-
riilaga, Lazo de la Vega , Gonzalez Vert iz , Garay, Dr. Ba-
yetp, Velasco, Olarría, Monasterio, Septien» Alemán, Lope 
Bírgara,' ' Lic. -Arteaga, D. Rafael Ximeno, D. Manuel 
Castro, Texada, H-eredia, • Di' Pedro Rodríguez, D. Pedro Es-
tol-inque Patinó-, D. Mart-in Angel Michaus, D. Juan Castri-
Hó, y D. Juan Aguilera: y la votación en los Sres. Alman-
ta, Conde de Heras, Septien, Lic. Lazo de la V e g a , E s -
tolinque Patiño, Castríllo, Gonzalez Vert iz , y Aguilera. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del día 16 de Enero de 1822. 

S e leyó la acta del día anterior, y el Decreto acordado 
en ella. 

• Se léyerón dos oficios del Sr. Ministro de Justicia, 
ac&iülpáñándO' instancias de-los Licenciados D. Antonio Fuen-
íes, Di Manuel Texo, y DI José Ramón de la Peza, sobre 
que se les colocase en las Magistraturas vacantes, y se mandó 
sé reuniesen en la Comísion respectiva con las demás, pa-
rai dëV-oiverse á su tiempo, con respecto á haberse resuelto 
q-ué no se dvben próveer por. ahora. 

Otro-•del-mimsfé'no de'Hacienda, acompañando consulta del 
Góttsiafóáe', ááSre si debe pagarse ei derecho llamado . de reem-
plazos, en virtai de es't.ir resuelto que solo se pague el cor-
iïènté, y se mandó pasar á la Comisión dé Hacienda. 

Otro del de Rëiiiciorçês, sobre arreglo de las Secre-
tarías de las- Intehdendks y Costos dé impresiones, á solir-
citud del Ge fe político de. esta Corte, y se pasó á la mis-
iva Cóm-isiÓiV. 

Otró dd ! Presidente dë la Suprema Junta de protec-
ción dé libertad1 de' Imprenta, acompañando el reglamento 
que ha formado, y se pasó á la Comí-ion respectiva. 

m m f f l S f f l a ££ Aritóñió Pinto, sobre que se le 
asigne Tribunal en que deducir su acción contra el d e - M i -
nèfia." Se -'p'ásó- á- la Cótób.ion de Justicia. 

Otra de D. Vicente Flores* sobre habersele decomi-

2-30. 
sado una porcion de Tabaco, sin embargo de q;tfó no con--
travesía á los bandos de la materia, y se mandó que ocurra 
á la Regencia, para que se le administre justicia". 

Se dió cuenta con un Dictamen de la Comisión de 
Hacienda, relativo á la representación de los empleados en la 
factoría de Tabaco de Orizaba, reducido á ,que este punto 
toca á la Regencia, como del poder executivo, y en sn 
consecuencia deben ocurrir allí los interesados para qüe les 
-administre justicia, y provea -su -instancia: y así se mandó. 

Con otro de la misma Comísion relativo á dotación 
de las Intendencias del Imperio reducido á que las asigna-
ciones provisionales de las nuevas que se establezcan se "ha-
gan por la Regencia según las estime por justas su notorio 
celo, reservando al Congreso nacional fixar las permanentes, 
según el sistema que se. adapte de las rentas públicas: y -sé 
mandó hacer de conformidad. 

Con otro relativo á la solicitud de los herederos del 
Emperador Moctezuma, sobre pensión que reclaman, impues-
ta sobre el Erario, reducido á estar acordado por la S o -
berana Junta, que se reserve al Congreso nacional la decla-
ración de cuales han de ser las deudas que debe reconocer 
este Imperio, y así se mandó. 

Con otro de la Comísion Eclesiástica, sobre la c o n -
sulta de la Diputación Provincial de Güadalaxara en cuanto 
á la reposición de Belemitas en aquella ciudad. 

Con otro de las de Guerra y Justicia relativo á la 
representación que hizo D. Juan Daza, sobre que s e . s u -
•prima el fuero militar para el conocimiento y castigo de los 
delitos de robos y otros excesos: y con otro de Ta de H a -
cienda, sobre consulta del Intendente de Oaxaca por el de-
sembarco del cargamento de la Fragata Eloísa, que se man-t 
daron quedár sobre la mesa para asignar el dia de su dis-
cusión. 

Se volvió á leer el Dictamen dé la Comísion de Jus-
ticia, acerca de la solicitud de D. Juan Jandúa de que se 
determine el Tribunal donde deba promover su acción con-
tra D. Antonio Uscola con respecto á que mucho tiempo 
ha que se remitió testimonio de los autos á España, por el 
«curso de segunda .«aplicación que interpusieron las partes, 
y aun no se sabían las resultas; reducido aquel á que mien-
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tras no consten éstas, nada podía resolverse en la materia. 

El Sr. Azcárate dixo: »que no hay nn motivo pa-
ra estar pendiente de España, cuando hemos jurado la eman-
cipación, y que en el Imperio hay l u c e s para poder de-
cidir cualquiera materia." El Sr. Gama indico: «que no 
ha querido iixarse la Comision en una regla general,, y que 
contrahida al asunto de la cuestión, se temía se hubiese da-
do sentencia en tiempo hábil, en cuyo caso debía subs.stir. 

El Sr, Azcárate expuso: »que cuando aquí se adop-
tan las providencias de la península, es porque conviene re-
producirlas y no porque sean de allá, pues aguardar una r e -
solución de España en alguna materia, es contra las bases 
y constitución del Imperio, y que por otra parte es tam-
bién un axioma que en toda sociedad debe proveerse de re-
medio y recursos oportunos para que se terminen los plei-
tos prontamente." -

E l Sr. Presidente aooyó el mismo dictamen, aña-
diendo que era tan cierto lo que acababa de exponer el Sr. 
Azcárate »que si se hacía allá una injusticia debía tratar-
se aquí de remediarse: que no hay duda en que la admi-
nistración de justicia está paralizada y d e b í a proveerse cíe 
remedio al poder judicial, como notoriamente lo exige. 

El Sr-. Espinosa hizo presente: »que la resolución oe 
esta Soberana Junta sobre ser innecesario el Supremo í r i -
bunal de Justicia se fundó en el informe, de no haber negocio, 
que sentenciarse en él, en lo que parece hubo equivocación, 
sesun la exposición que daba materia a la disputa. 

El Sr. Fagoaga insistió en »que no podía resol-
verse otra cosa que lo que opina la Comision, porque n ^ 
s-ría justo que estando resuelto el asunto en tiempo hábil 
en España, quisiese Jandúa mortificar á su contrario con una 
nueva instancia, que Je haría erogar nuevos gastos 

El Sr. Gama contrayéndose á la equivocación que 
notaba el 5r . Espinosa, dixo: »que en los asuntos pend.en-

• tes no se podia adoptar una resolución general por la o i -
versidad de circunstancias, que demandaban distintas resolu-
ciones, y que lo que antes expuso la Comision tue, no que 
fa.tasen negocios, sino que no había una urgencia, aun res-
pecto de ellos mismos para establecer el Tribunal Suprema 

de Justicia ahora, y que no se aguardase á la instalación 
del Congreso." 

El Sr. Alcocer expuso: »que patrocinó el asunto de 
que se trataba y por esto sabía que hasta el día no habia 
resolución, ni noticia alguna de España." 

El Sr. Presidente indicó: »que siendo pobre el in-
teresado no podia estár resuelto el asunto, constandole que 
se demoraban cinco y mas años los negocios, aun teniendo 
agentes y expensas." 

El Sr. Azcárate insistió en «que las leyes tenían 
señalados sus trámites: que en los mismos autos constará, 
Cuándo se remitieron los testimonios, y si ha venido, ó 
no la executoria de su resolución, porque en este caso d e -
bía proveerse de remedio." 

El Sr. Guzman apoyó el mismo dictamen, aña-
diendo, »que si en muchos años, como aseguraba el intere-
sado, no habia habido resulta, menos podía esperarse aho-
ra, fueran cual 

se fuesen nuestros asuntos y convenios con 
la España, porque el trastorno y la novedad influiría en el 
mayor retárdb de unos asuntos en que nada interesaba la na-
ción, y que sobre todo, si las partes se convenían, no h a - , 
bia embarazo, en que aquí se resolviese su negocio, para lo 
eual era indispensable dictar algunas reglas, ó suplir de a l -
guna manera el Tribunal Supremo de Justicia." 

El Sr. Mansilla indicó: »que hay muchos asuntos 
qué exigen igual resolución." 

Se 
pregunto si estaba suficientemente discutido el pun-

to: y habiéndose resuelto por la negativa, dixo el Sr. Pre~ 
sidente que se continuaría el día siguiente. 

Se dió cuenta con un oficio del Ministerio de Justi-
cia que recomienda la solicitud del Sr. Regente D. Manuel 
Veiazquez, sobre que se le dé pase al despacho de Supe-
rintendente general de Hacienda que le dió el Rey de E s -
paña, para el caso que subsista este empleo, y se mandó. 
quedar sobre la mesa para su resolución, el dia de mañana. 

Se procedió á la postulación para la Comision del C ó -
digo ó constitución militar, y recayó en los Sres. Sota R i -
va, Horbegoso, Cervantes (D José María) Negrete, D. M a -
nuel _ Extremera, D. Francisco Camaño, D. Manuel C e r -



a u e r 3 Lic. D . Francisco Barrera, Lic. D . Bernardo G o n -
l a l e z Angulo, D. José Castro, D. Antonio V aleros, D. Jo-
H Ramón Peza, y D . Pedro Arista. Se paso despues a la 
votación y recayó en los Sres. Horbegoso, Negrete, Barre-
ra Arista y Valero: y con-respecto á que para el_ nom-
S i S d ^ l S r ! Negrete se tAierpn .en P ^ o o n sus 
conocimientos científicos, náuticos, y militares, y ademas la 
reoetidas Relevantes pruebas de su celo por la prosperidad 
y brillantéz del Imperio, y que no obstante ha a r ? ausen-
Ve ser¡an muy útiles las luces que pudiese ministrar por es-
S t o , 2 mandó se le comunicase para su inteligencia y fines 

consiguientes. 
Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia i? de Enero de 1822. 

Se leyó y aprobó la acta del día anterior. 
° ¿ 1 Sr. Presidente consecuente á lo aprobado en la 
proposicion 6.a de la Comision especial, que dicta mino so-
L e el reglamento de Capitanías generales, paso a l a C o m í 
don de lusticia y Guerra unidas, los artículos 14, 1 5 ' Y }7 
d d p r o p i o reglamento, para que sobre ellos expusiese: s u d i c -
tamen. Asimismo mandó se pasase el man.nesto del Coman 
dan te del Apostadero de S. Blas para la proposicion 7. del 

" dictamen de dichaQ Comision. d e R „ ^ 

cañando otro del Ayuntamiento de Tuxpan, para que en lo 
E s e agregase i Veracruz, y se mando pasar a la C o -

misión de Relaciones interiores. . . , 
Una representación de la Diputación. Provincial sobre 

milicias nacionales, y se pasó ¿ dicha comision y a la de 

" " " " " U n ! ' i n s t a n c i a del Lic. D . Benito José Guerra y So-
' dos, contradiciendo la que en el dia anterior s e . p r o n t o po 

D . José Pinto- sobre la mina de la Trinidad en Tas,o, y^ el 
• tribunal donde deba conocerse de este negocio donde esta 

antecedente. Pasó á la Comision de Justicia, el antecedente^ ^ ^ ^ K c ] m a B d o e l habersele 

b a l 3 ' El Sr. Guzman tomó la p a l a b r a y expuso: » q u e 

„orno O arte no especificaba quien era el que cobraba los 
derechos, y podia acaso entenderse, que esto se hizo por la 

- - V i . T^o-XrTL-^ mantfes-

- ^ t . r ^ ^ / . p c i o de Gobierno 

& ^ j f i W W ? G ™ t presentó un p r o y e « , . 

* % fe Gf e» saer, W 1 & 
m i s i ó n de Hacienda jara que lo tenga presente, y pueda 

" ¡ ^ ¿ ¿ S t S ü m R e g e n c i a en que re-
comienda ¿ J t a * Sr. D. Manuel V e a z g u e z e Leo., con 
motivo de su solicitud, relativa a que se dé pase a despacno 

K 1 SoberanJ Junta el resolver lo conveniente con 

resoludoiT fue que aun o u a V los empleos pudiesen recaer 

« 



en sugetos beneméritos, no era ya conveniente recibiesen la 
recompensa de la Corte de España, sino de la liberalidad y 
justificación del Imperio á quien debían agradecerlo, y ade-
mas podían también ser relativas las cédulas á empleos, que 
no conviniese subsistieran en el Imperio, como ha sucedido 
puntualmente en el de la Superintendencia de Hacienda, que 
está resuelto se suprima, y así debia decirse no haber lugar á 
la solicitud." 

El Sr. Presidente repuso: «que con respecto á ser 
muy conocido el mérito del Sr. Velazquez debería contes-
tarse: ' que en su caso se tendría presente." 

El̂  Sr. Guzman dixo: »no poderse fixar el tiempo 
ó caso, ciertamente imprevisto, ó por mejor decir, no lo ha-
bía, y era de muy difícil ó remota suposición, supuesto que 
y a la Soberana Junta había declarado no subsistir el empleo, 
y no debia preocuparse el juicio del Congreso." 

El Sr. Espinosa volvió á tomar la palabra diciendo: 
» n o deberse tocar al mérito del Sr. Velazquez tan cono-
cido, principalmente para la Junta, como que le nombró V o -
cal de la Regencia del Imperio." 

El Sr. Fagoaga propuso: »»se dixese que el asunto 
n o admite resolución," y así se mandó. 

Se leyó un Oficio del Sr. Generalísimo, recomendan-
do la resolución sobre la instancia de D. Juan Hall, reducida al 
permiso de exportar el importe del cargamento de su Fra-
gata inglesa Tamar, y del pasaporte de su equipage sin re-
gistro^ Se mandó que sobre esta segunda parte informase la 
Comision de Relaciones exteriores mañana mismo: y sobre 
la primera, que se oiría á la de Hacienda. 

Continuando la discusión sobre el dictamen de la so-
licitud de D. Juan Jandúa, de que se le asigne Tribunal pa-
ra sus autos sobre el Concurso de Uscola, indicó el Sr. Pre-
sidente »ser conveniente volviese el asunto á la Comision 
para que se adaptase una resolución general que abrace to-
dos los asuntos de igual naturaleza que hubiese pendientes," 
y así se mandó. 

Se volvió á leer el dictamen de la Comision de H a -
cienda relativo á la Consulta del Intendente de Oaxaca so-
bre haber desembarcado el Cargamento de la Fragata Eloísa 
en Chacahua, reducido á dos puntos que explicó en el mo-

do siguiente-. » » ¿ q u é es lo que se debe hacer en el caso 
referido? 2° ¿Qué debe practicarse en lo de adelante en 
cuanto al comercio para aquellos Puertos, y cobro de de-
rechos? 

En cuanto á lo i . ° es muy claro que el tráfico ma-
rítimo que se hace por Puertos que no están expresamente 
habilitados por la ley, se halla comprehendido en la genera-
lidad de la prohibición ó restricciones de semejante comercio 
y en el caso de sus penas. La clandestinidad y precipita-
ción con que parece haberse procedido en el desembarco 
del cargamento de la Fragata Eloísa, manifiesta que se cobró 
en este concepto, por no haber disposición que haya habili-
tado el Puerto de Chacahua; y en esta virtud debe proce-
derse por la autoridad judicial, y en la forma de derecho 
correspondiente á la calificación, declaración y aplicación del 
comiso en que hayan caido los efectos embargados y demás 
que pertenezcan á este desembarco. 

En lo que toca al 2.0 punto, ya V . M . tiene apro-
bados los Aranceles del comercio exterior, y declarados los 
Puertos que por ahora se habilitan; y con presencia de d i -
chos Aranceles tendrá el Intendente de Oaxaca las reglas 
que necesita para los casos futuros." 

Declarado en estado de votarse, se mandó hacer como 
propone dicha Comision. 

Se procedió á la postulación de sugetos para la C o m i -
sion del sistema de Hacienda, y recayó en los Sres. Marqués 
de Aguayo, Tagle, Monteagudo, D . Mariano Pereda, D. Pedro 
Cárdenas, D. José Alexo Alegría, D. Francisco Bernal, D . A n -
tonio Batres, D. Vicente Carvajal, D. Ildefonso Maniau, D . 
Rafael Mangino, D . Fernando Navarro, y D. José Manuel 
Sierra. 

Se procedió á la votacion y recayó en los Sres. D.-
Francisco Tagle, D . Mariano Pereda, D. Fernando Navarro, 
D. Antonio Batres, y D. Vicente Carvajal. 

El Sr. Presidente dixo: >» que mañana se discutiría el 
punto sobre las adiciones del Sr. Jaiíregui, y después so-
bre el desafuero de los militares en delitos de robo." 

Se levantó la Sesión. 



Sesión del dia 18 de Enero, de 1822. 

leyeron y aprobaron la acta del dia anterior, y órde-

nes consiguientes^ ^ . q d Hacienda, acom-

pañando una exposición de la Dirección de arbitrio* sobre 

un préstamo forzoso de seis millones de pesos. Se mando pa-

- á S Baltazar Sanche, Qmnte-

ro Alca de Constitucional de Tenango Tepopula, sobre ha-

n o , d ¡ X O i £ s t e M n t o debía pasar 

4 la Diputación Provincial, para que con urgencta ¿ese su 

dictamen « . , ¿ v e r a „ ¿ o s e inmediatamente 

sobre, que i - aílare una l e y . N o c a í la Soberana Juuta la 

decisión/' ^ , « t ó 

e n las E j u f . a s electora^ se d e t . ^ 
recurso: que esta er» « 1 y B F ¿ c a l i e S a „ . 

citó duda ninguna, le,os de ° ^ a d a L c i o n del 

" n ^ r n U t n ™ p t o d f , o ioycuaai, J p a r - ^ - — pueblo; en concepto ae circunstancias en 

que % I T era ^ue se declarase no ser 

Sánchez elector de partido, como no lo fué, al mismo tiem-
po que d S a subsisdr de Alcalde, como lo resolvio la di-

c h a Junta de T e m m g o ^ ^ ^ d 

estar el punto de la nulidad de la elección dec.dido por la 
J u n t a respectiva, y que si habla duda sobre la alcaldía, t e 

caba su resolución al Gefe político. . , 
E l 5r. : Guzman dixo: „ q u e aunque se supon.a ha-

' ber dudas, en realidad no las hubo porque resueltamente di-
xo- S i n ó mal la Junta de Chalco, que no podía ser elec-
to; de partido, así como la de Tenango, lo eligió y decla-
ró A l c a W e £ e n , , q u e el Reglamento del 

año de 813 da la decisión al Gefe político, y que en el 
hecho de decirse que no era elector, se dudaba de la va-
lidación de la elección." ^ . 

El 5r. Espinosa dixoi «que abundaba en los mis-
mos principios; pero que en atención á decirse que todo cons-
taba de certificación, pedía se leyese," como en efecto se 

b l Z ° ' E l Sr. Azcdrate enunció: «que si la elección de 
elector de partido se a n u l ó justamente, menos podía ser A l -
calde porque este fué el fundamento de aquella decisión, y 
que con razón previno la Constitución Española que no e 
apelase de la declaración de las ]untas electorales, con res-
p e t o á que disueltas éstas, no se puede reformar 
inconveniente, además que dudaba como P«do el pu blo de 
Tenango quedarse sin elector," sobre todo lo cual satis-
fizo el Sr. Espinosa. ^ , 

El Sr. Fazoava dixo: »estár todos, conformes en la 
resolución, y que solo en las razones de ella se alargaba 

la discusión." ' 

El Sr. Alcocer-, «que una vez que el Alcalde quena 
se declarase no ser nula su elección, ocurriese al Gete po-
lítico. El Sr. Tdureguh «que no se conocía tal genero cíe 
ocursos; pues eí que concedían las leyes era para _ que se d i -
xese de nulidad de las elecciones,, no para que sin que Hu-
biese quien dixera de nulidad, &e promoviese la declaración de 
que tal, ó tal elección era aula,, lo cual estaría bueno p a -



ra excepcionarse en el caso de un juicio, y no para pro-
ponerlo por ocurso para una decisión ó declaración." 

Declarado suficientemente discutido el punto, se decla-
ró igualmente no habia lugar á las declaraciones que se so-
licitaban. 

Se dip cuenta con una representación de D. Juan Hall, 
sobre" permiso de extraher el valor de los cargamentos que 
introduxo en el. Imperio, y se pasó á la Comision de H a -
cienda con los antecedentes." 

Se leyó un oficio del Ministerio de P.elaciones acom-
pañando otro del Sr. Generalísimo, relativo al establecimien-
to ¿n Texas de 300 familias Anglo-americanas, sobre lo que 
el Sr. Azcdrate dixo: »estarse trabajando en la Comision 
respectiva;" y se pasó á ella unida con la de agricultura, 
para la que se nombraron á los señores Montes Arguelles 
y Cadena en lugar de los señores Presidente y Guzman que 
estaban antes. 

Se leyó un oficio del Ministerio de Guerra, acom-
pañando instancia de D. Bernardo González Angulo, sobre 
declaración de honores de la Auditoría ó Asesoría del cuer-
po de Artilleros: y se mandó pasar á la Comision de Guerra. 

La Comision de Justicia leyó su dictamen sobre el 
modo de suplir la falta de Ministros en la Audiencia, y se 
mandó quedar sobre la mesa. 

Se leyó el relativo á la consulta que estaba pendien-
te del Juez de letras D. Francisco Ruano, y el Sr. Jdii-
regui indicó: »haberse declarado admisibles sus proposicio-
nes adicionales en cuanto á los Jueces de hecho, y ¡la dis-
tinción de los de derecho para las causas de los Eclesiásticos." 

El Sr. Monteagudo tomó la palabra pretendiendo ha-
cer ver »la contradicción que envolvían las adiciones con la 
resolución tomada, la que fundó se. debía sostener en con-
formidad del reglamento, y porque fuera cual se fuese la in-
teligencia de las adiciones, siempre atacaban la proposicion 
acordada, que fué general y sin limitación alguna." 

El Sr. Jduregui haciéndose cargo de que el Sr. 
Preopinante. habia asentado lo primero, que las adiciones des-
truían lo aprobado por la Soberana Junta: lo segundo que 
ofendían la autoridad de la Iglesia en sugetar á los Ecle-
siásticos á las leyes temporales, y lo tercero: que se ata-

240. 
ceba el fuero con seguir el sistema de jurados; contestó s o -
bre cada una de estas proposiciones en un discurso en que 
esforzó los fundamentos que tenía para sostener sus adicio-
nes, y la nueva forma en que se presentaba una de estas 
con su acuerdo por la Comision." 

El Sr. Gama explicó los fundamentos del Dictamen 
de la Comision, haciendo distinción en lo que la Soberana 
Junta habia declarado sobre el fuero de los Eclesiásticos; mas 
no que dexasen de estár sugetos á lo demás del reglamen-
to de jurados, y explicó suficientemente el orden con que 
debe procederse en este juicio. 

Se preguntó si estaba discutido el punto, se votó que 
no, y se reservó 1.a continuación de la discusión para ma-
ñana. 

Se procedió á la postulación de los individuos que 
han de componer la Comision de Plan de estudios, y reca-
y ó en los señores Icaza, Montes Arguelles, Dr. Maldonado, 
Campo Riva, Verazueta, Flores Alatorre, Dr. Zambrano, 

. Dr. Arechederreta, Dr. Gómez,. Lic. Cerquera, Náxera, Dr. 
Mora, Castro, Rodríguez y Texada.. 

Se procedió á la elección y recayó en los señores Ica-
za, Arechederreta, Náxera, Dr. Mora, y Rodríguez. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 19 de Enero de 1822. 

S e leyó y aprobó la acta del dia anterior. 
El Sr. Presidente díxo: »que sería conveniente av i -

sar á la Regencia la elección de las Comisiones que deben 
preparar ó acumular materiales para la formación de los C ó -
digos por un decreto," y así se mandó. 

Se dió cuenta con el informe del Ge fe político, que 
se le pidió con motivo de los derechos que cobraron á D . 
Antonio Olarte por la publicación del bando: de naypes, y-
que reclamó éste.. Se acordó que se le exima del pafgo de 

Se leyó una solicitud de D . Ignacio Negreiros* que 
hizo nuevamente con motivo del reclamo de Olarte, para que 
se asigne sueldo á los dependientes del oficio de gobierno» 
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ó se le devuelvan los ramos que se le han separado. Sé man-
dó pasar á la Comision de Hacienda. 

Se. leyó también un oficio del Sr. Secretario de Jus-
ticia, acompañado de una representación del Ayuntamiento de 
Querétaro, para establecer en aquella ciudad una Diputación 
provincial, é indicando c l ó r . MansiUa »qué debía pasar á 
la Comision," dixo el Sr: Presidente »qu.j no había tiem-
po para esto, estando tan próximas las elecciones. " 

E l Sr. Azcárate tomó la palabra haciendo ver «que 
e.n ninguna base se considera á Querétaro como Intendencia, 
ni jamás lo ha sido, por lo que se le debía contestar, qué 
reservando sus derechos para hacerlo« valer en el Congreso, 
debía arreglarse ahora al artículo 14 del decreto de C o n v o -
catoria, eligiendo un diputado para la Junta Provincial de 

ta Corte . " . 
El Sr. Icaza apoyó la solicitud de Querétaro, y el 

S,r. Tagle dixo: « q u e por derecho no debía aquella ciudad 
nombrar Diputación Provincial, y careciendo este asunto del 
•carácter de executivo,. debía de-xarse su- resolución al futuro 
Congreso." 

... Se acordó finalmente de conformidad con lo propues-
to por el Sr. Ázcárate esto' es, que se cumpla por el 
Ayuntamiento el artículo 14 reservando sus derechos. 

Se leyó otro oficio del mismo Sr. Ministro, á que 
acompaña otra representación del propio Ayuntamiento, so-
bre que se aumente en aquella ciudad el número de Jue-
ces de letras, y se duplique el de Alcaldes Constitucionales; 
é indicando el Sr. Presidente »que se podía acceder á es-
tas dos cosas, " ••«e declaró en estado de votación la solici-
t a d ; del aumento de Alcaldes. Entonces el mismo Sr. Pre-
sidente pidió: .»que se extienda esta declaración á Guada -
laxara, haciendo para esto leer el reglamento de España, y 
añadiendo que no se puede considerar á Querétaro como la 
segunda ciudad del Imperio." Quedó pendiente la resolución 
•de .este pun'to para el dia 21. 

¿\: Se, dio. cuenta con la representación del pueblo de 
©tumba, sobre nulidad en la elección de D . . Francisco 
RfUiz de Arce. 

El Sr. Guzman- sobre esta materia dixo: » que el ocur-
so. . de aquellos vecinos era del todo ilegal y reprobado, 

, , , t „ raK,losidad, y p o r e l r e s e n t i m i e n t o que ma-
propio solo de su cab lo>siaao, y Y k Soberana Jun-
nifiestan á consecuencia de ^ r ^ u a o n 

t a : que en ningún c a . ^ ^ - ^ s , dudas ó W . * * 
m e n ? ! n ; e ^ e b e T q d ¿ d r exclusivamente por las mismas 

Sin a p t c i o n . r e c u r s o , ^ 

l ^ f intereses particulares trae 

r e b u e l t y ó d o « o ^ p o n e r tachas p e r -

t e n e c e i l a J u n t a ^elJtoral, y q u e dixo m a l l a D i p u t a c i o n 

Provincial e n este^punto. ^ ^ c o l a r s e que 

de consígnente los Eclesiásticos conservaban integro su fue-

£ \ ¿ fe r 

dho: „ , * « T » 
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I T J f c r á l 0 S E c l e s ! á s t i c o S delincuentes se apl ique las 

m. spensable entrar en ella, é hizo manifiesto que el h a -
~ declarado ,al estado Eclesiástico en él «oce He W 

Z Í S * C ° m ? ' % P ^ e t i ó en el Plan des iguala, debS 
entenderse .en los fueros que hasta aquella fecha tenía v 

I r a ' T " 3 m r r a k c 0 n c e s ¡ 0 n d e nuevos, T l o ' q u ^ 
ahora se aspiraba; pues cuando las Juntas de censura cali! 

siístico El ? 7 ' " a d . i e q u e r e c l a m 3se A fuero Ecle-
siástico. El Sr. Jauregui añadió: »que las Juntas de cen 
ura eran un verdadero Jurado, e n ' c u y o sistema dieron ¡ 

L Z t U ' ] / P a S ° t l m Í d ° l 3 S Córtes extraordinarias: " y Z ¿ 
mi mo <>r. Alcocer, siendo Vocal de dicha Junta no hizo 
•en onces .escrúpulo en calificar, asociado conJ seculares, lot 
impresos denunciados, cuyos autores eran Eclesiásticos! 

las T„ntc T C O n t e 3 t o , f1. ^ o c e r diciendo: „ q u e en 
JrU - d e C e f U r a h a b l a Eclesiásticos, y entre los jura! 

•UUi podría suceder que no hubiese uno." 
S f : F a £ o a £ a replicó: »que bastaría que los Ecle-

siásticos estubiesen mexclados con ios legos en un jdcio en 

r r ? n d t T C O m ° í U e C f C O m r a E c J í t i C parna 
? u l f H 6 d e f ^ P^o tanto el juicio de l 2 

Jumas de censura, como el de los jurados no recae sobre la 
persona; sino sobre la cosa." 

. ¿r, Jauregui dixo: „ q u e aun suponiendo juris-
dicción en las Juntas de censura y en los jurados, ciertamen-
te no era Eclesiástica, y con esto se contestaba suficiente-
mente al Sr. Alcocer." 

E l Sr. Espinosa apoyo lo que se había dicho, so-
bre » que mo ,se .trataba de una ley nueva, pues era lo mis-
mo la cauncacion de las Juntas de -censura que el juicio de 
jurados para el caso; y añadió que debe señalarse en la ley 

sSl.progwso del juicio para que no q u e d j .impune el delin-
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TaUsenpenasPUn|S ^ ^ c I J U e z ' n o P^viniesen 
las penas al delito las mismas leyes, y que á éstas toca 
nombrar peritos, y no á aquel." ^ 1 0 3 

, , ,.E' Sr' Azcárate dixo: „ que la práctica judicial en 
í L l T § T r S d C ^ ^ ^ t i c o s , que se observaba al 

lio • • 1- P i a r s e el Plan de Iguala, era conocer de ello 
as jumd.cciones secular y eclesiástica" reunidas, sin que por es! 
l l r desaforados ¡os Eclesiásticos. Dé lo que rec-

S o V ^ F ' > q V e p r O C e d ! £ n d ° l o s Ju r ados puramente de 
hecho y el eclesiástico con |urisdiccion, con menos razón 
puede conceptuarse perjudicado el fuero eclesiás ^ t p Hn-
o pa mente cuando los Eclesiásticos están obligados i cump ir 

tadó!"6 5 S P 3 r a C ° n S e r V a r k f e ü c i d a d F ú l i c a del Es* 

%ác£«rém modo aplican ^^ «i&Sfc 
l i b e r t a d ^ t p ^ o s ^ s T í ^ 

. Sánchez Enciso convino en que en el orí-' 

Z n n Z 5 6 q U k a , d f ü e r o a l Eclesiástico? pero sí en el 

cones que daban motivo á esta discusión." ? 

el p t i n S J g S n t l í S S o ^ t " * * 

bia s,do el ongen del fuero eclesiástico; $ e o qué una v e ¡ 
hubiese asunto que lo demandas^/debía en su seu-

dexarse esta resolución á las Cortes. :le h,zo ver 9ue sí había asunto pendiente, y m-



sesuida; se declaró suficientemente discutid*- la i * l i c i ó n y 
se Tombo en los mismos términos que se propuso: esto cS, 
F/ S /, 74 del Rehmnto de Jurados no debe regir 

2 el Imperio respecto de los Eclesiásticos en lo concernen-

d g p u « d ^ h ^ e V m t , d i p r o b a r : „ e n , , r 

puramente c o r r e c c « . M t e , J as> os t e s . ^ a f r , 

ráénte discutida,^ se ^ e l consecllencia, luego 

^ ^ S f e l l ^ T d ^ S V aparezca el autor del pa-
que según el o r a c n i V. r ¡ Tribunal corres pon-
U ^ ^ / ' ^ t l ^ d quien corresponda, U 

dtent > l Á J t sn fenecimiento, observando-^ que sejres-
contmuara /jasta su j-> ' , , , ^ »lamento y Man-
cfibe en todas último, del 
dp adicional publicado en W j e ^ 

^ e, 5 , 

servase para despues, . s ; g u l P r " v i e ^ ¡ ó | a c e r t a m b i e n el 
Siendo para caso oistmto a que P salvar 

stvo»ifPrS:1 &&& lo /obado, y des. 
p ^ r S c u t u - s e la, adiciones," y asi se mando. 

Se dió cuenta por ser cosa ligera, con el informe 
que de orden de la Regencia dieron los cuatro señores m i -
nistros de Estado sobre los fueros, distinciones y privilegios 
que gozan los empleados en sus Secretarías para identificar 
ú los de ésta Soberana Junta, y reduciéndose á dos partes, 
Csto es, al tratamiento de Señoría del Oficial mayor por 
haberse declarado Secretario con exercicib de d ecretos, y^ al 
goce de sueldos y uniformes de todos, hizo ver el Sr. Fa-
goaga »que el exercicio de decretos solo se reducía á p o -
ner de su misma letra el Secretario y sin márgenes, los de-
cretos que habia de firmar el R e y . " 

' Se leyó el de la Regencia, donde concede el tra-
tamiento de Señoría á los Oficiales mayores de las cua-
tro Secretarías de Estado, y por no estar en el mismo caso 
el de la Secretaría de la Junta Soberana, se dedaró no de-
berlo obtener; y sí todos los empleados en ella, el goce de 
uniformes, y demás privilegios. 

El Sr. Espinosa dixo: »que esto ya estr.ba declara-
do desde que se aprobó el Reglamento de esta Secretaría, 
donde se previene en el artículo 4.0 que sean iguales res-
pectivamente los empleados de la Secretaría de la Junta 
con los de Estado, en el goce de todos los fueros y pri-
vilegios en su caso." 

•Se levantó la Sesión. 

Dia 20 de Enero de 1822. 

l í o hubo Sesión. 

Sesión del dia 21 de Enero de 1822. 

leyeron y aprobaron la acta del día 19 y las órdenes 
y decretos consiguientes. 

Se leyó un oficio del Sr. Ministro de la Guerra en 
qye se inserta un decreto expedido por la Regencia, conce-
diendo el tratamiento de Señoría al Secretario del Sr. A l m i -
rante, y habiéndose preguntado si se contestaba de entera-
do, se resolvió que no. 

E l Sr. Icaza hizo presente; v que estaba en las atr¡-



buciones de la Regencia el conceder tales honores." 
Se preguntó de orden del Sr. Presidente, si se p a -

saba este asunto á Comision, y ^ se resolvió igualmente que 
no, en cuya atención .se entró á la discusión. 

E l Sr. Espinosa -dixo: » q u e no se ha llegado a 
crear el Tribunal de Almirantazgo, y que de consiguiente 
mal se podrían conceder honores al Secretario de un T r i -
bunal no existente." . , c 

El Sr. Azcárate anadio: » q u e el tratamiento de Se-
ñoría concedido á los Oficiales primeros de las Secretarías de 
Estado, fue por el trato inmediato con el poder executivo, 
lo que no sucede con el Secetario del Serenísimo Sr. A l n u -

r a n t e " El Sr. Icaza indicó: »que acaso dependerian estas 

dudas de lo mal puesto que está, el oficio:" _ 
El Sr. Espinosa volvió á h?blar diciendo: »que no 

era lo m i s m o conceder honores, á. una persona que á una 
plaza;, y pidió- se: leyese el Reglamento de- las Capitanías 

leyeron las facultades concedidas por esta Sobera-
na Tunta al Srm.6. Sr. Itu.rbide como Almirante del I m p e -
rio, y no el reglamento mencionado por estar en poder de 
la Comision." , . 

El Sr. Alcocer expuso: »que. para T r i b a l n o se 
requiere la reunión de muchos individuos, y que asi puede 
entenderse por Tribunal del Almirantazgo al Almirante mis-
mo, y que en virtud de que su Secretario tenia que tratar 
con extrangeros, no habla inconveniente en que. la Regencia 
le concediese los honores referidos." . 

El Sr. Presidente mandó se preguntase si se daba 
la aprobación de la gracia concedida, y se resolvió por m a -
yoría de votos afirmativamente. . 
J Se leyó una solicitud de D . Gabriel Iturbe relativa al 
pago de derechos de la Fragata Atocha, y pasó á la C o m i -
sion donde están los antecedentes. 

S¿ l e y ó el dictamen de la de Relaciones exteriores, 
Sbbre la solicitud de D . Juan Hall para que se le conceda, 
pasaporté y o'rden de que no se abran sus cofres, y para 
que se le permita abrir un registro de seis millones de p e -
sos, La Comision fundó no haber inconveniente en lo p r i -

mero: en cuanto á lo segundo, que se debe sugetar á las 
leyes del país: y en cuanto al registro, que no es asunto 
de pronta decisión, y que debia esperarse á que la Comision 
de Hacienda exponga su dictamen. 

Se resolvió en todo de conformidad, y sobre el p u n -
to en que concluye la Comision acerca de un proyecto de 
ley relativo al modo con que deben en lo interior del I m p e -
rio conducirse de un punto á otro los equipages y baúles, 
se mandó volviese á la misma, para que extienda dicho pro-
yecto. 

Se lej 'ó la adición del Sr. Sánchez Enciso, sobre lo 
acordado en la Sesión anterior relativo al fuero Eclesiásti-
co en negocios de libertad de Imprenta, que á la letra di-
ce: » E n los artículos 75 y 76 del reglamento, despues de' 
la expresión, d la Audiencia territorial, añádase: y si fue-
re Eclesiástico al Tribunal competente." F u é admitida á 
discusión. 

El Sr. Presidente notó: >, que por las ocupaciones: de 
algunos señores Vocales de la Junta, le parecía deberse c i r -
cunscribir el número fundamental al de 30. 

El Sr. Jaúregui indico: »que esto se resolviese cuan-
do hubiese mayor número de señores de los que había h o y . t e 

El Sr. Espinosa dixo: »que adoptándose la proposi-
cion del Sr. Jaúregui, y a no se consideraba que había 
Junta ." 

Se discutió el punto de cual era la totalidad que se 
requería para sesión, y los señores Espinosa, Alcocer y 
Jaúregui dixeron: »que el de 33 que son los nombrados 
Vocales de la Junta. El Sr. Suarez Pereda dixo: »que el 
25, según la mente del Sr. Generalísimo," y finalmente lío 
habiendo mas que 16 Vocales, se suspendió el punto, y se 
levantó la Sesión, mandándose agregar en esta acta la salva 
que hizo el Sr. Sánchez Enciso el dia anterior, que entre-
gó al efecto, y es á la letra como sigue.=Aprobada la pri-
mera proposicion sobre la suspensión del artículo 74 del R e -
glamento respecto á los Eclesiásticos, protesté salvar mi v o -
to, que fué, que los Eclesiásticos por delitos de libertad de 
imprenta no fueran castigados con las penas prescritas por el 
mismo reglamento, sino solo por las que están establecidas 



2 49; 
por los sagrados Cánones. México Enero 21 de I822.=JO--
sé Sánchez Enciso." 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del día 22 de Enero de 1822. 
. 1 

/ 

S e leyeron y aprobaron la acta del dia anterior, y órdenes 

respectivas. ' . 

Se leyó un oñcio del Ministerio de Relaciones, acom-
pañando una exposición de la Academia de S. Carlos, re-
lativo á. estár en necesidad de cerrarse por no tener d e q u e 
subsistir :sus pensionistas. • 

Otro del Ministerio de Hacienda, acompañando un 
proyecto de la Junta de arbitrios, sobre habilitación de pa-
nel monída, ambos se pasaron á la Comisión de Hacienda. 

Otro del Ayuntamiento de esta Corte instando por 
la" aprobación del Reglamento de Alcaldes auxiliares, y una 
colicitud de D. Néstor Reyes, sobre pago de reales que ha 
suplido para el Exército Trigarante: uno y otro se pasaron, 
á la Comisión donde están los antecedentes.^ 

Una representación de D. Vicente Naxera, sobre que 
se componga el camino de Acapulco, y se mando que ocur-
riese á la Diputación Provincial. ' 

El Sr. Presidente propuso se resolviese el punto del 
número de señores Vocales necesario p?ra que hubiese Se-
sión, en consideración á la necesidad que ayer hubo de l e -
vantarla por no estár completo el número prevenido. _ 

E l Sr. Ta?le indicó: «que no hay motivo de duda, 
pues está resuelto que para que haya Sesión es- necesaria la 
concurrencia de la mitad y uno mas de los señores Vocales, 
V también es claro que estos son 3 3 . " , . , 

El Sr. Presidente expuso: »que en virtud de las 
ocupaciones indispensables de los señores Sotarriva, y H o r -
b c o s o , y á que la mente del Sr. Generalísimo explicada en 
Tacubaya, según dixo ayer el Sr. Suarez Pereda, fue de 
que' la Junta se compusiese de 2 5 individuos, acaso se p o -
dría minorar su número fundamental." 

Se mandó preguntar si este era el de 3.3,^ e l i r . la-1 
¿le dixo- que siendo esto un hecho, no se podía votar n a -

da en contrario, por lo que se podría hacer la pregunta en 

otros términos." , 

El Sr. Alcocer expusp: »que ya había dicho ayer que 
para disminuir el número fundamenta!, era necesario quitar a 
los señores impedidos la calidad de V o c a l e s . " 

El Sr. Espinosa-, »que se maneje esto con delica-
deza, pues aunque ios señores impedidos no concurren, es 
por una ocupacion legítima que no los priva de ser V o -
cales, y que la pregunta debía hacer sobre el numero 
de Vocales que se necesitan para que haya Sesión. 

E l Sr. Fagoaga apoyó lo que había dicho el dr. 

T a g l e ^ Presidente volvió á exponer: »que el moti-
vo de esta discusión fué, la necesidad de levantar ayer la 
Sesión por no estár "completo el número prevenido: y en 
consecuencia el Sr. Jeaza leyó la indicación que escribió 
del mismo Sr., reducida á »que en atención a que los se-
ñores Sotarriva, Bustamante y Horbegoso están ocupados por 
el Gobierno en utilidad del Imperio, se declara que es nu-
mero bastante para las Sesiones de la Junta ^Soberana el de 
16, sin embargo.de ser la totalidad de 33. 

Se preguntó si se admitía á discusión, y se voto que 
sí. El i r . Ta?le-, »que en los términos en que se ha he-
cho la indicación nada se avanza, pues solo es la diferen-
cia de uno, y para esto se iba á quebrantar un articulo 
fundamental." Preguntándose si estaba el asunto en estado 
de votarse, y resolviéndose que -si, se desecho. 

Se preguntó si bastaría el número de 13, y se r e -
solvió que no, por lo que se declaró no podia variarse la ba-
se adoptada, de que para que haya Sesión es necesaria la 

mitad de los 33, y uno mas. , ~ 
Se leyó la representación del Ayuntamiento de ^>ue-

re'taro, sobre aumentar el número de sus Alcaldes, y el d e -
creto de las Cortes de España que habla de la materia: y 
en consecuencia, ol 5r. Fagoaga dixo: »podía concedérsele 
que nombrase un Alcalde mas, y un Juez de letras. 

El Sr. Alcocer indicó: »que convendría pedir un ex-
pediente que sobre este asunto existe en la Diputacton 
Provincial. 

El Sr. Tagle expuso: » que la acta impresa no p o -

\ 



•ají. 
día menos de estár equívoca, suponiendo que la determi-
nación relativa á México era estensiva en su totalidad á las 
demás ciudades del Imperio." 

El Sr. Espinosa hizo ver: »que se había declarado 
ya en dicha Sesión que á todas las ciudades que pidiesen 
el aumento de Alcaldes, se les concediese, y que faltaba es-
ta adición en la acta impresa que debe correjirse." 

Se declaró discutido el punto suficientemente, y pre-
guntándose si se concedían á Querétaro dos Alcaldes más, 
se resolvió por la afirmativa, como asimismo que á la c iu-
dad de Guadalaxara se conceda el número que deba temer, 
según su poblacion y con arreglo al citado decreto de 28 
de Marzo de 820 de las Cortes Españolas, y á la indica-
ción que hizó el Sr. Presidente. _ 

El Sr. Fagoaga indicó, « que estos Alcaldes nueva-
mente nombrados no exerzan la jurisdicción ordinaria, sino 
solamente las funciones prevenidas por la Constitución." 

E l Sr. Espinosa demostró: »que la jurisdicción or-
dinaria en esas ciudades no se les ha concedido á los A l -
caldes por su número; sino por ser Alcaldes," lo que apoyó el 
Sr. Azcdrate. 

El Sr. Fagoaga contestó: »que en efecto era sólida 
la reflexión dei Sr. E<¡pinosa\ pero que sin embargo creía 
».que la jurisdicción exercida en la actualidad por los A l -
caldes ordinarios, tenia por fundamento, según !a expresión 
de. la ley, la posesión en que habían estado de exercerla, 
cuya circunstancia solo se verificaba en los dos." 

El Sr. Tagle: .»que reducida la cuestión á estos tér-
minos; si las mismas facidtades; que tenían los otros, ten-

drán los nuevamente concedidos, era de la misma opinion, 

del Sr. Espinosa." 

Se mandó hacer la pregunta como dixo el Sr. Ta-
gle, y el Sr. Jduregui pidió se leyese el decreto de las 
Cortes de España de 9 de Octubre de 812, sobre la j u -
risdicción ordinaria que se concede á los Alcaldes de los. 
pueblos donde no hay J.ueces de letras. 

Se preguntó si se aprobaba la indicación del Sr. Es-
pinosa, y se acordó, que sí. 

Se mandaron pedir igualmente los antecedentes que el 

252. 
Sr. Alcocer expuso hallarse en la Diputación Provincial so-
bre Jueces de letras. 

Se leyó el Dictamen de la Cornision de Policía so-
bre Taquígrafos, reducido á que se exíte á la Regencia pa-
ra que ponga en corriente la oficina de redacción del dia-
lio de Cortes. 

El Sr. Fagoaga dixo: »que la Regencia no puede 
establecer una oficina, cuyo establecimiento toca al cuerpo 
legislativo." 

El Sr. Espinosa propuso: »que se asigne sueldo á 
los Taquígrafos y se anuncie al público, para que ocurran," 
y se mandó volver á la Cornision para que refundiese su Dic-
tamen conforme á lo discutido. 

Se leyó el Dictamen de las Comisiones de Justicia y 
Guerra unidas, sobre desafuero de militares por delito de ro-
bo, y despues de una ligera discusión, se preguntó si es-
taba en el caso de votarse, y se resolvió que sí en lo ge-
neral. 

Se leyó la IA . proposición, y el Sr. Espinosa dixo: 
»que según ella quedaba el desorden en el mismo estado 
con el Dictamen de la Cornision." 

E l Sr. Fagoaga repuso: »que la Cornision .habia te-
nido en consideración las preocupaciones sobre fueros, y qué 
se habían pulsado inconvenientes en privarla los ladrones del 
fuero militar. 

El Sr. Azcdrate hizo un discurso exítando á la So-
berana Junta para que tome providencias severas contra los 
ladrones, haciendo ver que es muy conveniente privarlos de 
dicho fuero. 

El Sr. Espinosa apoyó lo mismo y añadió: »que no 
se encargó á la Cornision refiriese las leyes penales contra 
los ladrones, porque esto bien lo sabía S. M.; sino que pre-
sentase en su dictamen unas medidas extraordinarias y segu-
ras de desaforar á los robadores militares, para evitar el n o -
torio, extraordinario y escandaloso desorden en esta manteria. " 

El Sr. Suarez Pereda dixo: »que se habia pasado 
á la Cornision el escrito de Daza, no para que dixese sí se 
habia de establecer una ley para que los militares perdiesen 
el fuero en delitos de robo; sino para que se dixese si con-
forme á las establecidas lo perdían ó no: y por eso fué ne-



cesarlo asentar las que los desaforaban antes, y las que los 
restituían despues, y que decir lo contrarío era una equi-
vocación." , 

El Sr. Tagle dixo: «que aunque los raeros no se 
concedieron para hacer impunes los delitos, de hecho logran 
sus individuos cierta impunidad que es en extremo perjudi-
cial al público, v que mas se deben respetar las luces que 
las preocupaciones, por lo que era de sentir que volviese a 
pasar el asunto á la Comision, para que con arreglo a lo 
expuesto diese su Dictamen." 

El Sr. Fagoaga dixo: »que eran bastante conocidos 
los principios en q u í se fundaron los señores Preopinantes, 
por lo que era de sentir no pasase á la Comision el asun-
to, sin que se resolviese si se debia mantener el tuero, pa-
ra sobreestá base f u n d a r la Comision su Dictamen. 

Se preguntó á indicación del Sr. Azcarate, si se 
aprobaba el Dictamen de la Comision tn lo general: y se 
resolvió que no, y que volviera á la misma con los obje-
tos indicados. 

El «Sr. • Fagoaga pidió se le acompañasen otros se-
ñores Vocales, por estár i m p e d i d o s algunos señores de la C o -
mision por sus ocupaciones, y el Sr. Presidente nornUo * 
los señores Bustamante ( D. José Mana), y Marques ce 
Salvatierra. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del día 23 de Enero de 1822. 

S e leyeron y aprobaron la acta del dia anterior, y el D e -

creto y "órdenes respectivas. 
El Sr. Presidente mando leer el articulo i . del ca-

pítulo 4.0 del Reglamento interior de . la Soberana Junta que 
di-e' Los Vocales asistirán d las Sesiones ordinarias y 

extraordinarias sean públicas ó secretas , desde que se 

principien hasta que se concluyan, sm trasladarse del uno 

al otro lado, ni mudar de asiento en la misma Sesión-. 

Se levó un oficio del Ministerio de Hacienda a que 
se a c o m p a ñ a un . proyecto de lotería de D. Estevan Toscano, 
y .se pasó, i la Comision de Hacienda. 

Otro del Ministerio de Relaciones, acompañando la expor 
sición del Rector y Catedráticos del Colegio de S. Ildefon-
so con un oficio del Serenísimo Sr. .Generalísimo, para que 
recaí san en S. A . las facultades que tenían los Vireyes res-
pecto á aquel Colegio como Vice-patronos, la que explano 
el Sr. Jcaza, concluyendo en que se resolviese luego 

El Sr. Lobo indicó: „ q u e volviese á-la Regencia pa-
ra que proveyese á lo que considerase necesario en dicho 
Colegio. 

El Sf. Fagoaga apoyó lo mismo, anaaiendo: «que 
cuando en Tacubaya se dixo que se recibiese en esta Corte 
al Serenísimo Sr. Generalísimo con la ceremonia propia del 
Vice-patronato rea!, no era concederle todas las facultades 
que á éste corresponden." 

El Sr. Maldonado propuso: »que siendo una atribu-
ción del poder executivo resolver en el caso sobre que rue-
da la Consulta, se devuelva á la Regencia para que en uso 
de sus facultades, disponga lo conveniente," y así se mando. 

. Se leyó otro oficio del Ministerio de Hacienda acom-
pañando un Estado del último quinquenio de los productos 
que ha rendido el Apartado, y se pasó á la Comision de 
Minería 

Se leyó una Consulta del Gefe político sobre la pre-
sidencia de Juntas Electorales, y el Sr. Presidente dixo: 
»que esto no ofrecía duda por tocar resolver las que se 
ofreciesen á las mismas Juntas." , 

El Sr. Tagle indicó: »deberse estar a lo resuelto 
sobre que en todos los puntos omisos en la Convocatoria 
rija la Constitución Española." 

El Sr. Azcdrate pidió se pasase á la Comision res-
pectiva, y así se mandó. 

Se leyó un oficio del Ministerio de Justicia acompa-
ñando una solicitud del Lic. D . Mariano Portal sobre judi-
catura de letras de Puebla, y se pasó á la Comision de 
Consultas. 

Una queja del Capitan D. Leonardo Arias, sobre que 
estando pendiente la aprobación de la sentencia que dio el 
Consejo de Guerra, en su causa y se le mandaba salir a las-
órdenes del Sr. Guerrero. Se mandó que ocurra donde toca. 

Se leyó un oficio del Ministerio de Hacienda sobre 



cesarlo asentar las que los desaforaban antes, y las que los 
restituían despues, y que decir lo contrarío era una equi-
vocación." , 

El Sr. Tagle dixo: «que aunque los tueros no se 
concedieron para hacer impunes los delitos, de hecho logran 
sus individuos cierta impunidad que es en extremo perjudi-
cial ai público, v que mas se deben respetar las luces que 
las preocupaciones, por lo que era de sentir que volviese a 
pasar el asunto á la Comision, para que con arreglo a lo 
expuesto diese su Dictamen." 

El Sr. Fagoaga dixo: «que eran bastante conocidos 
los principios en q u í se fundaron los señores Preopinantes, 
por lo que era de sentir no pasase á la Comision el asun-
to, sin que se resolviese si N debía mantener el tuero, pa-
ra sobreestá base f u n d a r la Comision su Dictamen. 

Se preguntó á indicación del Sr. Azcarate, si se 
aprobaba el Dictamen de la Comision tn lo general: y se 
resolvió que no, y. que volviera á la misma con los obje-
tos indicados. 

El Sr. • Fagoaga pidió se le acompañasen otros se-
ñores Vocales, por estár i m p e d i d o s algunos señores de la C o -
mision por sus ocupaciones, y el Sr. Presidente nornUo * 
los señores Bustamante ( D. José Mana), y Marques ce 
Salvatierra. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del día 23 de Enero de 1822. 

S e leyeron y aprobaron la acta del dia anterior, y el D e -

creto y "órdenes respectivas. 
El Sr. Presidente mando leer el articulo i . del ca-

pítulo 4.0 del Reglamento interior de . la Soberana Junta que 
di^e- Los Vocales asistirán á las Sesiones ordinarias y 

extraordinarias sean públicas ó secretas desde que se 

principien hasta que se concluyan, sin trasladarse del uno 

al otro lado, ni mudar de asiento en la misma Sesión-. 

Se levó un oficio del Ministerio de Hacienda a que 
se a c o m p a ñ a un . proyecto de lotería de D. Estevan Toscano, 
y .se pasó, i la Comision de Hacienda. 

Otro del Ministerio de Relaciones, acompañando la expor 
sición del Rector y Catedráticos del Colegio de S. Ildefon-
so con un oficio del Serenísimo Sr. .Generalísimo, para que 
recaí san en S. A . las facultades que tenían los Vireyes res-
pecto á aquel Colegio como Vice-patronos, la que explano 
el Sr. Jcaza, concluyendo en que se resolviese luego 

El Sr. Lobo indicó: »que volviese á-la Regencia pa-
ra que proveyese á lo que considerase necesario en dicho 
Colegio. 

El Sr. Fagoaga apoyó lo mismo, anaaiendo: «que 
cuando en Tacubaya se dixo que se recibiese en esta Corte 
al Serenísimo Sr. Generalísimo con la ceremonia propia del 
Vice-patronato rea!, no era concederle todas las facultades 
que á éste corresponden." 

El Sr. Maldonado propuso: »que siendo una atribu-
ción del poder executivo resolver en el caso sobre que rue-
da la Consulta, se devuelva á la Regencia para que en uso 
de sus facultades, disponga lo conveniente," y así se mando. 

. Se leyó otro oficio del Ministerio de Hacienda acom-
pañando un Estado del último quinquenio de los productos 
que ha rendido el Apartado, y se pasó á la Comision de 
Minería 

Se leyó una Consulta del Gefe político sobre la pre-
sidencia de Juntas Electorales, y el Sr. Presidente dixo: 
»que esto no ofrecía duda por tocar resolver las que se 
ofreciesen á las mismas Juntas." , 

El Sr. Tagle indicó: »deberse estar a lo resuelto 
sobre que en todos los puntos omisos en la Convocatoria 
rija la Constitución Española." 

El Sr. Azcdrate pidió se pasase á la Comision res-
pectiva, y así se mandó. 

Se leyó un oficio del Ministerio de Justicia acompa-
ñando una solicitud del Lic. D . Mariano Portal sobre judi-
catura de letras de Puebla, y se pasó á la Comision de 
Consultas. 

Una queja del Capitan D. Leonardo Arias, sobre que 
estando pendiente la aprobación de la sentencia que dio el 
Consejo de Guerra, en su causa y se le mandaba salir a las-
órdenes del Sr. Guerrero. Se mandó que ocurra donde toca. 

Se leyó un oficio del Ministerio de Hacienda sobre 
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provision de vacantes en el Tribunal de Cuentas, y se paso 
á la Comision de Hacienda. 

Se leyó el dictamen de la Comision de Justicia sobre 
suplir los Magistrados que faltan en esta Audiencia y el Su-
premo Consejo de Guerra, explanándolo el Sr. Gama, como 
individuo de dicha Comision. 

El Sr. Espinosa pidió se leyese el dictamen de la 
misma Comision sobre la división de salas de la Audiencia, 
y creación del Supremo Tribunal de Justicia, y lo resuelto 
por la Soberana Junta. 

Se leyó lo acordado en Sesión de S de Enero en es-
ta materia, conviene á saber, que debe dexarse á la resolución 
del Congreso el establecimiento del Supremo 1 ribunal de Jus-
ticia, y que no es urgente el nombramiento de Ministros 
para la 3 / Sala. El Sr. Fagoaga procuró esforzar el dicta-
men de la Comision, que es objeto de la discusión actual. 
El Sr, Espinosa apoyó también el mismo dictamen por ser 
conforme á la L e y , y á lo que está mandado por esta So-
berana Junta, y que solo podrán añadirse á la primera pro-
posicion estas palabras: «por el orden de la L e y , ó con-
forme a la L e y . " 

El Sr. Presidente dixo: »que el Decreto de las C o r -
tes de España previene la resolución del caso, á cuya dis-
cusión asistió, asegurando ser ide'nticos los motivos que obli-
garon á dictarlo; • y añadió: » que en la Sesión del 8 del 
corriente habia dicho y no se puso en la acta, lo extraño 
q-Ué- era que estando los otros dos poderes legislativo y exe-
c-utivo plenos para su exercicio, no lo estubiese el poder ju-
dicial, cuando era el mas independiente por su especie, res-
pecto' á que hoy resultaba manco á pesar de cuanto se creia 
por los señores que opinaban habia facultad en la Audiencia 
para' lléflaf las Salas del modo que se juzgaba, pues en su 
dictamen 110 habiendo, como no habia, en la de esta Capi-
tal niíis qué doá Magistrados propietarios y un Fiscal, resul-
taba que ni ann para una sala habia el número que previene 
la Ley de 9 de Octubre de 1812: la misma que en su ar-
ticulo 3.0 si dá autoridad para nombrar uno ó dos que fal-
tan, llamando en este caso á los Jueces de Letras, ó en su 
defecto Abogados, no es ni puede ser á la primera, porque 
ésta acaso escogería para la reforma de su fallo, el que mas 

le acomódese y lo confirmase: que por otra parte el Decre-
to ó L e y de la misma fecha expedido por las mismas C o r -
tes de España á consecuencia de la de Tribunales, en su ar-
tículo i.° terminantemente autoriza á la Regencia para que 
provea luego los Ministros que necesiten las Audiencias, sin 
consulta del Consejo de Estado, sujetando á esta calidad- las 
vacantes que sobreviniesen despues, con sojo el̂  objeto en lo 
i . ° de que no se dexase de administrar justicia ni por un 
momento, y por 'Jas mismas circunstancias en que se hallan 
hoy por desgracia nuestras Audiencias; y que habiéndose man-
dado por esta Soberana Junta observase la Regencia del I m -
perio el Reglamento de 8. de Abril de 1S13., nada parecía 
mas conforme que su artículo 9. del Capítulo 2.° obrase 
como es justo en el expresado caso en que nos hallamos, y 
se entendiese suficientemente autorizada para, semejantes nom-
bramientos. M 

El Sr. Azcdrate dixo: » que si la Regencia tubo fa-
cultad para nombrar los suplentes de la 1.a Sala, también las 
tendría para nombrar los de la 2.a; y si ahora consulta pa-
ra el nombramiento de estos se sigue que aquellos no fue-
ron legítimamente nombrados." 

El Sr. Espinosa reproduxo: »que la L e y de arregló 
de Tribunales determinaba lo que debia hacerse, porque lo 
mismo es que falten Ministros del número de la dotacion, 
para la formación de mas de una Sala, que el que el nú-
mero de la dotacion no alcance al que la Ley requiere pa-
ra la formación de Sala de 2.a instancia; y así, pues la L e y 
de arreglo de Tribunales determina lo que debia haberse en 
este 2.0 caso, es claro que determina también lo que debe 
hacerse en el primero: que cuando se quiere, suponer que es 
esencialmente distinto el caso de la citada L e y , es un prin-
cipio muy conocido en derecho que las Leyes en los casos 
omisos ó que no han previsto, se interpreten por los casoís 
expresos: que el suplir la falta de Magistrados necesarios pa-
ra la formación de Salas, toca al poder judicial y no al exe-
cutivo, pues á este solo correspondería provéer en propiedad 
las plazas vacantes, y que para ésta provision debia prece-
der propuesta de la Soberana Junta, conforme á lo que tie-
ne acordado; pero que no se está en el caso de proveer las 
plazas de Magistratura, por haberse estimado ño. deber ha-



cerse por el corto tiempo que taita para ía reunión del C o n -
greso nacional, y que en este concepto es inadaptable el D e -
creto de las Cortes de España que ha citado el Sr. Presi-
dente, por que lo primero, se dirigió á que la Regencia pro-
veyese en propiedad las plazas que se necesitan para c o m -
pletar las AudLncfes, y lo segundo, fue necesario que para 
esto autorizasen expresamente las Cortes á la Regencia, lo 
que no ha hecho con la del Imperio la Soberana Junta, ni 
está para lo expuesto en el caso de hacer!o.cr 

El Sr. Azcárate apoyó lo expuesto diciendo: » q u e 
si la Regencia -nombró en España Ministros, fuá por la a u -
toridad que le C o n f i r i ó el Congreso." 

El Sr. Fagoafa expuso: »que la L e y de 9 de O c -
tubre es una resolución particular que no debe tenerse por 
vigente por la contradicción que envuelve." 

E l Sr. Gama manifestó; »que aunque la Regencia 
nombró los suplentes' que actualmente asisten á la Audiencia, 
dió de esto cuenta á la Junta Soberana, y S. M . aprobó, 

E l Sr. Ta&lc hizo vecr »que no habia contradicción 
' en el Decreto de 9 O c t u b r e , " y el Sr. Espinosa, »que él 

referir el nombramiento que anteriormente hizo la Regencia 
' no es por inculcarlo, sino por hacer presente lo que desde 

entonces debió hacerse." 

E l Sr. Azcárate indicó: »que habiendo aprobado la 
Junta el nombramiento, y a 110 tenia lugar su reflexión." 

El Sr. Presidente d ixo; »que únicamente se habia 
"contestado á la Regencia de enterado," y el Sr. Maldona-

do añadió: »que esto era aprobar." 
Se leyó la contestación, y el Sr. Espinosa dixo¡ » q u e 

seria muy notable haber aprobado el nombramiento de dos 
Ministros d.'l Gobierno Español como tales, para suplir en la 

' j . a Audi-ncia del Imperio, dando á entender que en su Ca* 
' pita! no habia Jaeces de Letras, ni otros Letrados aptos de 

que echar "mano." 
El S^. Jaúregui dixo: »que solo con la expresio-íi 

de que se llamasen los Letrados por ía Audiencia conforme 
"á la L e y , según proponía el Sr. Espinosa podía aprobarse !a 
'proposicion, porque asi el Tribunal no hacia otra cosa que 

obedecer y cumplir, la L e y , pero de ninguna man .»ra podía 
~cqnr?nir en -qqe 'se ! hiciese el nombramiento de individuos- ep 

el sentido en qne hablaba el Sr.. Gam.i, pües entonces se 
daba al poder judicial una atribución que es propia del p o -
der executivo, y ni la Junta misma puede alterar este o r -
den, y confundir la división de los poderes, y que sin d u -
da por este motivo e:i el Decreto de las Cortes, que se ha-
bia leído se notaba q-ie la Regencia habia sido habilitada pa-
ra el nombramiento urgente de. las vacantes en aquel caso, y 
en la manera con que se verificó." 

Despues de otras reflexiones se leyó la proposicion de 
la Comision en estos términos: que la misma Audiencia tal 
cual esta, nombre individuos de su satisfacción que en ca-
lidad de Suplentes completen el número de Magistrados 
que sea necesario para formar las dos salas que S. M. 
tía creído indispensables por ahora y hasta la instalación 
del Congreso. Y declarándose que estaba en estado de v o -
tarse, se desechó. 

E l Sr. Espinosa fixó la siguiente: » Q u e la misma 
Audiencia tal cual, está nombre con arreglo d la ley, in-
dividuos de su satisfacción qne suplan hasta completar el 
numero necesario para las dos salas que se acordaron, 
hasta la instalación del Congreso. 

Fue aprobada, lo mismo que la 2.* proposicion del 
Dictamen que es á la letra: Que é la primera sala de Au-
diencia se agregue dos militares de graduación que nom-
bre la Regencia, y formado de esta manera el Tribunal, 
e j e r t a , todas las funciones que exercia antes el Supremo 
ete España, entendiendose igualmente hasta la reunión del 
Congreso. 

A indicación del Sr. Presidente se mandó devolver 
por el Ministerio por donde vino, la causa formada al T e -
niente Coronel D . Cristóbal de Hubert, por la resolución 
anterior. 

El Sr. Presidente propuso: »fuese extensiva esta p r o -
videncia a Guadalaxara," y el Sr.'Azcdrate dixo: »que no 
habiendo hecho conci ta aquella Audiencia, no era necesario 
providenciar acerca de el la ." 

: Se leyó el dictamen de la misma Comísion de Justi-
cia sobre el Reglamento de Alcaldes Auxiliares, y quedó so-
bre la mesa. J 

# 
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El i?". Azcárate hizo las dos proposiciones siguien-

^ i 1 » Respecto de hallarse tan próxima la reunión del 
Congreso, es muy conveniente que los s e ñ o r e s Secretarios de-
la Soberana Junta coa presencia de las actas tormén listas de 
las p r o p o s i t e s pendientes en discusión, y de las que sê  han 
reservado para que las-decida el Congreso; a fin de que las 
primeras y segundas se terminen antes de su reunión, a u -
mentándose las Sesiones de la J u n t a situé re.necesario. 

2 a „ C o m o una de las operaciones mas importantes en 
que' debe entender el Congreso constituyente sea k división, 
del territorio del Imperio, y no haya cartas geograheas e x a c -
tas de las provincias,' para prepararle este- trabajo seria muy 
importante se mandase á la Regencia reuniese en el Obser-
va torio del Colegio de Minería personas inteligentes, que por-
ahora ratificasen l a s longitudes y latitudes de los parages mas. 
marcados del Imperio, las de las principales Ciudades y Pue-
blo, para con esíos datos comenzar a formar los planes res-
pectivos ' en cuanto sea necesario para la. división del territo-
rio." 

Se levantó la Sesión.. 

Sesión del día 24 de Enero de 1822,. 

S e leyeron y aprobaron la. acta del dia anterior y decreto, 

ir yTunV aoficio del Sr. Secretario- de Relaciones al 
aue acompaña una representación- del Intendente y Gete 
S í t i c o de Zacatecas D , José Monter, con otros- testimonio* 
| b r e nuUdad de elecciones, de oficios del. Ayuntamiento, y 

otros i g i d e n t e s . ^ ^ ¿ f d e M S j Sobre quese nombre o f i -

cial de esta Secretaría, Se mandó que: se. tenga, presente en, , 

SU C 3 S Otra de varios Mayorazgos, sobre que se publique 
la lev- de 12 de Octubre de 8zo: solicitud^que. apoyo c o a 
l n - oía el t baldonado. Se pasó á. Comisión de Justicia,-
"omftambién, la. de D, Ignacio Campa; C o s , sobre que.se 1* 

designe Tribunal que conozca de una sentencia de da Capi-
nía general que graba á su parte. 

Otra de D. Juan Hall, sobre que se abrevie la re-
solución de su anterior solicitud, y permiso de extraher cier-
ta cantidad de pesos. Se pasó á la Comision donde están los 
antecedentes exíbiendo el interesado la orden que refiere^ de 
5 de Octubre último, que el Sr. Espinosa dixo se necesita-
ba tener á la vista. 

El Sr. Azcdrate leyó el Dictamen de la Comision, 
relativo al examen de poderes que deben traer los electo-
res de diputados, y se reservó su discusión para mañana, en 
que se expondrá lo conveniente sobre la nueva consulta del 
Ayuntamiento con que se ha dado cuenta hoy. 

El Sr. Maldonado hizo la indicación de »que se 
Uebase por la Secretaría un apunte de los señores que asis-
ten á. las Sesiones," la que fué apoyada por algunos seño-
res, y habiéndola contradicho el Sr. Azcdrate y otros se-
ñores Vocales, 'fundando ser esta providencia indecorosa p a -
ra la Soberana Junta, y para cada uno de sus individuos, 
dicho Sr. Maldonado hizo presente: »que con motivo de 
haber sido públicas las Sesiones del lunes y martes, en que 
se trató el punto del corto número de señores Vocales, que 
asisten á ellas, le parecía que de esta suerte se salvaba el ho-
nor de los señores que ven como una obligación sagrada el 
desempeño de sus atribuciones , y que de ninguna suer-
te creía se faltaba al decoro de esta. Soberana Junta por 
su indicación." 

Habiéndose preguntado si se admitía á discusión, se 
declaró por la negativa. 

Se leyó el Dictamen de la Comisión de Hacienda,, 
sobre la solicitud del Intendente, Gefe político de esta C a -
pital, que se contrahe al establecimiento de una Secretaría* 
cuyas dotaciones ascenderán á 3.900 pesos anuales.. La Comi-
sion expuso: que esta solicitud guarda identidad con la que. 
hace pocos dias hicieron los señores Intendentes últimamen-
te nombrados sobre aumento de. sueldos, y que habiendo de-
clarado quedase reservada al Congreso nacional la resolución 
y arreglo de sueldos de dichos Gefes, se halla en el misma 
caso la instancia del Sr. D. Ramón Gutierrez Mazo, y qúa 
mediante- á la prontitud con que debe instalarse e l C o n g r e -
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so, se le devuelva para que ocurra en su caso á exponer lo 
que le convenga; y así se mandó. 

Se lev > un oficio del Ministerio de Hacienda, acom-
pañando el Expediente formado sobre la erección de ofici-
na de nuevas temporalidades, ó que se agreguen éstas á la 
de los Jesuítas^ baxo el plan del Intendente de esta Corte. 

Se hí?o la segunda lectura de la i \ proposidon del 
Sr. Azcdrate que fué admitida' y aprobada, habiéndo-
se expuesto por los señores Secretarios ser asunto casi con-
cluido por el arreglo en que están los trabajos de la Se-
cretaría, y pasandose á leer la 2 p r o p o s i c i o n de dicho Sr. 
Azcára'e la r e i i r ó para variarla. 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Justicia s o -
bre Alcaldes auxiliares, reducido á que se apruebe el Regla-
mento de la Ciudad, con las variaciones de la Diputación 
Provincial. 

El Sr. Azcdrate pidió se leyese el expediente para 
manifestar como pugnan las adiciones con dicho Reglamen-
to, y se señalase dia para su discusión. 

El Sr. Presidente señaló el de mañana. Dicho Sr. 
Presidente recomendó á la Comision de Relaciones exterio-
res el pronto despacho del asunto de Texas y Californias. 

El Sr. Azcdrate habló extensamente de la gravedad 
del asunto en que no cesaba de trabajar, y ofreció que e x -
tendería su dictamen á la mayor posible brevedad. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 25 de Enero de 1822. 

j ^ e k y ó ' a a c t a del dia anterior, y quedó aprobada. 
Un ofició del Ministerio de Relaciones, acompañan-

do el expediente promovido por D. Juan Goitia en que 
pid; aumento de sueldo, como mayordomo de propios; y 
otro de dicho Ministerio, acompañando una exposición de 
la Diputación Provincial de Puebla, sobre establecimiento de 
Contaduría de Propios en aquella Ciudad, y se pasaron am-
bos á la -Comision de Relaciones interiores. 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Consultas, 
relativo á que se haga saber por medio de los periódicos, 

hallarse vacante la plaza de Juez de letras de Puebla, pa-
ra que los que aspiren á esta judicatura presenten sus me-
moriales á esta Soberana Junta, en concepto de que el dia 
12 del próximo Febrero se procederá á hacer la pro-
puesta. Se declaró en este do d e votarse, y se aprobó, mandán-
do se expida la orden correspondiente á la Regencia. 

Se leyó el Dictamen de la Comision Eclesiástica, so-
bre una consulta de la oficina de Temporalidades, relativa al 
patronato que residía en los señores vireyes para la pro-
vision de capellanías 1 acantes y cátedras de colegios. Pide la 
Comision que vuelva este expediente á la Regencia para que 
haga que lo Contaduría de Temporalidades especifique con 
toca claridad y exactitud la duda que se le ofrece, instru-
yendo al mismo tiempo cen los antecedentes y documen-
tos respectivos, y así se mandó. 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Convocato-
ria, relativo á las consultas del Ayuntamiento y Gefe p o -
lítico _ de esta Corte, y despues de una detenida discusión, 
se refundió y aprobó en los términos siguientes: 

i ° . Que un dia antes de la elección se reúnan los elec-
tores en Junta^ preparatoria para nombrar Secretario y es-
crutadores de .su seno: examinar las credenciales, y resolver 
las dudas que puedan ocurrir sobre la legitimidad de d i -
chos electores y sus poderes. 

2o. Que el Gefe político y el Aynntamiento deben ar-
reglarse literalmente á lo dispuesto por el artículo 6°. de 
la Convocatoria en la elección de Diputados al Congreso, 
recibiendo el primero las credenciales de los electores de P r o -
vincia, las que presentará á la Junta electoral que preeisa-
chamente debe presidir á no estár enfermo, y en este caso 
el Alcalde i° . para que toda ella las vea y califique c o -
mo á quien privativamente toca decidir sin ulterior recla-
mo, todas las dudas y cuestiones ocurrentes. 

La Misa de Espíritu Santo deberá celebrarse á puer-
ta abierta en el Oratorio del Ayuntamiento, á fin de que 

mas tiempo para concluir la elección en el dia. 
4°. Concluida la elección se prevendrá á los Diputados, 

que existen en la Capital concurran al dia siguiente con los 
electores de Provincia y el Ayuntamiento al solemne Te 
Deum, que ha de cantarse despues de concluida la elecciop 



de Diputados de la Diputación Provincial, en acción de gra-
cias de todas las elecciones, sin preferencia de Irgar. _ 

<°. Que en todos los puntos omisos en la Convocatoria 
se decidan las dudas con total arreglo á lo que previene la 

Constitución Española." 

Se leyó el Reglamento de Jueces auxiliares formado 
por el Ayuntamiento, y adicionado por la Diputación Pro-
vincial de esta Corte, y se reservó su discusión para otro 
dia, por ser la una y media de la tarde. 

Se levantó da Sesión.' , 

Sesión del dia 26 de Enero de 1822. 

S e leyeron y aprobaron la acta del dia anterior, y órdenes 

respect ivas .^ c u e n t a c o n l a ;n s t ancia de Doña María C a n -

delaria V e g a , sobre que se le quiere embargar por réditos que 

adeuda á los capitales de la Inquisición, y el decreto del 

Sr. Generalísimo para que ocurra á la Soberana Junta, be 

pasó á la Comision de Justicia. 
Con una exposición de la Junta del crédito publico, 

sobre solicitud de Manuel Servin. Se mandó archivar. 
Y un oficio del Ministerio de Relaciones, a que acompa-

ña -una representación del Consulado de Puebla pidiendo 
. que se adjudiquen los derechos de Averia de Tampico y 

Veracruz. 'Se pasó á la Comision de Hacienda. / 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Policía, so-
bre Taquígrafos, y declarado en estado de votarse, se leyó 
la xa proposicion que dice: »Se nombrará una Comision es-
pecial, como' se hizo en España, para que teniendo pre-
sente el sistema de dos salas, corra con el emplazamiento que 
se haga á los que se han manifestado pretendientes en cla-
se de ^Taquígrafos, ofreciéndoles para que vengan con gns-
to, que serán doiados competentemente muy luego que se 
vean sus trabajos." Fué aprobada, y lo mismo la 2a. que dice* 
« Q u e se conteste á la Regencia imponiéndola de esta de-
terminación, á fin de que coopere de su parte, a que ya 
que se ha estimulado al Ayuntamiento de Puebla, y V ice-
Director de la Academia de la buena educion de su ju-

ventud, se le exíte á que comparezcan lo mas p r o n -
to que puedan en la Capital del Imperio los que quieran 
destinarse al importante exercicio de la Taquigrafía, seguro 
de su dotacion correspondiente, para que por este medio se 
logre lo que se desea con tanta justicia." 

Se nombró á conseauencia la Comision que debírá 
entender en estos asuntos, compuesta de los señores Horbe-
goso, Montes, Arguelles, y Bustamante ( D . José María). 

Se leyó un oficio del Sr. Generalísimo, acompañando e x -
tracto de las exposiciones sobre Bexar & c . 

E l Sr. Presidente expuso: »que algunos puntos están 
resueltos; pero que pase á la Comision donde están los an-
tecedentes, sacandose la copia que se pide." 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Hacienda, 
sobre la consulta del Consulado de esta Corte, relativa á los 
derechos que se cobran con exceso á lo aprobado, pues so-
lo se debe pagar lo que se ha señalado en el Arancel. 

Se aprobó la i a . proposicion que dice: »Que deben 
cesar desde el día de la promulgación de Aranceles de c o -
mercio, los cobros de los referidos arbitrios de reemplazos." 

Y lo mismo la segunda: » Que se expida el decreto cor-
respondiente mandando en él también, que en los Consulados 
de México, Veracruz y Guadalaxara se formen, lo mas bre-
ve posible, las cuentas finales de la administración de estos 
ramos y se presenten á la Regencia, entregando á las T e -
sorerías del Imperio los caudales que resulten existentes." 

Se leyó el Dictamen de la misma, sobre el cobro de 
derechos del cargamento de la Fragata -Atocha. Se resolvió 
de conformidad, » Que con respecto al cargamento que con-
duce la Fragata Atocha deberán arreglar el cobro de dere-
chos ios Ministros de la Hacienda pública de Acapulco á 
las leyes que regí an en aquel puerto á la fecha de la des-

3 ; / e J a T S *i C ? m e r ^ d e M a n i l a > y l o mismo las pa-
cotillas de los oficiales del expresado Buque " 

. volvió á leer el Dictamen de la Comision de Jus-
ticia, sobre el Reglamento de Alcaldes auxiliares. 

A - ^ n J n í* g \ f u n J ó .detenidamente el Reglamento del 
Ayuntamiento, y al concluir se aprobaron los ocho prime-
tos artículos en que no se conformáron los demás señores» 
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que hablaron en la discusión, con las variaciones correspon-
dientes al número de Regidores. 

El artículo 9.0 se aprobó en los términos que lo pro-
puso el Ayuntamiento, y no como lo adicionaba la Diputa-
ción Provincial, á la indicación de los señores Espinosa y 
Azcdrate, con quienes convino la Comisión. 

El artículo io.° se aprobó también como lo propuso 
el Ayuntamiento, protestando el Sr. Espinosa hacer una adi-
ción. , 

El artículo 11.® se aprobó con la variación ae la 
Diputación Provincial. 

Se mandaron volver á la Comssion los artículos 12 
13 14 y 15, para que con arreglo á lo discutido refunda, 
su dictamen. 

Se dió cuenta con una instancia de D. Francisco 
Arce y otros dos vecinos de Otumba sobre competencia de 
jurisdicción. 

El Sr. Accdrate dixo: »que siendo esta una com-
petencia de jurisdicción, se debe decir que ocurran á donde toca." . 

L o s señores Mansilla é lcaza a p o y a r o n lo mismo,. 

y así se resolvió. 
Se leyó un oficio del Ministerio de Guerra dando conoci-

miento del parte que dió el Gobernador de Acapulco al Serenísi-
mo Sr. Almirante, de la conducta del bergantín Araucano que 
porta el pabellón dé Chile, y parece estar bloqueando el Cas-
tillo como pirata; con la contestación de dicho Sr. Almirante. 

Se mandó contestar de enterado. 
E l Sr. Presidente dixo: que el lúnes se debía nom* 

brar su succesor, Vice-Presidente y Secretarios.« 

Se levantó la Sesión. 

Día i? de Enero de 182a» 

2 N o hübo Sesión. 

Sesión del día 28 de Enero de 1822. 

S e leyeron y aprobaron la acta del dia anterior, y el D é -

C r e t ° y T T ^ o l e í Ministerio de Justicia, acompañando un 
expediente ^ por los J b e r n a d f s ^ m ^ de 
Valladoíid para impedir la lectura de ñor v 

ss ¿id t 
r ° f ^odo^ deshacer W l f ^ 
i ? dé "¿omisís desde el Establecimiento del Imperio. Se 

^ á O t r o C ° p t Í O d i c h o e S W , a c o m p a ñ a n d o l a e x p o s i c i ó n 

del Srm^. Sr. Almirante sobre la = ^ ^ ^ 

de Liñan X C % o n d T c r as t opas expedicionarias en obvio 

de a b m o P s y disguSos Se pasó | las Comisiones de Hacien-

t t Reladones interiores (¿Idas, de preferencia. _ 
7 Otro del mismo Ministerio, acompañando la instancia 

, n To!é Santa Cruz, limador de la Casa de Moneda sobre 
f a e ^ M í V pensión. Se pasó á la Comision de H a -

cienda. n d e n t e d e esta Capital sobre nombra-

miento de Jueces de letras en Querétaro. Se paso a la C o -

m Í S l ° n D. Ignacio Nuñez y Socios contra 

los suardas de Huamantla por sus procedimientos en el de-
comi^o de algunas cargas de tabaco que. conducían con 
Oiría Se mandó que ocurran a la Regencia. 
guia. ^ J k D . o n provincial, relativo a la 

i n s t a n c i a d e l A y u n t a m i e n t o d e X ó c h i m i l c o s o b r e s u s p r o p i o s . 

Se inañdó pasar de toda preferencia á la Comision de Re la-

d 0 n € S Uiía solicitud de D. Francisco Horcasitas sobre que se 
tomen en consideración los proyectos de lotería que tiene 
presentados. Se pasó á la Comision de Hacienda. 
P Una nota de la Comiskm de Consultas, devolviendo 
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Se procedio a la votacion y recayó en el <;•• ü-» 
g . , como en el S , Espinosa la ¿ V i c e ^ r s"de te ' y T e i 

Í . T « T M S E 4 * P. - S 

I 8 , o J a r , a C 1 0 n ^ C I P r e s a 13 Diputación P?ovf„cia 

Diputación M f > * , H " ± ^ T n ^ Í 
? í , c o „ esta adición: Í ^ M f J ^ M i ^ J ' 

. El 26 se aprobó sin adición. El 27 s e aprobó con 1» 

T Z : TtrJ- T l t ° m " d¿termine o»« coTen cuan * al fago de dichas asistencias. manto 
Desde el 28 al 33 i n c i u s i v é *T a d ¡cJóf t a ] 

ü i or. \jrama propuso: » que al artículo ó 0 

añadir: que este ReglJneL es Itensivo dios harriost 

«anos como dice la Diputación Provincial, y convko ól 
Ayuntamiento:« y se aprobó esta adición, col lo que solo 
quedo pendiente la determinación de ios artículos 12? 1 V 1 ? 
15 y 16, hasta oír el dictamen de la Comision. ' 3 ' 

t* c , S e W v l o , . a . l e f r el dictamen de la Comision Eclesiás-
tica sobre la solicitud del Ayuntamiento y Diputación Pro 
vmaal de Guadalaxara, relativa á la restitución P d e los B e t 
C o Z ' J n n d ° 61 d e u n o d e I o s individuos l e dicha 
fe n ° £ S t a b a 56 á " Secretaria 

está p e | e ^ V ' A . 

berana Junta resolviese el medio de concluirlas, / s e cordó 

C o m ^ L T ' S e S U n — W e n d o ¿ ^ b a j o T t 

_ , , 268. 
_ be leyó el dictamen de lá de Relacione« • 

relativo á los embiados que deben ir á l a f c ó r t i e Z " 
ras, y se señaló para su'discusion el dia 

be levanto la Sesión. 

Sesión del dia 29 de Enero de 1822. 

S e leyeron y aprobaron la acta del día anterior „ / ,4 
nes respectivas. «"«erior, y orde-

Una instancia de D. Franricm Y / . Í A 
. d a a quejas contra el g . fe^t^ 

t e s J°sé María) pidió que la viese la c L f j ' C e ! V a n ' 
moríales, y así se mando'. v-omision de me-

lo relativo al concurso del S u í f d i S P " ' ? § e ° e r a l e a 

f f ^ ^ i t s a ^ - £ 
cienda S b F í a de H a -
dor de ,a Casa H S U * fe S L " C - * £ ' 
=• 9»e Ja Regencia resuelva en de V ' r , e d ° d d o 

y teniendo presente que puede . í - i ° a s o ^ g ^ « » . 
™ en que se c o n v L e f d e l S 8 m O S d e s t i " o s ™ -

ba,adores de la antigüe^d, S g ^ ^ ^ f d e 

« a c o i t 
citos españoles D. Pascua h 7 t - C a m p o d e I o s 

caudales que solicitan e ^ a h e f d e / Z n , ^ 0 . " 8 3 J a d a S e d e 

dicionarias de su mando Fvnl 7 P ' r ' ° k $ t r o P a s e x p e . 
Vicepresidente, se S ó S 0 , 6 1 ^ 0 P«r el ^Sr. 
dicho Mariscal de C a T p J n £ ! K ' ^ P^a que el 
ün de que recaiga la T h ^ f - ^ l o "Osar io , á 

Se leyó una instancia d!^r> 1 0 " ; e n su consulta. 
i u e se d e t e n g a á D J u a n Fran ' T ' í ! " ^ ^ ^ 0 d e l a Maza sobre 

ga a í j . j uan Francisco Inbgrren hasta que le pagúeme! 



dio millón de pesos, y o t r a s ' « E d a d e s 4 otros individuos. 

S e m a n d ó ^ J i s a r ^ Ui Regencj j . general interino 

de las Provincias de Oriente para que «a D i — P r o v m a 
de las cuatro internas no fixe su residencia en la V i ü a de! 
Saltillo, ni se re allí otra nueva 

Igualmente la exposición del Ayuntamiento u 
t e r e y s o b r e lo-mismo, y se pasó una y otra a la C o m í -

s i 0 n d e g ^ . p e d r Q M G ü t 5 e r r f y Com— 

c¡a rán y fomentaran varias minas, para lo que se nece.ltan 

erogar v % ™ m i l i e l l l e d i í ! 0 : „ q u e en virtud de v e r -

sarse soSe 'disJensa de ley f 

et ^ r T T l o s asoaados, y U . 

Sesión del día 30 de Enero de 1823. 

S e leyeron y aprobaron la acta del d!a anterior, y o'rde-

" i f ^ ó un oficio del Ministerio de 
que se hagaí las propuestas para la , u t o | u n , de letras 
l i lao, y se P=só í la C o n t e n de C o n s u t e . ^ 

Sí día cuenta con las listas que Corvantes ^msmm^ií 
X f a d t i r r i e n d o ^ e ' s . o es distinto de las p r o p o n e s , c u -d i s e u s i o n r e s . J z P e n d ; e „ , e ^ ; ^ ^ ^ y . l i s t a s , -

V a s í | « ó h ¡ M o m o individuo de 

la Comision E c i U s r á , »que de los e.neo - P ^ H 
había tenido últimamente ea su poder, uno se üesp 

otro dia, aprobándose el Dictamen de la Comision, otro es-
taba sobre la mesa, y los otros tres que envuelven una mis-
ma dificultad los traería con su voto particular." 

El Sr. Presidente propuso se resolviese si se sub-
dividian las comisiones, y habiendo indicado el Sr. Espino-
sa las dificultades que ofrecía, se limitó á excitár el pron-
to despacho á* los señores individuos de las mismas. 

Se leyeren las adiciones de la Comision, sobre el R e -
glamento de Jueces auxiliares, y se declaró: que estaba dis-
cutido en lo general. 

Se leyó el artículo 10, y se mandaron suprimir estas 
palabras: Asimismo anotará las mudanzas de los inquili-
nos y las alteraciones que tengan las familias. 

El artículo 12 se refundió así por la Comision. Los 
dueños &c. y se aprobó. 

Sobre los artículos 13 y 14, se discutió ligeramente 
y preguntado si estaban suficientemente discutidos salió e m -
patada la votacion, y se reservaron para otro dia. 

Se leyó una solicitud del indio D. Domingo Guzman 
Ve lazquez j sobre que se le permita vender un pedazo de 
tierra, y se mandó que no siendo de la pertenencia de los 
bienes que se llaman de comunidad ni de repartimiento, si-
no de' propiedad particular, puede disponer de ella, como 
puede hacerlo cualquiera propietario. 

Se dió cuenta con la queja de D . Francisco Arregui, 
sobre agravios que le ha inferido el Comandante general de 
la Nueva Viscaya. Se mandó que ocurra á la Regencia. 

Se leyó una consulta del tercer Alcalde constitucio-
nal de México, sobre si puede citar á un Juez de letras f o -
ráneo para conciliación. 

El Sr. Espinosa dixo: »que la excepción de Juez 
letrado opuesta por el Lic. Naxera para no comparecer an-
te el Alcalde constitucional Balbontin, no producía duda a l -
guna que exigiese declaración de la Soberana Junta, y que 
el Alcalde estaba expedito para proveer y proceder confor-
me á las leyes:" y habiéndose declarado en estado de votar-
se este asunto, despues de una ligera discusión de absoluto 
acuerdo con lo expuesto por dicho Sr. Espinosa, se aprobó 
su proposicion. 

Se levantó la Sesión pública y siguió secreta. 



Sesión del dia 31 de Enero de 1822. 

S e l e y ó y aprobó la acta del dia anterior. 
Un oficio del Sr. Generalísimo dirigido al Sr. Minis-

tro de Hacienda, sobre el deficiente que h a y ' p a r a el pago, 
del Exército y el arbitrio que se presenta en el momen-
to de hechár mano de lo que tienen afianzado los introduc-
tores por razón de los derechos de pulques, con el Dicta-
men qUe se leyó de la Comision de Hacienda sobre el p u n -
to pendiente en razón de estos mismos derechos, ofrecieron 
una corta discusión en la que expuso el Sr. Tagle » q u e 
podía aprobarse el Dictamen de la Comision por ser bien 
obvias y claras las razones en que se fundaba." 

E l Sr. Alcocer díxo: »»que supuesto que la Regen-
cia no se había conformado con la resolución de la Junta 
en esta materia, era necesario que se observase lo que pre-
viene el Reglamento," á lo que contestó el Sr. Lobo: »que 
el punto en que discordó la Regencia estaba y a determi-
nado, y el de que se trataba era otro asunto diverso, y que 
convenía pasase todo á la Comision," lo que así se acordó, 
y que se despachase de preferencia. 

Otro oficio del Sr. Ministro de la Guerra, acompa-
ñando un expediente sobre que el Ayuntamiento de P u e -
bla no había provisto de armas, utensilios y demás al C o -
ronel del segundo regimiento de Milicias nacionales: se man-
dó pasar á la Comision de Relaciones interiores. 

Otro del mismo Ministerio acompañando la exposición 
del Capitan del Puerto de Veracruz relativo á los auxilios 
que esté demanda: se mandó pasar á la Comision de H a -
cienda. 

Una consulta remitida por el Ministerio de Relac io-
nes, sobre nulidad de la elección hecha en D . José Muñcz 
de elector de Provincia de Puebla, se mandó reservar á la 
Junta preparatoria que haya de reconocer los poderes de los 
señores Diputados del Congreso. 

Un ocurso de D . Manuel de la Borda, sobre mili-
cias nacionales: se reservó para el dia siguiente en que trahería 
la Comision respectiva su trabajo sobre la materia. 

Una consulta del Ayuntamiento de Toluca en que 
trata de escusarse de pagar la pensión del censo al Duque 
de Terra-nova, y se mandó pasar á la Comision de Jus-
ticia. 

A la de Guerra se mandó el oficio del Ministerio de 
ella con el que acompaña el Reglamento formado por el Inspec-
tor^ general de iníantería para las planas mayores del E x é r -

Se leyó el Dictamen de la Comision de Consultas, 
sobre que se ponga en los papeles públicos, qúe el 12 del 
próximo Febrero se hará la propuesta sobre la judicatura de 

111 Presidente hizo la mocion de «que la R e -
gencia pase las listas de todos los empleos de judicatura," 
y habiendo advertido el Sr. Guzman que tenia hechas p r o -
posiciones sobre el caso, se leyeron éstas, como así mismo 
un oficio del Ministerio de Justicia en que comunica hallar-
se vacante la Subdelegacion del partido de Texcoco, y se 
acordo que en obvio de embarazos y repeticiones se diga á la 
Regencia que remita lista de todas las vacantes que haya de 
judicatura en esta Capital y demás lugares del Imperio, y 
que la haga publicar en los periódicos en la forma que ha 
expuesto lo Comision de Consultas. 

En una instancia del Administrador de Correos de Z a -
mora D . Rudecindo Villanueva , sobre nulidad" de la e lec-
ción de ALalde que habia recaído en él, se mandó que 
ocurriese al Gefe político. 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Hacienda 
en que propone que los proyectos que se Je habían pasa-
do y devolvía con su índice se pasasen á la 
otra Comision de dentro y fuera de la Junta para el sis-
tema de Hacienda, y se acordó que pasen dichos pro-
yectos al primer nombrado de dicha Comision. 

i- • j 5 " , D i c t a m e n d e l a misma, relativo á la soli-
licitud del Consulado de Puebla, sobre que las Aduanas de 
Veracruz y Tampíco remitan los productos del derecho de 
Averia, se mandó de conformidad que el Consulado infor-
me cual es la cuota con que se dotó aquella corporacion, 
sobre qué artículos se le concedió, y desde cuando se cobra 
en cada uno de los puertos expresados, ó si no ha comen-
zado a tener efecto la exacción. 
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El Dictamen de la Comision* especial, para fundar la «. 
easa del Sr. Generalísimo, se leyó y quedó pendiente para 
su discusión. 

Entrando á la del Reglamento de auxiliares, se apro-
baron los artículos 13 y 14 de conformidad con la Comi--
ston.. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del diá 1 de Febrero de 1822. 

§ e leyeron y aprobaron la acta del dia anterior, y órdenes ; 
respectivas. , 

Se dió cuenta con un oficio del Sr. Ministro de Jus-
ticia, avisando de orden d é l a Regencia, haber ésta confir-
mado en clase de interino en la Subdelegacion de Tepozco-
•lula; á D . Joaquín González, y recomendando del Lic. A g u i -
jar: se mandó pasar á la Comision de Consultas. 

Otro del Capitan del regimiento de Veracruz D . J o -
sé Ruiz Huidobro, avisando el arribo de la Goleta^ Espa-
ñola María Antonia, con las noticias que dá su Capitan: se 
mandó contestar de enterado. 

A la instancia de D. Luis Romero pidiendo colo-
cacion de Una de las- plazas de esta Secretaría, se proveyó 
.que se tubiese presente. 

Se leyó, un oficio del Sr. Ministro de Relaciones, 
.•acompañando la solicitud de la Diputación Provincial de Pue-
bla para que de los fondos de Averia sê  doten los Diputa-
tados de: aquella Provincia, y se mandó pasar despues de 
una ligera discusión, á la Comision respectiva. 

Se dió cuenta con el oficio del Sr. Generalísimo, acom-
pañando la acta del Ayuntamiento de Goatemala de reco-
nocimiento y adhesión al Imperio, y se mandó pasar á la 

-Comision de Relaciones interiores. 
Por haber la Regencia anticipado avisó de que te-

nía que pasar á Junta Soberana se recibió con el ceremo-
nial de: estilo, y habiendo tomado la palabra el Sr. Gene-
ralísimo, expuso en primer lugar las necesidades momentá-
neas del -erario para satisfacer al Exército, pidiendo: »»que 

M.-.ocurriese i ellas. en- .Sesion permanente,-y. en-seg-un-

do, que sabía se iba á tratar del establecimiento de su ca-
sa, y suplicaba que se dexase este punto para que no se atri-
buyese á efecto de amistad y de demasiada adhesión á su 
persona de los señores de la Junta." 

El Sr. Presidente contestó á todo con mucha opor-
tunidad, ofreciendo que se trataría en Sesión permanente de 
los asuntos de Hacienda, y elogiando por lo demás la d e -
licadeza del Sr. Generalísimo. 

Retirada la Regencia acompañada de seis individuos por 
banda, se pasó á leer el Dictamen de la Comision de R e -
laciones interiores, sobre una solicitud del Ayuntamiento de 
Xóchimilco para ocurrir por los medios que proponía á sus 
necesidades. La Diputación Provincial se opuso, y la Comi-
sion dictaminó de conformidad con la última, y quedó 
aprobado. 

En el asunto de Pulques que el dia anterior había 
vuelto á la Comision, y que ésta despachó en el mismo 
dia, quedó acordado: Que los Pulques introducidos hasta el 
dia 4 de Enero próximo pasado, satisfagan los derechos acos-
tumbrados á razón de 25 granos por arroba, y que desde 
esta fecha en adelante, se entienda lo resuelto en el mis-
mo dia. 

Se levantó la Sesión pública y siguió secreta. 

Los dias 2 y 3 de Febrero de 1822, 

N o hubo Sesión. 

Sesión del dia 4 de Febrero de 1822. 

S e leyó y aprobó la acta del dia anterior. 
Un oficio del Sr. Ministro de Hacienda, sobre la s o -

licitud del Marqués de Selva Nevada y otros individuos, pa-
ra sacar dinero pagando la cuota que se asignó: se mandó 
pasar á la Comision de Hacienda. 

A esta Comision se mandaron pasar igualmente 
otro oficio del mismo Ministerio relativo á la consulta que 
hgce el Intendente de Veracruz , sobre poner en aque-
lla Provincia la contribución voluntaria, un ocurso de D . 

# 
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Ramón del Palacio en que pide se le abonen los derechos 

alcabala de exportación del dinero que expresa, otro del 
ic. D. Andrés Quintana en que se opone á la solicitud de 

la Diputación Provincial de Puebla, sobre disponer de los 
derechos y Averia, y otro de D. Alexandro Farias para que 
se le paguen 3.000 pesos. 

Un proyecto de D. Genaro Cabañes, sobre única con-
tribución, que se mandó á la Comision nombrada para el sis-
tema de la Hacienda pública. 

Se asentaron dos oficios del Ministerio de Justicia, 
uno sobre Subdelegaciones vacantes, y el otro de aviso de 
haber recibido los memoriales y documentos de los preten-
dientes de toga;. 

Se. leyeron el aviso del gobierno de Goatcmala, ac-
tas y bandos que se acompañan, sobre su incorporacion al 
Imperio, y todo se mandó pasar á la Comision de Rela-
ciones exteriores. 

Se aprobaron cuatro dictámenes de la Comision de 
Relaciones interiores, á saber, uno sobre sueldo del recau-
dador de propios y arbitrios de Puebla, otro sobre destino 
de algos y pilones de la misma ciudad: otro sobre da Se-
cretaria de aquella Diputación Provincial, y otro relativo á 
las solicitudes de la Vi l la de AI varado sobre habilitación 
de Puerto, concesion de tierras, elección en cabeza de par-
tido, y voto en Cortes. 

__ Se leyó una exposición del Sr. Generalísimo, que se 
mandó insertar á la letra en esta acta, y dice de este mo-
do. 

Señor:=En Sesión de ayer á que tube el honor de 
concurrir, expuse á la consideración de V . M. el estado 
de apuro y estrechez á que ha reducido al erario, la obs-
trucción progresiva de sus entradas insuficientes para aten-
der á sus cargos, aunque disminuidas en gran parté hasta el 
grado á lo menos, que ha permitido el conjunto de las d i -
versas circunstancias de esta época. Entre los objetos que 
mas urgentemente debían llamar la atención de V . M. ma-
nifesté, que el primero era sin duda proporcionar la paga 
de la parte del Exército expedicionario, ya en marcha pa-
ra su destino, y cuyo viage no podía ni debia suspender-

276. 
se sin graves inconvenientes que aumentarían las penurias del 
tesoro público. 

Con este motivo, toqué de intento el punto que el 
dia anterior se habia ventilado en ese augusto Congreso, 
sobre el establecimiento de mi familia, que la generosidad 
de V . M. se proponía premiar con un patrimonio del Es-
tado; y aunque en el asunto se presentaban motivos pode-
rosos á mi personal - reconocimiento, era imposible que al 
tratarlo no sáltase á mi vista el contraste mas sensible entre 
el cuidado que merecía la suerte de un particular, y el apre-
cio que se debia á Ta del público, en cuya prosperidad es-
tá refundida toda la recompensa á que mi ambición podia 
aspirar. 

En orden á estos asuntos, expresé de palabra mi c o n -
cepto, y V . M. tubo la dignación de atenderlo, proce-
diendo desde luego á su discusión y examen. Mas no que-
daría satisfecha mi delicadeza si no consignará entre las actas 
de esa suprema corporacion, un testimonio indeleble de mis 
justos séntimientos, en el asunto mas abierto á las murmu-
raciones y censuras de la maledicencia y la envidia. 

Debo primeramente exponer, que el gobierno ha cu i -
dado con escrupulosidad, de publicar estados circunstanciados 
de la entrada y salida de los fondos que han corrido á su car-
go. De ellos aparece que la lista civil de los empleados, ha 
sido cubierta con preferencia á las pagas de las tropas, cuan-
do las existencias no han bastado á llenar ambos objetos. Es-
to se descubre por la- simple inspección de aquellos estados; 
pero no puede estár á la vista de todos una multitud de 
operaciones convinadas en el secreto del gabinete, y dirigi-
das_ todas á la economía de los recursos en beneficio de ^la 
nación, y de la subsistencia de esa porcion escogida de c iu-
dadanos que le dieron con las armas la Independencia de que 
goza, y la libertad de manejar sus negocios propios. Tal es 
^ medida acordada con el Exmó. Sr. D. Pasqual Liñan, 

^ l a s t r o P a s expedicionarias, de rebaxar gradualmente la 
paga ofrecida á sus tropas desde el último soldado hasta el 
oficial mas condecorado; arbitrio que dexa en beneficio d e 
nuestro tesoro, cantidades de no pequeña consideración; re-
ducir al soldado nuestro á la percepción por ahora de nne-
Te pesos dos reales en vez de su total haber que debia per-
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cibir en justicia: poner los talleres y maestranzas en un mi- , 
niraum posible. & c . & c . 

Mas á pesar de todo, los recursos menguan, las urgen-
cias crecen, y las cargas aunque reducidas á lo menos po-
s i b l e , son superiores ai monto de los productos. En tales cir-
cunstancias, la renovación de las discusiones concernientes a 
mi suerte particular solo serviría para que la malignidad des-
atada en invectivas atroces, osase ajar el decoro de V . M . 
comprometido en estas materias, ya por el origen mismo de 
su erección, ya por las relaciones de amistad y confianza que 
me unen con sus dignos miembros, sin que bastara á con te-
ner algunas murmuraciones, el desprendimiento absoluto de 
mis propios intereses, ni la indiferéncia total por la concesión 
de honores, distinciones, ni otra clase de premios respectivos 
á mí, y aun a la persona mas cara de mi lamilla. Insisto en 
esta reflexión con toda la vehemencia que el pundonor y 
la delicadeza pueden inspirar á mi espíritu nutrido en sus 
principios, y habituado á mirar en ellos un verdadero inte-
rés, y su mas alta obligación. -Si V . M . me juzga digno 
de alguna recompensa, ya en la libertad de la patria he lo-
grado" toda la que apetecía. Mi familia corre á cargo de 
aquella indeficiente providencia que habiéndola s a l v a d o por-
tentosamente del vilipendio y miseria,, que indefectiblemente 
habría sufrido, en el caso de una desgracia mía, quiso ha-
cerla el objeto del reconocimiento público: nada mas exige 
ni quiere, y los cuidados y desvelos de su Gete á quien la-, 
naturaleza concedió robustez y regular disposición para el -
trabajo, le aseguran por un órderi común, la. subsistencia de 
su suerte, en el estado de decoro y comodidad que siem-
pre tubo.' Mas si V . M. no se creyese satisfecho, y toda-
vía persiste en señalar su generosidad conmigo, ruégole la use 
con toda profusion en mis dignos compañeros de armas, en 
quien veré con gusto singular recompensados todos mis ser-
vicios, y lograré del beneficio sin la mortificación de recibir-
lo para mí mismo. La maledicencia podrá muy bien tachar 
de afectación estas protestas; pero la imparcialidad y la sa-
na crítica, no hallarán en mi conducta un paso que las des-
mienta, y el resto de la América, el Imperio, y el mundo 
tpdo, hará la misma justicia á la munificencia de Y . M., que 
á la sinceridad y pureza de los sentimientos .que tantas v e -

ees he manifestado, lisongeandome de que no se verá en to-
do el curso de mi vida pública, una sola acción que no 
tenga por objeto la felicidad general, ni que tienda á interés 
mió individual, de cuya conducta jamás me apartaré. 

Si Señor, repito que mi gloria y mi recompensa está 
cifrada en haber cooperado de un modo particular á la l i -
bertad de mi cara patria, puéstola en el caso de establecer las 
leyes que le - sean mas convenientes en el rango de gran na-
ción, y un todo tan magnífico, á merced de un sistema ra-
zonable que acerté por fortuna á discurrir y practicar, sin 
-sacrificio de sangre, y sin empeño del erario público. 

Dios guarde á V . M. muchos años. México 2 de Fe-
brero d e 1822 .~$(¿í\ox:—Agustín de Jturbide. 

Se levantó la Sesión pública y. siguió secreta. 

Sesión extraordinaria del dia 4 de Febrero de 

1822 por la noche. • 

S e leyeron y aprobaron las actas del 2 y la del medio 
dia de hoy. 

Sé leyó un oficio del Sr. Ministro de Guerra y M a -
rina, en que dice haber pedido al Intendente del Exército y 
á los Ministros de la Tesorería general las noticias necesarias ' 
para poder dar razón de la fuerza militar, y . presupuesto de 
sus vencimientos, especialmente de la que se haya en la C a -
pital, y que estará pronto á venir á esta Soberana Junta 1 

cuando se le llame para hacer las explicaciones que se le p i -
dan en teniendo las noticias indicadas. 

Se dio cuenta con otro del de Hacienda en que acom-
paña uno del Mariscal de Campo del Exército Español D . 
Pascual de Liñan, que incluye estados de las cantidades de 
pesos que llevan los Cuerpos expedicionarios de su mando 
que marchan, y son Fernando V I I . , Infante D. Carlos, 
Barcelona, Murcia, y Dragones del R e y , con expresión de 
los objetos á que- pertenecen: y una instancia del Marqués 
de Selva Nevada á S. A . el Sr. Generalísimo reiterando la ! 

solicitud de que se -le permitan extraer 50® pesos de supro-^* 
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mis propios intereses, ni la indiferéncia total por la concesión 
de honores, distinciones, ni otra clase de premios respectivos 
á mí, y aun a la persona mas cara de mi lamilla. Insisto en 
esta reflexión con toda la vehemencia que el pundonor y 
la delicadeza pueden inspirar á mi espíritu nutrido en sus 
principios, y habituado á mirar en ellos un verdadero inte-
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ni quiere, y los cuidados y desvelos de su Gete á quien la-, 
naturaleza concedió robustez y regular disposición para el -
trabajo, le aseguran por un órderi común, la. subsistencia de 
su suerte, en el estado de decoro y comodidad que siem-
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vía persiste en señalar su generosidad conmigo, ruégole la use 
con toda profusion en mis dignos compañeros de armas, en 
quien veré con gusto singular recompensados todos mis- ser-
vicios, y lograré del beneficio sin la mortificación de recibir-
lo para mí mismo. La maledicencia podrá muy bien tachar 
de afectación estas protestas; pero la imparcialidad y la sa-
na crítica, no hallarán en mi conducta un paso que las des-
mienta, y el resto de la América, el Imperio, y el mundo 
tpdo, hará la misma justicia á la munificencia de Y . M., que 
á la sinceridad y pureza de los sentimientos que tantas v e -
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do el curso de mi vida pública, una sola acción qiie no 
tenga por objeto la felicidad general, ni que tienda á interés 
niio individual, de cuya conducta jamás me apartaré. 

Si Señor, repito que mi gloria y mi recompensa está 
cifrada en haber cooperado de un modo particular á la l i -
bertad de mi cara patria, puéstola en el caso de establecer las 
leyes que le - sean mas convenientes en el rango de gran na-
ción, y un todo tan magnífico, á merced de un sistema ra-
zonable que acerté por fortuna á discurrir y practicar, sin 
-sacrificio de sangre, y sin empeño del erario público. 

Dios guarde á V . M. muchos años. México 2 de Fe-
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Sé leyó un oficio del Sr. Ministro de Guerra y M a -
rina, en que dice haber pedido al Intendente del Exército y 
á los Ministros de la Tesorería general las noticias necesarias ' 
para poder dar razón de la fuerza militar, y . presupuesto de 
sus vencimientos, especialmente de la que se haya en la C a -
pital, y que estará pronto á venir á esta Soberana Junta 1 

cuando se le llame para hacer las explicaciones que se le p i -
dan en teniendo las noticias indicadas. 

Se dio cuenta con otro del de Hacienda en que acom-
paña uno del Mariscal de Campo del Exército Español D . 
Pascual de Liñan, que incluye estados de las cantidades de 
pesos que llevan los Cuerpos expedicionarios de su mando 
que marchan, y son Fernando V I I . , Infante D. Carlos, 
Barcelona, Murcia, y Dragones del R e y , con expresión de 
los objetos á que- pertenecen: y una instancia del Marqués 
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solicitud de que se -le permitan extraer 50® pesos de s u p r o ^ * 



piedad, lo que agita con ofició al indicado Sr. Liñan que 
también se incluye; 

El Sr. Guzman tomó la palabra para exponer tenia 
en su bufete autos que acreditaban la responsabilidad que te-
nia el Marqués de Selva Nevada de tres testamentarías que 
habían sido á su cargo, lo que debia ser obstáculo á su via-
ge conforme á las Leyes, cuyo concepto ratificó el Sr. Man-
silla diciendo tenia contrabidas varias, según aparecía de 
asuntos pendientes en la Audiencia territorial. 

El Sr. Presidente dixo: se tratase de las reglas gene-
rales que debían darse para exigir los derechos de extracción 
tjue se debían pagarse del dinero .que llevaban las Tropas 
dichas, sin mexclar el caso particular del Marqués de Selva 
Nevada, que quedaría resuelto separadamente. 

En consecuencia se formó un estado por el Sr. Al-
vtanza, sacado de los cuerpos en que se demostró el resu-
men de lo que llevaban, y los objetos á que pertenecía. Se 
discutió la materia sobre cada ramo, se expusieron por varios se-
ñores las razones que habia para opinar exceptuados del pago 
de todo derecho á los fondos de caxa, de creer debia pagar 
alguno el dinero procedente de ahorro de sueldos, y deber 
quedar sugeto al pago de todo derecho el que llebasen por 
otra clase de adquisiciones. Otros señores fundaron que 
del moderado derecho de extracción señalado en el arancel 
.general de 3 y medio por 100 ningún dinero que saliese fue-
ra del Imperio debia exceptuarse de" su pago, apoyando su 
juicio en los mismos Tratados de Córdova que expresan saca-
rán sus propiedades los individuos militares ó empleados que 
salgan fuera, de él; pero pagando los. derechos que se seña-

Se tubier.on presentes las Reales órdenes referidas en 
los estados de 764 y 765. á que hace relación otra de 785 
que. señala las cantidades que los individuos.del Exército pue-
den llevar sin pagar derechos al regresar de Indias para la Pe-
nínsula, y son 1© pesos al Teniente Coronel, 500 pesos los 
Capitanes, 300 pesos los Tenientes, Subtenientes y Capellanes. 
Se reflexionó no se estaba en el caso de la Real Orden por 
la notoria variación de circunstancias, las cuales exigían se 
dictasen de nuevo las reglas que debían observarse, y des-

pues de mucha meditación, se acordaron las proposiciones si-
guientes. 

i .a Los fondos de Caxa que expresan los estados de los 
Cuerpos expedicionarios dichos, pueden salir con Guia hasta 
el Puerto sin pagar derechos algunos en esta Corte: y lo 
mismo sucederá con los de los Cuerpos que aun que-
dan acantonados, calificando la Regencia ser de esta clase la 
extracción que intenten hacer." 

2.1 »Con la misma guia y en iguales términos pueden 
extraer los Oficiales generales 4 $ pesos, 2© los Coroneles efec-
tivos. 1® los Tenientes Coroneles 500, los Capitanes y 300 
los Subalternos: y en cuanto á Sargentos y Soldados la can-
tidad que la Regencia estime oportuna." 

3.a »»A la salida del Puerto ningún dinero, cualquiera que 
sea su destino, ú objeto está exento de pagar el 3 y medio por 100 
señalado en el arancel general por derecho de extracción.*' 

4.a „Cualquiera otra cantidad de su propiedad que lleben 
los individuos de las tropas Expedicionarias fuera de las e x -
presadas, debe quedar sugeta al pago de derechos que por 
extracción de capitales señale el futuro Congreso, para cuya 
seguridad y que no se les estorbe su conducción, dexarán en calidad 
de depósito y en los términos que la Regencia tenia dis-
puesto el 15 por 100, sin que las guias para extracción de 
esta especie de caudales puedan expedirse sin conocimien-
to y permiso expreso de la misma Regencia." 

5 »»La extracción que se verifique contra las reglas d i -
chas y en fraude de los derechos establecidos, será castiga-
da con las penas de comiso." 

Ultimamente se acordó se conteste á la Regencia que 
por las reglas indicadas puede concederse al Marqués de Sel-
va Nevada el permiso para la extracción de los 50® pesos 
que solícita, siempre que esté comprehendido en las que de-
ben regir á los individuos Expedicionarios, y sin perjuicio 
del derecho que represente D. Fernando Alvear, ó algún otro 
con quien tenga contrahida alguna responsabilidad. 

Se levantó la Sesión. 

Día 5 de Febrero de 1822 
N o hubo Sesión. 



Sesión del dia 6 de Febrero de 1822. 

S e leyeron y aprobaron la acta, del dia 4 , y órdenes res-

p e C t Í V a S S - dió cuenta con un oficio del Ministerio de H a -
cienda con una exposición del Serenísimo Sr Generahsimo, 
c u rqrpo de la reso ucion de la Soberana 

f o u e e h S e í los Manilos con la parte-
pTr e n ¿ n ¡ e / ¿ a r i o , expone tener hipotecada 

esta renw af fomento de la del Tabaco, y pregunta a cual 
de los dos objetos se destina con preferencta. Se mando pa-
qe ios ao* <jj , Hacienda con los antecedentes. 
s a r , U, Comts.on de Hacte^ D i o t a m e n d C o m l s l 0 d e 

„ , . - 1 >Lo c arprn d° habilitación de Puertos en So-
a¡V,M„n del gobierno 

P o M c o , r ° d i r e = , a ; , K . d n C Í ^ ^ C U a " t 0 í 

^ r t r ^ T h a b i l i t a d o s 

h^'poertos °de Guaymas y MazStIán, poniendo en e l l o , la 

R e s e n d " Aduanas k no 'las hubiere-, en lo c o n c e b e n t e i 

S ^ q u e se diga i .a Í Z ^ 

7 p £ capitación , ' se reserven a! 

futuro Congrego ^ ¿ e u m í s m a C o m ¡ s t ó n « ú d , 

y o 4 Diputación ^ ^ J f f ^ ^ T ^ 

£ que r r J ^ p * 
S de Huistin sobre 

*«-¿r « t s n s " 1 v r • « . — »«. 
de Febrero^ que dispuso >1 Sr. Presidente en « t a forma: 

Para la de Relaciones ¡nteriorer se nombro a los S e -
•í, Í Tu rc-vas Rus, v Suarez Pereda.=Para la de 

S c i o ^ t e r S r e f r ' Í S s y A Z = í r a t e , Conde de Heras, 
v M r o u l s d e Sal,atierra.=Para la de Hacienda los señores L ú a T » J a n , y ArSüelles.=Para la de Guerra, los senore» 

Cervantes (D. José María), Bustamante ( D . José María) 
y Cervantes (D. Juan).—Vara la Eclesiástica, los señores Mal-" 
donado, Mansilla y Alcocer.=Para la de Memoriales losase-
ñores lllueca, Cadera, y Cervantes ( D , José María).=Yarz 
la de Agricultura, los señores Campero, Sánchez Enciso, y 
Monteagudo.=Para la de Consultas, los señores Almanza , 
Guzman, Mansilla, Conde de Regla, Gama, Sartorio, C a d e -
na, Cervantes ( D . Juan María), y Tagle =Para la de P o -
licía, los señores Presidente, Cervantes (D. José María), y 
Cadena.=Y para la nueva Comisión que ha de entender en 
los preparativos del Congreso, y manifiesto al Público 
de las operaciones de esta Soberana Junta, se nombró á los 
señores Espinosa, Tagle, y Azcárate, 

Las solicitudes de los señores Diputados por la P r o -
vincia de Puebla, Portillo y García Huesca, sobre que por 
los motivos que exponen se les exonere de ese cargo, se 
mandaron pasar á la nueva Comision de preparativos para el* 
Congreso. 

Se leyeron y aprobaron tres Dictámenes de la C o m i -
sion de Hacienda: uno sobre la solicitud de D . Francisco J o -
sé de Aparicio, relativo á. que se prohiba al Comercio e x -
trangero la introducción de? diferentes manufacturas en que se 
ocupan muchas familias del Imperio; y se reduce á que en el 
Arancel general de Comercio se tubieron presentes las reflexio-
nes que manifiesta el mismo Aparicio y otras, para acordar 
los únicos efectos que por ahora deben subsistir prohibidos 
en su introducción al Imperio. Otro sobre sueldo del Juez 
de Alzadas de Guadalaxara, relativo á que el sueldo que el 
Consulado de aquella Ciudad asignó al Presidente de su J u z -
gado de Alzadas de 1500 pesos anuales, solo podrá tener lugar 
y verificarse pagandose del fondo dotal y Avería qne le es 
propia, y no de la que cobra para objetos de la Hacienda 
nacional; y otro sobre consulta del Director del Tabaco, en 
que se dice lo primero, que las partes de comisos destinadas 
antes al Supremo Consejo y Superintendente de Hacienda 
pertenecen ya y se entreguen desde luego á la Hacienda 
pública: lo segundo, que Ínterin por el gobierno no se dis-
ponga otro reglamento, se siga el anterior, y lo tercero, que 
puede firmar por el Exmó. Sr. Llano, el actual Sr. Jntendente 
ó el que represente su persona con poder bastante, reci-



hiendo la parte que le toca al primero para tenerla á su dis-

posición. 
Quedó señalado el dia siguiente para discutir el Dic-

tamen de la Comision de Relaciones exteriores, sobre embia-
dos á las potencias extrangeras. 

Asimismo se señaló el viernes par3 el Dictamen de 
la Comision de Convocatoria en razón de la quexa del I n -
tendente de Zacatecas sobre elección de Regidores. 

Se asignó-ti sábado para el Dictamen de la Comision 
de Hacienda sobre propuesta de la Junta de arbitrios, y el 
lunes para el Dictamen de la Comision de Relaciones exte-
riores, relativo á las ocurrencias de Goatemala. 

Se levantó la Sesión publica, y siguió la secreta. 

Sesión del dia ? de Febrero de 1822. 

§ e leyeron y aprobaron la acta del dia anterior, y órde-

nes consiguientes. 
Un oficio del Sr. Ministro de Guerra insertando xotro del 

Sr. Generalísimo sobre fixar la época de la emancipación de 
las Provincias del Imperio, para la inteligencia de los pagos 
de ciertas deudas. Se pasó á la Comision de Hacienda. 

Otro del de Relaciones acompañando varios documen-
tos relativos al establecimiento del Anglo-Americano Moyses 
Aussyn. Se pasó á la que tiene los antecedentes. 

Otro del mismo incluyendo la instancia del Capitan 
Meneses sobre los bienes que se secuestraron en el gobierno 
anterior, y se aplicaban algunos Comandantes. Se paso á la 
de Justicia. _ , 

Una queja de D. Miguel Muñoz vecino de l i u e x o -
cingo sobre habírsele excluido indebidamente de las elecciones 
de su Partido. Se pasó á la Comision de Convocatoria con 
los antecedentes. , . 

Se volvió á leer el Dictamen de la Comision de R e -
laciones exteriores relativo á los enviados ó agentes que de-
ben ir á ciertas Potencias con motivo de la Independencia del 
Imperio. , , , 

E l Sr. Espinosa hizo presente: «haberse ya tomado 

resolución sobre la . materia por esta Soberana Junta, y que 

la Secretaría podría informar con presencia de las actas de 
Sesiones secretas por no contrariarse en la resolución, que se 
adoptase sobre el Dictamen de la Comision: que ademas de 
esta indicación consideraba preciso reproducir lo que ya en 
otra ocasion había insinuado sobre la nulidad que habían e x -
perimentando todos los estados de la negociación, aunque los 
gabinetes la hayan dirigido principalmente en esta última época 
los tratados de Comercio: que madre ó nodriza nuestra la 
España, nos presenta hoy ya ilustrada por sus Cortes, una lec-
ción interesante que se use, en el presupuesto de sus gastos 
aprobado en la última legislatura." L e y ó acerca de esto las 
partidas respectivas á los Ministros existentes para la Corte de 
España en las extrangeras. Observó Por último «que c o n -
forme á lo dispuesto en los Tratados de Córdova no podía 
embiarse Ministro alguno á España, hasta que el Soberano 
próximo Congreso no lo dictaminase." 

En seguida se aprobaron, por via de ampliación, la» 
proposiciones siguientes. 

» i .a Que atendidas las circunstancias actuales del Imperio 
se nombren, cuatro Enviados para la América del Sur, Esta-
dos-Unidos, Inglaterra, y Roma, los que se presentarán con 
el carácter público que se juzgue conveniente en las N a c i o -
nes que hayan reconocido la Independencia, y en las demás 
como particulares, gestionando entretanto reservadamente con 
el Ministerio." 

2a . » Que será su principal objeto dar parte de la conse-
cusion de la Independencia del Imperio, su buena disposi-
ción á conservar la paz, y admitir el comercio baxo las re-
glas y derechos que establesca en lo general." 

3a . » Q u e sobre el enviado á España se reservará la dis-
posición al Congreso." 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Justicia, so-
bre la_ solicitud de D . Juan Jandúa acerca de que aquí se 
determinen los autos del concurso de Uscola; . y se mandó 
reservar su discusión para el lunes. 

Se leyó otro de la misma, reducido á que se reserve 
al Congreso la resolución del Tribunal que debe entender 
en Ja segunda suplicación interpuesta para el Consejo de 
Indias por Doña María de la Luz Cuevas, sobre su „-cesión 
a l Mayorazgo de Moreno y Valle-Ameno. Y declarado en 



/estado de votarse, se aprobó, como asimismo el relativo á 
las quejas del pueblo de Tamassunchale, reducido _ á que se 
pase á la Regencia, á fin de que les administre justicia en 
lo respectivo a la indebida exacción de derechos, y que en 
asunto á los otros puntos sobre carecer dé tierras de c o -
munidad, y que las que poseen se las tienen usurpadas, sé 
les reserven los derechos, que tengan para deducirlos ante quien 
corresponda. A . T). 

Se dió cuenta con un escrito de D. Antonio Tintos, 
pidiendo se suspendiese la vista de los autos que sigue con 
los parcioneros "de la Mina nombrada Trinidad, en el Tribu-
nal de Alzadas de Minería. _ _ 

El Sr. Güzman como individuo de la Comision de 
Justicia en que están los antecedentes, dixo: »que en efec-
to no debia conocer el Tribunal de Alzadas de este asun-
to, y que debia pasar á la Audiencia, por haberse inter-
puesto el recurso de nulidad." 

El Sr. Presidente apoyó el mismo Dictamen exten-
diéndose en el particular con motivo de haberse impuesto 
antes en el expediente como individuo que fué de dicha 
Comision de Justicia, añadiendo: «no sér tiempo de hacer 
declaración sobre el Tribunal que debe conocer de la res-
ponsabilidad del primero, hasta que no se declare que se 
procedió mal." . 

El Sr. Espinosa convino en »que se debía acceder 
á la solicitud de'Pintos; pero que la resolución general de-
mandaba mayor discusión, lo que sostubo el Sr. Rus, c o n -
cluyéndose en que expusiese la Comision por escrito su D i c -
tamen y que se librase la orden correspondiente al Tribu-
nal de Alzadas para que suspendiese el conocimiento del asun-
to, en cuanto al recurso de nulidad:" y así se mando. 

A 'indicación del Sr. Azcdrate se señalo el día de 
mañana para la discusión del Dictamen sobre esclavos. _ _ 

Se leyó otro Dictamen de la Comision de Justicia, 
sobre sueldos y otros puntos promovidos por los Subdele-
gados ó Jueces de letras de Puebla, y quedó pendiente su 
discusión para el martes. 

Se levantó la Sesión pública y siguió secreta. 

Sesión del di a 0 de Febrero de 1822. 

S e leyó y aprobó la acta del día anterior. 
Se dió cuenta con un oficio del Sr. Ministro de H a -

cienda, acompañando un proyecto dá 5 por 100 sobre las 
rifas, para vestuario de las tropas: se pasó á la Comision 
de Hacienda. 

Otro del Ministerio de Relaciones, acompañando el 
plan de sueldos para la Secretaría del Gefe político de esta 
Corte formado por el Exmó. Sr. Sola Riva. Se mandó pa-
sar á la Comision de Relaciones interiores. 

Otro del mismo Ministerio, acompañando solicitud del 
Secretario del Gefe político de Puebla, sobre que se le asig-
ne sueldo, ^ y lo mismo á los oficiales y escribientes. Se pa-
só á la misma Comision. 

Otro del Sr. Ministro de Hacienda, acompañando los 
documentos que^ ha remitido del estado de la Hacienda p u -
blica. Se mandó que acusándose recibo, pase á la C o m i -
sion de Hacienda. 

Una instancia de D . José María del Pinar á nom-
bre de los tratantes de Pulques, sobre que la baxa de de-
rechos de este licor se entienda desde la fecha de estable-
cida la ley, y no desde la publicación del bando, y que 
lo que tenían depositado lo tome la Hacienda pública en cla-
se de préstamo. Se pasó á la Comision de Hacienda. 

Otra del Ayuntamiento de Nochistlán en ¡a Provin-
cia de Oaxaca, sobre fúndo legal. Se mandó pasar á la de 
Justicia. 

Se dió cuenta con el Dictamen de la Comision de 
Hacienda, en que teniendo presente la solicitud del Lic . D . 
Andrés Quintana Roo, sobre que no se destinen los d e -
rechos de Averia del Consulado de Puebla al pago de die-
tas de los señores Diputados, se dice: no ser fondos dispo-
nibles, ni se sabe qué derecho tenga á ellos el Consulado 
hasta que absuelva las preguntas que se le han hecho. Y 
declarado en estado de votarse, se aprobó. 

Con otro de la misma Comision negándose á la so-
licitud de D . Pedro Marcos Gutierrez y Socios, sobre que 



se les exima del préstamo forzoso, con respecto a un p r o -
vecto de Minas. ,. . , 

El Sr. Tagle trató de apoyar la solicitud, en c o n -

sideración á la importancia que hay en el fomento del r a -

mo de Minería. . . . 
E l Sr. Espinosa convencio »ser urgente el auxilio 

que se solicitaba en el" préstamo, y la ¿certidumbre del s u -
ceso del proyecto, por lo mismo que no estaba aun _ en 
execusion," y se mandó hacer como propone la Comisión. 

Se leyó otro Dictamen de la misma, sobre los arbi-
trios que propone el Intendente de Veracruz acerca de una 
contribución voluntaria; y á propuesta del Sr. lagle se re-
servó para discutirse el dia siguiente con el proyecto g e -
neral sobre capitación. . . 

Se leyó ioualmente el que expuso la propia C o m i -
sión, sobre la solicitud de que se reemplace á D . Alexan-
dro Farias el importe de la plaza de Fiel Executor del 
A y u n t a m i e n t o del Saltillo que compro, pidiendo que ocur-
r a á la Junta del crédito público para que se clasifique su 

crédito; y así se mandó. 
E l Sr. Bust amante (D. José Mana) l e y ó el D i c -

tamen de la Comision de Minería, pidiendo se lleve a e f e c -
to el decreto que minora los derechos que ha soportado e s -
te ramo- y á indicación de los mas señores de la Junta, se 
mandó imprimir, señalándose el martes para su discusión, pre-
vio recado que deberá pasarse al Sr. Ministro de R e l a c i o -
nes para que asista á ella. . . 

F L e y ó a imismo el Sr. Jáuregui el de la Coims.on 
Eclesiástica, sobre la restitución de los Belemitas en G u a -
dalaxara, reducido á estas dos proposiciones: 

i» » Q u e no se haga novedad en Guadalaxara en razón 
del restablecimiento d e f Convento de Balemitas del H o s p i -
tal de S. Miguel, hasta que el proximo Soberano C o n g r e -
so resuelva lo que estime oportuno." 

2* „ Q u e se prevenga por la Regencia a la Diputación 
Provincial y Ayuntamiento de Guadalaxara cumplan con lo que 
previenen la Constitución y artículos respectivos de sus ins-
tituciones sobre Hospitales, para que los enfermos estén bien 
asistidos y que hava la debida economía de gastos Fueron 
aprobadas sin embargo de los discursos que contra dicho D i c -

temen pronunciaron los señores Maldonado y Bus, á que 
contestaron los señores Espinosa y Jáuregiii. Añadiéndose 
a indicación del Sr. Presidente »q.ue se oiga á Guadalaxa-
ra esta resolución para que vigile su cumplimiento." 

Se leyó un oficio del Ministerio de Hacienda acom-
pañando consulta de la Administración general de Aduanas 
sobre el dinero que quiere extraherse precisamente para c o -
merciar. Se pasó á la Comision de Hacienda. 

Una instancia del Ayuntamiento de Zacatecas pidien-
do se reeleve de aquella Intendencia á D . José Montér. Se 
reservo para Sesión secreta. 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Convocato-
ria, sobre nulidad de elecciones de la Provincia de Z a c a t e -
cas, para cuya discusión se señaló el dia de h o y y ha-
biendo expuesto el ó>. Tagle algunas dudas que aclaró el 

Azcarate, se mandó reservar para el dia siguiente. 
oe levanto la Sesión. 

Sesión del dia 9 de Febrero de 1822. 

leyeron y aprobaron la acta del dia anterior, y órde-
nes respectivas. J 

Se dio cuenta con tres oficios del Ministerio de Relacio-
nes, acompañando una representación del Gefe político de 
-León Nicaragua, en que manifiesta el estado político, 
militar, de Hacienda, y judicial de aquella Provincia: otro 
en que solicita un distintivo para aquella Capital y las V i -
las de Nicaragua y Manaquía: y una consulta del C o n s u -

lado de Veracruz, sobre estár exéntos sus individuos de t o -
da carga concejil. Todos tres se reserbaron á la resolución 
del Soberano Congreso. 

Otro de dicho Ministerio, acompañando los d o c u -

1 c L l T ° S 3 b S C ° " d f o n c s c o n ^ e algunos pueblos 

m l s i S £ n ' i SS r C U n e n 3 l m p e r i 0 ' S e P a s a r o n á l a C o -
e x t e n o r e s c o n l o s a n t e c e d e n t e s 

„ M ™ n t r ° d e l j m ' T , ° M i n i s t e r i o incluyendo consulta del R e -
g dor Decano de Manmalco, sobre nulidad de una elec-
ción: se mando pasar al Gefe político. 

37 



Otro en que acompaña una consulta del Ay«ntam>en-
to de Amanalco, ¿obre arbitrios para remediar la falta de edu-
c a c i ó n ' d ? ? a ¡ ¿ r e n t a d : se m a n d ó pasar á la Compon de ins-

truccion públka^ ^ ^ d e l Consulado de 

V e r a c r S sobre declarado./ de á quien toca_ la presidencia 
d e f Tribunal de Alzadas: se pasó á la Comision de justicia. 
d 6 . Otro con exposición del G e f e político de G u f laxa-
ra, sobre defectos de la elección del Ayuntamiento de Ato 
- L ce m i ó á la Comision de Convocatoria. 
y a C ' Otro cón solicitud de la Vi l la del Saltillo, sobre que 
se establezca en ella una Junta Provincial: se mando reu-

interiores, dos solicitudes del Gefe político de S. Luis P o t ^ , 

relativas á la declaración del sueldo que debe gozar, y nom-

bramiento del Comandante de Tabasco so-

ís^Sst s r ; 
cal, para subve g ^ p r e s e n t ac ion anónima 

contra la Junta de Union, sobre no dar noticias e los pre-
tendientes de los destinos vacantes: se desecho por lo 

^ i S la discusión sobre el expediente de Z a -
catecas, y preguntándose si estaba en estado de vota,se, se 

declaró que-no.^ d g k Comision sobre instalación 

del Congreso, reducido á las seis proposiciones 
^ ,fSe nombrará una Comision para que sisteme el C e -

remonial de instalación y todo lo relativo ;. el semdande.ho-
ra luaar v modo en que deben congregarse los señores 1J 
putados eT día 24, P - quien deben ser P e d i d o s en e e 
primer acto, con que actos religiosos y ^ v i l e s d e soLmm 
Jarse la instalación: donde, en que manera y 
fórmula han de otorgar el juramento: cual deberá sei el 

flcómoañamiento y aparato de°ida y vuelta á la Santa Igle-
sia ^atedraV que deberán hacer en el Congreso esta Junta 
v la í l e t e n ia: como regresarán y en que términos se di-
I l v e r á a8 ! 4 qué juramento deberán prestar todas las auto-
rUJades públicas en a Capital y en todos los demás Pueblos 
del imperio, y en fe, £ q u e ' e l Congreso tiene que hacer 

T t ^ e ^ t ' o c h o Vocales de esta Junta que han 
sido'nombrados Diputados á Cortes se formara una C e r n e n 
de cinco para que examinen los poderes, y V . M. desempe 
ñará todoP lo demás que la Constitución Española previene 
desempeñase la Dipatacion permanente de Cortes, de que ha-
blan los artículos desde el n i hasta el 115 de la mencio-

Ó solo,' ó acompañado de algún 

otro si lo" creyere conveniente, se encargará del maniftesto 

de las operaciones de esta Junta." 
a .1 » Se nombrará otra Comision compuesta de los seno-

res Secretarios actuales para que ordenen la Secretaria en los 
términos en que deba presentarse a las futuras Corte . 

C » „ La mitad y uno mas de los Diputados que _ esta-
blece por necesarios para la instalación la Convocatoria, se 
computará con inclusión de los que deben venir de Goate-

m £ l £ „ S i el dia 22 del presente no estubiere ya en la C a -
pital el número de Diputados que es indispensable según la 
proposición anterior, V . M. nombrará por si mismo el nume-
ro de sugetos qne fuere necesario para completar la mitad de 
dicho total, con el objeto de que por ningún caso debe v e -
rificarse la instalación el dia 24. E s t o s sugetos entraran en ca-
lidad de Suplentes por Goatemala y demás provincias dis-
tantes, y por el orden de su nombramiento, irán saliendo con-
forme vayan l l e g a n d o Diputados propietarios." 

Fueron aprobadas estas proposiciones habiéndose dis-
entido largamente la 5-a y . ó-1 en que pretextaron salvar su 
voto los señores Presidente, Argüelks, Guzman, Conde de 
Heras, Rus, Maldonado, y Suarez Pereda. _ 

Se dió cuenta con el Dictamen de la Comision de Ha-
cienda, relativo al deplorable estado en que se hallaba la Aca-

• demia de S. Carlos, y se señaló el miércoles para su dis-



cusion, como asimismo para la del Dictamen de fa Comisión 
de Justicia, sobre el Tribunal que debe conocer en el atun-
to de la Mina de la Trinidad de Tasco. 

El Sr. Icaza hizo la siguiente proposicion que leyó 
por primera vez. »Que para que puedan desempeñarse los 
»importantes trabajos propuestos por el Sr. Tagle, absoluta-
»tamente necesarios antes de instalarse el Soberano Congre-
»so, se suspenda cualquiera negocio á excepción de los de 
»Hacienda, ó de urgencia extraordinaria del momento, y se 
«avise esto á la Regencia, reservándose al mismo Soberano 
«Congreso todo lo pendiente." 

Se levantó la Sesión. "'<" , 

Sesión del dia 10 de Febrero de 1822. 

S e leyó y aprobó la acta del dia anterior. 
Un oficio del Ministerio de Justicia, acompañando una 

consulta de la Audiencia territorial, sobre el nombramiento 
interino de Ministros. Se pasó á la Comision de Justicia de 
preferencia. 

Otro, incluyendo lista de las Subdelegaciones vacan-
tes, y se pasó á la de Consultas. 

Otro del Ministerio de Guerra, acompañando el e x -
pediente sobre arreglo de oficinas de Hacienda, y se pasó 
á la de Hacienda. 

Se dió cuenta con el Dictamen de esta Comision, re-
lativo á la solicitud de varios individuos que intentan la 
extracción de algunos caudales con fianza de introducir en 
efectos igual cantidad, y sin embargo de haberse discutido 
con extensión por los señores Presidente, Tagle y Lobo* 
volvió á la misma Comision para que refundiese su parecer, 
con vista de las proposiciones que sobre el particular tiene 
hechas el Sr. Espinosa, y preguntando el Sr. Icaza si se 
daba cuenta á la Regencia con las proposiciones 51. y 6a . 
quedó suspenso hasta la resolución final. 

Se dio asimismo cuenta con el Dictamen de la pro-
pia Comisión, accediendo á la solicitud de D. Ramón Pa-
lacios de que se le permita extraher cierta cantidad de pe-
sos, producto de efectos que ha introducido, y que en cuen-
ta de los 30© que se le deben como accionista de ios cau-

da'e Sseqk I t r i o ^ f n"'a, ^ sirvieron para la Independen-
cia, se le abonen los derechos que adeude por dicha extrac-

T e l ° t r ? C - ° m e r d 0 S : ^ e n a t e n c i o " á laP justicia notoria 
men. ? ^ SC C ° n f 0 n n Ó S ' «»». dicho Dicta-

• r n S e . c o n f o r m ? ' igualmente con el que extendió la pro-
pia Com.sion negándose á l a instancia de los apoderados de 
los ra antes de pulques que solicitan en substanciad revocación 
de la ultima resolución de esta materia; y con el que dió 
a Comision de Justicia concediendo dispensa de ocho me-

recí bir se r S g a d o . D ' ^ ^ ^ e l o , 

su p o d e f e f q X s d e s l t S ^ r U T a 

san de venir al Congreso por enfermedad, diciendo q u e e n 
atención a haberse aprobado el Dictamen que dió la Comi 
sion especial sobre preparativos de la instalación dd C T n -

n o d i c h a á < * S 2 -

ble n i n | 5 f ^ f 
muevan otras muchas." 0 i u e s e P r o ~ 

^ í- V ° 1 V Í 6 á e n , t r a r e n d i s c ™ o n sobre los términos en 

?amen d e n d S a e r " P r o P o s í c I o n e s - <1- concluía ? Dic-
tamen de dicha Comision, y notando el i r . Tagle la con 
tradiccion que envolvían con los artículos de 1 ? Convoca-
tona que tratan de las juntas preparatorias que d e b ^ S S -
se antes de la apertura del Congreso, se acordó v o T o -
do a la Comision misma para su reforma, y que se usnen 
diese entretanto el aviso acordado á la Regencia P 

1 S e , e l Dictamen de la Comision de' Hacienda 
dativo a que expuso la Junta de arbitrios, y se aToba 

ron la y 2«. proposicion, que dicen á Vletra P 

1 • » i j u e las medidas gubernativas dirigidas al 
sistema de hacienda se pasen de toda p r e K ia á £ m ¡ 

' c o ^ b u d o n & i ; 
de que sobre esas bases, substituyendo alguna ó algunas me-



20V 
A * n v W f ñ t a r á l a s C o r t e s p r ó x i m a s u n s i s t e m a c o m -

S f e t e d i r e c t a r e a l i z a b l e ^ e n ^ e l I m p e r i o , s e g ú n 

L ^ ¿ f ^ í S g ^ " y a resuelta. Se 

- ^ T o u e í a ' ¿ m i I o f d e ^ r b M " ' n o tenga mas^atrfbu-

d e H a c i e n d a . C r é J ¡ t o ú b U c o t o c a p u -

e l m o n t o d e é s t e , c l a s i f i c a r l a s 

l o forman, y p r o p o n e r l o s m e d i o s d e d e 

s t d a d . " d e u n i m p u e s t o á J a s 

fes ^ m t S S S ^ s f e 

s o l u c i ó n s o b r e e l u s o d e d i c h o p a p e l m m d & t a a , 

• b i o . Q u e d a r o n t a i u b . e n a p r o b a d l a s p r p o s ^ ^ ^ 

" b i t r a s e d : ñ . e S £ " c o n l o s R e v e r e n d o s O b i s -

« t i fin d e q u e p a r a „ T J ' ^ . X n a S 

l l S l á t l ^ c l ^ n l f : c o m o l o h a c e n l a s 

d e m á s a u t o r i d a d e s . " j S e c r e t a r í a s y 

S J V ^ ^ l u t t ^ y cJ- * 
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protextaron haber votado con equívoco por ignorar el pre-
cio, del papel del sello 30. 

Quedó también aprobada la proposicion 91 . del D i c -
tamen de la Comision que dice: »Que no se restablezcan las 
contribuciones de patriotas, antes bien que el Ministerio de 
Hacienda corte cuanto antes este desorden." Y en la dé-
cima se dexó pendiente la discusión. 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Hacienda, 
relativo á las vacantes de la Contaduría de cuentas, y se man-
dó quedar sobre la mesa. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del di a 11 de Febrero de 1822. 

^ e leyeron y aprobaron la acta del dia anterior y órde-
nes respectivas. 

Un oficio del Ministerio de Relaciones acompañando 
los estatutos de la Sociedad Económica Mexicana de Amigos 
del Pais, que ha presentado el Sr. Generalísimo. Se pasó á la 
Comision de Relaciones interiores. 

Se dió cuenta con el Dictaman que expusieron la mis-
ma y la de Guerra unidas, sobre que la Diputación Pro-
vincial se ajuste al Reglamento del 4 de Octubre de i5$2o, 
que ella misma recomendó al anterior gobierno, como mas 
proporcionado á las circunstancias del pais y carácter 
nacional, con 1 as dos variaciones que hace el Sr. Generalísi-
mo sobre los indios, y fórmula del juramento; y se aprobó 
mandando se comunique la orden respectiva á dicha Dipu-
tación provincial por conducto de la Regencia. 

Se dió también cuenta con otro Dictamen de la C o -
mision de Hacienda, contrahido á que se declaren compre-
hendidas en las , cantidades de deudas anteriores á la eman-
cipación del Imperio, las atrasadas de oficiales y empleados, y 
que dicha emancipación debe entenderse en cada Provincia 
desde el dia en que se juró la Independencia en su respec-
tiva Capital. Así se mandó. 

Se leyó otro de la de Justicia sobre la Consulta del 
Ayuntamiento de Toluca, relativa al pago de pensiones 



del Duque de Terranova, y se señaló el jueves para su dis-
cusión. 

Otra de la propia, sobre la solicitud de los Religio-
sos de Drizaba pidiendo se les destine tribunal que deba c o -
nocer de su queja con la Mitra de Puebla, relativa á las li-
mosnas de tabacos: en que se concluye se reserve al próxi-
mo Congreso. Así se mandó. 

El Sr. Guzman exhibió un expediente de la viuda 
dé D . Silvestre de la V e g a , informando ser igual su mate-
ria á la que está pendiente por solicitud de D. Juan Jan-
dúa. 

Continuando la discusión sobre el Dictamen de la C o -
misión de Hacienda, relativo al que expuso la Junta de ar-
bitrios, se aprobaron las proposiciones siguientes." 

10 »»Que si no hay una necesidad absoluta é imposibili-
dad de suplirse por otro camino, no se provea ninguno de 
los emplos vacantes, ni que vacaren en lo succesivo." 

_ i i . N o conviene hacer ahora la rebaja de sueldos; pero 
si se resuelve, deberá prefixarse el máximum y el mínimum 
de ellos, y se hará á los intermedios un descuento gradual, 
rectificando alguna de las dos escalas que la Comision ha 
citado." 

. 12 »»Que se deseche la propuesta de renovar la subven-
ción de Guerra, y caso que se crea de absoluta necesidad, 
se forme una nueva tarifa," 

Se leyó un Oficio del Gefe Político de S. Luís P o -
sí sobre elecciones de Diputados para el Congreso, y se pasó 
á la ComÍ6Íon de Convocatoria. 

Otro de la Diputación de Oaxaca, protextando su obe-
diencia, y dos del Capitan del 'Puerto de Veracruz, sobre 
salida y entrada de Buques. Se mandaron archivar, y con-
testar de agrado á la primera. 

Un anónimo de Guadalaxara advirtiendo la nulidad 
con que se nombraron Diputados al Sr. Gefe político de aque-
Capital, y su Secretario D. José Valdés por no tener el pri-
mero mas que seis años de residencia en dicha Provincia, y 
el segundo poco mas de año. N o se le dió curso por ra-
zón de anónimo. 

El Sr. Maldortado indicó: »» que debían imprimirse 
los reclamos que de esta naturaleza se hiciesen para la de-

bida constancia," y el Sr. Presidente hizo notar »»que en 
las actas de esta Soberana Junta se pondría una razón cir-
cunstanciada al efecto." 

Se continuo el Dictamen de la Comision de C o n v o -
catoria, sobre las elecciones de 'Zacatecas, y sé aprobaron la 
i . a y 2.a proposicíou en estos términos: i a . »»Supuesta la 
determinación del Gefe político superior de Zacatecas, y que 
es propio de su autoridad el hacerla, conforme á lo preve-
nido por el artículo 23 del Reglamento de Gefes políticos, 
debe sostenerse; pero notificándose préviamente á D. Félix 
Miranda, D. Vicente Flores, y D. Mariano Hoyos que en 
el acto de la diligencia elijan, ó servir sus destinos, ó ser 
Regidores: que si eligiesen continuar en sus empleos, se reú-
na la Junta de electores de partido y nombre los cinco; y 
si eligen continuar de Regidores, nombre solamente dos, pa-
ra reemplazar á D. Manuel Aranda y D. Vicente Barrera 
uno de los Síndicos, lo que execute precisamente." 

2.a Que al comunicarle la Regencia al Gefe político la 
orden respectiva le haga entender asimismo que no ha sido 
del agrado de S. M. la conducta que observó con la junta, 
ni el capricho tenáz con que ésta ha procedido para sostener 
facultades que no le competen, cuando ambos debieron t e -
ner presente, que la armonía en semejantes casos es lo que 
mas importa á la felicidad pública." 

Se levantó la Sesión pública, y quedó secreta. 

Sesión del dia 12 de Febrero de 1822. 

S e leyeron y aprobaron la acta del dia anterior, y el D e -
creto y órdenes consiguientes. 

Se leyó un oficio del Ministerio de Justicia y nego-
cios Eclesiásticos, acompañando instancia del Presbítero D. M i -
guel Muldoon^ sobre que se le conceda una Prevenda en es-
ta Santa Iglesia Metropolitana: se mandó reservar' al C o n -
greso. 

Otros cuatro del mismo Ministerio, acompañando ins-
tancias de los Licenciados D. Clemente Valdés, D. Luis G a -
lan, D. Francisco Robledo, D. José Callejo, D. Manuel G a r -
cés, D. Ignacio Portal, D. Mariano Guerra Manzanares, D . 
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tosé Domingo Romero, D . José Esquivel y Serrato, y D . 
Francisco d f Paula García para diferentes judicaturas. Se pa-
saron á la Comision de Consultas. . . 

E l i r . Presidente propuso á discusión el Dictamen 
de la Comision de Hacienda, s o b r e la contribución votante-
% que promueve el Intendente de Veracruz, tandandose en 
e l fondo publicado en Acámbaro en i de Junio ultimo por 
el Sr Generalísimo, volvió dicho Dictamen a la Comision eon 

bando y las indicaciones del i r . leaza que dicen a la 

„ Q u e se establesca y generalice en el 
igualdad, respecto de todas sus Provincias la c o n t r i b u c i ó n ^ 
p8ara 'gastos de tropa pagaban muchos pueblos el ano de 1816, 

íeduciendola á la mitad." A-vnnta-
2a. »Que dicha contribución se cobre por los Ayunta 

mientos eTi el modo que dice la Regencia, baxola respon-

S a b ^ a » Q u e T f A y l t a m i e n t . enteren ta cobrado en las 
Aduanas de cabeza de partido, baxo la misma responsabilidad, 
á disposición del gobierno, á quien estos darán cuentas. 

T „Que dure solo el tiempo que el Soberano Congreso 

^ ^ ffil discusión sobre el Dictamen de la C o m i -
sion de Justicia relativo á la instancia de D. Juan J « t d w 
acerca del Tribunal en que deban concluirse os autos del 
concurso de Uscóla: y despues de varias ^ ñ a . o n e s q . -
pusieron tas ^ Gama y Azcarate, se 
no se adopte por ahora providencia alguna en tas 
q u e pendan en los Tribunales de E s p a ñ a , mientras no se c -
pa la suerte que han corrido allá, y la época en, qt. pue-
den haber sido sentenciados, y que aun en el caso en que 
las partes estén de acuerdo para que se terminen acpn, es-
peren á que el Supremo Congreso señale Tribunal en que 

puedan veise. expuso la ocupación del Sr. M i -

nistro. de- Relaciones, como impedimento F a r a d.scutirse e D i c -

tamen de la Comision de Minería, y se señalo el J^ves. 
Se leyó y aprobó el Dictamen de la Comision de 

Relacioné ¿ e r ¿ e s , sobre que se reserve al Congreso la 

resolución que solicita el A ) untamiento de Tuxpan, acerca 
de que se le conceda libertad á aquel puerto, por no estar 
comprehendido en los habilitados por el decreto de 9 de 
Noviembre de 1820, que se mando guardar en el Arancel 

general interino. , . 
b Se leyó asimismo y aprobo el Dictamen de la p i o -
pia Comision, sobre que se reserve á las Cortes el arreglo 
que solicita el Comandante militar de Tabasco en el parti-
do de Agualulcos de la Subdelegaron de Acayucan, man-
dándose además se remita el expediente: a la1 Diputación 1 ro-
vincial para que instruya sobre ¡a medida de que habla di-
cho Comandante, y si la estimáre util la lleve a efecto 
en calidad de provisional, dando cuenta al mismo Soberano 

Congreso. ^ extendió la propia Comision, aproban-
do la consulta del Gefe político, y Diputación Provincial de 
Guadalaxara, sobre el arbitrio de cobrar 2 reales por boti-
ja ó 20 por barril de vino mexcal, para ocurrir a tas gas-
tos de viajes y dietas de sus Diputados a Cortes. 

El Sr. Maldonado fundó no deber gravarse dicho ra-
mo por subsistir de él mas de cinco mil familias, y l o s « -
ñores Espinosa y Azcdrate, apoyando dicha repulsa, mani-
festaron haberse ocurrido á la necesidad del momento con 
los 12® pesos que se tomaron de los fondos del Consula-
do: y en consecuencia se resolvió » v u e l v a el expediente a 
la Diputación Provincial para que forme el debido presu-
puesto de las cantidades que estime necesarias^ para las die-
ías de tas Diputados que carezcan de renta o patrimonio, y 
forme también un estado de 1o que puede^ producir el ar-
bitrio, ya por sí solo, ya haciéndolo extensivo a las d^más 
bebidas embriagantes de la Provincia, informando también de 

• los sobrantes anoales qüe puedan resultar en tas tondos de 

cada D i c t a m e n d e l a m i s r a a Comision, sobre 

el plan de Secretaría del Gefe político de esta Corte, y se 

sañaló el viernes para su discusión. . 
Se leyó igualmente el de las comisiones de convo-

catoria y Relaciones interiores reunidas, sobre que se re-
serven al Congreso las pretensiones de la Vi l la del baiti 
lio para que en ella se establezca Audiencia con jurisdic-



cion sobre las cuatro Provincias Internas del Oriente, para 
que se traslade á su seno la Diputación Provincial que re-
side en Monterrey, ó que se crie una nueva, y se ponga allí 
la Intendencia: y así se mandó, como también que para 
proporcionar al mismo Congreso en tiempo, todos los c o -
nocimientos necesarios, pida la Regencia los informes debi-
dos al Capitan general de aquellas Provincias, á la Diputa-
ción Provincial de Monterrey, al Intendente de S. Luis P o -
tosí, y á los Ayuntamientos cabezas de partido de todas 
cuatro, para que por medio del Gefe político interino, el 
que también informe lo que estime por mejor, se remitan 
á la Regencia por el Ministerio de lo interior, para que los 
pase al Congreso, con especial encargo de la preferencia. 

Se leyó finalmente el Dictamen de la Comisión de 
Convocatoria, sobre la consulta del Gefe político de S. Luis, 
relativa á la nulidad de la elección del Diputado para el 
Congreso Dr. D. Pedro José Mendizabal, en el que se pro-
pone la venida del Suplente: y despues de haberse discu-
tido suficientemente, se acordó se conteste al Gefe político 
que no vuelva á reunir los electores, y que en cuanto al 
sugeto que debe venir lo resolverá la Junta á quien cor-
responde. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del día 13 de Febrero de 1822. 

S e leyeron y aprobaron la acta del dia anterior, y órde-
nes respectivas. 

Un proyecto sobre cambio de capitales muertos por 
otros productivos, remitido por el Ministerio de Hacienda, y 
propuesto por la Junta de arbitrios. Se mandó pasar á la C o -
misión del sistema de Hacienda. 

Un plan del Ministerio de Guerra sobre la imposibi-
lidad de hacer los ajustes de las Tropas desde el año de 
1810. Se pasó á la Comision ordinaria de Hacienda. 

Un oficio del Sr. Generalísimo con representación del 
Gefe político de Honduras, relativa á la circulación de ór-
denes. Se pasó á la Comision de Relaciones exteriores, co-

mo á la de Relaciones interiores un plan de la Diputación 
Provincial, sobre los bienes de comunidad y propios. 

Se leyeron las instancias de los Licenciados D. Fran-
cisco Trillanes, D . José Gallegos, D. Antonio Naveda, y 
D . Manuel Sereixo, pretendiendo judicaturas de letras. Se 
pasaron á la Comision de Consultas. 

Una circular de la Regencia comunicada por el M i -
nisterio de Guerra, sobre las circunstancias que deben poseer 
los capellanes del Exércitó. Se mandó archivar. 

La Comision de Relaciones interiores pidió se recla-
mase á la Regencia la acta remitida por la Provincia de G o a -
naxoato para exponer su dictamen sobre la elección que se 
reclama por el partido de León, y así se acordó. 

Se procedió á la discusión del Dictamen de la C o -
mision de Justicia, sobre la jurisdicción contenciosa que d e -
be declararse á los Jueces letrados de Puebla y otros p u n -
tos que han promovido, y leida la primera proposicion, se 
aprobó en estos términos: »se consideran como partidos las 
Subdelegaciones, mientras no se execute nueva división." 

Se aprobó la seguuda refundida de este modo: '»que 
los Jueces sigan en calidad dé Subdelegados letrados, como 
hasta ahora." 

La tercera se aprobó de esta manera: »en los pue-
blos en cuya cabecera de partido haya Juez de letras ó 
Subdelegado, no conocerán los Alcaldes en lo contencioso, si-
no en los casos de que tratan los artículos 5.0 y 8> del 
capitulo 3.° de la Ley de arreglo de Tribunales de 9 de 
Octubre, o á prevención, en todos los que conocían antes 
del regimen Constitucional: 

, Se aprobaron también las proposiciones 4.a 5.a y 6 a 

que a la letra dicen: »4 a . La reunión de partidos cortos é 
inmediatos entre si no podrá hacerse desde luego, y queda-
ra reservada á la resolución del Congreso nacional; mas en-
tre tanto, las Diputaciones Provinciales irán preparando las 
noticias e informes convenientes para la futura división de 
partidos." 

5.a »Como no han de considerarse los Jueces de par- ' 
tidos por añora, Jueces de partido en todo rigor, y como 
, a a . o t r a s n o t í c ! a s y requisitos, que deben preceder para 
la asignación de sueldos de los Jueces y gastos de juzga-



Sesión del áia 14 de Febrero de 1822. 

3 O I. 
do-, se r e r e m pata tiempo mas oportuno hacer las dota-
ciones consultadas por la Diputación Pro«, ca l de Puebla. 

6 « »Mientras no se arregle ia planta ^ « f ^ - J T 
giran en el cobro de derechos las leyes y costumbres oue-
n a s ^ »rasta aquí han r e | g . » ^ . , ) e _ 

™dos letrados no cobran algunas contribuciones de comu-
S d a d , hospital y ministros, no se les debe ex.gtr fianza p e -
r e t i o s que hs recauden deberá exigirse que la dén. 
1 0 Se mandó volviese ia -8'. y «tima p T O » 
Dictamen á la misma Comision, para que la retundiese con 

a r I S B , ° Se L ? d Sic.tmen de la Comision de Hacienda 

aprobaron laj tres proposicones s iguleng, ^ 

í - s míe oueden todavía sulnr. 
4 Se levantó la Sesión pública y siguió secreta. 

S e leyeron y aprobaron la acta del día anterior, y órdene, 

S r e / q u e » S Í ' d U p e l s e i sus Alumnos la asiste,-

eia á la Universidad. 

302. 
A indicación del Sr. Icaza se tomó luego en con-

sideración este asunto, votandose que no había necesidad de 
que pasase á Comision; pero reservándose la resolución p a -
ra otro dia por estar el actual señalado para el, importante 

asunto de Minería. . 
S? leyó un oficio del Ministerio de Hacienda, acom-

pañando instancia de los Apoderados del Comercio de M a -
nila sobre que se les satisfaga el dinero con que se comenzo 
la obra de la Independencia. Se pasó á la Comision de H a -
cienda. . . . . 

Otro del Ministerio de Relaciones, acompañando ins-
tancia de D . Pedro Rovira y Socios, sobre que se les l i-
berte de derechos el embarque de 16© pesos importe de 
unas máquinas que necesitan para la fábrica de varios efec-
tos de que presentaron muestra: y pasó á la misma C o m i -
sion, como también el expediente sobre 14® pesos que en 
Veracruz se decomisaron á D . Francisco Dominsain. 

Se leyó un oficio del Sr. Ministro de Justicia acom-
pañando Consulta de la Diputación Provincial de Puebla, so-
bre la jurisdicción que compete á los Alcaldes aumentados 
allí, y se mandó contestar de acuerdo con la resolución que 
recayó cuando se trató sobre el aumento de los de Queré-
taro. . , , 

Se leyó una circular de la Regencia sobre que los 
Capitanes generales reúnan en sí las facultades y preemi-
nencias señaladas á los de Departamentos de Marina, por 
la ordenanza de la Armada Española de 792, y se mando 
archivar. 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Relaciones 
interiores aprobando en lo general los Estatutos de la Socie-
dad económica Méxicana de Amigos del País, que dirigió á 
la Regencia el Sr. Generalísimo, con sugecíon á la reforma 
que sobre algunos de sus artículos en particular, estimen con-
venientes las Cortes, expresándose á S. A . lo grato que ha 
sido su zelo á esta Junta Soberana, y así se acordó. 

Se presentaron 6 pesos del cuño de Guadalaxara re-
mitidos en una caxuela de terciopelo á esta Junta Soberana» 
y se mandaron guardar e.n.el Archivo; 

Se procedió á la discusión del asunto de Minería, y 
habiéndose leído el Dictamen de jla Comision y los. puntos. 



de la Exposición He ht Regencia, y del- informe del Supe-
rintendente de la Casa de Moneda que se creyeron conve-
nientes y que esplanaron suficientemente los señores Busta-
manie (D. fosé María) y Presidente, c o m o individuos de la C o -
misión, tomó-la palabra elSr. Ministro de Relaciones interiores, y 
dixo: »que el zelo de la Regencia en nada era interior al 
de la Soberana Junta sobre proteger el importante ramo de 
la Minería, y que desde luego habría convenido en adherir 
á la resolución de S. M, de 22 de Noviembre último, á 
no tener en consideración que la importante suma de 6003> 
pesos que dá la Casa de Moneda anualmente á la Hacien-
da Nacional én el sistema en que se habla, no puede reem-
plazarse en el momento con orro arbitrio, siendo asi que la 
expresada resolución le quita éste en casi toda su importan-
cia, y puntualmente cuando son tan notorios los apuros en 
que se ve el Gobierno para sus mas urgentes atenciones. 

El Sr. Maldonado expuso: »que la Regencia hablaba 
en este punto con arreglo á los informes de los que se . te-
nían por peritos en el asunto," y fundó suficientemente_ la 
equivocación con que se procedía en no adoptar cualquiera 
otra medida de momento para ocurrir a los males de el, sin 
ce°ar la fuente de la prosperidad." . ,. •, 

Apoyaron la misma idea luminosamente los individuos 
de la C o m i s i o n , y los señores Espinosa, Horbegoso, Alco-

cer, Azcdrate, y Tagle, declarado el punto suficientemente 
discutido, se aprobó la primera proposicion o articulo del d e -
creto de 22 de Noviembre con la uniformidad de los 25 
votos que asistieron á esta Sesión . 

Sobre la segunda proposicion o articulo de dicho u e -
creto se tubo una larga discusión con motivo de haber he-
cho presente el Sr. Ministro: »que se le había informado 

' haber cuatro expedientes en que constan'las diligencias practicadas 
aunque en vano, para deducir el verdadero costo de la ah-

nacion á las platas de ley baxa." 

L o s señores Alcocer y Maldonado indicaron: » p o -

derse diferir la discusión por veinte y cuatro horas pidiéndo-
se estos expendientes para mayor ilustración/ Se leyó el in-
forme del Superintendente, relativo á este punto, en que con-
fiesa la inutilidad ó inconducencia de dichos expedientes, que 
ratificó el Sr. Ministro ser los mismos de su observación, y 

habiendo sentado los señores Bustamante y Presidente, qué 
habían tenido á la vista dichos expedientes, y que de ellos 
resultaba que Üabia sobrantes, lo que confiesa el Superinten-
dente, sin señalar su origen." Se aprobó la proposicion menr 
clonada habiéndose declarado previamente no deberse diferir 
la discusión, ni esperar la vista de dichos Expedientes con 
votacion de veinte y dos señores Vocales, habiendo protes-
tado el suyo en este particular los señores Alcocer, Montea-
gudo, y Marqués de Salvatierra. 

Todos los demás artículos hasta el 14 inclusive, fue-
ron aprobados con uniformidad de votos, reformándose el 
i i . ° en los términos que propuso la Comision, conviene á 
saber, »solo se permitirán 8 y medio granos de feble en la 
moneda de plata, en lugar de los 18 que hoy se toleran.** 

Se levantó la Sesión. 

Dia 15 de Febrero de 1822 

N o hubo Sesión pública. 

Sesión del dia 16 de Febrero de 182«» 

S e leyeron y aprobaron la acta del dia 14 y minutas reí* 
pectivas. 

Se dio cuenta con un oficio del Ministerio de Re la-
ciones, acompañando la acta de elecciones de Diputados de 
Provincia celebradas en Goanaxoato, y se mandó pasar á la 
Comision de Relaciones interiores. 

Con 
otro del de Justicia y negocios eclesiásticos acom-

pañando una instancia del Teniente Coronel D. Vicente Prie-
to, sobre que se le conceda la Subdelegacion de Miahuatlán 
en Oaxaca, y se pasó á la Comision de Consultas. 

Se leyó una instancia de D. Manuel Sousa, D . A n t o -
nio Ascuaga, y D . José Nicolás Becerra empleados en el 
despacho de Pulques, sobre que no se les despoje de sus suel-
dos, y se pasó á la Comision de Hacienda. 

Otro de D. Antonio López, sobre que no se le despo-
je de la Subdelegacion de Tepexi, y se mandó pasar á la 
Regencia. 
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no: hay necesidad de tomar providencia sobre las del Sr. 
Espinosa, que devuelve la Comision, y pueden reservarse al 
futuro Congreso." 

Fueron aprobadas, mandando se comuniquen á la R e -
gencia por decreto en forma. 

Se leyó el Dictamen de la. Comision especial para 
estender las bases sobre la compañía de Tabacos propuesta 
para fomentar este ramo. 

El i r . Marqués de Salvatierra hizo presente »haber-
se extendido dicho Dictamen sin contar' con su voto que es 
contrario en algunos puntos esenciales, y que no lo había, 
puesto en particular por tener la mayoría de la Comision en 
su poder, los papeles de la materia." 

E l Sr. Vice-Presidente indicó: »que el Sr. Preopi-
nante padecía equivocación en juzgarse individuo de esta 
Comision," y el Sr. Marqués insistió en serlo como baria 
constar despues, entendiendose entre tanto, que salvaba su vo-
to en el particular." , • 

E l Sr. Maldonado aprobando en general el Dic ta-
men mencionado, pidió se entrase en su discusión .porque 
bien podría ser que en las luces de la Soberana Junta se 
hállase algo que añadir, y desde luego proponía que la com-
pañía se extendiese á las Capitales del Imperio en que hubiese 
ía.té rías." 

El Sr. Alcocer expuso: »que pasandose la exposición 
á] la Regencia, como en proyecto que no se entendiese haber nada 
Sancionado por la Junta, convenía en la propuesta de la 
Comision. " 

En consecuencia el Sr. Vice-Presidente hizo la si-
guiente proposicion: » que á reserva de calificar los artículos 
que la Comision á propuesto se pase á la Regencia su e x -
posición, y la que tengan á bien hacer los demás señores 
Vocales sobre este mismo asunto, para que ante todo eva-
cúe la que está pendiente y pueda recaer con este cono-
cimiento la Soberana calificación." Y así se aprobó, juntamen-
te con el Dictamen en la misma Comisión, relativo á que 
se archiven los documentos que devolvió. 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Relaciones 
interiores, sobre que se reserve al Congreso la aprobación 
del- proyecto de la Diputación Provincial de Puebla, para 



costear los gastos de la Milicia nacional, y asi se mando, 
como también el que se aguarde la resolución del mismo C o n -
greso en las solicitudes del Ayuntamiento de Tuxpan sobre 
agregarse á la Provincia de Veracruz, y habilitarse su puer-

Se leyó igualmente otro Dictamen de la propia C o -
misión, sobre que informe la Diputación Provincial de esta 
Corte, lo que le ocurra acerca del establecimiento de conta-
duría de propios que solicita la de Puebla, y asi se acordo. 

Otro de la Comision de Convocatoria, sobre la c o n -
sulta del Gefe político de Guadalaxara, relativa á. los defec-
tos de la elección del Ayuntamiento de Atoyac , y se. man-
dó de conformidad con dicho dictamen, se le diga por la 
Regencia al expresado Gefe, »dicte en el caso la providencia 
conveniente con arreglo á lo dispuesto por las leyes, por 
ser de su atribución el hacerlo: y que en el caso de de-
clarar nula la elección, no lo son las disposiciones dictadas, 
por el mismo Ayuntamiento, porque una vez que el citado 
artículo 23 prohibe, que en caso alguno se suspenda dar la 
posesión i los nombrados en el dia señalado por. la ley, a 
pretexto de los recursos y quejas que se intenten, supone 
válido y firme lo. que executan, hasta tanto que por la 
d e c i s i ó n instructiva, y gubernativa que pronuncian los (seles: 
políticos, se declara la nulidad de la elección, con lo cuak 

se evita multitud de males.cc ' .... 

Se dio cuenta con otro Dictamen de la Comision de-
Hacienda, sobre que se. dispense del tres y medio por cien-
to á la extracción de 16© pesos que solicitan D. Pedro K o -
víra y socios, por el importe de las máquinas que han i n -
troducido para la fábrica de varios texídos, y en considera-
ción á ser los primeros introductores de tales maquinas, se 
les hizo esta gracia. , 

Con otro de la Comision de Justicia, relativo a la so-
licitud del Capitan D. Francisco Tello, sobre que se le d e -
vuelvan los bienes que se hallan en poder de algunos C o -
mandantes del antiguo gobierno. Se mandó reservar hasta el 
despacho de otro expediente sobre consulta del Gefe p o l i -
Jitico de Oaxaca, en una ocurrencia de igual naturaleza. 

Se reservó asimismo, el Dictamen de la -.misma Comí.-
s5pn, sobre la instancia de Felipe Benicio,. acerca del fondo. 

\ 

legal de su pueblo Santa Cruz Mitlantongo en Oaxaca, has-
ta verse el Dictamen de Propios y arbitrios, en que debe ha-
blar la Comision de Relaciones interiores. 

Quedó igualmente sobre la mesa el relativo a la 1 re-
sidencia de Tribunales de Alzadas y Junta de gobierno del 
Consulado de Veracruz, y se señaló para el martes, y el 
que expuso sobre la extinción de Mayorazgos. 

Se procedió á la discusión pendiente sobre la instan-
cia del Rector del Colegio de S. lldefonzo, relativa á que se 
exima de asistir á la Universidad á sus alumnos. 

E l Sr. Alcocer convino en la solidez de la represen-
tación; pero que debiendo ser general la resolución que se 
tomase, ó extensiva á los otros Colegios, y estando tan pró-
ximo el Congreso, á él debia reservarse." 

E l Sr. Icaza sostubo la solicitud del Colegio, y pi-
diendo »que se hiciese una suspensión semejante á la que 
hubo, cuando el edificio "de la Universidad estubo ocupado 
por las tropas llamadas de Realistas, y que cuando se hi-
ciese una reforma de los abusos que hay en esta materia, 
se podría resolver la continuación de la asistencia á sus Aulas." 

E l Sr. Monte agudo pidió »se preguntase si este ne-
g o c i o se reservaba al Congreso," y se resolvió por la afir-

mativa. , , / - > • 
Se entró á la discusión del Dictamen de la C o m i -

sion de Hacienda, sobre provision de las vacantes del T r i -
bunal de cuentas y representación de D . Francisco Guzman 
y D. Manuel Portilla, y habiéndose difundido los señores 
Espinosa y Tagle, fuÜdando la escala de los empleados, 
con exclusión de los departamentos de rezagos y clase provisio-
nal, sin embargo de la oposicion del Sr. Guzman que pidió se 
leyese el informe del Decano del Tribunal y se viesen las 
reales órdenes de 807, se declaró suficientemente discutido, 
y aprobadas las dos proposiciones siguientes en que salvó su 
voto dicho Sr. Guzman. 

1 .a » Que debe dar curso la Regencia á las propuestas que 
ha hecho la contaduría mayor, sin embarazarse por la preten-
sión de los empleados de los departamentos de rezagos y pro-
visional, y mucho menos en la parte superior de dichas 
propuestas, que compiehende las vacantes á que no aspirad-
los expresados empleados." 
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2.a »Que se reserve al futúro Congreso nacional' la apro-

bación del departamento provisional y la reunión de este y 
del de rezagos á la dotacion de la Contaduría mayor ." 

Se dio cuenta con .Un oficio del Ministerio de R e -
laciones, y exposición del ensaye de las monedas de Z a -
catecas, y se pasó la Comision en que están los anteceden-
tes. ' 

Se dió cuenta con lina exposición de la Diputación 
Provincial, sobre un reglamento acerca de los fondos de las 
parcialidades, y se mandó pasar á la Comision de Relacio-
nes interiores. 

Se levantó la Sesión pública, y quedó en secreta. 

Dia if de Febrero de 1822. ' 

.. N o hubo Sesión. 

Sesión del dia 18 de. Febrero de 1822. 

S e leyeron y aprobaron la acta del dia anterior, y órde-
nes • correspondientes. 

El Sr. Guzman protestó su voto en la resolución 
sobre las vacantes del Tribunal dé cuentas. 

El Sr. Alcocer expuso: »qué no debiendo tener el 
Sr. Guzman voto en el asunto en que era interesado, co-
mo hermano dé D. Francisco Guzman , que representaba pa-
ra optar en dichas vacantes, tampoco podia admitirse su pro-
testa, mucho menos estando bien redactada la acta." 

E l Sr. Guzman repuso: »no ser hermano sino pa-
riente d¿l expresado D . Francisco, y que en tal caso no 
creyó que debía estar escusado de dar su voto en el asun-
tó, cuando no se escusó de dar el suyo el Sr. Tagle por 
$er hermano político de un individuo, que tenia interés con-
trario al de su pariente, ni el Sr. Espinosa por compadre é 
íntimo amigo de otro de los interesados, por lo qué, y la 
notoria equivocación con que se t^mó la resolución en este 
asunto, no podia menos dé hacer presente la Real Orden y 
acuerdo de la "Junta Superior que ilustraban la materia." 

E l Sr. Presidente dixo; » que despues podria entrar-

se en la discusión, siendo solo del. momento la aprobación 
de la acta, si estaba en los términos en que se acordó, y á 
lo mas. podría haber 'duda en la salva de. su voto, á que se 
opuso él Sr. Alcocer." ' ' . . 

Este Sr. insistió en »»que no debía tener voto el dr. 

Guzman. . i 

El Sr. Jduregui dixo: »» que tema ya en la mano el 
artículo del Reglamento que leyó, en que ,se expresa ^ que 
solo en los asuntos personales no puedan votar los individuos 
de la Junta", añadiendo que no' estaba en este caso_ el 
Sr. Guzman y los otros señores, y haciendo veer la distin-
ción que había entre los Jueces y legisladores." Reducido el 
punto á votacion, se determinó que debía insertarse en -la 
acta la protesta del Sr. Guzman. , 

Se leyó asimismo la del voto del Sr. Marques de 
Salvatierra sobre asunto de Tabacos, que dice; »»Con m o -
tivo de estar nombrado en la Sesión de 23 de Octubre del 
año pasado para la Comision especial de los diversos puntos 
de la Renta del Tabaco, como consta de la acta de ese 
dia, protesté mi voto en Sesión del 16 del corriente, y asi 
lo verifico.=El Marqués de Salvatierra. " = Y quedó aprobada 
la acta del citado diá 16. 

. Se dió cuenta con un oficio del Ministerio de . Guer-
ra sobre sueldos de ía Dirección Medico-quirurgica _ del 
Exército, y se pasó á las Comisiones de Guerra y Hacien-
da unidas. 

Con una representación del. Tribunal de Minería, so-
bre ía. de D. Vicente Garvizo, relátiva á la protección de 
una mina de azogue, y se pasó á la de Minería. 

Goji la de D. Manuel Ambrosio V e a , acompañando 
lista de los individuos nacidos en Sonora para que se nom-
bren Diputados Suplentes por aquella Provincia, y se dese-
cho» . . 

Se leyó ' " un oficio del Sr. Ministro de Relaciones 
' acompañando e l ' d e l Presidente de la. Junta provisional de 

Goatemala, dando noticia de haberse hecho las elecciones de 
Diputados en algunas - de aquellas Provincias, con arreglo á 
la Constitución Española , y fse "acordó se contestase, qu« 
se aprobaban en consideración á las circunstancias qua obli-
garon á esta medida. 



Se leyó también el Dictamen de la. Comision ' de 
Convocatoria sobre la agregación del expresado R e y no de 
Goatemáía ài Imperio, y se señaló el dia siguiente para su 
discusión. 

Se leyó también el Diótamen de la Comision de 
Consultas, por el que se accede á. la solicitud del Lic. Quin-
tero, sobre que se le devuelvan los documentos de sus m é -
ritos, y se mandó hacer de conformidad. 

Otro de la Comisión de Relaciones interiores sobre 
sueldo del Gefe Político de S. Luis y planta de su Secre-
taría, y quedó sobre la mesa, como el que se extendió so-
bre la Secretaría del Gefe Político de Puebla. 

Se procedió á la discusión del que toca á la Secre-
taría del Gefe Político de esta Capital, y se desaprobó el 
número de catorce empleados que expresa en su plan. 

E l Sr. Espinosa indicó: » se tubiese presente el R e -
glamento de Capitanías generales;" y visto, se votó que de-
bía ser distinta la del Gefe Político. En seguida se votó 
igualmente que debía haber un Secretario, un Oficial mayor, 
un Archivero, dos Escribientes, y dos mozos. N o se apro-
baron los 3 $ pesos que propuso la Comision para el Secre-
tario, ni 2.500 como indicó el Sr: Icaza, y quedó resuelta 
la asignación de 2® pesos. Al Oficial mayor solo se le aprue-
ban x@ pesos, y qüe para los demás oficiales se temen los 
empleados aptos que se hallen sin exer<*icio cobrando sueldo 
y que por su defecto se saquen entre tanto, de las otras ofi-
cinas públicas del Tribunal mayor de Cuentas y Direccio-
nes generales de Alcabalas- y Tabacos en que abundan algu-
nos, dexando á la Regencia ésta calificación y desempeño su-
pletorio por los medios que mas convengan al servicio pú-
blico, hasta que mejoradas las circunstancias de nuestros fon-
dos nacionales, se pueda hacer otra cosa, en conformidad siem-
pre con. lo que expresamente previene el Decreto de 7 de 
Mayo de 1814, que no es de olvidarse, por la época de 
escaseces en que también se despachó: 

Se levantó la Sesión publica y siguió secreta. 

Sesión del dia 19 de Febrero de 1822 

S e leyó la acta del día anterior, y quedó aprobada, como 
asimismo las órdenes que en ella se acordaron. 

El Sr. Espinosa hizo notar » que aunque en dicha ac-
ta se tocaba la especie de que si él Sr. Guzman no podía vo-
tar en el asunto de. las vacantes del Tribunal de cuentas por 
versarse interés de un pariente suyo, tampoco podía hacerlo 
el mismo Sr.. Espinosa., no coíri.a paridad; porque aunque era 
verdad que en aquella, oüeina tenia u,n compadre, este indivi-
duo no se hallaba en el caso de la cuestión: y que según el 
reglamento, aunque cualquiera vocal podia salvar su voto, no 
podía dar sus razones, porque esto seria volver, á la discu-
sión. ^ 

El Sr.. Guzman manifestó: »»que sus indicaciones tu-
bieron principio en. la Oposicipn del Sr. Alcocer, y que no se 
puso en la acta, lo que expresó para que constase el apoyo 
de su dictamen." 

El Sr. Jduregui hizo ver: »» que según el reglamento 
basta se haga mención de las mociones de los Sres. Vocales., 
y que de ninguna suerte podría ser otra cosa, no habiendo ta-
quígrafos que sigan la voz con exáctitud." 

El Sr. Presidente expuso: » que supuesta la modera-
clon del Sr. Guzman era asünto concluido; si bien en caso 
que gustase promover algún derecho, podría hacerlo poniendo 
su proposición por escrito.". 

El Sr. Guzman dixo: »»no ser otros sus deseos que el 
que; constase su opinión;" y terminó el negocio. 

Se leyó un oficio del Ministerio de Guerra con las no-
ticias relativas á algunas ocurrencias de Californias, conducta1 

de aquel Gobernador y medidas tomadas por eí Sr, Genera-
lísimo para reelevarlo; y se mandó contestar de enterado, y 
con reserva á la resolución del Congreso. 

Se dió cuenta con el dictamen de la Comision de. Justicia, 
sobre que se reserve al Congreso la asignación de los sueldos 
que deben gozar los escribanos con quienes actúan los Jueces 
de. letras, y asi se mandó. 

Se dió también cuenta con el que expuso la de Mh-
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neria, acerca de la moneda de Zacatecas, y se aprobaron las 
tres proposiciones siguientes. 

1.a „ Q u e la Regencia del Imperio haga se publique por 
bando, haberse asegurado por un examen directo hecho por pe-
ritos imparciales y con la mayor exactitud, que la moneda fa-
bricada en la nueva casa de Zacatecas en el año de 1821 tie-
ne todas las cualidades de ley, peso y estampa que previene 
la ordenanza." 

2.a »Que en consecuencia de esto, ordene y mande que la 
referida moneda de Zacatecas se reciba en las Tesorerías na-
cionales, Aduanas y demás oficinas de la Hacienda pública por 
su valor representativo, tal como si fuese fabricada en la Casa 
de moneda de México." 

3.a »Que para llenar la Suprema Inspección que debe exer-
cer el Gobierno sobre estos establecimientos, asegurarse de que 
en lo sucesivo continuará bien labrada la citada moneda, y es-
tablecer la confianza pública sobre este punto, mande que la 
fábrica de Zacatecas se arregle en todo su régimen y gobier-
no á las mismas ordenanzas que lo está hoy la de México, y 
que los artículos de éstas, que anteriormente se referían al go-
bierno de España, se cumplan hoy, entendiéndose su conte-
ñido con el Superior Gobierno de México, el que hará res-
pectivamente lo que hacia el gobierno español." 

El Sr. Játíregui leyó el dictamen de la mayoría de 
la anterior Comision Eclesiástica, como uno de los individuos 
de ella, y el voto particular del Sr. Monteagudo, acerca^ de 
libros que no deben correr por heréticos é impíos. Se señalo 
el viernes para su discusión, y el día siguiente para la apro-
bación de la Orden Guadalupana, prévio el dictamen de la Co-
mision de relaciones interiores, á que se mandaron pasar los 
estatutos que remitió la Regencia por el Ministerio de Justicia 
y Negocios eclesiásticos. 

Se leyó el dictamen de la Comision especial sobre fun-
dar la casa del Sr. Generalísimo, y la exposición de S. A . , 
manifestando su reconocimiento y la resolución de no admitir 
ni aspirar á otro premio que el que ) a gozaba en la libertad 

de su Patria. . 
El Sr. Presidente manifestó lo que ya tenia dicho, y 

repetía: »»que aunque la delicadeza del Sr. Generalísimo no 
le permitiese aceptar esta muestra de la gratitud del lmpe-

rio representado por la Soberana Junta, ésta no podía desen-
tenderse de llevar al cabo su resolución." 

El Sr. Azcdrate se difundió sobreabundando en los 
mismos principios, y anotando la »generosidad con que se 
premió por el R e y de España á Hernán Cortés la conquis-» 
ta de este Imperio, y la que se usó también recientemen-
te con el Lord Welington por el auxilio que prestó para 
arrojar á los franceses de la Península. 

Sin concluir este asunto se presentó la Regencia, pre« 
vio el aviso y ceremonial de estilo, y el Sr. Generalísimo 
dixo: »que estando tan inmediato el dia tan apetecido de 
toda la nación de la instalacióh de su augusto Congreso, no 
podía menos de hacer presente á la Soberana Junta que en 
razones de justicia y de política, y aun del compromiso par-
ticular en que estaba su Alteza con el reyno de Goatema-
la, con quien inmediatamente tubo las contestaciones conve-
nientes para que se adhiriese al Imperio, parecía indispen-
sable concederle la representación correspondiente en las C o r -
tes, como que era una parte integrante de la nación: y 
que al efecto, aunque no se tenían datos ciertos de su es-
tadística, bien podría computársele prudencialmente un cupo de 
40 Diputados, y que desearia se nombrasen tantos suplentes, 
cuantos fuesen bastantes á llenar el dia 24, el número de 
102 Vocales para el Congreso, en que por el principio in-
dicado se lograba una representación de la mitad, y uno 
mas con que debia instalarse." 

El Sr. Presidente conviniendo en tan justos deseos 
hizo presente: » no ser otros los que animaban á la Junta, y 
que ya S. M. tenia acordado que para el dia 22 se nombra-
sen los Suplentes necesarios para que Goatemala no se que-
dase sin representación, y que para fixar el modo de este nom-
bramiento, se reservaba á qué la concurréncía de los Sres. D i -
putados minorase el número de la elección supletoria, para es-
cusar así algunos inconvenientes." 

El Sr. Generalísimo propuso se convocase por bando 
á los vecinos de Goatemala y de las Provincias que por su 
distancia^ no pudiesen estár aquí sus Diputados para el 24 
del corriente, y 'que reuniendose .á las siete de la noche del 
22 en las casas consistoriales, procediesen á la elección ba-
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xo lás bases, que la Soberana junta comunicaría por con-

ducto del Ge fe político." . . 

Déspues de una ligera discusión se aprobaron las c i n -

co proposiciones siguientes. ; 

t > » L a mitad y uno mas de los Diputados que estable-
ce por necesarios la Convocatoria, se computará con inclu-
sión. de los que deban venir de Goatemala." / 

2 a „ S e asignan para el efecto del anterior articulo por 
un cálculo aproximado, cuarenta Diputados al territorio de 
Goatemala por su total representación." 

" a »Se Convocarán inmediatamente por Bando-, toctos Wj 
naturales y vecinos, que residen accidentalmente en está C a r 
piral de la Provincia de Goatemala, de Yucatan, de Tabasco», C a -
lifornias, é internas de Oriente y Occidente, para que 61 día 2£ 
á las siete de la noche concurran á acreditar su naturaleza a s m t r 
facción del Gefe Político, quien les comunicara como deben 
hacer al día sigüiefite las elecciones, según las ordenes que 
recibirá oportunamente de la Soberana Junta. , 

a 1 >i SI los originarios de dichas Provincias fueren en nu-
meró igual al que falte para abrir el Congreso, entraran to-
dos de suplentes: si fuese mayor, elegirán de entre si ñus 
mos los que sean necesarios; y si menor, entraran todos y 
además elegirán los que merezcan su confianza. 

<.a » Los Suplentes irán saliendo a prop.o.rcion que se pre-
senten los de cualesquiera Provincias, en ordvn inverso de 
la lista que de ellos se forme." Se levantó la Sesión» 

• , . .. .. : ; .̂•..tí 

Sesión del dia 20 de Febrero de 1822. 
— olí . . - :fi í . ' i ' . '.•.- :01¡i->l ¡ 1 - O I • 

S e leyó la acta del dia anterior y los decretos y órde-
nes correspondientes, y se aprobaron añadiendo en el de 
Convocatoria de suplentes la expresión, de que se dexa a ia 
prudencia del Gefe Político la calificación de la naturaleza de 

lbs individuos. . . . j j . i , , 
El Sr. Almanza hizo una índicacion-sobre que en mena 

Convocatoria se emplazase á los vecinos de Goatemala y i ro-
vincias remotas que hubiesen tenido en ellas siete anos de re-
sidencia y se hallasen transeúntes, lo que se aprobo por adi-

ción al Decreto prevenido, que se dirigió luego en obsequio. 

de la brevedad. . , 
Se mandó r.esiryar al Congreso una representación del. 

Consulado de Guadalaxara remitida, por el Ministerio de Ha-
cienda, sobre que á los Buques procedentes de España y del 
Mar» del Sur, se les exija i: por too d e s v e n a . 

Se pasó á la Comision de Hacienda otra de D. Juan 
Hall sobre el 15 por 100 que se le cobra en Veracruz, de 
caudales que exportaba en otro concepto. _ 

Se leyó el Dictamen, de la Comision de Hacienda so-
bre aumento dé los derechos a las b e b i d a s embriagantes, acer-
ca de lo cual se le .mandó, formar la escala correspondiente, 
juntamente con eí que expuso relativo al papel sellado, y 
reservándose esta segunda parte, se entro en discusión de la 
primera: y no obstante el celo del Sr. Maldonado con que 
indicó parecerle excesivas las -asignaciones de Ja Comision, y 
que era indispensable tener los datos de los gastos para gra-
var al Público, se declaró, el asunto en estado de votarse, y 
salvando su voto los señores Marqués de Salvatierra y Ca-
dena, se aprobaron las siete proposiciones siguientes. , 

1.a »Que en lugar del 8 por 100 que pagaban hoy de 
alcabala los aguardientes extrangeros de cualquiera Nación, pa-
guen en lo succesivo en las Aduanas interiores un 20 por 100 
sobre sus aforos." ,, •• • , 

2.a »Que pague la misma Alcabala de 20 por 100 toda 
clase de vinos y licores extrangeros, sea cual fuere su de-
nominación." , _ , J 3. 1 » Que el aguardiente del Tais nombrado de Cana o 
Chinguirito, pague un 12 por 100." ¿ 

4.a „ Q u e los vinos del País paguen un 12 por 100. _ 
5.a »Que para evitar todo fraude, las, Aduanas marítimas 

remitan cada mes á la Dirección general, una nota-, de los 
aguardientes y demás licores que entren por mar. / 

6.a »Que las mismas Aduanas cuiden de que no pase a lo 
i ó t e r i o r carg,ame^o-alguno de los mismos. licores, sin la guia 
correspondiente' y bien afianzada su responsiva." 

7..a » Q u e r í a - D i c c i ó n general cuide de que las Aduanas 
marítimas se comuniquen con las otras, daqdose razón de las 
guias que se hayan despachado para ellas, y de la presenta-
ción á su debido tiemp'o de los cargamentos ó su falta, avi-



sandose á la misma Dirección por todas las Aduanas á fin 
de cada mes, de lo que se haya practicado acerca de esto pa-
ra que con la nota de que habla da' proposición quinta,, t o -
me conocimiento de la circulación que tengan ó no, en lo 
interior los licores importBdos por mar, ó del extravío que 
hayan padecido para proporcionar los medios de evitarlo. " 

En seguida se mandó extender el decreto y órdenes 
correspondientes. 

Quedó sobre la mesa el Dictamen de la misma Comi-
sión sobre el arreglo de oficinas de Hacienda militar. 

Se leyó el de Relaciones interiores sobre estatutos de 
la Orden Guadalupana, reducido á que -se apruebe provisio-
nalmente en lo general de sus artículos, el Sr. Jduregui 
preguntó si los estatutos de la orden concedían algún fuero 
á los individuos de ella, y habiendo contestado el Sr. Rus 
que ninguno, se declaró en estado de votarse, y se concedió 
la aprobación en los términos que propone. 

Se dió cuenta con el Dictamen de la propia Comisíon 
sobre supresión del gravamen dé los Pueblos de medio real 
de Ministros, medio de Hospital, y i y medio reales de C a -
sas de Comunidad, y aunque se convino en la justicia de dicha 
supresión, re mandó volver á la Ccmisicn, para que prepon-
ga arbitrios de subvenir á los gastos á que se ocurría con di-
cho gravsmen, para resolver en su vista si se suprimen ó se 

reserva el hacerlo al Congreso. 

El Sr. Rus hizo mocion sobre que se agite la impresión 
de las Actas y Decretos, como'también el Dictamen de la 
Comísion de Convocatoria, y el Sr. Cervantes (D. Jos$ 
María) manifestó no bastar el celo de la Comision por las 
ocupaciones de la imprenta, pero que se haría lo posible por 
llenar los deseos del Sr. Rur. 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Justicia s o -
bre señalar ' el Tribunal que deba conocer de la nulidad i n -
terpuesta por los interesados á la Mina Trinidad de Tasco, y 
habiéndose notado en la discusión las dificultades que esté 
esunto ofrece, se reservó para otro día. 

Se presentó una Comisíon del Ayuntamiento de esta 
Capital, pidiend'o el reglamento dé Milicia Nacional que debe 
regir, y el Sr. Presidente contestó se ocurriese por él á la 
Regencia. 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Relaciones 
exteriores acerca de las pretensiones de las Provincias de 
Honduras y Leon de Nicaragua, relativas á no entenderse con 
la Capitanía general de Goatemala: y en la. discusión quedó 
resuelto, que habiendo variado las circnntancias en que se di-
rigieron estas exposiciones, pasen á la Regencia para que dic-
te las providencias convenientes. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión extraordinaria del dia 20 de Febrero de 

1822 por la noche. 

feyó el Dictamen de la Comision especial, sobre el ce-
remonial de la instalación del augusto Congreso, que dice 
á la letra: 

SeñorsrEl dia 24 del presente vá á formar época 
en los anales de la nación Mexicana. Es el dia grande en 
que cimentará un gobierno justo, paternal, moderado, liberal 
é independiente; dia por lo mismo muy grande que debe 
aplaudir y celebrar de todos los modos que le inspiren 
su bien y su alegría. Vean nuestros descendientes, que 
justos apreciadores, coino hombres libres, de un bien que des-
pues de la vida es el mayor, supimos celebr?rlo con dig-
nidad, decoro, magnificencia, con alegría y con cordura. La 
Comision en desempeño del encargo que se dignó hacerle 
V . M. ha formado el siguiente. 

C E R E M O N I A L P A R A L A I N S T A L A C I O N D E L C O N -

GRBSO CONSTITUIENTE DEL IMPERIO MEXICANO. 

P R E L I M I N A R E S . 

B A N D O D E L G E F E P O L Í T I C O . 
, ••;. • • í. • " -'. • ¡.'ü-.in(-l::o i>! ; o sj 

El dia 22 se publicará anunciando al público la fe-
liz instalación del Congreso para el dia 24: dispondrá que 

el vecindario adorne los balcones los. días 24, 25 y 26, y 



sandose á la misma Dirección por todas las Aduanas á fin 
de cada mes, de lo que se haya practicado acerca de esto pa-
ra que con la nota de que habla da' proposición quinta,, t o -
me conocimiento de la circulación que tengan ó no, en lo 
interior los licores importBdos por mar, ó del extravío que 
hayan padecido para proporcionar los medios de evitarlo. " 

En seguida se mandó extender el decreto y órdenes 
correspondientes. 

Quedó sobre la mesa el Dictamen de la misma Comi-
sión sobre el arreglo de oficinas de Hacienda militar. 

Se leyó el de Relaciones interiores sobre estatutos de 
la Orden Guadalupana, reducido á que -se apruebe provisio-
nalmente en lo general de sus artículos, el Sr. Jduregui 
preguntó si los estatutos de la orden concedían algún fuero 
á los individuos de ella, y habiendo contestado el Sr. Rus 
que ninguno, se declaró en estado de votarse, y se concedió 
la aprobación en los términos que propone. 

Se dió cuenta con el Dictamen de la propia Comisíon 
sobre supresión del gravamen dé los Pueblos de medio real 
de Ministros, medio de Hospital, y i y medio reales de C a -
sas de Comunidad, y aunque se convino en la justicia de dicha 
supresión, re mandó volver á la Ccmisicn, para que prepon-
ga arbitrios de subvenir á los gastos á que se ocurría con di-
cho gravsmen, para resolver en su vista si se suprimen ó se 

reserva el hacerlo al Congreso. 

El Sr. Rus hizo mocion sobre que se agite la impresión 
de las Actas y Decretos, como'también el Dictamen de la 
Comísion de Convocatoria, y el Sr. Cervantes (D. Jos$ 
María) manifestó no bastar el celo de la Comision por las 
ocupaciones de la imprenta, pero que se haría lo posible por 
llenar los deseos del Sr. Rur. 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Justicia s o -
bre señalar ' el Tribunal que deba conocer de la nulidad i n -
terpuesta por los interesados á la Mina Trinidad de Tasco, y 
habiéndose notado en la discusión las dificultades que esté 
esunto ofrece, se reservó para otro día. 

Se presentó una Comisíon del Ayuntamiento de esta 
Capital, pidiend'o el reglamento dé Milicia Nacional que debe 
regir, y el Sr. Presidente contestó se ocurriese por él á la 
Regencia. 

Se leyó el Dictamen de la Comision de Relaciones 
exteriores acerca de las pretensiones de las Provincias de 
Honduras y Leon de Nicaragua, relativas á no entenderse con 
la Capitanía general de Goatemala: y en la. discusión quedó 
resuelto, que habiendo variado las circnntancias en que se di-
rigieron estas exposiciones, pasen á la Regencia para que dic-
te las providencias convenientes. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión extraordinaria del dia 20 de Febrero de 

1822 por la noche. 

feyó el Dictamen de la Comision especial, sobre el ce-
remonial de la instalación del augusto Congreso, que dice 
á la letra: 

SeñorsrEl dia 24 del presente vá á formar época 
en los anales de la nación Mexicana. Es el dia grande en 
que cimentará un gobierno justo, paternal, moderado, liberal 
é independiente; dia por lo mismo muy grande que debe 
aplaudir y celebrar de todos los modos que le inspiren 
su bien y su alegría. Vean nuestros descendientes, que 
justos apreciadores, coino hombres libres, de un bien que des-
pues de la vida es el mayor, supimos celebr?rlo con dig-
nidad, decoro, magnificencia, con alegría y con cordura. La 
Comision en desempeño del encargo que se dignó hacerle 
V . M. ha formado el siguiente. 

C E R E M O N I A L P A R A L A I N S T A L A C I O N D E L C O N -

GRBSO CONSTITUIENTE DEL IMPERIO MEXICANO. 

P R E L I M I N A R E S . 

B A N D O D E L G E F E P O L Í T I C O . 
, ••;. • • í. • " -'. • ¡.'ü-.in(-l::o i>! ; o sj 

El dia 22 se publicará anunciando al público la fe-
liz instalación del Congreso para el dia 24: dispondrá que 

el vecindario adorne los balcones los. días 24, 25 y 26, y 



-se iluminen por Lis noches^ q ü é r ^ ; & s 5 ^ S f . = S o n & 8 d e r i g o -

r o s a g a l a , y el 25 hay Corte. _ 
" Que no se permitan coches ni caballos desde i>. 1 e -

dro y S. Pablo i calles de S. Ildefonso, se-gündá y ¡prime.-
' ra del Relox, de :las Escalerillas, Empedradillo y te Plaza 

mayor, Portal de los 'Mercaderes, de las -Flores y Palacio. 
Tampoco se permitirán desde la Plazuela ' de' Loreto 

á S. Pedro y S. Pablo, y desde la entrada de la calle d e 

A r C i n a S I g u a l m e n t e estarán desembarazadas' de. coches .y caba-
llos las vocas calles <p.e tienen : entrad^ en la carrera referi-
da, para lo cual" se pondrán bigüs en las anteriores. ^ 

E l bando será tan solemne como el que publico la 

acta y juramento de la. Independencia. . 

Para ello debe preceder la. orden de la Regencia al 
¡ Gefe político- superior., / 

Ó R D E N E S . . 
ÍI9 . bfiSTg £;'-.• b 2£¡ .:..-:: •-•. ívr r r <•„?.-; .«•• r<¡ 

A l Exmó. Ayuntamiento para que mande poner la 
vela desde la puerta de Palacio por toda la carrera referida.. 

Para que se componga el piso de las calles m e n -

cionadas, ' y se aséén. 
Para que nombre dos individuos de su seno que den 

las órdenes para colocar los asientos en la Catedral del mo-
do que se dirá, poniéndose de acuerdo con el Sr. Dean; y 
cuidando en el acto de la ftncion los ocupen los Tribuna^ 
les y Corporaciones,, para, quienes se destinan., 

- K C D J 3 G M O I D A J A . 5 1 A i . l A l V i Ü i / H ^ a D 

T-áRege'ncia por el Ministerio d'ec Relaciones interio-
res y exteriores, y por de.cr.eto noticiará al Sr. Goberna-
dor de la Mitra estár señalado para la instalación del C o n -
greso constituyen^ el .dia 24 del que rije, para que por par-
te de la autoridad Eclesiástica se contribuya a tan plausible 
s o l e m n i d a d , mandando á todas las parroquias y comunidades 
eclesiásticas. de ambos sexós, seculares y regulares de esta C o r -
te, que en ese día precisamente de seis á siete, en todas sa-
cante una "Misa, solemne para; implorar del: Altísimo le c o n -

320. 
ceda las luces necesarias para consolidar el gobierno de la 
Nación: que disponga que lo mismo practiquen las demás par-
roquias y comunidades del Arzobispado en el dia que señale; 
y que asimismo en todas sus oraciones pidan á Dios cons-
tantemente por la felicidad de la nación. 

Que mande de la propia manera correspondan en to-
das las Iglesias á los repiques de la Metropolitana de que 
se hablará adelante. 

Pasará orden también la Regencia por el mismo M i -
nisterio al Venerable Sr. Dean y Cabildo de la Santa I g l e -
sia Metropolitana, participándole la instalación del Congreso 
en el dia citado, para que disponga que en él se ^adorne é 
ilumine el templo con la magnificencia que acostumbra su 
celo y patriotismo, y que la solemne Misa, Juramento que 
han de prestar los señores Diputados, Te Deum y Salve, que 
al fin se han de cantar, se solemnicen del modo grandioso que 
exige el sublime objeto de implorar del Altísimo todas las 
luces necesarias para el Congreso, y dar gracias á su M a -
gestad porque concede á la nación Mexicana el bien inesti-
mable de que instale su gobierno, enmedio de la mayor tran-
quilidad y paz. 

Se le prevendrá igualmente reciba á la Junta Sobera-
na, á S. A . la Regencia y señores Diputados con las solem-
nidades prescriptas por el Ritual y las leyes para el recibimien-
to de los patronos, concurriendo á esto todos los capellanes 
de coro y señores capitulares sin excepción. 

Que al tiempo del juramento de los señores D i p u -
tados estén los señores capitulares en el presbiterio. 

Q u e á la salida de la Junta Soberana salgan á despe-
dirla todos los señores capitulares y capellanes de coro. 

Que se le participe que á las séis de la mañana de 
ese dia la plaza pondrá la tropa necesaria, que dé las c e n -
tinelas para las puertas. 

R E P I Q U E S . 

Dia 24 á la alva, cuando salga de palacio la Sobera-
na Junta con la Regencia y señores Diputados, al tiempo 
de prestar estos el juramento, concluida la Misa, al regre-
so de la Junta y Regencia al Palacio, al declararse insta-

.41 



lado el Congreso, á la salida de la Regencia a P^star el 
ura.nento d i obediencia, á sn vuelta al Palacio, a las doce, 

á las oraciones y á las nueve de la noche. _ . 
Dia 25 á la al va, al tiempo de la Misa. si no lo 

repugna el Rito del dia, á las doce, á las oraciones, a las 

nueve de la noche. 
Dia 26. L o mismo en todo. 
Los repiques han de ser á vuelo. 
En la torre de S. Pedro y S. Pablo se pondrá un 

artillero con la banderola de señas, para hacer las correspon-
dientes á las torres de la Catedral cuando regresen la Junta 
Soberana y la Regencia para el Palacio y la segunda se res-
tituya á él despues de haber prestado el juramento de obe-

d U n C i a ' O t r o habrá en la torre de la Catedral que dé la s e -

ñ a l F r a l a S S A L V A S D E A R T I L L E R Í A . 

Dia 24 al alva; á la salida de la Junta soberana, la R e -
gencia y señores Diputados del Palacio; al p r i n c i p i o de la 
Misa; al7 tiempo de alzar; concluida la Misa; a la sahda de 
la Junta, Regencia y señores Diputados d e j a Catedral a 
reereso de la Junta y Regencia de S. Pedro y S. Pablo, al 
declararse instando e í C o n d e s o ; á la salida de ; Ta R e g e n a , 
á prestar el juramento de obediencia; a su vuelta al Palacio» 

á las 12, y á las 6 de la tarde. 
Dia 25. A l alva, á las 12, y á las 6 de la tarde. 

Dia 26. L o mismo. 

T R O P A . 

E l dia 24 á las 6 de la mañana la Plaza pondrá la 
tropa necesaria para que. mantenga / e n t i n e as en todas las 
«nertas- en ella se permitirá la entrada de la gente, hasta ei 
número que conceptúen suficiente los señores comisionados, y 
q u e ni produzcan desorden , ni desluzcan la función por la 

indecencia del vestuario. . , . c 

T í a misma hora se pondrán dos compañías de infan-
tería en S. Pedro y S. Pablo para _ mantener el orden en 
aquel punto, y hacer la guardia exterior al Congreso. 

Otras dos compañías y un escuadrón de Caballería^ es-
tarán á la misma hora en Palacio para escoltar a la Junta 
Soberana, á la Regencia y señores Diputados. 

A la misma hora también se tendera 
ría en toda la carrera formando baia, como en la j m o c ^ u 
del Corpus, y hará los honores militares a la Junta Soberana 

7 R C § Se'Te ordenará proceda en todo con la moderación que 

l G " PEFSerenísimo Sr. G e n e r a l í s i m o d i c t a r á todas las pro-
videncias militares, que aseguren el órden publico en esos días. 

O R D E N D E A S I E N T O S 
E N L A S A N T A I G L E S I A C A T E D R A L . 

Quitada la jaula que servia á las Vireynas, en el cla-
ro de ese arco se colocará un docel con seis asientos miran-
do al oriente, que ocuparán la Regencia y el Exmo. Sr 
Presidente ^le la Junta Soberana: luego en una hilera todas 
las siüas de los señores Vocales de la. Junta que se c o l o -
carán en ellas por el órden de su antigüedad. _ 

A la espalda de las sillas y con inmediación al d o -
cel, se pondrán las bancas para los Edecanes del Sr. G e n e -
r a l í s i m o . Capitán de Alabarderos, Sargento mayor de la Pía 

" 7 ^ l ^ d T d e i docel se colocarán cuatro centinelas 

de Alabarderos, dos de cada lado. . , 
Entre los claros de los dos arcos ™ -

Cruaía del Coro se colocarán bancos con tellices para la D i -
p u S n Provincial y Audiencia territorial, que se sentaran in-
corporadas del modo siguiente. Decano 

Despues del Ge fe político tendrá asiento el Decano 
de la Audiencia y los demás señores Ministros propietarios, 
honorarios y suplentes, se mezclarán con los señores Dipu-
t X s T Provincia indistintamente. Los señores Mimstros irán 

^ C o n t i n u a r á n la linea los Escribanos del Exmó. A y u n t a -
miento, y la tercera linea de asientos la compondrá el mis-
mo Ayuntamiento si no alcanzare el tramo, pues ha de das 



lugar á los Gefes del Exército, desde Generales hasta Tenien-
tes Coroneles. 

Por el lado de la Epístola se pondrán sillas en dos 
hileras para los señores Diputados, y «letras se colocarán la 
Universidad, Tribunales del Proto-medicatoj Consulado, M i -
nería y Gefes de Oficinas. 

Los dos señores Regidores que nombre el A y u n t a -
miento para arreglar esta ceremonia, proporcionarán todas las 
sillas y vaneas necesarias, á mas de las que cada cuerpo tie-
ne de por sí, y si para ello fuese preciso erogar algún gas-
to, lo pagará la Tesorería de la Ciudad con su orden. 

Para todo se pondrán de acuerdo con el Sr. Dean. 
Cuidará de que queden en franquía los cañones de 

la Iglesia, para que no se embaraze el tránsito de las gen-
tes. 

Será también de su cuidado, que cada corporacion t o -
me los asientos que le corresponden y no se invierta el o r -
den de ellas. 

Podrán poner centinelas detrás'de las bancas de uno 
y otro lado, para precave! se agolpe la concurrencia sobre 
las corporaciones. 

O R D E N D E A S I E N T O S E N E L S A L O N D E L C O N G R E S O » 

Todas las autoridades y corporaciones deben asistir 
á su instalación; pero no proporcionando comodidad la ca-
bida de las tribunas, es preciso repartirlas en proporcion de 
que se concrlie la asistencia de todas con la localidad. 

El Exmó. Ayuntamiento nombrará otros dos indivi-
duos de su seno que las distribuyan entre la Diputación P r o -
vincial, Audiencia territorial, Exmó. Ayuntamiento, Universi-
dad, Proto-medrcato, Tribunales de Consulado y Minería, C a -
bildo Eclasiástíco, Clero, Gefes Militares y de Oficinas. 

Todas las corporaciones y tribunales nombrarán dos de 
sos individuos que asistan á las tribunas que se les señalen. 

El Sr. Provisor cuatro eclesiásticos. 
^ Los Prelados regulares dos de cada comunidad, y eí 

Exffio. Sr. Capitán' general, trn Oficial general, un Brigadier, 
n n Coronel, y desde esta clase para abaxo uno por cada una, 
Pftfá guardar orden en la materia, las personas señaladas por 

Su corporacion ó Gefe, llevarán un papel que así lo indi-
que, para que los Regidores comisionados puedan atenderlos 
con la consideración debida. 

La galería destinada para el pueblo la ocupara éste sin 
distinción de personas, hasta el número de que es susceptible. 

Los señores Regidores comisionados procurarán mante-
ner el orden, poniendo en lo exterior del Salón las centine-
las necesarias que pedirán al Comandante de la tropa que 
guarnece aquel punto. 

A S I S T E N C I A . 

Las Comunidades así eclesiásticas como seculares, y 
las oficinas todas de esta Corte señalarán doce individuos, que 
asistirán el dia 24 á las siete á la Santa Iglesia Catedral, y 
permanecerán en ella para lo que despues se dirá. 

A esa misma hora se reunirán en la misma Santa Igle-
sia la Diputación Provincial y la Audiencia territorial, inter-
poladas como queda dicho, el Exmó. Ayuntamiento, que á 
mas de los cuatro Maceros llevará los Reyes de ármas, la 
Universidad, Proto-medicato, Consulado, Minería, Contaduría 
mayor, Ministros de las Caxas nacionales, Gefes de oficinas, 

•Prelados de todas las Religiones, Coleg ios de Abogados y Es-
cribanos, Rectores de todos los Colegios, y Oficíales genera-
les que irán incorporados con el Ayuntamiento, y á las siete 
y media se tenderán desde la puerta principal de la Santa 
Iglesia Catedral, entre la baía que forme la tropa, por la 
plaza, portal de los mercaderes y Casas capitulares á recibir 
á los señores Diputados, Regencia y Soberana Junta para 
conducirla hasta la Santa Iglesia. 

Se evitará en este acto toda etiqueta sobre antigüedad, 
pues él en nada perjudica los derechos de los Tribunales y 
Corporaciones. * 

S A L I D A D E L A J U N T A S O B E R A N A , 
R E G E N C I A , Y SEÑORES D I P U T A D O S . 

Los señores Diputados á las siete del dia 24 se reu-
nirán en el Palacio en la Sala Amarilla, previo aviso que se 
les dará de parte de la Regencia. 



k las siete y media 'se anunciará la salida por me-
dio de repique general de la ,Santa Iglesia, y la salva de ar-
tillería de veinte y un cañonazos, y se ordenara del modo 

S1SUientprecederán ocho batidores en dos filas de á cuatro, se-
Wirá una compañía de Granaderos con música; después se-
guirán dos señores Secretarios de Estado, y dos de Ja ¡so-
berana Junta sin orden de preferencia. 

Luego los señores Diputados, saliendo de la sala en 
donde estarán reunidos. 

Despues la Junta Soberana, que saldra de su respec-

tivo s a l ó n ya reunida con la Regencia. 
Cerrará la comitiva otra compañía de Granaderos con 

música, un escuadrón de Caballería, y los coches de la K e -
oencia siendo de advertir, que como dia de rigorosa gala 
no se permitirá vayan tras de los coches de la Regencia sino 
los de los s e ñ o r e s Vocales de la Junta, que lleven cuatro c a -
ballos ó muías. 

R E C I B I M I E N T O D E N T R O D E L A I G L E S I A . 

De la puerta principal para adentro será recibida la 
Junta Soberana y la? Regencia por el IHmó. Cab,Ido ecle-
siástico con las solemnidades descritas por el Ceremonial y 
leyes de Indias para recibir á los Patronos, asistiendo todos 
los señores Capiculares sin excepción, Capellanes de Coio & c . 

A V I S O A L I L U S T R Í S I M O S E Ñ O R A R Z O B I S P O . 

Como de derecho pertenezca celebrar, la Misa al su 

Illmá., anticipadamente se le pondrá ™ propio C r e s o l 
ca, participándole la Regencia la instalación del Congreso, a 
fin de que si sus enfermedades le permiten venir a desempe-
ñar tan religioso acto, lo execute. « 

Si el quebranto de su salud no lo permitiere, la R e -
gencia encargará al Sr. Obispo de Puebla, uno de los seno-
res Regentes, desempeñe esta función. . 

Si por hallarse S. E . aun convaleciendo del ataque 
pleurítico que le asaltó, no se halle en estado de poderlo v e -
rificar, lo executará la Dignidad que esté, expedita. 

J U R A M E N T O D E L O S S E Ñ O R E S D I P U T A D O S . 

Despues del Evangelio y concluida la plática exórta-
toria, pasarán del Coro al Presbiterio los señores Capitulares, 
despues los cuatro señores Secretarios de Estado y los tres 
de la Junta Soberana, los que se colocarán al lado de la 
Epístola frente de la mesa en que esté colocado al lado del 
Evangelio el Misal y Santo Cristo, y entrando los señores 
Diputados de dos en dos por la Crugía, el Secretario mas 
antiguo de la Junta Soberana, alternando con los demás se-
ñores Secretarios de la Junta y Estado, les tomará el jura-
mento baxo la fórmula siguiente, que pronunciará en voz a l-
ta é inteligible, diciendo: 

¿Juráis defender y conservar la Religión Católica, 
Apostólica, Romana, sin admitir otra alguna en el Imperio? 
Responderán los señores Diputados: Si Juro. 

¿Juráis guardar y hacer guardar religiosamente la I n -
dependencia de la Nación Mexicana? R . Si juro. 

¿Juráis formar la Constitución política de la Nación 
Mexicana baxo las bases fundamentales del Plan de Iguala y 
Tratado de Córdova, jurados por la misma Nación, habién-
doos bien y fielmente en el exercicio del poder que élla os 
ha conferido, solicitando en todo su mayor prosperidad y en-
grandecimiento; y estableciendo la separación absoluta del p o -
der legislativo, executivo y judicial, para que nunca puedan 
reunirse en una sola persona, ni en una sola corporacion? R . 
Si juro. 

Si así lo hiciereis Dios Eterno Todopoderoso os ayude, 
y si nó, su Divina Magestad y la Nación os lo demande. 

La tropa de infantería qué escolta á la Soberana Jun-
ta y señores Diputados, hará las descargas acostumbradas al 
tiempo de la Misa, y luego que se termine el juramento de 
los señores Diputados. 

Concluida la Misa y antes del Te Deum, todos los 
Tribunales y Corporaciones en forma, saldrán inmediatamente 
por la puerta principal de la Santa Iglesia, acompañándolos 
hasta ella seis Capellanes de Coro y dos señores Capitulares. 

Se dirigirán á S. Pedro y S. Pablo por las calles don-
de esté tendida la vela. 



Llegados al salón quedarán tendidos desde su puerta 
exterior por la calle de S. lldefonzo y del Relox, hasta don-
de alcancen para recibir á los señores Diputados, la Regen-
cia, y la Soberana Junta. 

Colocados en sus asientos por el orden dicho los con-
currentes, los señores Diputados, la Regencia y la Junta So-
berana, el Sr. Generalísimo arengará al Congreso, y cuando 
concluya tomará la palabra el Sr. Presidente dê  la Junta, 
pronunciando un discurso análogo á las circunstancias, y pe-
dirá declare dias de festividad nacional el 24 de Febrero, por 
ser el glorioso en que se dio la voz de la Independencia, y 
el de la instalación del Congreso, que va á consolidar su go-
bierno: el 2 de Marzo por ser en el que se juró en Iguala, 
y el 27 de Septiembre por ser en el que se verificó la en-
trada del exército Trigarante en la Capital. 

Que en ambos en toda la extensión del Imperio se 
dén gracias á Dios con Misa solemne y el Te-Deum por 
sucesos tan plausibles, con asistencia de las Corporaciones y 
Tribunales. 

Concluida la arenga dexará sobre el buféte un mani-
fiesto de cuanto ha executado la Junta Soberana. 

Despues de esto el Serenísimo Sr. Generalísimo adver-
tirá al Congreso que debe disponer el cumplimiento del a r -
tículo 20 de la Convocatoria; y hecha esta advertencia se 
retirarán la Regencia y la Junta, quedándose en el Salón los 
señores Vocales de ella que son Diputados. 

Por serlo el Exmó. Sr. Presidente de la Junta, ocupa-
rá su lugar el Sr. Vice-Presidente. 

Se formarán todos los Tribunales y Corporaciones del 
mismo modo que vinieron á excepción de la tropa que los 
escoltaba por vanguardia y retaguardia, pues ésta luego que 
los dexe en S. Pedro y S. Pablo, volverá á ocupar su pues-
to de la Catedral al Palacio. 

Vendrá la Regencia y la Soberana Junta por la mis-
ma ruta, y llegados al Palacio, se colocarán en sus respec-
tivas salas despidíendose la comitiva. 

Entretanto el Congreso practicará todas las diligencias 
oportunas para declararse instalado, y luego que lo esté, lo 
que avisará el repique general y salvas de artillería, pasará 
el correspondiente mensage por medio de una Diputación á 

l a R e g e n c i a , l a q u e v e n d r á e f c o c h e p o r l a s c a l l e s d e l K e -

o x , S e m i n a ñ o h a s t a ^ 

l i f nor las calles en donde está tendida la tro-
ta y c e t o n i a por US cali d e b i d o s , anunciando 

E s S & e s j j s j r . « a * s s 

r a r l o ciue e l C o n g r e s o S o b e r a n o s e s i r v a d i s p o n e r , y r c c i 

h i e n d o l a ó r d e n p a r a s u d i s o l u c i ó n , s e e x t e n d e r a l a a c t a c o r -

y - « g f í i S t " Í d ^ S ; G i g e d o y A l a m e d a : 

i » J Ü d e l o s - r e ^ m i e n t o s e m e n t e s e n l a C a p * ! s e 

— -
l o g a r c g e s e l - d e S e S o b e r a d o c o n a l g u -

n o , o t f o s d e > s s e ñ o r e s D i p u t a d o s e n J d e a R e g e n c , ; 

E n e l 2 5 y 2 6 c o n t i n u a r a e l p a s e o , t e a i r o y 

de balcones consideración que se merece tan so-
tomaao en ia enmendaciones que ocur-

lemne acto, despues de as; l.ge as enm ^ 1 ^ 

- T r S r t u s ^ d í p o s - L t ' n e c í r V r a l a d i v i d e ! 

C o n g r e s o en dos s a l a S . = R n s . = A s c a r a t e . = E s p , n o S a . 

Se levantó la Sesión. 



fes ion del día 21 de Febrero de 1% 22. 

Se leyó y aprobó la acta del dia anterior, con sus órde-
nes respectivas, y la correspondiente á las proposiciones con-
cluidas en ix^ del corriente por la Comisión de Hacienda. 

. S e 0 1 0 cuenta con un oficio del Ministerio de H a -
cienda, acompañando la propuesta de la . Dirección de Alca-
balas sobre derechos que debe pagar el pulque en lo foráneo: y se 
paso a la Comisión de Hacienda. . 

Se reservó al Congreso una exposición de la Diputa-
ción Provincial de Durango sobre Puertos, remitida por el 
Ministerio de Relaciones. 

Se leyó una representación de empleados del Tribu-
nal de Cuentas reclamando la suspensión de lo que delibe-" 
ro M. en el expediente de vacantes. 

El Sr. Jcaza indemnizó á la Secretaría de la culpa 
que en esta parte se le imputaba, y habiendo el Sr. Conde 
de 1 Jeras insistido en la indicación que hizo en Sesión 
reservada para qüe no se contrariase la Soberana Junta en 
Ja resolución de este punto, con la que tomó en n del 
corriente sobre provision de empleos, el Sr. Presidente díxo 
ser necesario que entendiese el público que no todos los 
acuerdos surten su efecto, ni deben tenerlo hasta que se san-
cionan por todos los trámites que no toca inculcar á las 
partes, y que podriao convinarse las resoluciones de la Sobe-
rana Junta corriendo la tomada en el expediente sobre va-
cantes del Tribunal, con indicación de la que expresa el Sr. 
rieras, y asi se acordó. 

Se leyeron la solicitud de D. Luis Lazo de la V e -
ga y D. Ignacio M oreno sobre colocacion en las oficinas del 
Congreso, y se acordó pertenecer al mismo y no á la lun-
fa esta provision. 

_ Se leyó el segundo Dictamen de la Comision de R e -
laciones interiores, sobre medio real de Ministros, medio real 
de Hospital, y doce reales de arcas de comunidad. ; 

El Sr. Espinosa expuso: »que aunque deban supri-
mirse estas pensiones en lo que lío encuentra dificultad, es 
indispensable atender á corno-quedan la escuela de anatomía 

los sueldos de los empleados/el cuidado de la iglesia, & c . , 
y que podría dexarse el arreglo de todo esto á la Regen-
cia como lo que deba hacerse con la fabrica material, fin-
cas, y rentas que hoy tienen. 

indio? ™ G u . z m a " h . i z? m o c ' o n de que se admita á los 

tTe de 1 que exfcte h o y T f ' ^ 7 * * el Ayuntamiento cui-

•; El Sr. Presidente manifestó que el suspender la pen-

c a d ! 7d " t ^ f C c m U " Í d 3 d - - V n L s £ -
;en aa origen _ de esta imposición, concluyendo 

A v , ? n t W T d ! i ' T ^ P " " 1 3 S e s 'Ba b r a n d o P°r los 

^ ~ : : o d o s l o s h a b i t e n t e s d e í » -

tn • f s f ¿ n ? ' s ? e x P u s o el origen de dicho impues-
ha' S r V " I n , U ! í Í d a ^ °diocidad, y el mal fruto qge 

quê ttó nin8una raanera d£bia 
r t , 5 a l o m ¡ s m o c o n v ¡ n o el Sr. Alcocer, aunque mani-
festó podría ser preciso que para los gastos indispensables dedfe" s 

"A , e f b l e d e S e corta contribución 

antes de esto nn I d C ' ^ ^ P C r ° e r a b e s a d o antes de esto quitarles esta pensión á los indios para darles á 
entender de-este modo que se accedía á sus j u s L de os y 
no se les gravara como indios en su clase particular. 7 

Habiéndose declarado suficientemente discutido se 
¿Probo la proposicion de la Comision que dice: se suprimen 
las contribuciones de medio real de Ministros, medio r í d 
de Hospital, y real y medio de Comunidad, por la inu-
t.l oad del objeto con que se han c o n s e r v i o hasta el 
día, gravando a los indios contra toda justicia: y en con-
secuencia de esto procederá la Regencia á d a r ^as p r o v i -

dencias convenientes sobre edificios, caudales y d e m J o b -
jetos del establecimiento del Hospital de Naturales, pesándo-
se al efecto copia de la exposición de la Diputación Pro-
vincial en lo relarivo á este punto. . P a c i ó n i i o -

r E 1 ^ I ' 1 " 3 0 P ' d i á s e a ñ a d í e s e la indicación del 
Sr Guzman sobre que se admita .á los indios en los demás 
Hospitales, y se aprobó su mocion, como tamtfen la qu.n a 
proposicion d é l a Comision, que dice: Resérvense á a s T ó r -



tes próximas el establecimien» de Hospitales en 
¿ dP par,ido pidiéndose á la Diputación P f ^ J í L X ; 
r L o & e s que se le han presentado; y también la aprobación 
d e f d e fondos Municipales para los pueblos en sus i . a,t,culo. 

de q u e se c - r r D ¡ c t a m e n d e „ C o m ; s i o d Justicia sobre 

la solicitud de Felipe Gaitan en cuanto al fundo legal del 
Pueblo de Ma.tal.ong6, y en virtud de la discusión se re-
solvió que ocurra^á donde toca. ^ ^ 

d e algunos fndivUuos con.Já la Junta de- Union 
que aunque se desechó otro igual yutamente por « ^ 
de anónimo no debia dexarse de tomar en 
arreglo á la ley de Iridias expresa en; la materia, y reduct 

r ^ i ^ t l L ^ ^ l D i f a m e n de: la C o -

^o pl Tmoerio, <e le apliquen en pleno dominio > prcpie 

1 , r ? " S 0 „ e Q u f s = S a Í H c e á la Regencia con la facultad n e -
cesaria DaVa que haga la referida separación, otorgue la es-
c ™ . Correspondiente de Sesión, proceda i entregar 1 - t o -
2 v 5 d e s L a r el cuadrado de las 20 leguas, y que s 
restaWectdas las rentas de1 Imperio, este 
bienes entregando el millón en 

T T q ^ p S o ratcou. 

t r i b u y e n t e s d e l p r i s t a , » « » g a r i o 

t £ 
^ S ^ ^ ' o c o n t r a t a d o 

c o n t o d a e s t a » » M f ^ e l D i c t a m e n d e l a C o m i s i ó n 

d e Jusficia^sobre í a a s i g n a c i ó n ^ d e „ i b u n a l q u e s o l i c i l o s 

interesados en la M u » T a n , d a * l ¿ » T a s c o y ^ ^ 

proposición que to el i r . e i o s A n -

? „ obvie, del p e r i c o s e ^ d k n d o / l a analogía que 

s o — -

s u e l v a s o b r e e l p a r t i c u l a r . i n d i c a c ; o n d e l Sr. Presidente 

c o r r e s p o n d e . • p u e s t a s d e l a C o m i s i o n d e C o n s u l -

t a s p a r a J u e c e s d e L e t r a s ó S u b d e l e g a d o s , s e ñ a l á n d o s e e l d í a 

d e m a ñ a n a p a r a l a v o t a c i o n . 

S e l e v a n t o l a S e s i ó n . 

Sesion extraordinaria del dia 21 de Febrero 

por la noche. 

s e l e y ó y a p t o b á l a a c t a d e l a S e s i ó n e x t r a o r d i n a r i a p r e -

C e d C n t % l Alcocer c o m o i n d i v i d u o d e l a . C o m h j o n d e 

e x i m e n d é p o d e r e s ^ d i x o q u e 

hablan visto eran bastantes, y n o l o ^ r e -
cripta sin nota alguna digna, ^ d e p>. Cirilo Flores 



d™ J* ^ Enero, pues aún en .esta Capital hubo ra-
zón de dudarse del din de la elección-. 

Se preguntó si eran buenos ó nó dichos poderes cor 
Circuntancia, y se votó por la afirmativa. P P ' 

Continuo el ór. A/cocer hablando sobre las escusa* 
de los señores Haro y García electos por Puebla, que acre-

d i t a n st. falta :<e salud con certificaciones de m é d i ^ 7 

El Sr. Lobo indicó; ».que admitir dichas ' excusas ó 
.cualquiera otra, tocaba al Congreso, lo que radfiró e l V 

< Espinosa, y asi se resolvió por regla general." ^ * 

i j Alcocer concluyó su exposición diciendo á 
nombre de la Comision, que sobre las nílidades que pudie-
ran objetarse a los individuos no podría decir cosa E S 
noi conociendo á los sugetos, y que respecto á las Especies. 

T i l e 3 D J u n t a i ü t u v i e s e á b«en. 

ohí-tn £ lo i r P r f s t d e n t e e x P u s o : éste era el principal 
o b j a o de la Comision para que no se expusiese á n ¡ ¿ 
ndividuo a ser despedido del Congreso, y que las Se iones 

ran publcias porque el pueblo tiene en ellas derecho para 
poner, las tachas que >e parezcan. „ • ' • * * * 

E l Sr. Rus notó la falta que hacen las actas de las 
respectivas elecciones, y el ÓV. Espinosa, que siendo TJo-

ble el ocurrir a este inconveniente, lo era también el que 
a Junta calificase las nulidades de algunos poderes, como á 

la Comision averiguar, cuales pudiese haber, y que no ha-
biendo alguna expuesta de oficio ó en el instrumento, « por 
los conductos regulares, no tiene otra cosa á que extender-
se la Comision, ŷ  deben aprobarse los poderes. 

Se procedió á la votacion, y quedaron aprobados 

E N L A P R O V I N C I A D E M É X I C O . 

. . Los señores Obregon, Odoardo, Muñoz, Acha, C a r -

Tní/n v ' T e r u d a ' P a A ' t o m b a r d o ' Eagoaga, Goroztk-ta, 
Inclan, Naxera, Ibarra, Ortega, Muzquiz, b o t e r o , Román 

Carrasco, Tagle, Barrera, Serna, Iturralde, Obregon, Espinosa. 

D E G O A T E M A L A . 

El Sr. Flores. uu L i . Í.J*, , S H - i u u í i .Sft 
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D E G U A D A L A X A R A . 

El Sr. González. 

D E S. L U I S P O T O S Í . 

El Sr. Conde del Peñasco. 

D E V A L L A D O L I D . 

Los señores Abarca, Aguilar, é Izazaga. ' 

D E G U A N A X U A T O . 

Los señores Alaman, y Mier. 

D E P U E B L A . 

• . . ^ o s s eño res Escusas, Obando, Franco, Ximenez, M a -
rín, Alvarez, Cantarines, Robles, Mangino, y Callejo. 

El Sr. Icaza expuso: »que la Secretaría estaba cor-
riente con sUS libros y archivo, y que para concluir sus tra-
bajos solo restaba despachasen las Comisiones los asuntos pen-
dientes, y se acordó los despachasen para el 23. 
„„ . f1/'"- Guzman propuso la duda de si deberían con-
currir al Congreso los Diputados que lo eran de público, 
aunque no^ hubiesen recibido sus poderes, y el Sr. Presiden-
te contexto que aunque igualmente no deben admitirse sino 
los que presenten sus credenciales, pero que la Junta podia 
tomar en consideración para admitirlos. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 22 de Febrero de 1822. 

S e leyeron y aprobaron la acta del dia anterior, y órdenes 
consiguientes. J 

Se dio cuenta con un oficio del Ministerio de H a -



no n ^ tanto , o resuelva otta 

— cuenta con otro o f icio ^ P - f M i -

nisterio acompañando tnstanc,a M E - m ^ . . j J 

I " S e ^ ^ - V X & e ^ ^ r C o m i s i o n 

c i o n . = í o r los papeles puH.co * que. solo pue-
de - O 0 «stuar,os pata a t r o p a , p r o y ^ gsriende á mi-
den entrar las personas V!" _ 

orné' ¡sste asunto en consi-
Uon y tantos mil pesos. & d o « . t * ^ ¿ ^ $ o l a , o n a 

deracion para que no s i r b a x Q o t r o - p l a a setomen-
con perjuicio del Erano P 4 infelices familias que 
te el comercio; V dándoles las manufacturas con diverso ststema se protegem A l m o n e d a l a r e a b e n 

d d e o t r a c o s a * * d e s u 

de mano del rematador 4 • — 

Ínteres individual. • 1". - cuantos aspectos he 
Este asunto toca a v . Y e n c u a n t o a 

•indicado; y debe quedar esueto a , ^ G ( 5 u e 

que no se verifique la ^ m o n e a » b e n e f t c i o d e l vecindario 

r f c a " - ; de f Erario, y pido que se consigne 

~en la acta mi indicación l a explanó es-
E 1 Sr. C e r ^ n t s J D . ^ o a ú á J á o n , en obvio de 

forzando como debíatomarse^ en d e m o n o p o l l o 0 

las medidas que se ornan para es P ^ r i g e n . 

ci0n' v\ cr Azc árate dixo: estar temadas por la Regen-
E l Sr. Azcarv , „ v que» no se 

cía las precauciones convenientes en el caso, y q 

S ^ ^ S ^ t « , comerci. 
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de la Capital, se procediese á la votacion de esta indica-

C 1 ° n ' Fué aprobada protestando su voto los señores Presi-
dente, Illueca, Icaza, Espinosa, Jáuregui, Azcarate, Cam-. 

vero, Lobo, Conde de Heras, y Mansilla. 
Se aprobó el Dictamen de la Comision de Consultas 

relativo a las dudas propuestas á la Regencia por el Inten-
dente de Veracruz , sobre si las Subdelegaciones se han de 
provéer en Letrados, reducido á que se este a lo mandado 
en de este mes, conviene á saber: Que se consideran c o -
mo partidos las Subdelegaciones, mientras no se execute nueva 
división; y que los Jueces sigan en calidad de Subdelegados 

letrados, como hasta ahora. # # . 
Se aprobó igualmente el de la Comision de Hacienda 

sobre el crédito de 6® y tantos pesos que reclama D . N é s -
tor Réves, reducido á qüe se pase á la Comisión del c r é -
dito público, para que allí se clasifique su crédito, y que el 
Congreso resuelva el tiempo y modo de pagarles. • # 

• Sé leyó el Dictamen de la propia Comision, relativo 
al crédito de los Manilos. 

E l Sr. Rus apoyó la preferencia de este pago._ 
• E l Sr. Conde de Heras pidió se leyese el escrito en 

que lo reclaman. . 
El Sr. Espinosa expuso: que si no estuviese compro-

metido el decoro del Imperio en el pago de dicho crédito 
y hubiese un resquicio por donde sin su ofensa se pudiese 
faltar á la' buena fe de este compromiso, daba lugar á ello el 
escrito - leído , en que entre otras cosas se asienta _ con 
f a l s e d a d , q u e confiaban en la carta de 2 4 de febrero, siendo 
así que la vieron con tal desprecio, que ofrecieron un 15 por 
reo al gobierno vireynal porque mandase tropas á tratar de 

su recobro. ' , ' , , / . ' • ' • 

El Sr. Conde de HeraS sobreabundo en la misma 
opinión, notando la impotencia de las protestas y expresiones 
del ocurso,' que en efecto merecían el desprecio, y que le era 
sensible haber promovido la lectura del escrito, estando en 
otro concepto. 

Se procedió á la votacion y fueron aprobadas las p r o -

posiciones siguientes. " - 43 



„i.1 Que se designen al pago de los Manilos, y con pre-
ferencia, de las rentas de las Catedrales que pertenecen á la 
Hacienda pública 2 4 0 ® . pesos pagables por las Catedrales de 
México, Puebla, Guadalaxara, y Valladolid, enterándose por 
cada una 60® pesos, y que á este efecto se dé el corres-
pondiente libramiento por la Regencia, en favor de los A p o -
derados. 

2 . 1 Que ademas de estos 2 4 0 ® pesos se les asignen loá 
derechos de todos los efectos de su pertenecencia que estéíi 
por pagarse, y los que vayan causando succesivamente sus 
nuevas importaciones. 

3 . 1 Que en el supuesto de que con el pronto recibo de 
estas dos cantidades que á juicio de la Comision no deben 
baxar de 3 4 0 ® pesos, quedarían en menos de seis meses amor-
tizadas las dos tercias partes del crédito de que se habla, y 
para el resto se recomienda al Gobierno que continúe apli-
cando los demás medios que puedan proporcionar otras ren-
tas y alguna otra cantidad succesiva de las Catedrales para 
concluir el pago, logrando así, que por ahora queden los de-
mas sobrantes de las rentas, para atender á los importantí-
imos objetos que tiene que cubrir el Erario nacional. 

Se reservó para mañana la discusión sobre el Dic ta-
men de la misma Comision relativo á la planta d é l a Secre-
taría del Sr. Generalísimo. 

Se aprobó el que expuso la de Minería sobre la soli-
citud de D. Vicente Garbizo,. en cuanto al fomento de una 
Mina de azogue, reducido á que la trabaje por sí, en el 
concepto de que el Tribunal de Minería executaEá lo que se 
le ordene por el Congreso, quien es de esperar designe los 
premios que estime justos á los descubridores de tales Minas. 

Se aprobó igualmente el extremo primero que propo-
ne la Comision de. Relaciones interiores, sobre que se reser-
ve al Congreso la decisión sobre elección de Diputados Pro-
vinciales de Guanaxuato, reclamada poAel elector de partido 
de León. 

Se procedió á la terna para la provisión de Judica-
turas, y para la de Puebla, recayó el primer lugar en el 
Lic . D. José del Callejo: el segundo en el Lic. D . José: 
María Aguilar y Bustamante, y el tercero en el Lic. D . 
José Antonio Castañeda; habiendo precedido el reclamo que 

hizo el Sr. Espinosa sobre beberse propuesto al Lic. D . 
Francisco Robledo y Vejar en el séptimo lugar por la C o -
mision de Consultas, siendo así que la misma y la Regencia 
ló recomiendan para Magistratura. 

Se procedió á la. terna para la Subdelegacion de Silao, 
y recayó el primer lugar en el Lic. D. Francisco de Paula 
García, el segundo en el Lic. D. Francisco Trillanes, y el 
tercero en el Lic. D. Antonio Naveda. Por indicación del 
Sr. Presidente se acordó: que para el completo del 
número de Diputados necesarios para la instalación, se cuen-
te con los que se hallan en la Capital, y se sabe que lo son 
por noticias oficiales, aunque no han llegado sus poderes, y 
con los que lo tienen en calidad de Suplentes. 

Se levantó la Sesión pública, y continuó en secreta. 

Sesión pública extraordinaria del di a 22 

de Febrero de 1822, por la noche. 

V^e leyó y aprobó la acta de la noche anterior, con el ofi-
cio prevenido por el (jefe Político. 

Se leyó también el que remitió el Ministerio de Es-
tado relativo al Ceremonial por los Secretarios de esta Sobe-
rana Junta. 

El Sr. Alcocer como de la Comision de poderes, 
dixo estar examinados 37 de los señores. 

P O R M É X I C O . 

E l Sr. Marqués de Rayas. 

P O R P U E B L A . 

Los señores Puig y Montoya. 

P O R V E R A C R U Z . 

Los señores Echen ique, Esteva, Camacho (D. Sebas-
tian), Herrera,, y D . José María Becerra. 



339- . 

P O R O A X A C A . 

Los señores Martínez (D. José), Calderón, Pando 

y Bustamante (D. José Xavier). 

P O R Z A C A T E C A S . 

L o s señores Bocanegra, y García (D. Francisco). 

P O R Q U E R É T A R O . 

E l Sr. Osores. 

P O R G U A N A X U A T O . 

L o s señores G o d o y , Vargas , y Septién. 

P O R D U R A N G O . 

Los señores Oeboa, Itúrribarría, Castillo, Urquide, y 

V Í l U l 0 a ' P O R E L N U E V O S A N T A N D E R . 

E l Sr. Gutierrez de Lara. • - r • ^ 

P O R V A L L A D O L I D . 

Los señores Villanueva, Cabrera, Tapia, Castro, C u m -
plido, Sorabilla, Angorena, y D. Camilo Camacho. 

P O R G U A D A L A X A R A . 

Los s e ñ o r e s M o í e n o , R a m o s , Palomera, Andradé, V a l -

dés, y Perez. 

O a e en dichas credenciales.no. encontraba nota, pero 

que d e H í s personas no respondía ^ ¿ f f S ^ S S Í Í 
sen tener, y que solo advertía que en los de V e . a c i u z .se 
hallaban con expresión de militar dos individuos. 

f-

L o s tenores ÁltnanzlT'lobo y Arguelles, testificaron 
ser Tenientes Coroneles de la Milicia Cívica los señores 
Echenique y Esteva.de quienes se hablaba, lo que no p o -
día ser inconveniente por hallarse otros señores P i a d o s « 
igual caso, y no ser obstáculo para la Convocatoria, sino la 
reunión <5 cúmulo de militares del Exército . , 

E l Sr Alcocer dixo: que opinaba del mismo moflo, 
y de conformidad, con lo indicado por el Sr. Espinosa hizo 

la proposicion siguiente. , , r r x 

L a Comisión advierte, que en los Diputados de V e -
racruz hay dos militares que son los señores Echenique y 
Esteva-, pero que habiéndose informado de que son de las 
Milicias nacionales, su dictamen es: que estos individuos pudieron 
ser elegidos para Diputados y no deben excluirse: yasi se aprobó. 

E l mismo Sr.. Alcocer pidió Sesión secreta, y antes 
de pasar á ella se acordó: que habiendo 78 señores Diputa-
dos propietarios, y 6 suplentes con sus Poderes presentados,, 
Y noticia de existir en México 10 que no han ^presentado 
sus credénciales, y son D . Antonio. Eduardo Gahcia, de 
México.^De Oaxaca Dr. D . José Sanmartín, Lic. D . C a r -
los Bustamante, Dr. D . Manuel Flores, y D . Antonio M o -
rales.=De Guadalaxara. Dr. D . Mariano Mendiola, D . I g -
nacio Cañedo, D . Santiago Alcocer, D . José María Portugal, 
v Dr. D . José María Cobarrubias, se avise a la Regencia pa-
ra que los cite por constar de oficio su nombramiento, y 
que era de computarse que para lo acordado sobre suplentes 
se fixase el número de 12 ó 15 para que estubiese completa 
la asignación de la mitad y uno más para la instalación, y 
qué así se avisase al Gefe Político... _ ' , 

Se discutió bastantemente si dichos señores Diputados 
se nombraban de cualquiera Provincia, y quedó acordado que 
sean 15 , y que conforme á los señores Diputados que faltan, . 
correspondía nombrar á Goatemala 4 suplentes, á Mérida 3, 
á Arizpe 2, Nuevo R e y no de León, Coahuila, Texas, N u e -
vo México, California alta y California baxa, 1 por cada 
Provincia, quedando igualmente resuelto que el Congreso re-
solvería sobre la salida de suplentes. 

E l Sr Alcocer dixo: qué en cumplimiento de su d e -
bér hacia presente, que entre los Poderes de1* México presen-
tádos y aprobados la noche anterior, .habiá dos Magistrados * 



qné son ¿1 Sr. Presidente y el Sr. Odoardo, previniendo l a 
L e y fuese uno solo.. 

El Sr. Presidente llamó al Sr. Vice-Presidente para 
que exerciese su cargo por el asunto promovido, y aunque 
este Sr. dixo qué no podía decirse tenia interés personal - en 
ser Diputado, y que en consecuencia no debia retirarse, i n -
sistió en hacrlo, y lo verificó. 

Tomó la palabra el Sr. Jduregui fundando en el ar-
tículo 9 de la Convocatoria que estaba bien elegido el Sr. 
Fago ¡ga, nombrado como Minero, porque la L e y excluía á 
las tres clases primeras de Eclesiástico, Militar, y Abogado, 
para el resto de los Diputados que hubiesen de elegirse des-
pues de los que ella misma designa, es decir, que México de-
bió nombrar tres precisamente, Eclesiático, Militar y Aboga-
do; tres Minero, Título, y Mayorazgo, aunque tenga por otro 
aspecto cualquiera representación de Militar, Eclesiástico, & c . , 
y los 21 de cualesquiera clase ó condicion, menos de las tres 
clases primeras que exceptúa la L e y . 

El Sr. Alcocer expuso no deberse nombrar dos indi-
viduos por una Provincia, que tuviesen la investidura ó cir-
cunstancia de ser Eclesiástico, Militar, Letrado, que el decir 
otra cosa era violentar el espíritu de la L e y , que exponien-
do el obstáculo legal que hiíbja en su concepto para la elec-
ción de los dos señores Magistrados dichos, era solo por cumplir 
con la obligación que tema, para la que le habian ¡nsitado 
personas no vulgares, que no le movia otro resorte, siendole 
por otra parte apreciables las luces de los señores de que se 
hablaba. 

El Sr. Monte agudo ex puso: que el espíritu de la C o n -
vocatoria era, que las clases no preponderasen formando un 
partido, y que por ello no podia haber lugar al nombra-
miento duplicado, lo que no admite interpretación, y que ha-
blaba por pertenecer á una dé estas clases limitadas, siendo 
fuera de duda que si se le hubiera nombrado como Eclesiástico 
por exemplo, y al Sr. Alcocer como Letrado, se les habría 
opuesto la tacha de Eclesiásticos. 

El Sr. Guzman dixo deben estarse á la letra de la 
L e y , y que esta no excluyó al Minero que tenga la inves-
tidura de Letrado, Eclesiástico ó Militar, y que entre los 
Suplentes han nombrado las Provincias Eclesiásticos, por lo 

que resultará que en el Congreso habrá en esta clase mayor 
número que en las otras circunscriptas ó ligadas, , y que in-
sistía en indicar se declarase si se habia de conocer de las nu-
lidades de las personas de los Diputados. 

El Sr. Cervantes, que el dia de la Convocatoria ha-
bla expuesto, que con la exclusión ó reducción de estas ciar 
ses quedaría muy poco número de sugetos ilustrados para ser 
Diputados, pero que habiéndose votado contra su exposición, 
tío podia menos de reclamar se estubiese á lo mandado, sin 
embargo de que conocía lo mucho que contribuirían para las delibe-
raciones del Congreso las luces de los señores Fagoaga y Odoardo. 

El Sr. Azcdrate como individuo de la Comision de 
Convocatoria, dixo: que en esta se intentó reducir el núme-
ro de ciertas clases para evitar una reunión que pareciese C o n -
cilio, Consejo de Guerra, ó asamblea de Letrados, pero que 
esto no excluía á los que nombrándose por otro aspecto reu-
niesen la circunstancia de Letrado ó Eclesiástico, y que el objeto 
de la ley de que no hubiese clase preponderante se habia con-
seguido, y que dando otro sentido á dicha Convocatoria, se 
encontraban muchas nulidades que embarazarían al Congreso, 
pues por exemplo deDurango se eligieron dos Títulos de Castilla, 
y de Valladolid se decía que habia dos Letrados, & c . 

El Sr. Icaza hizo presente: que los Títulos no per-
tenecen á las clases reducidas en cuanto á los Suplentes que 
nada previno la L e y , y así han podido elegirse de cualquie-
ra clase, y que en cuanto al Sr. Fagoaga creia que estaba 
bien hecha su elección, emendóse á la letra de la L e y ; pero 
que, atendiendo á su espíritu opinaba contra ella. 

El Sr. Vice-Presídeme hizo leer la acta anterior, y 
notó faltaba en ella la proposicíon que sentó la Comision de 
Poderes á su indicación para dar por buenos los que habia 
presentado, examinados la noche anterior, entre los que esta-
ban los de los señores en cuestión, con cuya constancia se 
presentaría clara la actualmente promovida, y reduciéndola á 
proposi.ion según lo vertido en la discusión, propuso la si-
guiente que adaptó el Sr. Alcocer como de la Comision. 
¿A uno de los dos señores Odoardo y Fagoaga obsta el 
ser ambos letrados aunque en el Sr. Fagoaga concurra la c a -
lidad de Minero? Se resolvió que no obsta. 

Concluido el asimto anterior volvió el Sr. Presidente.. 



E l Sr. Campero r e p i t i ó s u e x p o s i c i ó n d e q u e n o p o -

- d i a s e r D i p u t a d o p o r f a l t a d e v e c i n d a d , y e x i l a d o s l o s s e -

ñ o r e s d e í a C o m i s i o n d i x o e l ó r . Argüelles: d e b , a e n e s o 

t e n e r s e i n d u l g e n c i a p o r l o s m u c h o s . e m b a r a z o s q u e p r o d u c i r í a , 

• e l q u e h a y I r o s q u e e s t á n e n i g u a l c a s o , e s p e c i a l m e n t e c o n 

l b S W ^ - i & S S r p r e g u n t ó s i e r a p r e c i s o q u e d a s e 

• l u e o o l u e g o s o b r e e l a s u n t o , y c o n t e s t á n d o l e e l S r , Espino-

s a ^ n o h a b í a e m b a r a z o e n q u e l o h i c i e s e e l d í a s . g u i e n t e , 

• s e l e v a n t ó l a S e s i ó n p o r s e r d a d a s l a s d o c e . 

Sesión del dia 23 de Febrero dé-1822. 

S e l e y e r o n y a p r o b a r o n l a a c t a d e l d i a a n t e r i o r , y ó r d e -

^ " ^ f r p r o b ó e l D i c t a m e n d e l a G o m i s i o n d e H a d e n d a 

S r $ o e d e \ t ; s t r o ; , D á b L e J o d e l a s e ñ o r a s u h i j a q u e 

e l q u e . e x p u s o 

d e s e m p e ñ o T e s u s f u n c i o n e s , d e l i n g r e s o y e g r e s o d e l o s f o n -

I^sfs iswasMSf 

tracción que estime oportuna sobre la exposición que lia he-
cho dicho escribano pueda recaer la acertada resolución que 
tubiere á bien dictar el futuro Congreso. 

Se reservó á la resolución del mismo lo convenien-
te sobre la memoria presentada por el Ministerio de Guer-
ra probando la imposibilidad de verificar los ajustes á los 
cuerpos del Exército. * 

Se mandó recomendar á la Regencia que no h a -
biendo circunstancia que impida acceder á la solicitud de 
D . Juan Hall, sobre el depósito de 30.500 pesos que hi-
zo en la Aduana de Veracruz, se despache con toda la 
brevedad convinable con sus altas y multiplicadas atenciones 

Se mandó archivar el expediente sobre la apertura de 
registro de frutos y caudales para España del vergantin V o -
luntario. 

Se aprobó la proposicion de la Comisión de Hacien-
da, sobre que se dexe á la notoria discresion y muy .̂  acre-
ditado celo del Sr. Generalísimo Almirante arreglar la 'plan-
ta y dotacion de su Secretaría en el modo y forma que gra-
dué necesario y conveniente, y que así se diga á la R e -
gencia. 

Se préseiJíó á la Soberana Junta el Lic. D . Andrés 
Quintaría Roo,"manifestando habersele"escluido de la Junta elec-
toral para el nombramiento de suplentes por Mérida por ser 
vecino radicado en México pidiendo se declarase nula la "vo-
tación que estaba haciéndose, poír faltarse á lo prevenido en 
la Convocatoria. 

Sé accedió á Su solicitud, y sé pasó la orden cor-
respondiente. 

Se dió cúéntá con un óftcíó del Ministerio de Justi-
cia en que la Regencia propone al Sr. Velazquez de la Cadena para 
la gracia del título dé Visconde de Velazquez y Marqués de 
la Cadena, y se acordó de conformidad con la adiccion 
del Sr. Argiielles, de que se concediese la gracia salvo la 
resolución del. Soberano Congreso sobre desvinculaciones. 

Se leyó un escrito de los Apoderados de los C o -
merciantes de Manila pidiendo se agregase al expediente de 
la materia para salvar su intención; con respecto á no ha-
ber sido siniestra la de su ocurso anterior como se díxo en 

la Sesión precedente. 



El ^ Sr. Vicepresidente volvió á leer el escrito que 
se procuraba indemnizar notando sus poco decorosas expre-
siones y la inconsideración con que se vertian y concluyó 
fixando la siguiente proposicion: »Que' se agregue en hora 
buena' el escrito presentado por los Apoderados de los M a -
nilos testándose las espresiones que se han marcado en el es-
crito presentado á la Regencia, y lastiman la dignidad de la 
nación, y el pundonor con que se ha conducido en este 
asunto desde los primeros momentos de su Independencia. 

Fué aprobada despues de haber hecho presente el Sr. 
Guzman que á pesar de que el Sr. Generalísimo sabia lo 
opuesto que eran los Manilos á la Independencia recomen-
daba con encarecimiento se procurase el pago de dicho 
crédito. 

Se reservo al Congreso la resolución sobre coloniza-
ción que expuso en prolixo dictamen la. Comision de R e -
laciones exteriores. 

Se presentó á la Junta el individuo que hizo de S e -
cretario en las elecciones de suplentes de Mérida, y expu-
so haberse hecho la elección con la pluralidad de votos pre-
venida por la ley, y que aunque se habia dicho de nuli-
dad por S. M. seria acaso por informe equivocado, y que 
parecía tocar la resolución de cualquiera duda á la Junta 
electoral aunque ésta no hubiese procedido bien en la inad-
misión del Lic. Quintana. 

E l Sr. Tagle hizo notar ser diferentes la legalidad, 
de la votacion, y que bien "podia considerarse buena la elec-
ción y mal hecha la esclusion del Lic. Quintana. 

El Sr. Rus pidió se leyese la orden librada para la 
forma de la Convocatoria, y en consecuencia se fixó por el 
Sr. Vice-Presidente esta proposicion: que el Lic. D. Andrés 
Quintana Roo no debió ser eximido de la Junta electoral 
que con objeto de nombrar suplentes para el Congreso se 
ha reunido hoy; pero habiéndose instruido de que la elec-
ción se habia ya verificado cuando llego la anterior resolu-
ción de V . M<, que se declare subsistente la que estaba he-
cha sin el voto de dicho letrado. 

El Sr. Ministro de Guerra se presentó y expuso lo 
difícil que era la liquidación ó ajustes de los cuerpos del 

346. 
E x é r c i t o c o m o h a b í a m a n i f e s t a d o p o r e s c r i t o , p e r o q u e c o n - , 

v e n d r í a u n a d e c l a r a c i ó n s o b r e e s t e p u n t o . 

El Sr. Vice-Presidente indicó que no considerando-
se de suma .urgencia podría reservarse esta calificación á las 
Cortes, y así se acordó. 

Se mandó pasar á la Comision del sistema de Hacienda, 
el proyecto sobre papel moneda. 

Se mandaron destinar en la Secretaría del Gefe p o -
lítico ú otras oficinas de Hacienda pública á los tres em-
pleados en las garitas de pulques, suprimidas por el nuevo 
arreglo, y que entre tanto se les considere como pensionistas. 

Se previno el decréto correspondiente sobre derechos 
que deben cobrarse á los pulques en lo foraneo7~segun pro-
pone la Dirección de Alcabalas. 

Sobre el proyecto de D . José Orcasitas relativo á 
lotería, se resolvió: que siempre que afianze tomar al fon-
do de la lotería , nacional los villetes que esta dexare de 
vender con respecto al número que ha vendido un sorteo 
con otro en los tres años corridos hasta la fecha de lo que 
dará razón la Dirección, ademas de los derechos que ofre-
ce cumpliendo con el público, no hay embarazo en que 
la Regencia le permita que verifique el proyecto por su 
cuenta, y por el limitado tiempo que ella le señale. 

En consecuencia del acuerdo de la Regencia remiti-
do por el Ministerio de Guerra, sobre el montepío militar, 
se mandó que á las viudas, padres y madres pobres de los 
soldados del Exército T rigarante, se satisfaga conforme á la 
primera orden del Gobierno Español de 1811, y que igual 
gracia se dispense á las viudas, padres y madres pobres de 
los que sirvieron en el exército del citado Gobierno Español. 

Sobre la consulta que hizo el. Intendente de V e r a -
cruz relativa a una contribución para las tropas, se acordó: 
qué se reserve á las Cortes, y que en caso de generalizar 
alguna contribución," sea mas bien Ta, que. se estableció por 
via de lotería forzosa él año de 1816 teniendo presente la 
Regencia el expediente formado sobre el asunto; 

Habiéndose vuelto á discutir en Sesión secreta la pro-
posicion del Sr. Salvatierra sobre el remate de los 30© 
vestuarios, solicitud de la Regencia hecha por el Exmó. Sr. 
Ministro de Estado, y volándose con arregló á reglamen-
to, se revocó el acuerdo del dia anterior, salvando su v o -

# 



to los señores, T.. F . mandándose poner esta razón en la a c -
ta pública. 

Se levantó 1a. Sesión» 

Sesión, extraordinaria, del dia 23; de Febrero de 

1822 por la noche* 

S e l eyó la. acta de. igual clase del dia 22 y quedó: apro-
bada.. 

El Sr. Tagle como de la Comision de tres- para el 
exámen. de los poderes de los cinco señores de la Comi--
sion de poderes expuso estar corrientes y que podían aprobarse,, 
como asi se acordó:: y son los siguientes.. 

P O R M É X I C O . . 

Los Señores Campero y Horbegozo.. 

P O R . T L A X C A L A -

E l Sr.. Alcocer.. 

P O R G O A N A X U A T O . 

E l Sr. Bustamante [D. José María).. 

P O R V E R A C R U Z . . 

1 1 Sr. Arguelles-

E l Sr.. Alcocer como de la Comision- de los 14 que; 
se expresaban: en; Ia¡ lista que exhibían, expuso que no e n -
contraba: obstáculo) en: sui aprobaeion,, como con, efecto q u e -
daron: aprobados y son; los. siguientes:; 

P O R O A X A C A . . 

Los Señores Morales, Ponce de Leon„ Labairu,, Biis.-
tamante ( D . Carlos.) San. Martin y Flores.. 

P O R P U E B L A , 

E l Sr. Torres. 

P O R M É X I C O . 

EL Sr. Riva. 

POR GUADALAXARA. 

Los Señores Cobarrubiasr Cañedo y Mendiola. 

P O R Z A C A T E C A S . 

E l Sr. Gómez» 

POR VALLADOLID. 

Los Señores Argandar y Tercero» 

E l mismo Sr. con relación á la exposición del Sr. 
Campero sobre faltarle la residencia de siete años en la Pro-
vincia, dixo que aunque le eran muy apreciables las c ir-
cunstancias de este individuo le obstaba el artículo de la 
Constitución, pero- que sin embargo- podia tener lugar la i n -
dulgencia en eL caso,, y que se le dispensase del rigor de 
la ley , cuyo, concepto apoyaron los señores Arguelles y 
Horbegozo como individuos de la Comision.-

EL Sr. Azcárate se extendió en elogios del Sr. C a m -
pero recordando, su. decisión por la- independa en tiempo 
de. los peligros. , 

E l Sr. Icaza recordó la resolución tomada sobre D i -
putados de S.. Luis sobre. la necesidad de la- residencia de 
los siete años. 

El Sr. Tagle asentó, que' no- necesitaba el Sr:- C a m -
pero de dispensa exponiendo' que en los europeos bastaría 
la residencia en el Imperio y no en la Provincia,, y que 
dicho Sr. la tenía de 20 años, estaba casado y tenia amor. 
£ Ínteres por la felicidad, del país.. 
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El Sr. Vice-Presidente. después de manifestar que la. 

cuestión había rodado sobre dispensa, fixó la siguiente pro-
posición: Que se dispense al Sr. Campero .el tiempo que 
le falta de vecindad en la Provincia "de México por las 
circunstancias de ¡a persona y el tiempo, la cual fué adop-
tada por la Comision, y en seguida quedó aprobada. 

Se retiro la Comision de poderes á examinar los de 
los suplentes, y entretanto se discutió el punto pendiente del 
ceremonial sobre el artículo 20 de la Convocatoria, y des-
pués de discutido por los Srés. Tagle, Espinosa, Guzman y otros 
señores que también tomapn la palabra: el Sr, Vi ce-Pre-
sidente tixó una proposicion que se aprobó y es la mis-
ma que consta en el ceremonial dopde quedó reformada la 
anterior. 

La Comision de poderes dió cuenta de haber exa-
minado los de los 15 suplentes los que conforme á la e x -
posición que hizo quedaron aprobados. 

Una representación de los mismos suplentes sobre el 
modo de salir del Congreso, y otro del Sr, Castillo su-
plente por Goatemala, se reservaron, á las Cortes. 

Sé promovió la duda de si deberían ir los . 1 5 su-
plentes para la instalación, con respecto á haberse presenta-
do ya 98 poderes de los señores propietarios, y se acor-
dó no hacer novedad en la resolución tomada. 

Se vió igualmente la duda consultada por el Gefe 
político de S. Luis, sobre la elección de Diputado que re-
cayó en el Dr. D . Pedro Mendizabal que no tenia ni na-
turaleza, ni vecindad, y se mandó reservar á la resolución 
del Soberano Congreso. 

Se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 24 de Febrero de 1822. 

espues de haber dexa^o al Soberano Congreso en su 
salón respectivo los señores de la Junta provisional guberna-
tiva se vinieron al suyo para esperar la resolución de S. M . 
á consecuencia de lo acordado" en el ceremonial acerca de su 
disolución, y así se mantuvieron h.lsta despues de las oracio-
nes en que se presentó una Comision del mismo- Congreso, 

compuesta de los señores Alcocer, Texada, Andrade y Mier, 
y habiendo tomado asiento expuso el Sr. Alcocer venir en-
cardado de manifestar con las expresiones mas significativas 
lo gr a t 0 )' satisfactorio que habían sido á S. M. todos los 
trabajos de la Junta y que podía disolverse si gustaba pa-
ra que descansasen los señores, como también que podría pa-
sar si querían al Soberano Congreso el dia siguiente, á lo 
que el Sr. Vice-Presidente contestó á nombre de la Jun-
ta que ésta no h?bia podido esperar menos consideración de 
las bondades del Soberano Congreso, á cuya feliz reunión 
había aplicado su mayor celo; pero que pareciendo necesa-
ria una positiva reso'lucion de. S. M. sobre la disolución de 
la Junta por ser la hora tan abanzada dispondría se retira-
sen los señores Vocales, y los citaría para el dia siguiente 
para que se esperase la final resolución de S. M. ó lo que 
se acordase mas conforme á sus soberanas intenciones, y que 
entre tanto dexaba á la eficacia de la Comision que signi-
ficase á S. M .su eterna gratitud. Retirada la Comisión se 
citó á los señores Vocales para la reunión del dia de ma-» 
ñaña, y se levantó la Sesión. 

Sesión del dia 25 de Febrero de 1822. 

^ e leyó la acta de anoche, y con este motivo el Sr. 
Guzman observó que el ruido de los repiques pudo haber 
embarazado oír con claridad, alguna de las expresiones del 
Sr. Alcocer, por lo que deberia procederse con tal circuns-
pección que no se dé( motivo á entender que la Junta 
quiere perpetuarse: el Sr. Lobo dixo que aunque no se du-
da que el Sr. Alcocer manifestó que la Junta podia disol-
verse si \gustaba, en esto mismo se reconoce que no será des-
conforme á la resolucíon del Soberano Congreso la disolu-
ción de la Junta, la cual debe considerar un puro come-
dimiento la expresión del Sr. Alcocer. 

El Sr. Vice-Presidente dixo que la Junta debe c o n -
-siderars: con tanto gusto y prontitud para ocuparse en el 
servicio de la nación, como para retirarse de él: que de 
-cualquier modo que se haya explicada por el segundo ex-
•íxemo la voluntad del Soberano Congreso, por lo que ha-



biendo Teservado por estár anoche muy abanzada la hora> 
el acordar h o y lo que paresiese mas conforme á las inten-
ciones de S. M. manifestadas por su Comision podia p r o -
cederse á hacerlo. En esta virtud, y conforme al unánime 
voto de los señores Vocales se tubo el acuerdo siguiente. 

L a Junta Provisional gubernativa del Imperio M e x i -
cano instituida conforme á los artículos respectivos de loí 
Tratados de Córdova, gloriosa de haber sido el órgano de 
la nación luego que ésta recobró sus esenciales derechos 
por los desvelos del primer Gefe del Exército Imperial, 
h o y Generalísimo Almirante para pronunciar la solemne a c -
ta de su Independencia, y colmada de honor por haber 
satisfecho á la principal de sus atribuciones con la reunión 
del mismo Congreso nacional, por cuya disposición debe di-
solverse; ha acordado para sn efectiva disolución: Que los 
dos exemplares de la acta de Independencia, que como el 
monumento mas glorioso de la Junta están colocados en 
cuadros y ha conservado al testero de su Salón se pasen 
al Soberano Congreso: por una Comision de los señores 
Azcárate, Rus, D . Juan y D . José María Cervantes, Mar^ 
qués de la Cadena y D . Juan Bautista Guzman, á la cual 
se encarga que al trasladar á S. M . este precioso depósi-
to dé á su Soberanía las mas expresivas gracias por haber 
tenido á bien exonerar á la Junta de todas sus funciones, 
que se pase oficio á la Regencia comunicándole este acuer-
do, que los señores Secretarios pasen por Comision á pre-
sentar á S. M . los libros y papeles de la Junta y oficia-
les de la Secretaría, y que con inserción literal de- este 
acuerdo se extienda certificación de haber quedado con efec-
disuelta la Junta la que se entregue á la Comision de la 
translación de las actas de Independencia para la presente 

3 S ' Certificamos asimismo, que concluido este acuerdo el 
Sr Vice-Presidente dixo: queda disuelta la Junta: y pa-
r a ' q u e conste en cumplimiento de lo mandado lo firmaron. 

ACCION DE GRACIAS 
Q U E EN EL DIA DE L A INSTALACION DEL CONGRESO; 

N A C I O N A L CONSTITUYENTE^ DIRIGIO AL SERENISIMO. 

SEÑOR GENERALÍSIMO ALMIRANTE: L A JUNTA P R O -

VISIONAL GUBERNATIVA DEL IMPERIO M E J I C A N O , 

POR VOZ DEL ÚLTIMO VICE'PRESIDENTE, 

S e r e n í s i m o Señor:=Si la grandeza de los ofrecimientos que 
virtió en el famoso Plan de Iguala el amor patriótico de V . A . 
dejó atónito el deseo de los habitantes de este vastísimo Impe-
rio, no solo lo han colmado, sino que lo han excedido la ín 
violada felicidad, y la celeridad increíble de su cumplimiento. 
Y a es hoy una plena y absoluta posesion de muchos é ines-
timables bienes, lo que hace un año apenas parecía una pers-
pectiva lisonjera. Independencia ofreció V . A . al_ Imperio 
mexicanu, y uo pasaron seis meses sin que el Imperio tuvie-
se su Independencia invenciblemente asegurada. N o faltaba otra 
cosa sino entretejer el laurel y la oliva para _ coronar la subli-
me empresa que intentada por el valor, había sido conducida 
y debia ser gloriosamente terminada por la política. 

L a Nación toda se ocupaba en tan delicioso objeto, 
cuando V . A . dejando al paso las demostraciones mas e x -

f iresivas de jubilo y gratitud de los pueblos, y enmedio de 
as aclamaciones que repetían y ensalzaban su nombre, llegó 

á la opulenta México, Entonces hubo de sentir el ánimo de 



V . A una emoción jamas probada ni en la funesta previsión 
de los peligros, ni en la alhagüeña del mas próspero suceso, 
pero entonces fue cuando se vió el gran corazon de V . A . 
enteramente consagrado al dulce amor de la Patria. V . A . 
no habia tenido menos cuidado de hacerla independiente, de 
que ella se hiciese feliz por la sabiduría de sus leyes. En 
estos, mismos plausibles momentos instituyó V . A . La Junta 
provisional gubernativa, delineada primero en el Plan de Igua-
la, y marcada despues consecuentemente en los Tratados de 
Córdova: la Junta, que habia de dar al Imperio una Regen-
cia, y á la Nación un órgano augusto para explicar su ' so-
berana voluntad. En esos mismos momentos tuvo V . A . la 
dignación de honrar á los Vocales de la Junta con la ele-
vada culiticacion que pedían los Tratados, declarando vlrtual-
mente con su nombramiento, que eran del número de los que 
estaban designados por la opinion general como los primeros 
hombres del Imperio por sus virtudes, por sus luces, por sus 
destinos, por sus fortunas y representación. ¿Y de qué modo p o -
drán, Serenísimo Señor, explicar los Vocales de la Junta los 
íntimos sentimientos de su gratitud á honor tan señalado. Por 
él fueron asociados á los desvelos incesantes de V . A . para 
consolidar la felicidad del Imperio. Por él fueron llamados 
á participar inmediatamente de su' gloria. Por él les fue e n -
comendado el precioso depósito de la Soberanía de la N a -
ción. Por él la han representado en el solio, dando leyes á 
los pueblos, y recibiendo su obediencia. Por él:... La heroi-
ca dimisión que hizo V . A . en manos de la Junta, de la 
plenitud de poder en que la Nación lo habia confirmado, y 
que tan digna y expeditamente habia exercido, basta para 
dar idea del exceso de confianza [que merecieron á V . A . 
los Vocales de la Junta. L o conocen Serenísimo Señor, y la 
ingenua confianza de lo que han debido á la benignidad de 
V . A . sea la expresión mas afectuosa délas gracias que aho-
ra le tributan. Si á lo menos hubiesen acertado á llenar 
las rectísimas intenciones de V . A.! Si sus trabajos hubiesen 
podido ser de algún modo útiles á la Nación! Si. huhiesen 
preparado siquiera los cimientos de su prosperidad! Si hubie-
ran podido añadir una sola línea á la gloria de la Nación y 
de. V . A. ! La Junta, Serenísimo Señor, instituida para grandes 
objetos, se ha aplicado á ellos con todo el celo de que ha 

H 

p í a S f * * * " * * * > * V . A . 
disimulo que ha pedido ya a , C n V CSO e l b e n i S n ° 
f t a s que se le « d e t o d a s l a s 

La hace digna de obtenerlo el J n • P £ t a m b i e n á V ' A -
p erigido al c u m p i i r a ¡ e i l t 0 f e l i z l ' T f q u e d e -
Iguala. El está en p! n l a s o f e r t a s ¿e V . A . en 
talarse. En d queda indeleble01 c ' o n a l - a b a de in -
Junta. En él sê  vincu a t f O c ^ T 0 ? * & V < A ' ? d e I a 

mo hemos leido en el s e m b l t , d e l a N a c i o n ' Ahora mis-
representantes la mas » l ^ f " ? 0 d e S11S dignísimos 
quien el valor y la D O í £ P ,d e e l I m perio á 

^es siglos, s e t / l l e v J o p o r 1 T Z Z f ° ? d ° d e 

™ y o r y m a s e 5 t a b J e ^ ^ 5 a b i d u r i a Y las virtudes á 5 0 

> 



m. 

C A P I L L A A L F O N S I N A 

U. A. N. L. 

Esta publicación deberá ser devuelta 

antes de la última fecha abajo indi-

cada. 




